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 Síntesis Informativa 

20/Junio/2024  
SECRETARIO 

 
Elogia la FAO avances del campo mexicano 
A pesar de la pandemia y el aumento mundial en los precios de los alimentos, el campo 
mexicano mantuvo un crecimiento con récords históricos en el comercio internacional y 
volúmenes de producción, así como avances en la disminución de la carencia por acceso a la 
alimentación nutritiva y de calidad, destacó la representante de la FAO en México, Lina Pohl 
Alfaro. El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, 
destacó que esta iniciativa siempre contó con la valiosa experiencia de la FAO. La Jornada, P 

40 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001547nc.pdf 

 
Destacan el trabajo de México 
La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) reconoció 
los trabajos de México, liderados por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), 
para garantizar la seguridad alimentaria, refirió Mario Lubetkin, subdirector general y 
representante regional del organismo. Al respecto, Víctor Villalobos Arámbula, titular de la 
Sader, destacó que esta iniciativa siempre contó con la valiosa experiencia y el valor agregado 
de la FAO. El Heraldo de México, P 19 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000490nc.pdf 

 
(B-234) Presentan Agricultura y FAO resultados de proyectos agrícolas, pecuarios y 
acuícolas en beneficio del campo mexicano 
Agricultura y la FAO presentaron los resultados del proyecto “Acompañamiento Técnico a la 
Política Agropecuaria UTF/MEX/145/MEX”, que está orientado a la construcción de sistemas 
agrícolas, pecuarios y acuícolas sostenibles, resilientes, inclusivos y rentables. La Jornada, P 40 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001547nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-pecuarios-y-
acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-y-fao-presentan-resultados-de-proyectos-agricolas-
pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/ 
https://acustiknoticias.com/2024/06/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-
pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/#google_vignette 
https://diariocambio22.mx/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-pecuarios-y-
acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/ 
https://argonmexico.com/2024/06/19/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-
pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-
pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/ 
https://www.voragine.com.mx/2024/06/19/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-
pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/  

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001547nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000490nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001547nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/
https://hojaderutadigital.mx/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-y-fao-presentan-resultados-de-proyectos-agricolas-pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-y-fao-presentan-resultados-de-proyectos-agricolas-pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/
https://acustiknoticias.com/2024/06/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/#google_vignette
https://acustiknoticias.com/2024/06/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/#google_vignette
https://diariocambio22.mx/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/
https://diariocambio22.mx/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/
https://argonmexico.com/2024/06/19/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/
https://argonmexico.com/2024/06/19/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/
https://www.buroperiodistico.com.mx/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/
https://www.buroperiodistico.com.mx/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/
https://www.voragine.com.mx/2024/06/19/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/
https://www.voragine.com.mx/2024/06/19/presentan-agricultura-y-fao-resultados-de-proyectos-agricolas-pecuarios-y-acuicolas-en-beneficio-del-campo-mexicano/


 
 

Hoja 2 de 11 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

https://periodicoelcuerudodetamaulipas.blogspot.com/2024/06/sader_19.html?spref=fb&fbclid=IwZXh0b
gNhZW0CMTEAAR1fi4qNfpTD76IfP5h-
A0Al9S9Y8nKcw4xWBGevgbWj29Dlkf0TKgmONUA_aem_ZmFrZWR1bW15MTZieXRlcw  
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1803560116236530047  
https://twitter.com/jrz3061/status/1803558875423015294  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1803549285029437674   
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1803561604820173146   
https://www.facebook.com/photo/?fbid=891330326344333&set=pcb.891331609677538  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1037586901118906&set=a.556144725929795  

 
Mosaico rural / En puerta, los equipos de transición para el sector agroalimentario / Luis 
P Cuanalo Araujo 

En el caso del sector agroalimentario, estamos seguros que quien encabece la cartera del 
ramo, dará continuidad y seguirá construyendo el segundo piso del campo mexicano, porque 
de él depende la alimentación de millones de mexicanos y mexicanas, así como la seguridad 
alimentaria dé nuestro país. Sin lugar a dudas, el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos 
Arámbula, dejará un importante legado, ya que por primera vez en un sexenio hubo paz social 
en el campo, no Sé registró desabasto de alimentos, aún en periodos críticos como los de la 
pandemia, y salieron de la pobreza 1.9 millones de personas de localidades rurales. Contra 

Réplica, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000321nc.pdf 
 

Designan encargada 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que instruyó a la secretaría de 
Relaciones Exteriores, Alicia Barcena, reunirse con el embajador de Estados Unidos en 
México, Ken Salazar, para tratar el tema de la exportación de aguacate de Michoacán y 
garantizar la protección a inspectores. El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, viajará 
a Michoacán a reunir se con Salazar y el gobernador Alfredo Ramírez, para revisar la cadena 
productiva del aguacate. El Heraldo de México, P10 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000383nc.pdf 
 

En privado / El aguacate y el crimen organizado / Joaquín López-Dóriga 

El crimen organizado ha creado un nuevo conflicto, más que con el gobierno de Estados 
Unidos, con más de 200 mil personas que en Michoacán viven de la producción de aguacates, 
al cancelar sus importaciones. El caso llegó a nivel presidencial cuando ayer Andrés Manuel 
López Obrador dijo que lo vería en los próximos días, como aplazándolo, pero horas después 
el secretario de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos, me dijo que desde hace días está 
operando y coincidió con el director general del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, Juan 
Carlos Anaya, en la importancia de las exportaciones de aguacate que superan los 3 mil 
millones de dólares, solo a Estados Unidos. Milenio Diario, P 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000914nc.pdf 
 

México y EEUU revisarán cadena de producción en Michoacán 

Autoridades federales y estatales de México se reunirán con el embajador de Estados Unidos, 
Ken Saiazar, para revisar la cadena de producción del aguacate luego de que el gobierno 

https://periodicoelcuerudodetamaulipas.blogspot.com/2024/06/sader_19.html?spref=fb&fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR1fi4qNfpTD76IfP5h-A0Al9S9Y8nKcw4xWBGevgbWj29Dlkf0TKgmONUA_aem_ZmFrZWR1bW15MTZieXRlcw
https://periodicoelcuerudodetamaulipas.blogspot.com/2024/06/sader_19.html?spref=fb&fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR1fi4qNfpTD76IfP5h-A0Al9S9Y8nKcw4xWBGevgbWj29Dlkf0TKgmONUA_aem_ZmFrZWR1bW15MTZieXRlcw
https://periodicoelcuerudodetamaulipas.blogspot.com/2024/06/sader_19.html?spref=fb&fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR1fi4qNfpTD76IfP5h-A0Al9S9Y8nKcw4xWBGevgbWj29Dlkf0TKgmONUA_aem_ZmFrZWR1bW15MTZieXRlcw
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1803560116236530047
https://twitter.com/jrz3061/status/1803558875423015294
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1803549285029437674
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1803561604820173146
https://www.facebook.com/photo/?fbid=891330326344333&set=pcb.891331609677538
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1037586901118906&set=a.556144725929795
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000321nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000383nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000914nc.pdf
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norteamericano anunciara la suspensión de importación de este producto desde Michoacán 
debido a las agresiones en contra de personal de inspección del Departamento de Agricultura 
de EEUU. Víctor Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, 
adelantó en su cuenta de X que en la reunión estará presente el embajador de EEUU en 
México y el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, con la intención de revisar la 
cadena productiva del aguacate, "Estos encuentros permitirán, también, revisar el Plan de 
trabajo operativo para la exportación de aguacate de México a Estados Unidos y proponer 
esquemas que resulten en una labor más eficiente por parte del Servicio de Inspección de 
Sanidad Animal y Vegetal de la USDA". El Día, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000130nc.pdf 
 

Prevén caída de precios en México / Mantienen diálogo 

Sobre la suspensión, el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, dijo que el 
asunto "lo estamos trabajando, estamos en diálogo profundo, muy buen diálogo". Salazar viaja 
hoy a Michoacán para abordar el tema junto al titular de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos; el gobernador del estado, Alfredo Ramírez Bedolla, y 
representantes de la cadena productiva del fruto, como la Asociación de Productores y 
Empacadores Exportadores de Aguacate (Apeam). El Universal, P22 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001111nc.pdf 
 
 

SECRETARÍA 
 
Destacan el trabajo de México 

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) reconoció 
los trabajos de México, liderados por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), 
para garantizar la seguridad alimentaria, refirió Mario Lubetkin, subdirector general y 
representante regional del organismo para América Latina y el Caribe. "México ha jugado un 
rol central en las agendas de trabajo orientadas a garantizar la seguridad alimentaria y la 
nutrición en la región reconociendo que el combate del hambre es fundamental para alcanzar 
el desarrollo de los países". El Heraldo de México, P19 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000490nc.pdf 
 

Desplegado/ Gobierno de México/ Secretaría de Agricultura 

El Gobierno de México, comprometido con una agricultura sostenible, trabaja de la mano con 
las productoras y productores para cuidarlos recursos naturales y asegurar la producción de 
alimentos sanos y de calidad. El Heraldo de México, P15 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000375nc.pdf 
 

Se cuadruplica el precio del cilantro 

El precio del cilantro se cuadruplicó en semanas recientes al pasar de alrededor de 110 pesos 
promedio por un manojo de 5 kilos a 450 pesos, revela información del Sistema Nacional de 
Información e Integración de Mercados (SNIIIM). Según datos del Servicio de Información 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000130nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001111nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000490nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000375nc.pdf
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Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), con más de 47 mil toneladas al año, Puebla es el 
principal productor de cilantro del país, lo que equivale al 40 por ciento de la producción 
nacional. Le siguen Baja California con 18 mil toneladas y Aguascalientes y Sonora con 10 mil 
toneladas, cada uno. La Jornada, P23 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001637nc.pdf 
 

Productores de aguacate y mango sortean más retos: clima extremo y sequía 

A los productores de aguacate y mango en Michoacán no sólo les afecta el veto impuesto por 
Estados Unidos desde el pasado 15 de junio a las exportaciones de ambas frutas, sino que 
también se enfrentan a la inseguridad, a la sequía, pero sobre todo a las altas temperaturas, 
aseguró Luis Fernando Haro, director general del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). 
Aunado a ello, el reporte de presas de uso agrícolas del Servicio de Información 
Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) señala que hasta el 10 de junio, 16 de los 19 embalses 
de riego de Michoacán se encuentran por debajo del 50 por ciento de su capacidad; sin 
embargo, nueve presentan un almacenamiento de agua menor al 20 por ciento de su 
capacidad. La Razón de México, P 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001459nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Ejecutivo critica veto de EU a aguacate y mango 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador pidió al canciller Alicia Bárcena buscar al 
embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, para resolver el veto al aguacate y al mango 
michoacano por parte de ese país, y ofreció seguridad a los inspectores estadounidenses, pero 
reprochó que se tomen medidas unilaterales. No obstante, adelantó que no habrá ningún pleito 
con el país vecino, luego de que su gobierno determinó suspender las importaciones de ambos 
productos mexicanos ante el riesgo para sus inspectores, quienes tuvieron un incidente en el 
municipio de Patacho, Michoacán. La Razón de México, P13 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001452nc.pdf 

 
La exportación de aguacates para el 4 de julio, más rentable que en el Supertazón 

Rodolfo Vega, productor de aguacate de Michoacán, destacó que el bloqueo temporal que ha 
impuesto el gobierno de Estados Unidos a Michoacán (principal productor y exportador de 
aguacate de México) por un incidente con un par de inspectores en la entidad, es un duro golpe 
para los productores, dado que "el 4 de julio es más importante que el Supertazón. La 
afectación es abrumadora, ya que en estos momentos la caja de aguacate está muy cerca de 
50 dólares". Por su parte, en su conferencia matutina, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador descartó que esto pueda derivar en un pleito entre ambos países. Precisó que ya dio 
instrucciones a la secretaría de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, para establecer los 
contactos con las instancias de gobierno y la embajada estadunidense y subsanar el problema. 
La Jornada, P23 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001652nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001637nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001459nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001452nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001652nc.pdf


 
 

Hoja 5 de 11 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

 
Productores urgen a quitar restricción 

Productores de aguacate de Uruapan, Michoacán, se encuentran preocupados debido a que 
permanece la restricción establecida por el gobierno de Estados Unidos a la exportación de 
aguacate y mango, medida derivada luego de una presunta agresión a dos inspectores durante 
una movilización social. Señalan que las pérdidas diarias son millonarias y la fruta está lista 
para cortarse y ser trasladada a las empacadoras, las cuales, se quedaron con fruta refrigerada 
y aseguran que para hoy ya no estará en óptimas condiciones de exportación. Excélsior, P18 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001395nc.pdf 

 
Admiten altercado con agentes de EU 

Los inspectores de Estados Unidos por los que ese país suspendió temporalmente las 
importaciones de aguacate mexicano, sí sufrieron un altercado durante el bloqueo carretero 
del viernes pasado, pero no fue con el narco sino con agentes de la Guardia Civil, confirmó el 
Gobernador Alfredo Ramírez Bedolla A los agentes les quitaron el auto, la computadora y otras 
pertenencias. Reforma, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001363nc.pdf 
 
Ejidatarios cierran el Arco Norte por más de 50 horas; demandan pagos por tierras 

Ejidatarios del Estado de México, Hidalgo y Tlaxcala, que exigen pagos por sus tierras usadas 
para construir el Arco Norte, bloquearon esta importante vía a la altura del kilómetro 148 y 
provocaron afectaciones a cientos de personas; el cierre carretero sumó la noche de este 
miércoles más de 50 horas. La Crónica, P14/ Excélsior, P17 / Capital Estado de México, P1 / 24 Horas, 

P12 / Basta Estado de México, P3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000335nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001353nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000985nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000863nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000477nc.pdf 

 
Veto de EU deja sin empleo a cortadores de aguacate 

La crisis provocada por el bloqueo de Estados Unidos a la exportación de aguacate 
michoacano ya permeó al sector productivo, al grado que empresarios agricultores han tenido 
que despedir empleados y los cortadores salieron a las calles a pedir dinero para mantener a 
sus familias. El gobierno estadounidense frenó los envíos de aguacate de Michoacán 
argumentando preocupaciones porque el 14 de junio dos de sus inspectores fueron retenidos 
en un bloqueo en Aranza, municipio de Patacho. El Universal, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001058nc.pdf 

 
Arruinan inundaciones al menos 100 hectáreas de hortalizas en Campeche 

Alrededor de 100 hectáreas de cultivos de hortalizas quedaron bajo el agua en la zona rural 
de este municipio tras el paso del ciclón tropical 1 que ayer evolucionó a la tormenta tropical 
Alberto, lo que dejará pérdidas millonarias a los productores, que en su mayoría son de 
escasos recursos. Las siembras más afectadas fueron de rábano, cilantro, calabaza, pepino, 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001395nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001363nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000335nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001353nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000985nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000863nc.pdf
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lechuga, remolacha, tomate y chile habanero, que abastecerían al mercado local, por lo que 
los agricultores anticipan que habrá escasez y encarecimiento de esos alimentos en las 
próximas semanas. La Jornada, P31 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001608nc.pdf 
 
Anuncia IP inversiones por 42 mil mdd con Claudia Sheinbaum 

Juan Cortina Gallardo, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), dijo que "es un 
mensaje positivo de certidumbre que la doctora (Sheinbaum) mantenga reuniones con los 
sectores económicos y productivos, porque eso habla de alguna manera de lo que va a ser su 
gobierno: abierto al diálogo y a las propuestas" El Financiero, P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001140nc.pdf 
 
Subirá en NL con lluvia el rendimiento de agro 

Tras la fuerte sequía de los últimos tres años, el sector agropecuario de Nuevo León estima 
que las intensas lluvias que traerá la tormenta tropical "Alberto" les generará un incremento de 
hasta 15 por ciento en rendimiento. Luis Cavazos Morales, presidente de Mutualidad de 
Avicultores de Allende, explicó que las menores temperaturas propiciadas por las lluvias 
mejorarán la nutrición de gallinas en postura, lo que derivará en un alza de entre 10 y 15 por 
ciento en la producción diaria de huevo. Reforma, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001251nc.pdf 

 
Prevén caída de precios en México 

A consecuencia de la suspensión temporal de las exportaciones de aguacate desde Michoacán 
a Estados Unidos, parte de la producción de ese estado se canalizará al mercado nacional, lo 
que puede frenar el reciente encarecimiento que ha registrado esa fruta. A su vez, el director 
de GCMA, Juan Carlos Anaya, mencionó que actualmente es temporada de altos precios del 
aguacate y si bien pudieran registrar una baja dependerá de qué tanto reduzcan su margen de 
ganancia tanto los distribuidores como los comercializadores. El Universal, P22 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001111nc.pdf 

 
Cortadores de aguacate solicitan apoyo económico 
La crisis provocada por el bloqueo de Estados Unidos a la exportación de aguacate 
michoacano ya permeó al sector productivo, al grado que empresarios agricultores han tenido 
que despedir empleados y los cortadores salieron a las calles a pedir dinero para mantener a 
sus familias. 
El Universal, P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001058nc.pdf 
 
Agricultores, pieza fundamental en la cadena alimentaria: PROCCYT 

Actualmente, el sector agrícola representa 3.4% del Producto Interno Bruto nacional y genera 
aproximadamente 7 millones de empleos; esto significa que el 11% de la población 
económicamente activa depende de la agricultura para su sustento, motivos por los que, en el 
marco del Día del Agricultor, que en México se conmemora el 24 de junio, es esencial 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001608nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001140nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001251nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001111nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001058nc.pdf
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reconocer el papel crucial que desempeñan los agricultores en México, especialmente ante los 
crecientes desafíos que enfrentan", señala Luis Osorio, director de Protección de Cultivos, 
Ciencia y Tecnología (PROCCYT). De acuerdo con Osorio, gracias al trabajo de los 
agricultores mexicanos, México se mantiene en el 12 lugar en producción mundial de alimentos 
y cultivos, a pesar del surgimiento de nuevos retos. La Tribuna, P5 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000251nc.pdf 
 
Vinos guanajuatenses se cuelgan 24 medallas 

En el Concurso Mundial de Bruxelles, los vinos de Guanajuato lograron 24 medallas en las 
categorías Gran Oro, Oro y Plata, y se colocan en el segundo destino con mayor número de 
distinciones en México. "Guanajuato brilló en el mundo del vino y se convirtió en un gran 
referente", dijo el gobernador del estado, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, durante la "Semana 
del Vino", que se realizó del 4 al 9 de junio en la ciudad de León.Este año, Guanajuato fue 
anfitrión de uno de los más prestigiosos concursos internacionales de cata de vinos con más 
de 15 mil muestras. Reporte Índigo, P5 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000835nc.pdf 
 

 
GANADERÍA | APICULTURA 

 
Ganaderos de Durango recurren a pipas y tinacos para preservar sus hatos 

La prolongada sequía que azota a la entidad ha llevado a ganaderos a decidir entre usar su 
poca agua disponible para consumo humano o darla a sus reses, informó el productor Mauricio 
Gándara, del municipio de Pánuco de Coronado. Aseguró que en varias comunidades ya no 
hay agua potable en las redes, y los habitantes deben obtenerla a través de camiones cisterna. 
Señaló que el hato ganadero en Pánuco de Coronado, ubicado en el centro de la entidad, es 
de 50 mil cabezas, que requieren beber cada día 50 litros de agua en promedio. La Jornada, 

P32 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001619nc.pdf 
 
 

ABASTO | PRECIOS | ALIMENTACIÓN 
 
Querétaro Por sequía se encarece forraje 

Los efectos de la sequía han provocado un aumento en los costos del forraje, como resultado 
de un menor nivel de producción y del incremento en la demanda. Por ejemplo, el kilogramo 
de alfalfa que elevó su precio entre 57.1 y 71.4 por ciento.  El Economista, P36 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000768nc.pdf 
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CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Demandan acciones vs. crisis hídrica 

Ante la sequía que afecta al territorio nacional y la escasez de agua en la Zona Metropolitana 
del Valle de México es urgente que la próxima administración, que encabezará Claudia 
Sheinbaum, aplique nuevas medidas y mayor presupuesto, coincidieron especialistas 
agrupados en la alianza Compromisos por el Agua. Aunado a ello, es necesario una gestión 
con visión a largo plazo, con programas, proyectos y planes transexenales, pues los 
escenarios de alta vulnerabilidad hídrica afectan la disponibilidad de agua para todos los usos, 
principalmente para consumo humano, para la producción agrícola y para las actividades 
industriales. El Sol de México, P18 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000682nc.pdf 
 
Contribuirá Alberto a mitigar sequia 
La tormenta tropical "Alberto" contribuirá a mitigar la sequía que afecta a buena parte del 
territorio nacional; sin embargo, por sí misma no resolverá el problema, consideró la 
coordinadora del Servicio Meteorológico Nacional (SMN), Alejandra Méndez. El temporal, que 
anoche entró a tierra en Tamaulipas, provocará lluvias extraordinarias, con acumulados de 
más de 300 milímetros, en Tamaulipas, Nuevo León, San Luis Potosí y Veracruz. No obstante,- 
la insuficiencia de precipitación requiere de más tiempo para ser revertida, estimó Méndez. 
Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001308nc.pdf 
 

Infraestructura hídrica requiere entre 0.5 y 1% del PIB al año 
En un escenario ideal, los expertos consideran necesaria una inversión de 320,000 millones 
de pesos al año en el sector hídrico del país Arturo Rojas Yo te diría, des- 44 de mi punto de 
vista, que (si el próximo gobierno no atiende el problema hídrico) sería un problema grave, 
drástico, podría venir un problema de conflictividad por el agua, problema de presiones 
sociales por el agua y lo estamos viviendo, lo estamos viendo en las manifestaciones públicas, 
en muchas colonias donde se manifiestan, cierran vialidades, bloqueos de calle o la falta de 
agua y cada vez lavemos más y más y más", consideró Raúl Rodríguez Márquez, presidente 
del Consejo Consultivo del Agua. El Economista, P 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000738nc.pdf 
 
 

COLUMNAS  
 
Columna Invitada / Lo que el aguacate revela sobre la crisis de seguridad / Jorge A 
Castañeda 

Esta semana, la Embajada de EU anunció la suspensión de las inspecciones de aguacates y 
mangos en Michoacán, frenando las exportaciones en las próximas semanas. Lo relevante no 
es el impacto económico inmediato —es probable que en algunas semanas todo vuelva a la 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000682nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001308nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000738nc.pdf
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normalidad— sino que deja de manifiesto, una vez más, el desastre en seguridad en nuestro 
país y las consecuencias reales que tiene sobre la economía. El Economista, P41 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000793nc.pdf 

 
Economía y sociedad / La consistencia del sistema / Sergio Mota 

México necesita políticas de reconversión productiva en sectores que necesitan elevar su 
productividad con decisiones innovadoras. Particularmente en el sector agropecuario con la 
sustitución de cultivos, así como un cambio en el uso del suelo de actividades agrícolas a 
ganaderas y silvícolas. El Economista, P47 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000736nc.pdf 

 
Corporativo / Crisis por el agua/ Rogelio Varela 

Un ducto de agua entre la planta de Cervecería Modelo y la china Time Ceramics en Hidalgo 
es revisado por las autoridades federales La crisis hídrica en varias regiones del país  está 
creando auténticos conflictos por el agua. El tema alcanza al estado de Hidalgo donde el 
fabricante de pisos chino Time Ceramics, en el municipio de Emiliano Zapata, acaba de firmar 
un convenio con Cervecería Modelo, en el municipio de Apan, para construir un ducto de 25 
kilómetros, donde la corporación asiática se beneficiaría de las aguas residuales de la 
cervecera. El Heraldo de México, P19 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000497nc.pdf 

 
Nombres, nombres y nombres / Aguacate 3,030 MDD y aquí guacamole a precio de oro 
/ Alberto Aguilar 

Más allá del tema mediático, el aguacate significó el año pasado 3,030 mdd. Hubo una caída. 
Este año va mejor. Según el GCMA que lleva Juan Carlos Anaya hasta abril las ventas, 
básicamente a EU, suman 1.283 mdd con 14% de avance. Un gran problema es el mercado 
interno. Su precio ha subido 36% hasta mayo, ya que el margen de comercialización es de 
173%. El promedio de la ganancia del comerciante en los últimos 5 años es de 145%. 
Guacamole a precio de oro. El Sol de México, P13 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000610nc.pdf 

 
Desde el Piso de Remates / Nuevo sistema de seguridad para inspectores del APHIS / 
Maricarmen Cortés 

Entre las propuestas que el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, presentará al 
embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, está un nuevo sistema de seguridad 
específico para los inspectores de Estados Unidos del Servicio de Inspección Sanitaria, de 
Animales y Plantas (APHIS, por sus siglas en inglés). La propuesta de Ramírez Bedolla, 
apoyada por la APEAM, es un protocolo de seguridad con policía auxiliar para los inspectores 
de la APHIS, alrededor de 100 que supervisan el empacamiento de aguacate y de mango en 
54 municipios michoacanos, porque, debido a la inseguridad, están suspendidas las 
exportaciones de ambos productos a EU. Excélsior, P4 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001433nc.pdf 
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Rozones /Ahora otro culpable  
Ramírez de la O con JP Morgan Y fue el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, el 
que participó en la conferencia Oportunidades en México de GP Morgan. Además, planteó que 
4 pilares que dan al país una ventaja competitiva: fortalecimiento del ingreso de los hogares a 
través del aumento al salario mínimo; aumentó en proyectos de desarrollo regional; impulso 
de políticas del lado de la oferta, dando prioridad a la modernización de acuerdos comerciales, 
y finalmente estabilidad en los precios de la canasta básica y otros productos esenciales. La 

Razón de México, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001229nc.pdf 
 
En privado / Retales / Joaquín López-Dóriga 

El lunes se reunirán en Morelia el titular de Agricultura y el gobernador de Michoacán con el 
embajador Ken Salazar, en busca de una solución. Salazar viajó ayer a Michoacán. Esto 
llevará tiempo. Milenio Diario, P 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000914nc.pdf 

 
Tres en raya / Agua sube, agua baja / Verònica Malo Guzman 

¿Alguna autoridad mexicana hará algo para que el gobierno estadounidense nos permita 
reactivar la exportación del aguacate? No es adivinanza. Como tampoco es sorpresivo que 
López Obrador culpe de los problemas de México a otros. Critica a Estados Unidos por 
suspender los envíos de aguacate. Pero, por lo que se sabe del asunto al momento, solo los 
incautos y los fanáticos le darían la razón.Y es que ante la retención y agresión a dos de sus 
inspectores estadounidenses en la comunidad de Aranza, en Paracho, Michoacán, durante 
una protesta de policías estatales (Guardia Civil). El Heraldo de México, P8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000366nc.pdf 
 
 

PRESIDENCIA 
 
Ofrece AMLO protección a agentes de E.U  
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que se dará protección a los agentes del 
Departamento de Agricultura de Estados Unidos, a fin de que levante la restricción a la 
importación de aguacate y mango. "Que se resuelva este asunto, si sienten que hay amenazas 
a sus inspectores busquemos protegerlos, y ayudarlos en su función, pero que no se tomen 
medidas unilaterales que no corresponden a la buena relación que tenemos, de amistad, de 
socios comerciales. No va a haber ningún problema, no va a haber pleito". El Financiero, P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001300nc.pdf 
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POLÍTICA 

 
Ejidatarios cierran el Arco Norte por más de 50 horas; demandan pagos por tierras 

Ejidatarios del Estado de México, Hidalgo y Tlaxcala, que exigen pagos por sus tierras usadas 
para construir el Arco Norte, bloquearon esta importante vía a la altura del kilómetro 148 y 
provocaron afectaciones a cientos de personas; el cierre carretero sumó la noche de este 
miércoles más de 50 horas. La Crónica,  P 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024000335nc.pdf 
 

Se agitan en PJ; inician su defensa 
El Colegio de Secretarios y Actuarios de la Judicatura Federal hizo un llamado a todo el 
personal de los Juzgados de Distrito y Tribunales de Circuito para armar un frente común 
contra la propuesta de reforma al Poder Judicial. En un pronunciamiento, la asociación que 
aglutina a funcionarios judiciales consideró que la iniciativa del Ejecutivo representa un serio 
acecho al Poder Judicial de la Federación (PJF) y a la vida democrática del País. De cerca de 
50 mil plazas del Poder Judicial de la Federación, 7 mil 694 son secretarios de Juzgados y 
Tribunales, y 2 mil 971 son actuarios. Reforma, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001160nc.pdf 
 
Sheinbaum: en la reforma judicial no habrá sesgo autoritario 
Claudia Sheinbaum Pardo, virtual presidenta electa, aseguró a empresarios que con la reforma 
al Poder Judicial no habrá autoritarismos "ni es que llegando a ser presidenta quisiera 
concentrar el poder", sino que se procure la justicia. En su primer encuentro con el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), ratificó su disposición al diálogo y los invitó a participar en el 
parlamento abierto que organiza el Congreso. Francisco Cervantes Díaz, presidente del CCE, 
se pronunció a favor de una buena reforma, en la que no haya margen "a equivocarnos" en el 
sistema de justicia, mientras Rolando Vega, dirigente del Consejo Mexicano de Negocios 
(CMN), planteó preocupación por los cambios constitucionales propuestos. La Jornada, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_20062024/20062024001517nc.pdf 
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LLEGÓ EL DÍA. Hoy se darán a conocer los primeros
seis integrantes del gabinete presidencial que iniciará
sus labores el martes 1 de octubre. Serán tres mujeres
y tres hombres los que serán presentados.
YA SE VERÁ si prevalecen capacidad, experiencia
y eficiencia, más allá de la sola lealtad. Y que más que
cuotas para grupos políticos, lo que haya sea un equipo
de profesionales que tengan dominio del encargo
que reciben.
CLAVES resultan desde luego la Secretarla de
Gobernación, la de Seguridad; los nombramientos
del titular de la Defensa Nacional y de la Marina.
Además, claro, lo que ya se conoce en la Secretaría
de Hacienda, donde repite Rogelio Ramírez de la O.
HÁY UNA GRAN expectativa si en los temas de salud
y de educación que le duelen bastante al país hay
un giro que priorice la calidad sobre la ideología. Todo
apunta a que puede haber una buena cirugía con
expertos al mando y un nuevo ambiente en las aulas
con menos Marx y más mundo.

• • •

QUIÉN SABE qué quiso decir Claudia Sheinbaum
cuando a la mitad de la reunión con el Consejo
Coordinador Empresarial dijo que el puente para
asuntos de preocupación inmediata de la iniciativa
privada sería Altagracia Gómez Sierra.
LA PRESIDENTA ELECTA afirmó que "de aquí a
diciembre" la empresaria llevaría esa importante
relación, lo que desató de inmediato las
especulaciones. O ya está en la decisión para la

Secretaría de Economía, o fue una finta para quitarle
la marca a Marcelo Ebrard, quien se quedaría con ese
puesto; o se equivocó y debió haber dicho de aquí
a octubre.

SEA LO QUE haya sido, la joven Altagracia fue llenada
de elogios y bendiciones en el encuentro con la cúpula
empresarial. Eso que ni qué.
DENTRO DE los anuncios de Sheinbaum estuvo el

de la creación de la Agencia de Transformación
Digital y Telecomunicaciones, que tendrá que ver
centralmente con temas de conectividad y estrategias
de inteligencia operativa en Aduanas y en el SAT.
POR ESO en el encuentro estuvo José Merino, quien
fue el encargado de los temas de innovación digital
en la CDMX bajo la administración de la hoy
Presidenta. Así que ya parece tener nueva encomienda.

• • •

SIGUE LEVANTANDO ámpula la posición del gobierno
mexicano en la cumbre para la paz entre Ucrania
y Rusia que se realizó en Suiza hace algunos días.
LA DECLARACIÓN de esa cumbre exige el cese de
la guerra entre Kiev y Moscú y que se respete la
integridad del territorio ucraniano, O lo que es lo
mismo: que Vladimir Putin no se agandalle lo
que no es suyo.

EL DOCUMENTO fue avalado por gobiernos
de la Unión Europea, algunos latinoamericanos,
Estados Unidos y varios asiáticos. Entre los que
no firmaron están Arabia, India, Brasil, Colombia
y México, tovarich.
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Agandalle legal
"Es el régimen democrático lo que se

pondría en grave peligro".

Ciro Murayama

Me dice un abogado de la
UNAM: "Todo el mundo se
está yendo con la agenda que

marca AMLO y se han envuelto en una
discusión sobre el castillo de aire de la
reforma judicial. Han dejado de lar
go el cimiento que se requiere de una
mayoría calificada en el Congreso, que
aún no tiene la 4T, pero que desde el
día posterior a la elección ha venido
su agandalle con la ilegal e inconstitu
cional sobrerrepresentación. Esta cues
tión ha sido analizada por expertos en
materia electoral y fundamentalmente
han expuesto que Morena y sus alia
dos no alcanzan la mayoría calificada
Ese debería ser el enfoque de la discu
sión pública hoy y dejar para otro mo
mento, si es el caso, el de la 'inminente'
reforma judicial".

• No es el único que mantiene esta
posición El exconsejero electoral Ciro
Murayama y el especialista en temas
electorales Jorge Alcocer Villanueva
han sostenido que el espíritu de la re
forma de 1996, que limitó la sobrerre
presentación a 8 por ciento del voto de
un partido político, impediría una re
presentación de 20 puntos como la que
al parecer obtendría la coalición guber
namental en la Cámara de Diputados.

Yo, sin embargo, no veo posibilida
des de que el actual Tribunal Electoral

eche para atras la sobrerrepresentación
que provisionalmente se ha dado a la
coalición gubernamental No hay duda
de que otorgar 74 o 75 por ciento de
los escaños a una alianza que obtuvo
solo 54 por ciento de los votosviola el
espíritu de la ley electoral de 1996, que
buscaba impedir que el PRI pudiera
seguir teniendo mayorías calificadas
en el Congreso. El PRD fue uno de los
principales impulsores de esta medida.

La reforma se hizo con la idea de
aplicar la limitación a las coaliciones.
El artículo 54 de la Constitución en su
párrafo V estableció: "En ningún caso,
un partido político podrá contar con un
número de diputados por ambos prin
cipios que representen un porcentaje
total de la Cámara que exceda en ocho
puntos a su porcentaje de votafción na
cional emitida". Pero el artículo 60 del
Código Federal de Instituciones y Pro
cedimientos Electorales (Cofipe) aña
dió: "A la coalición le serán asignados el
número de senadores y diputados por
el principio de representación propor
cional que le correspondan, como si se
tratara de un solo partido".

La Constitución, sin embargo, no se
ha enmendado y la actual Ley General
de Instituciones y Procedimientos Elec
torales, de 2014, omitió las coaliciones.
En su artículo 15 señala: "En ningún
caso, un partido político podrá contar
con un número de diputados por am
bos principios que representen un por
centaje del total de la Cámara que ex
ceda en ocho puntos a su porcentaje de

votación nacional emitida". Los partidos
del gobierno suman 20 puntos de so
brerrepresentación, pero entre los tres.

Alcocer Villanueva ha citado una
tesis del Tribunal Electoral, la LII/2002,
que señala que los legisladores de re
presentación proporcional "se deben
asignar por cada partido político o coa
lición". Pero es una tesis sobre la legis
lación vigente entonces y no considera
las reformas de 2007 y 2014.

¿Es un agandalle? Claro que sí. La
reforma de 1996 permitió el inicio de
la única era de alternancia en el poder
que hemos tenido en la historia, al li
mitar los agan dalles del PRI que hoy
repite Morena Este ha sido el único
periodo en el que hemos vivido en una
real democracia Pero en todo caso es
un agandalle legal. No veo posibilidad
de que el actual Tribunal Electoral,
con solo cinco magistrados, tres dé los
cuales se inclinan por Morena, vaya
a dictar un fallo basado en el "espíri
tu de la ley" de 1996. El agandalle se
basa en una mala ley, pero estoy segu
ro de que el Tribunal Electoral saldrá
"con el cuento de que la ley es la ley".

• AUTORITARISMOS
Sheinbaum afirmó ayer ante el CCE
que la reforma judicial "de ninguna
manera representa autoritarismo y
concentración de poder". Pero si la
maquinaria electoral de Morena con
trola la elección de jueces, magistrados
y ministros, la independencia judicial
habrá terminado.
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Ancla constitucional
Los ministros de la Suprema
Corte de Justicia no son

representantes de la voluntad
de nadie, sino de la ley
y la Constitución.

Los principios sancionados
por el Constituyente de
1917, entre ellos la división
de poderes, con un Poder
Judicial independiente, no
sujeto al vaivén político del
voto popular sino a la ley, no
pueden ser violentados por
ningún poder revisor.

Por ello, resulta contrario al
Estado de derecho el intento

de destrucción constitucional
de la Constitución.

Mauro GonzálezLuna
Mendoza

Ciudad de México
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Estas ciruelas que se dan en Ábrego
son tan rojas que casi llegan a ser negras,
y tan dulces que llegan casi a ser mujer.
Su variedad tiene hermoso nombre: Santa
Rosa. La amada eterna solía poner un
canastillo de ellas en la mesa del comedor,
y toda la casa quedaba perfumada con su
aroma.

Cada ciruela es un milagro. Tantos son sus
enemigos que es necesaria la intercesión
de su celestial patrona para que se salve.
Las heladas suelen asesinarla en flor.
Los vientos de la Semana Santa pueden
hacerla caer del árbol cuando es apenas
una caniquita, según la expresión usual
del rancho. Los pájaros la picotean
y le dejan cicatrices indelebles...

En estos momentos, sin embargo, me
estoy llevando a los labios una de estas
ciruelas del Potrero. En ella están el sol de
Dios, el agua que del cielo viene, la madre
tierra y el trabajo nuestro de cada día.

He gozado la ciruela.

He comulgado.

iHasta mañana!...
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Se queda
Todo tiene explicación, menos lo

inexplicable El amor, por ejem
plo, o ese misterio al que llama

mos Dios. O el Ulises de Joyce, para el
caso. Me explico que López Obrador
no quiera viajar en avión de linea, ni ir
a los aeropuertos. Teme ser abuchea
do y confrontado por la gente, como
ya lo ha sido. Por eso dejó de usar jets
comerciales. Pero no hay problema. Es
dueño de las Fuerzas Armadas, y és
tas disponen de aviones militares que
de seguro estarán a disposición del ex
(no tan ex) Presidente El gasto corre
rá por cuenta, si no del pueblo bueno
y sabio, sí de los mexicanos que paga
mos impuestos. AMLO podrá ir a la
Ciudad de México cuantas veces se
le antoje, y de gorra, esto es decir de
gratis. López anunció que se retiraría
a su rancho, y que sólo iría a la capital
si la señora Sheinbaum lo llamaba. Sa
bemos, sin embargo, que AMLO es de
los que dicen "sí pero no" y "no pero
sí", de modo que no le creemos ni el
Bendito, expresión de antes. Se. va pe
ro se queda Ya lo estamos viendo. Y lo
veremos después con claridad mayor...
"¡Damas y caballeros! decía el anun
cio del club nudista Adaneva. ¡Ven
gan aquí a ventilar sus diferencias!".
En el jardín del club uno de los socios
le dijo en arrebato de emoción a una

bella chica: "¡Te amo, Corita! ¡Te amo!".
Replicó ella: "Por lo que estoy viendo,
solamente me deseas"... Don Cucu
rulo era señor chapado a la antigua A
pesar del cambio de los tiempos aún
vestía chaqué y pantalón a rayas, y se
cubría la cabeza con bombín. Usaba
palabras intelectivas como "¡Caraco
les!" y "¡Recórcholis!", y sostenía que
el que suda vence toda enfermedad.
Una tarde invitó a merendar en su
casa a la señorita Himenia célibe de
39 años (los mismos desde hacía 10).
Puso ante ella una charola con piono
nos, pastelillos a modo de piscolabis, y
seguidamente le preguntó: "¿Me per
mite amiga mía, servirle una copita de
coñac?". La visitante declinó el ofreci
miento: "No, porque luego se me su
be". "¡Señorita! protestó don Cucu
rulo con ofendida dignidad, ¡Soy un
caballero!"... Doña Golona enviudó, lo
cual le dio ocasión de comprarse cin
co o seis vestidos de gran luto. Poco le
duró la pena pues a los dos meses de
su viudedad se le vio muy amartela
da con un forastero recién llegado al
pueblo, hombre elegante, bien pare
cido, alto, delgado y de cabello cano,
que mostraba un cierto parecido con
el actor de cine Vincent Price La viu
da era feligresa del padre Arsilio, y te
nía sobrados bienes de fortuna que el

difunto le dejó. Así, le pidió consejo
al sacerdote Le dijo que el fuereño le
propuso matrimonio al tercer día de
conocerla ¿Debía aceptar su proposi
ción? El padre Arsilio había recabádo
informes acerca del desconocido, y su
po que era un braguetero, con perdón
sea dicho. Ese término plebeo se apli
ca entre nosotros al hombre quebusca
a una mujer sin más interés que el pe
cuniario. Por tanto, le dijo a su parro
quiana "Contraer un nuevo matrimo
nio es decisión muy importante Me
dítela". Declaró doña Golona 'Ya me
la medí, señor cura, y me quedó muy
bien". (No le entendí)... Conocemos
sobradamente a don Chinguetas. Es
un marido tarambana proclive a deva
neos y cuchipandas. Uno de sus lemas
era "Lo único que nos llevamos de
este mundo es lo comido y lo con ge".
Una tarde su esposa doña Macalota,
llegó de un viaje antes de lo esperado
y sorprendió a su casquivano esposo
en el lecho conyugal acompañado por
una guapa morena de cabellera bruna
cuerpo de tentación y ojazos negros
que don Chinguetas no le había visto
aún. Antes de que la estupefacta seño
ra pudiera articular palabra le dijo su
lascivo cónyuge: "Recuerda Macalota
que cuando me jubilé me aconsejas
te que me buscara un hobbie"... FIN.
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LO TOMÓ con
filosofía, pero nada
bien le fue ayer al Jefe
de Gobierno, Martí
Batres, con el enfado
que él atribuye a los
resultados electorales.

FUE a Coyoacán
para anunciarla
rehabilitación de un

pozo y no sólo hubo
porras; sino también
gritos de "¡fuera!,
¡fuera!" por parte de
algunos vecinos.

EL MANDATARIO les

dijo que respetaba, que
les mandaba un abrazo

y que ojalá pronto
sanaran sus heridas.

COMO para qué sufrir
por sufragios.

• • •

RESULTA que el
diputado migrante
Raúl Torres, quien
encabeza la lista de

ausencias, solicitó
licencia.

LO HIZO antes de

incorporarse a la
siguiente Legislatura y,
por qué no, hasta para
darse un descanso.

PUES aunque no lo
crean, faltar al trabajo
también debe tener su

parte agotadora.
• • •

MIENTRAS la
Fiscalía del Edomex

confirmaba que 10 de
sus policías fueron
detenidos por vínculos

con el narco y relación
con al menos 16
homicidios, el Alcalde
de Nicolás Romero,
Armando Navarrete,
se dedicó ayer a
promocionar en redes
los grupos que estarán
¡en una feria patronal!
A VECES, lo de
gobernar queda en un
lamentable espectáculo.
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Curso de etica para nuevos
legisladores
::::: Nos platican que antes de rendir protesta, las y
los congresistas que llegarán a la 66 Legislatura van
a ser sometidos a amplísimo curso de ética de 48
horas de duración Se trata del "curso introductorio
para legisladores populares", inventado nada me
nos que por el caricaturista "El Fisgón", y que se
realizará en dos fechas: el 5 y 6 de julio y el 12 y 13
de julio. En dicho taller, las y los diputados y las y
los senadores entrantes de Morena, PT y PVEM,
van a trabajar diversos temas como la ruta de la re
forma al Poder Judicial, pero también serán capaci
tados en materia de ética en la Cuarta Transforma
ción del proyecto anticorrupción, principios de so
beranía, y de la importancia de la participación po
lítica de las mujeres. Así, en solo 48 horas tendre
mos bancadas mayoritarias éticas y blindadas con
tra la corrupción ¿No le parece maravilloso?

Adán Augusto se está encanchando
::::: Quien prácticamente ya está en funciones
de coordinador de la nueva bancada de Morena

en el Senado, nos dicen, es el
exsecretario de Gobernación
Adán Augusto López. Nos
comentan que don Adán visi
tó el Senado para entrevistarse
con los más altos funcionarios
de esa Cámara. En la reunión
privada, nos dicen, el también
exaspirante a la candidatura
presidencial dio esperanza a
algunos de los funcionarios
que hoy se encuentran en el

área de Servicios Parlamentarios de que per
manecerán en sus cargos. Aún faltan 10 sema
nas para que se integre el Congreso, y una vo
tación interna para designarlo formalmente co
mo el líder de la bancada, pero todo indica que
don Adán ha comenzado a hacer la tarea.
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"El Licenciado Padilla" Ironiza sobre
elección por voto popular de jueces
::::: Algunos abogados comparten mensajes en
redes en los que se ironiza la manera en cómo
sería la elección por voto popular de minis
tros, jueces y hasta magistrados, en caso de
aprobarse la iniciativa de reforma del Poder
Judicial. Nos cuentan que, en las redes socia
les, circula un cartel con una fotografía en el
que se promueve una presunta candidatura
del "Licenciado Padilla" para ser juez de dis
trito. En el poster el candidato pide el voto y
presenta sus propuestas: "justicia pronta y ex
pedita; sentencias ejemplares para los malos,
inaplicación de la prisión preventiva oficiosa;
agua y refrescos para todas las partes en las
audiencias; wifi abierto para todos los litigan
tes, audiencias dinámicas y claras; música am
biental mientras esperas tu turno. ¡El poder
del mazo!, ¡El licenciado Padilla tu mejor op
ción!", dice el cartel. Quizá a algunos miem
bros del Poder Judicial, que en estos momen
tos no están de humor, no les haya parecido
simpático el humor del "Licenciado Padilla".

Analiza el PAN la debacle electoral
del 2 de junio
::::: Nos comentan que ayer el Comité Ejecutivo
Nacional del PAN realizó su reunión de la Comi
sión Permanente para analizar su estrepitosa caí
da en los comicios federales del 2 de junio pasado.
En dicha reunión nos dicen, el mandamás del al
biazul, Marko Cortés, habló entre sus cercanos
de hacer las paces con la excandidata presidencial
Xóchitl Gálvez, con quien por cierto desayunará
esta mañana. Aunque eso sí, el michoacano no
tocó para nada el tema de cuándo dejará el cargo
que ocupa desde noviembre de 2018.
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Timoratos

Es tiempo de timoratos.
De figuras funcionales a
los apetitos autoritarios

del régimen. Van dos que se han
exhibido.

Primero. El líder del Consejo
Coordinador Empresarial,
Francisco Cervantes, tiene fama
de complaciente y zalamero.
Desde hace años. Así lo definen
sus colegas de oficio. Primero, se
hacía notar como exagerado po
rrista de los priistas mexiquen
ses —su tierra— y ahora se ha
cambiado de lado y es porrista
del morenismo.

De qué tamaño será su ape
tito por que la presidenta electa
lo contemple en su entorno, que
en la reunión de ayer del CCE
con Claudia Sheinbaum abrió
diciendo ¡que el empresariado
apoyaba la reforma al Poder Ju

dicial! Vaya mentira. Quizá él
esté a favor o diga que está a fa
vor por su insaciable deseo de
quedar bien, pero el grueso del
empresariado la rechaza. Los
grandes, los medianos, los pe
queños empresarios. Los del
norte, los del centro, los del sur.
Por eso el dólar, por eso la bolsa,
por eso la tasa de interés. Porque
la reforma Judicial de la dupla
AMLOSheinbaum implica una
erosión a la democracia y apun
ta al autoritarismo y la dictadu
ra. El ridículo de Cervantes que
dó exhibido cuando tomó la pa
labra uno de sus agremiados, y
dejó en claro que la mentada re
forma no caía nada bien.

Segundo. 45 académicos del
Instituto de Investigaciones Jurí
dicas de la UNAM publicaron un
libro exhibiendo los errores y pe

ligros de la reforma judicial. El
presidente López Obrador, que
había dado la bienvenida al deba
te unos días antes, respondió con
su habitual metralla de ataques y
calumnias. La UNAM, ahora bajo
el mando del nuevo rector Leo
nardo Lomelí, decidió descobijar
a sus 45 académicos e intempes
tiva y cobardemente emitió un
comunicado deslindándose del
estudio. "De ninguna manera re
presenta un posicionamiento de
la Universidad Nacional Autóno
ma de México ni el sentir de su
comunidad". No defendió la li
bertad de cátedra ni las trayecto
rias y nombres de los académicos
involucrados. Sólo saltó con co
bardía —heredada de la rectoría
anterior de Enrique Graue, que
fue timorato ante un incesante
ataque de calumnias del presi
dente contra la máxima casa de
estudios— a decir yo no fui.
Son solo dos casos. Hay mu

chos más.
SACIAMORBOS

1. Digan lo que digan en pú
blico los dos personajes, en el
equipo íntimo de la presidenta
electa saben que ha habido ten

siones entre Sheinbaum y
AMLO por el gabinete.
2. Desde el 24 de abril en esta

columna le adelanté que cam
biarían al secretario de Seguridad
del Estado de México, Andrés
Andrade. Era un recomendado
del general Audomaro Martínez
Zapata, el jefe del Centro Nacio
nal de Inteligencia, antes Cisen.
Desde que lo nombraron se veía
venir el colapso. Era un perfil
francamente polémico. Se dio
una disputa sobre quién ocupa
ría la codiciada plaza. Había dos
recomendados: el del secretario
de la Defensa, Luis Cresencio
Sandoval, y el del mandamás de
Seguridad en el equipo de Shein
baum, Omar García Harfuch. Lo
hablaron en la cúpula y se quedó
la propuesta militan el exsecre
tario de Seguridad de Sinaloa, el
teniente coronel Cristóbal Casta
ñeda. En el Edomex muchos se
preguntan si ya encarrerada, "la
maestra Delfina", tan reacia a los
cambios, aprovechará para sacu
dir las secretarías de Finanzas y
Salud, o considerará que ya con
esto es suficiente. •

historiasreportero@gmall.com
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Sheinbaumfrente a la Casa
Blanca: la continuidad de Biden
o el desafío de Trump
El presidente Joe Biden no

perdió tiempo. El lunes 3 de
junio llamó a Claudia Shein

baum, ganadora de la elección pre
sidencial de México, para felicitarla
por su victoria y reiterar su interés,
según el comunicado de la Casa
Blanca, en mantener una "asocia
ción fuerte y de colaboración para
avanzar la democracia, la seguridad
y la prosperidad de ambos países".
£ Sheinbaum asume la presidencia
el 1 de octubre, un mes y cuatro días
antes de las elecciones presidenciales
en Estados Unidos, en las que la in
migración será un tema decisivo. Se
gún un resumen de encuestas de
CNN, en mayo de2020,1% de los con
sultados consideraba a la inmigra
ción un tema clave y ocupaba el nú
mero 15 entre sus prioridades, pero en
mayo de2024esto quedó en segundo
lugar de importancia, con un respal
do de 18% de los participantes.
Joe Biden lo sabe. Sin duda, esos

35 días desde que Sheinbaum asu
ma el cargo hasta las elecciones
presidenciales del 5 de noviembre
mostrarán a una Casa Blanca tra
tando con guantes de seda a la li
deresa del segundo socio comercial
de EU, además de que México será
clave para que Estados Unidos pue
da implementar las medidas anun
ciadas por Biden este martes para
reducir el ingreso irregular de inmi
grantes por la frontera sur.
Ahora, ¿es Claudia Sheinbaum la

continuación del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador? Sí y no. Se
gún la analista Raquel LópezPortillo

"mucho se ha hablado de cómo el li
derazgo, nivel de carisma y persona
lidad de la presidenta electa difieren
diametralmente de la de su antece

sor. Durante seis años, AMLO ocupó
todos los reflectores, el Estado era él.
Esta diferencia de fondo puede ser
positiva en términos de una posible
administración más técnica, prag
mática, orientada a procesos y libre
del egocentrismo que caracterizó a la
gestión de AMLO". Para Cari Mea
cham, presidente del centro de pen
samiento Global Americans, "Shein
baum comparte con AMLO el apoyo
a los sectores pobres y la soberanía
energética, pero es más pragmáticay
entendida en economía, abierta a in

versiones en renovables. No es una
extensión de AMLO, es una mejora
de AMLO a AMLO 2.0".

Más allá del cambio de gobierno
en México, la política exterior de
Joe Biden ha mostrado pragmatis
mo hacia gobiernos de izquierda en
la región, con los que Sheinbaum
tiene afinidad.

La presidenta electa respondió a la
felicitación de Biden con un mensaje
claro: "Estoy convencida que segui
remos colaborando en beneficio de
nuestros pueblos y nuestras nacio
nes, como vecinos, socios y amigos
que somos, con el respeto que nos
merecen nuestras soberanías".
Eso señala una continuidad (...)

nada indica que la relación Bi
denSheinbaum genere mayor ten
sión, más allá de la compleja rela
ción entre ambos gobiernos.
Pero con Donald Trump en la Ca

sa Blanca, la cosa podría ser diferen
te... Trump ha mostrado poca pa
ciencia y respeto por las mujeres (...)
¿Como sería su relación con Claudia
Sheinbaum? Antes de incursionar en
la política, Sheinbaum se dedicó a la
ciencia con gran éxito, la cual ha sido
la primera en muchas etapas de su
vida, desde la academia hastalos car
gos de elección popular (...)
Pero hay algo a favor de la pró

xima presidenta de México, quien
comenzó su carrera pública en
2000 como secretaria de Medio
Ambiente del entonces jefe de Go
bierno de la capital de México, Ló
pez Obrador. Lleva 24 años traba
jando con un líder con un estilo de
gobernar parecido al de Trump,
eso la debe haber preparado para
lidiar con su posible homólogo en
Washington, que, en medio de la
dinámica de la llegada de miles de
inmigrantes a la frontera entre
ambos países, necesita de la cola
boración de México, ventaja estra
tégica que AMLO ha sabido capi
talizar y que Sheinbaum debe te
ner muy clara. •
Presentador y director político sénior de

CNN en Español
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Gatopar do judicial

Quizá a la vuelta de un
año, por ahí de junio
del 2025, usted y yo

estaremos eligiendo minis
tros, magistrados y jueces pa
ra el mismo sistema de justicia
que nos rige hoy día. Tal vez
habremos atestiguado cam
pañas llenas de anécdotas y de
color o, por el contrario, sopo
ríferas hasta la médula como
suelen ser para todos aquellos
ajenos al derecho y a los de
bates jurídicos. Como sea, to
do apunta a que de aquí a un
año la cosa cambiará... Aun
que todo permanezca exacta
mente igual.
López Obrador no quiere re

formar el sistema de justicia,
simplemente quiere mandar al
carajo a la Suprema Corte y a
los jueces que se le impusieron
en su camino. Seamos claros:

el tipo ha ganado todo, se des
borda de poder, pero no perdo
na ni siquiera las pírricas vic
torias que frenaron a sus ele
fantes blancos. Es mezquino
en la derrota y también en la
victoria, faltaba más.
De fondo, la Reforma que

propone el presidente y pare
ce que ordena ejecutar a su su
cesora no cambia nada de ma
nera radical en la real admi

nistración de justicia: las víc
timas de extorsión seguirán
sufriendo extorsión, el narco
seguirá teniendo un poder
brutal sobre jueces electos por
el pueblo o por quien sea y la
mayoría de pleitos de todas las

ramas, lo mismo familiar, que
civil, que laboral, que mercan
til o que agrario. Sí, todos con
tinuarán con el amiguismo y
tortuguismo que los caracteri
za, es más: inclusive la cosa
sea todavía peor.
La mayor parte de los jueces

en este país son personas doc
tas en el derecho, gente de alta
capacidad de abstracción jurí
dica y que ven todo como si
fuera una especie de matrix
legaloide. Así deben ser los
jueces, los rige la justicia que
emana no del sentido común

sino de los fríos códigos y pro
cedimientos, así deben ser los
jueces, comandados por su
orientación apegada a la nor
ma y alejados de los senti
mentalismos.

Votar por un juez no cam
biará nada, el proceso mismo
de selección de candidatos, de
campaña y de votación será
bastante engorroso: si se votan
en periodos donde no existan
campañas ordinarias; dudo
que se despierte el interés de la
población. Si se vota en perio
dos de campaña lo más proba
ble es que se pierdan en el mar
de ruido político.
Pero, ¿qué diablos van a

proponer?, un juez no puede

cambiar la ley ni ejecutarla a
su arbitrio, un juez interpreta
y falla en un sentido o en otro
del pleito, no por sus preferen
cias sino por su conocimiento
del derecho, ¿qué diablos van
a proponer?, ¡dejaré en la cár
cel a todos los narcos! ¡Genial,
se escucha maravilloso! hasta
que nos damos cuenta que
quizá existan muchos inocen
tes que una fiscalía tacha de
narcos sin serlo realmente.
Un juez con promesas de

campaña es garantía de par
cialidad, inequitatividad e in
justicia: parece que la 4T tiene
una interpretación muy parti
cular del Ulpiano que decía eso
de que el Derecho es dar a cada
quien lo suyo, ¿qué le daré a
quien no votó por mí y qué le
daré a quien sí me apoyó?
DE COLOFÓN. En el equi

po de Sheinbaum se trabaja in
tensamente para lograr un au
toboicot: quieren pasar una re
forma que emocione a López
Obrador un ratito, hasta octu
bre y ya luego vendrán las re
formas de verdad... Hay un
problema, ¿y si al presidente
siempre sí se le ocurre venir a
visitar las bibliotecas para su
faceta de investigador y em
pieza a ver tlaxcaltecas por to
dos lados?
Y todavía faltan 116 días para

que termine el sexenio.
Posdata: Agradezco la aten

ción del Banco Intercam a lo
expuesto en esta columna la
semana pasada: De inmediato
se comunicaron con las perso
nas agraviadas atendieron sus
casos. Esperemos que siga el
contacto y que se llegue a una
solución pronta y benéfica pa
ra los afectados. •

@LuisCardenasMX
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Presidenta municipal morenista
intenta huir disfrazada de policía
::::: La que está en "boca de todos" en Veracruz,
nos platican, es la alcaldesa de San Andrés Tux

tla, María Elena Solana Cal
zada (Morena), quien falló en
su intento de huir de una pro
testa de tianguistas ¡disfrazada
de policía antimotines! Nos re
fieren que el martes pasado un
comerciante fue detenido en
una protesta y horas más tar
des falleció en un hospital, por
lo que intervino la fiscalía esta
tal y detuvo a nueve policías
municipales presuntamente

vinculados al deceso. Este miércoles, los tianguis
tas protestaron en el ayuntamiento para reclamar
justicia y a doña María Elena sólo se le ocurrió
escaparse al estilo "Copperfield", pero al salir la
reconocieron, le gritaron "asesina" y le arrojaron
todo tipo de objetos. ¡Prueba no superada!
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Pide góüer "mucho ojo" a alcaldesas
::::: Desde Sinaloa, nos comentan que no fue "de
a gratis" el llamado del gobernador Rubén Ro
cha Moya (Morena) a las mujeres que resultaron
electas como alcaldesas a no permitir que sus es
posos, hermanos o padres "metan la cuchara" en
los ayuntamientos, ya que la sociedad las está vi
gilando. Nos explican que en siete alcaldías de 20
disputadas en el estado gobernarán mujeres y,
por ejemplo, en el municipio de Salvador Alvara
do, Guadalupe López González (Morena), es
esposa del actual alcalde Armando Camacho
Aguilar (Morena) o en Cosalá, la edil con licencia
Úrsula Carla Corrales logró su reelección y dejó
como interino a su marido José Juan Conde
Madueño (Morena), ambos casos con bastante
polémica de por medio. ¡Qué tal!

De naranja a "color hormiga"
::::: El que "no sale de una y ya se quiere meter
en otra", ños cuentan es el dirigente estatal de
MC en Chihuahua, Francisco Sánchez Villegas,
pues en campaña enfocó el apoyo del partido en
los candidatos de su natal Hidalgo del Parral, pe
ro perdieron la elección. Nos señalan que ahora,
según don Francisco está preocupado por "cómo
revivir" al partido en el estado, pero anunció que
buscará impugnar ante el órgano electoral pre
suntas irregularidades, pero sólo del municipio
de Parral y hasta acusó "mano negra", por lo que
la militancia naranja está cada vez más molesta
con don Francisco y no se descarta que haya des
bandada próximamente. ¡Zas!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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j EMILIO RABASA GAMBOA
Ell8Brumario
de AMLO
Después de la elección del 2 de junio, en los

próximos meses se avecina no un cambio de
gobierno de AMLO por el de la Dra. Claudia

Sheinbaum, sino del sistema político mexicano; de
una frágil democracia que con titánico esfuerzo cons
truimos a partir del 68, al régimen de partido hege
mónico autor de la masacre de Tlaltelolco en el 68.
Para completar esa transición regresiva sólo fal

tan dos cosas: que se haga prevalecer la artificiosa
sobrerrepresentación en las Cámaras del Congreso
para que el Ejecutivo tengo el control total del Le
gislativo, con una oposición testimonial, y con esa
mayoría calificada apruebe, sin quitarle una coma,
una reforma judicial que entregará los juzgadores al
partido dominante, (o peor aún, al crimen organi
zado) y así tenga también el control total del Judi
cial. El fin de la división de poderes, pieza clave de
una democracia moderna.
Al menos tengamos muy claro que lo que nos es

pera para septiembre como herencia principal de
AMLO es el retorno al sistema de partido hegemónico,
que ya conocemos y padecimos la generación que na
ció a mitad del siglo pasado, esto es, "La tradición de
todas las generaciones muertas oprime como una pe
sadilla el cerebro de los vivos. Y cuando éstos apa
rentan dedicarse precisamente a transformarse y
transformar las cosas, a crear algo nunca visto, en es
tas épocas de crisis revolucionarias, es precisamente
cuando conjuran temerosos en su auxilio los espíritus
del pasado, toman prestados sus nombres, sus con
signas de guerra, su ropaje, para, con este disfraz de
vejez venerable y ese lenguaje prestado representar la
nueva escena de la historia universal". (Marx, El 18
Brumario de Luis Bonaparte).
La Dra. Sheinbaum tiene la oportunidad histórica

de impulsar la construcción no de un segundo piso
de ese siniestro pasado, sino incluso de todo un nuevo
edificio con varios pisos de un fulgurante presente y
futuro democrático para México.

Baste para ello como punto de partida leer bien lo
que mandato el pueblo de México el 2 de junio en las
urnas: quiso a ella de Presidenta con una arrolladora
votación del 59.75%. Esto es 6 de cada 10 mexicanas
y mexicanos votaron por ella, pero también 4 en con

tra y a favor de las otras dos opciones (Xóchitl 27.45%
y García Maynez 10.32%). No fue un mandato sovié
tico o chino, sino mexicano que claramente indica
diálogo, entendimiento, compromiso de la mayoría
con las minorías y viceversa.
Por ello tampoco se pueden leer mal los resultados

para el Congreso. El pueblo claramente votó para llevar
a los candidatos de la coalición Sigamos Haciendo His
toria, a la Cámara de Diputados con un 54.7%, equi
valente a 295 escaños (ya con el 8% constitucional); al
Frente de Fuerza y Corazón por México, con un 30.45%
= 152 asientos y a MC con 10.92% = 55. Pero se pretende
darle el 72.8%, 18 puntos más equivalentes a 63 cumies
adicionales a la coalición oficialista y así llegar a la tram
posa mayoría calificada con 364 curules.
Y en el Senado se repitió el esquema. Con un 59.3%

paraMorenay aliados tienen derecho a 76 curules con
su 8% de legítima sobrerrepresentación, frente al
29.97% = 38 asientos del PANPRIPRD y 10.87% de
MC = 14. Pero se pretende darles 83 asientos, tan sólo
a 2 de la mayoría calificada (85).
Con los cómputos distritales en las 3 elecciones (pre

sidencial, diputados y senadores) se repite el esquema de
631. Una mayoría absoluta indiscutible que debe con
vivir con dos minorías también indiscutibles.
El punto de partida de la Dra. Sheinbaum debe

ser respetar la voluntad del pueblo en las urnas co
mo acertadamente les indicó en la reunión de an
tier a sus correligionarios, a fin de que las Cámaras
sean su espejo.
La disyuntiva es clara: regresar a un pasado oscuro

ya conocido de un régimen de partido hegemónico,
o construir un presente y futuro sólidamente demo
crático y promisorio para México a partir del Io de oc
tubre. Si opta por lo primero: "Todo un pueblo que
creía haberse dado un impulso acelerado por medio
de una revolución, se encuentra de pronto retrotraído
a una época fenecida" (Marx ibidem). •
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I HAITE AZUELA

Una encuesta para los
que sí buscanjusticia
En nuestro país a diario suceden problemas

entre personas, entre instituciones priva
das, entre empresas y hasta entre gobiernos.

Los temas de estas disputas son variados y tan co
munes como los asuntos penales. Aquí planteo al
gunos ejemplos que han sido invisibilizados de la
agenda, pero que el Poder Judicial resuelve:
Si una pareja entra en un proceso de divorcio será

un juez de lo familiar quien disuelva el matrimonio.
Si una persona es despedida injustificadamente de

su empleo y no recibe una indemnización, puede acu
dir al Tribunal Laboral para que se revise su despido
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y en su caso se ordene la indemnización.
Si una persona contrata un seguro de vida y mue

re, pero el seguro se niega a pagar a sus deudos, éstos
podrán acudir al juez mercantil para que revise el
caso y la aseguradora cumpla con el contrato.
Si una persona considera que una institución gu

bernamental le ha provocado un daño moral o ma
terial puede demandar la Responsabilidad Patri
monial del Estado ante el Tribunal Administrativo
para que las magistradas y magistrados revisen el
caso y se repare el daño.
¿Cómo se garantizará que el juez mercantil electo

por el pueblo realmente sepa de derecho mercantil?
¿Qué hay de los magistrados especializados en ma
teria administrativa? La elección popular solo ga
rantizará un debilitamiento a la especialidad que
requieren todas estas materias y que hoy está ga
rantizado mediante concurso.
Así, para diagnosticar al Poder Judicial no basta

con aludir a una sentencia o a una temática en par
ticular como quieren hacernos creer en las maña
nas. Va más allá de encuestas reduccionistas.
Lo que se debería preguntar a la gente es su ex
tienda con las instituciones involucradas en la
rocuración de justicia. Por ejemplo:
L ¿Usted o algún familiar ha sido víctima de al

gún delito?
2. Si respondió que sí, ¿solicitó auxilio de la po

licía en ese momento? ¿Considera que la respuesta

de los elementos de seguridad fue adecuada? ¿Le
pidieron dinero para ayudarle?
3. ¿Presentó la denuncia en la Fiscalía General de

su estado?

4. ¿El Agente del MP que le atendió en la Fiscalía
se preocupó por usted? ¿Inició alguna acción inme
diata para dar con el responsable? ¿Le pidió dinero?
5. ¿Considera que el Agente del MP reunió todas

las pruebas en contra del probable responsable?, ¿tra
tó de evitar que presentara la denuncia?
6. Cuando su caso fue llevado ante el Poder Ju

dicial, ¿el Agente del MP presentó correctamente el
caso al juez?
7. Durante el juicio oral, ¿considera que el MP hi

zo todo lo posible para probar que usted fue víctima
y que debía reparársele el daño?
8. Si la decisión del juez penal no fue favorable,

¿usted presentó un amparo ante el Poder Judicial
Federal? ¿Le satisfizo la resolución?
9. ¿Su caso fue atraído por la SCJN?
El Poder Judicial es solo una parte de todo el aparato

de instituciones involucradas. Si las policías fallan, es
porque todo se ha concentrado en una Guardia Na
cional militar que detiene y dispara a diestra y sinies
tra. Y porque las fiscalías locales (y la federal también)
no construyen casos sólidos. Los garantes de la justicia
no son solo los 11 de Pino Suárez 2. •

@MaiteAzuela

Fecha: 20/06/2024

Página: 16

Area cm2: 280

2 / 2

Columnas Políticas

Maite Azuela

Costo: 31,500

Página 12 de 188 Índice



::::: Le platicamos que finalmente la fiscalía mexi
quense, a cargo de José Iiftjtg Cervantes, reveló

los detallesde la indagatoria
que siguió tras el descubrimien
to de dos fosas clandestinas,
con 10 víctiiftas, en el munici
pio de Nlcolés Romero, donde
el edil morenista Armando Na
varrete .pidió Ucencia para
competir por una diputación lo
cal y la ganó, pero ya regresó a
la administración, ¿cual con
dujo a la detención de 10 ele
mentos (Jel ayuntamiento que

se sospecha están ligados al Cártel Jalisco Nueva
Generación. Nos platican que laliga de complici
dades y corrupción entre los policías municipales
y la organización criminal alcanza hasta quien era
el director de Seguridad Pública del municipio,
que está prófugo junto a otips cuatro de sus su
bordinados. Un caso más de las coriiplicidades.
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Empieza rebatiña por coordinación

: Si bien todavía están péndlentes por resolver
las impugnaciones sobre la designación de dipu
taciones plurinominales ai Congreso déla CDMX,
en lo que será la bancada de Morena en la ni Le
gislatura hay quienes empezaron a levantar la
mano para pelearle la coordiñación del grupo a
Martha Ávila, quien fue reelecta en el cargo. Nos
dicen que una de ella es la tahibién legisladora
reelecta, Elizabeth Mateos, a quien conocen co
mo aguerrida y leal, y no todos la ven con malos
ojos. Sin embargo, otras voces nos recuerdan que
hay varios pasos que caminar pues existen perso
najes con fúerte presencia como Víctor Romo o
Néstor Núñez, pero mucho del futuro de ambos
dependerá lo que se defina en los gabinetes fede
ral y capitalino. Así que empiezan los jaloneos.

Transición, a su tiempo en la CDMX
::::: Luego de que hace una semana inició la tran
sición en la administración capitalina, la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México electa, Clara
Brugada, la está llevando a un paso más tranqui
lo, al menos públicamente. En estos días, la pró
xima mandataria ha recorrido algunos puntos im
portantes de la alcaldía Xochimilco. El martes vi
sitó el Parque Ecológico, en donde se comprome
tió a continuar con la construcción de áreas ver
des en la CDMX y ayer se le vio muy contenta en
el Mercado de Flores de Cuemanco, donde apro
vechó para platicar con locatarios y adquirir plan
tas. En sus recorridos, Brugada Molina ha aprove
chado para grabar videos y llamar a los habitan
tes a visitar estos lugares del sur de la ciudad.
Nos cuentan que estos días se ha dedicado a te
ner reuniones privadas, y dará a conocer a su ga
binete hasta finales de julio.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.cóm.mx
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Rayuela
Qué malpara ellos,
que la dignidad no se

compra.
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ASTILLERO

Claudia, el gabinete y las señales //Hoy, develación
parcial // ¿Amanados, De la Fuente y G. Harfuch?
// ¿Rosa Icela, a Gobernación o a Bienestar?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA INTEGRACIÓN DE los primeros
gabinetes presidenciales genera la ex
plicable expectación de quienes creen
posible avizorar el futuro sexenal a
partir de los nuevos máximos funcio

narios, de las corrientes internas premiadas o
excluidas, de las alianzas selladas o rechazadas
e, incluso, de la posible colocación seminal de
una sucesoria candidatura presidencial.

LOS ELENCOS INAUGURALES de cada se
xenio resultan igualmente engañosos: hay per
sonajes que no resisten el trote ni las batallas y
dejan el sitial a medio camino, dando paso a la
integración de gabinetes de medio tiempo o de
relevo, según las circunstancias. La colocación
temprana de subsecretarios y subdirectores
suele tener, en el contexto de posteriores
remociones y ascensos, una trascendencia fu
turista que inicialmente no se atina a percibir
plenamente.

HOY, SEGÚN LO anunciado por ella misma,
la virtual presidenta electa dará a conocer una
parte de su gabinete de trabajo. Sólo hay un
nombre seguro: Rogelio Ramírez de la O, como
secretario transexenal de Hacienda, una espe
cie de aspirante agarantizador de estabilidad
económica entre turbulencias reformistas.
También se da por hecho que Omar García
Harfuch llegue a la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana (con mayor concen
tración de poderes) o a la titularidad de algún
órgano de inteligencia, asumido tal personaje
como pieza inevitable del armado claudista, a
pesar de las historias oscuras que acompañan
a quien fue jefe policiaco federal en Guerrero
en el contexto de lo sucedido a los estudiantes
de Ayotzinapa, aunque él no hubiera estado
personalmente en Iguala en la trágica noche.

HAY OTROS CLIENTES frecuentes en las
quinielas ciudadanas: a Juan Ramón de la
Fuente se le avizora en la Secretaría de Re
laciones Exteriores, a Rosaura Ruiz en la de
Educación y a David Kershenobich en Salud.
Mario Delgado, que como presidente formal de

un partido electoralmente arrasador debería
ser mencionado con insistencia para alguna
posición proporcionalmente destacada, es un
enigma marcado por las electorales relaciones
peligrosas recientes (que, en una de esas, lo po
tencian). Marcelo Ebrard, a su vez, navega con
la esperanza de acomodarse en una secretaría,
tal vez la de Economía.

PARTICULAR INTERÉS RODEA el caso
de la titularidad de Gobernación, pues se ha
insistido en corrillos políticos en la posibilidad
de que Rosa Icela Rodríguez, actual titular de
la Secretaría de Seguridad, pudiera pasar a Bu
careli. Periodista de origen, ha ocupado varios
cargos relevantes en diversas administraciones
de la Ciudad de México (sobre todo en temas
de desarrollo social, y fue secretaria general
de Gobierno con Claudia Sheinbaum) y a nivel
federal desde que decidió sumarse al proyecto
político de Andrés Manuel López Obrador,
quien, ya en la Presidencia, le ha confiado ta
reas especiales que van más allá de su adscrip
ción formal en la SSPC.

EN CUANTO Ala Secretaría de la Defensa
Nacional, todo apunta a que se mantendrá el
esquema histórico en que los propios mandos
superiores promueven a aspirantes a la titula
ridad para que la jefatura civil elija a alguna de
las cartas que le fueron presentadas. Es decir,
los militares mantendrán su coto intacto (y cada
vez más creciente, incluso en términos empre
sariales) a cambio de la fidelidad institucional a
quien ocupe la Presidencia de la República.

Y, MIENTRAS CONTINÚAN los buenos oficios
judiciales, permitiendo que militares acusados
de haber tenido responsabilidad criminal en la
desaparición de 43 normalistas puedan llevar
sus procesos en libertad condicionada, entre
ellos una pieza clave, Rafael Hernández Nieto,
actual general en retiro que era comandante del
41 batallón de infantería justamente en Iguala,
en aquellas horas trágicas... ¡hasta mañana, con
Claudia Sheinbaum llevando tranquilidad a em
presarios, a quienes anunció que no impulsará
una reforma fiscal y que se empeñará en mante
ner los indicadores macroeconómicos actuales
(¡Muera el neoliberalismo!)'
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Los escucharán,
pero no los pelarán
De los foros que comenzarán la próxi

ma semana para ventilar la iniciativa
de reforma constitucional del Poder

Judicial, el morenista que preside las comisiones
de Gobernacióny Justicia del Senado, Navor Alber
to Rojas, dijo ayer:
"Tenemos que escuchara todos, no puede ser un

diálogo de sordos..
La alusión fue a quienes atiendan la promesa de

la futura presidenta, Claudia Sheinbaum, de que
estarán abiertos a las universidades, facultades de
Derecho, asociaciones de abogados, trabajadores
del Poder Judicial, magistrados y ministros.
Sin embargo, contra lo que dice Roj as y por más

que los legisladores "escuchen" a los interesados, el
debate será estéril:

El "diálogo" en los foros no conducirá a la re
consideración de la iniciativa y mucho menos
en su punto más peligroso para la República y
la separación de Poderes: la elección popular de
los juzgadores.
Y es que, como dijo el martes el ex canciller y vir

tual senador electo, Marcelo Ebrard, "todo se puede
perfeccionar, pero no habrá cambios sustanciales".
Recordó que el tema fue planteado en la campaña
de Sheinbaum, por lo que "no podrías modificar
sustancialmente el contenido de lo que llevaste a la
elección, porque, ¿entonces, para qué lallevaste?" Y
sin que aplique, estableció una improcedente ana
logía en la elección popular de jueces con dos nacio
nes incomparables con México:
"El que tú elijas jueces no quiere decir que va a

ser un desastre y elegir un juez no pone en tela de
juicio la certidumbre jurídica. No ocurre en Esta
dos Unidos ni en Japón, ni tiene que serlo aquí...".
(Sobre el mismo tema, Ricardo Monreal —pro

fesor de Derecho Constitucional en la división de

Estudios de Posgrado de la UNAM y diputado en
la siguiente legislatura— sofocó también las ex
pectativas optimistas: "Hay un voto unánime; es
un tema en el que todos coinciden que debe abor
darse en la reforma".

O sea: lo que digan los más avezados en materia
de justicia no servirá de nada.
Los ejemplos de Ebrard sobre la designación de

juzgadores en dos potencias no tienen relación con
lo que se debate aquí: en EU la elección popular su
cede solo a niveles estatales (ni federales ni en toda
la Unión), donde las campañas de los pretendientes
son financiadas por corporaciones, despachos de
abogados y partidos políticos que lo que menos ga
rantizan es la independenciajudicial. En Japón, los
juzgadores de la Corte Suprema son designados por
el gobierno, pero de ellos depende el nombramiento
de jueces para tribunales inferiores; determinan los
procedimientos judiciales y supervisan el sistema
judicial, incluyendo las actividades de los fiscales.
El proyecto lopezobradorista parece tener una

inspiración vergonzante: Bolivia, único país donde
(desde 2009, con Evo Morales) se juega ala "justicia
popular" legitimada en las urnas. Votar es obligato
rio y en la elección de jueces el abstencionismo al
canza casi 70 por ciento.
El modelo por imponerse aquí se avizora, simple

mente, desastroso...
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Inmadurez republicana

La infantilizacion es política pública. Jueces y
magistrados le sirven al oficialismo como vál
vula de escape para aquello que no le funcio
na. Nombrados los cargadores convenientes
de todas las culpas en un Sistema Judicial y re

tórica que omite nombrar fiscalías, el discurso llama a su
elección popular sin presentar escenarios o consecuen
cias. Sin plantear otras opciones para lo que es necesario
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ajustar. El paternalismo simplista sólo pregunta qué se
quiere. Temperar la realidad es cosa de adultos.
Una oposición partidista con la mínima intención

de figurar debería saber que no es suficiente dej arle a la
opinión publicada el papel de la crítica —o a la académi
ca, deslinde gratuito por Rectoría de la
UNAM en el camino—. En buena me

dida, por hacerlo, la Suprema Corte se
transformó en el espacio deliberativo
de la República.
Son los jueces, la Guardia Nacional

formalizada en la Defensa, la elimina
ción de órganos autónomos. La sober
bia avala la reformulación de un país,
sin problemas de conciencia, dudas o
aprendizajes.
Filtros y tiempos podrán ser espacios de negociación

en la Reforma Judicial. Nada indica lugar para más. La di
mensión de la operación, por el número de cargos, permite
vestir de concesión una fragmentación por etapas que no
cambiará el efecto de concentrar el poder. Esa posibilidad

pragmática no existe en los demás aspectos. De esperar a
septiembre para agitar su somnolencia, la oposición parti
dista condena sus espacios de maniobra, ya mínimos, para
el paquete completo de modificaciones al diseño de país.
En el espíritu apolítico se abandonan rutas paralelas.
  No se piensan. Cuando se imponen

soluciones únicas y éstas fallan los de
sastres siempre son mayúsculos,
¿Qué tan dispuestos estamos a

subestimarlas consecuencias de

las acciones que creen descubrir el
hilo negro?
La edad de nuestra democracia se

quedó en la opinión, olvidando la fa
cilidad para opinar sin calcular ries

gos. Ha importado poco entender que la democracia sir
ve para administrar conflictos, pero fuera de la sensatez
y la precaución en lo menospreciado, le faltan herra
mientas para protegerse de las barbaridades que surgen
en su nombre. Quizá, gobernar es más complicado que
un asunto de votos.
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Tres poderes en uno
Lectora, lector, póngale nombre a ese sistema político, Gil no se atreve porque
es supersticioso y cree que si pone la palabra, ésta se cumplirá como se cumplen

los destinos funestos; ah, el pensamiento mágico...

Fuentes anormalmente bien
informadas han dejado correr
el rumor de que un enviado de
la doctora Sheinbaum le ha
ofrecido a Gamés formar par

te del gabinete. El amable enviado de la
doctora no le reveló en qué parte del se
gundo piso de la cuatroté le tocaría. Ga
més ha visto allá arriba a unos señores
con banderas haciendo señales. ¿O ha
blamos de otro segundo piso? Sí, hay
nerviosismo, inquietud, ansiedad. No
comamos ansias con chipilín.
Así las casas (muletilla patrocinada

por el licenciado Bartlett), en el mulli
do sillón del amplísimo estudio, Gil leía
sus periódicos de papel. Así leyó en las
"Coordenadas" de Enrique Quintana es
te principio en su periódico El Financie
ro: '"Si la opinión del pueblo'cs la que va
a decidir lo que se hace y qué no se ha
ce en este y en el próximo gobierno, su
giero que Morena organice un encuesta
en la que le pregunte a la gente si quiere
seguir pagando impuestos o prefiere no
hacerlo". La respuesta sería abrumado
ramente negativa.
Gilga considera que muchos de los

muy importantes asuntos de la vida na
cional podrían decidirse mediante en
cuestas: ¿el pozol debe convertirse en la
bebida nacional? ¿Las palabras termi
nadas en "d" deben terminar en "t"?, es
decir "rcctitut", "responsabilidad. Esto
parece un dislate, pero no lo es menos
que el hecho de que los ministros, ma
gistrados y jueces sean elegidos por vo
to popular. Gil vota por Gamés para Juez
de Distrito (vean que Gilga no quiso una
magistratura de la Suprema Corte).

No sé decirte cómo fue
Analistas de fuste y fusta se devanan los se
sos para explicarse, al menos en parte,
el viraje que el electorado le hadado al
país. Sí, Gamés ya sabe que fue una elec
ción de Estado, con 26 mil promotores
compradores del voto, un Presiden

te activista que pisotea la ley, un INE
guango y todo el dinero de los mundos
para las campañas. De acuerdo, pero ni
así alcanza la inequidad de la campaña
a la hora de ver los resultados. Y resultó
que las encuestas tuvieron razón.
Y sí había un voto oculto, no se equi

vocaron quienes asilo dijeron, pero el
voto de Morena. C'estla vie. Gilga tiene
alguna hipótesis que habrían envidia
do Theodor W. Adorno y Max Horkhe
mierr ya tengo quien me dé dinero, por
qué habría de arriesgarme a votar por
otro partido. No se lo tomen a mal a Gil,
pero ésta es una sociedad peticionaria:
dame, dame, dame. ¿Sólo el dinero? Po
dríamos añadir la necesidad de un cau
dillo, un padre con mano de hierro, una
oposición con tres marcas impresenta

bles (PRI, PAN y PRD) y una desinfor
mación descomunal (desdes) de los vo
tantes; Gamés iba a escribir ignorancia,
pero el pueblo mexicano es muy politi
zado, eso dice, al menos, el Presidente
de los cien días.

Gainés forma parte de ese grupo de
alarmados con los pelos de punta que
considera que la reforma del Poder Judi
cial, es decir, su desaparición real como
un efectivo contrapeso en la división de
poderes. Tres poderes enunapersona. Si
además neutralizan al árbitro electoral,
el Tribunal ya de porsí,lajovcn demo
cracia mexicana habrá hecho un viaj e al
pasado remoto. Lectora, lector, póngale
nombre a esc sistema político, Gil no se
atreve porque es supersticioso y cree que
si pone la palabra, ésta se cumplirá como
se cumplen los destinos funestos. Ah, el
pensamiento mágico.

Miedo en la UNAM
Gil no da crédito y cobranza. LaUNAM no
acababa de tragarse las majaderías del Pre
sidente y desconocer a sus investigadore s
de Jurídicas cuando ocurrió lo inaudito, un
boletín de la UNAM: "La depreciación del
peso frente al dólar registrada en los últi
mos días es menor y no debe preocupara
la sociedad, no hay síntomas de una crisis
y siguen los pronósticos positivos de creci
mientoy estabilidad económica".
Gil cavilaba: ¿Aqué le tiene miedo el rec

tor Lomelí? ¿Quiere la misericordia de la
Presidenta electa? Pues lo que tendrá será
inclemencia. Gilg'amcditabaque en medio
de los resultados electorales, el cambio de
gobierno y la construcción delsegundo pi
so de la cuatroté, la UNAM se convertiría
en un espacio plural y diverso. No parece
ser así, antes al contrario. Gil ya no puede
con tantas mortificaciones.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Platón: "Cuando una multitud ejerce la au
toridad, es más cruel que los tiranos".

Gils'enva
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Reformas al
Poder Judicial (1892)

17
¦4 nMexico, afines del sigloXIX, los minis

tros de la Suprema Corte de Justicia ob
tenían sus cargos por elección indirec

ta, según estaba previsto en la Constitución de 1857.
Los ministros estaban en realidad sometidos ala vo

luntad del Presidente, que controlábalos comicios
por medio de las autoridades de los estados (gober
nadores yjefes políticos). El Poder Ejecutivo inter
venía, así, en la conformación del Poder Judicial, en
perjuicio de la justicia en México. Eso ocurría en el
periodo que Daniel Cosío Villegas llamó la Repúbli
ca Restaurada (18671876) y también en el que llamó
el Porfiriato (18761911).
En la primavera de 1892, Porfirio Díaz fue apoya

do para ser reelecto por un grupo de j óvenes entre
los que destacaban Justo Sierra, Rosendo Pineda y
José Limantour. Sierra deseaba impulsar un con
junto de reformas junto con la reelección, inducir
al Presidente a adoptar esas reformas como progra
ma de gobierno. En el discurso que leyó ala conven
ción de la Unión Liberal, extraordinario, afirmó que
no debían limitar sus trabaj os a la reelección, sino
sentarlas bases de una organización más sólida, pa
ra dar voz alas aspiraciones de México.
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Con el fin de concretar esas aspiraciones, dijo,
proponía reorganizar los ramos de la administra
ción para disminuir el presupuesto de la Secreta
ría de Guerra; dar solidez al régimen de impuestos
en el país; quitar las trabas
del comercio entre los esta

dos, mediante la supresión
de las alcabalas; extender la
instrucción a todo el pueblo;
garantizar la inamovilidad
de los jueces, para propiciar
su independencia, su compe
tencia y su responsabilidad;
reforzar la libertad de pren
sa, y proponía, en fin, instaurar la Vicepresidencia
de la República.
En el verano de 1893, Sierra tuvo una entrevista

con el presidente Díaz para exponerle el proyecto
de reformas a la Constitución que, con su autoriza
ción, presentaría al Congreso para dar cumplimien
to a las promesas hechas el año pasado por la Unión
Liberal. Entre las reformas destacaban la inamovi

lidad del Poder Judicial, la creación de la Vicepre
sidencia de la República y el replanteamiento del
Artículo 7o para garantizar la libertad de prensa en
México. Díaz estaba opuesto a la Vicepresidencia,
que creía destinada a ser un foco de intrigas contra
la política del Presidente ("y aun contra su misma
persona", según confiaría a Limantour).
También estaba opuesto a que los delitos de

imprenta fueran de nuevo juzgados por los jura
dos populares de la Ley Zarco, que tenían ventajas
("porque se fundan en la honra de la conciencia e
ilustración del pueblo") pero también desventa
jas ("porque, por desgracia, esas cualidades no son
comunes"), por lo que era contrario a modificar el
Artículo 7o de la Constitución. Aceptó dar su aval,
sin embargo, a la propuesta de la inamovilidad de
los jueces, sin comprometer su apoyo, pero garan
tizando la libertad de discusión en el Congreso. Así
comenzó el célebre debate sobre la inamovilidad
del Poder Judicial, que Sierra juzgaba indispensa
ble para afianzarla independencia de los jueces y los
magistrados que administraban la justicia en Méxi
co. Justo Sierra proponía que los jueces no fueran
electos, sino designados, para ser inamovibles.

Justo Sierra proponía
que los jueces no
fueran electos, sino
designados, para ser
inamovibles
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Que la Comisión de Puntos
Constitucionales de la Cámara
de Diputados citó a reunión de
junta directiva mañana vier
nes al mediodía para aprobar
en fast trackla convocatoria al

nuevo parlamento abierto so
bre la reforma al Poder Judicial
y, como lo anticipó el coordina
dor de labancada morenista, Ig
nacio Mier, entre los invitados
a la inauguración la próxima se
mana estarán los ministros de

la Suprema Corte... los mismos
que serían removidos del cargo
por disposición de la enmienda
constitucional.

Que quien visitó ayer el Se
nado de manera sorpresiva fue
Adán Augusto López Hernán
dez, quien se perfila como coor
dinador de la próxima bancada
de Morena en esa cámara, para
reunirse con Ricardo Monreal,
quien ahora ocupa ese cargo, y
con los secretarios generales de
Servicios Parlamentarios, Ar
turo Garita, y de Servicios Ad
ministrativos, Mauricio Farah,
para la entregarecepción. Si el
plan sigue en pie, el zacateca
no será el mariscal de campo en
San Lázaro.

Que lo que se esperaba co
mo un encuentro cordial para li
mar asperezas entre el dirigente
del PAN, Marko Cortés, y la ex
candidata presidencial Xóchitl
Gálvez puede subir de tono
cuando el blanquiazul le mues
tre la factura por los servicios de
asesoría que prestó Max Cortá
zar, quien cobró 2 millones de

pesos por mes desde noviem
bre del año pasado hasta el día
de la elección. El líder cuestio
nará a la hidalguense el alto cos
to de una asesoría que le mintió
durante la campaña y que no la
hizo crecer "ni un dígito" en los
resultados electorales.

Que pese a que la cuenta
regresiva ya está corriendo en
contra del INAI, que encabeza
Adrián Alcalá, el organismo
continúa haciendo alianzas a

escala internacional, como el
convenio marco de coopera
ción que este miércoles el ple
no del instituto aprobó firmar
con la Comisión Económica
para América Latina y el Caribe
de Naciones Unidas, con el ob
jetivo de diseñar estrategias de
manera conjunta en materia de
la cultura de la transparencia, el
derecho de acceso a la informa

ción pública y la protección de
datos personales.
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La oposición
y el septiembre
de locura

17
^¦4 sta claro que la presidenta

¡ electa y las nuevas mayo
JHL^JÍ rías en el Poder Legislati
vo van por las reformas que Claudia
Sheinbaum ha anunciado, algunas to
madas de las enviadas por López Obra
dor en febrero, otras propias anuncia
das en campaña
La más problemática y complicada

es, sin duda, la reforma al Poder Judi
cial. Por eso es que llevamos los días

desde el 2 de junio escuchando, hablan
do y haciendo encuestas —no se rían
sobre ella.

En estas semanas, la oposición—me
refieroalospartidosyalos legisladores
que ahora los representarán en el Le
gislativo— han estado particularmen
te fuera de la discusión.

Los líderes y sus campañas perdedo
ras, los y las del Frente y de MC, siguen
lamiéndose las heridas o encontran

do culpables del desastre o tratando
de convencer a quién sabe quién que,
aunque hayan perdido, en verdad ga
naron; que no nos hemos fijado bien.
Oquei,vale.
Las formas —es un decir— en que Ló

pez Obrador ha impuesto la reforma a
su sucesora, lareacción de los mercados
al contenido y lo que podría significar
para los próximos años, son una preo
cupación para el próximo gobierno que
ya no sabe qué nueva manera inventar
para decir que la reforma sí va, pero que
habrá diálogo con todo mundo.
Buena parte de la reacción que he

mos visto tiene que ver con seis años
de imposición desde el Ejecutivo y las

muy pocas comas, si es que alguna, que
se cambiaron en sus iniciativas.

Las mayorías de Morena están ahí,
las reformas pasarán. Tal vez sea hora
de que la oposición levante la mano, to
me como si fuera cierta la idea del diá

logoy ofrezca a Claudia Sheinbaum po
nerse a trabajar en las iniciativas con
los expertos de Morena y el equipo de
la próxima presidenta.
Frente ala imperiosa necesidad de

reformar el Sistema de Justicia (no so
lo el Poder Judicial) ese diálogo podría
ayudar al nuevo gobierno a meter mano
a una iniciativa que hoy por hoy serí aun
desastre en relación a sus supuestos ob
jetivos. Lo dicen en privado muchos de
quienes acompañan a Claudia.
Una reforaia votada con la oposición

manda otro mensaje y ayuda al próxi
mo gobierno a que este primer acto no
sea un manotazo absurdo e inútil con
consecuencias imprevisibles.
No digo que esto sea sencillo.
Pero no estaría mal que la oposición

levantara la mano y probara qué tan
"dialogante" —para citar a Mario Del
gado— es o se rá la próxima mayoría.
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Ernesto Zedillo fue el 11Itimo mandatario que heredó un equipo de la administración anterior, mientras que Felipe Calderón
removió a los colaboradores de Vicente Fox; el arribo de Claudia será con la estructura de CdMx, obradorista y universitaria

Gabinete de curiosidades
ice mucho de cada

presidencia la confiD guración del equipo.
De hecho, no nace
como tal más allá del

llamado "equipo compacto" que
goza de la confianza del mandata
rio, sea por méritos en la campaña
reciénterminadaopor largos años
de acompañamiento. Pero el resto
es el resultado de un reclutamien

to variopinto, procedente de dis
tintas fuentes y corrientes, que
en el camino buscarán confor
marse enun equipo.
Por lo mismo, les resulta

más fácil la integración del
gabinete a mandatarios que
llegan a Palacio inmediata
mente después de gober
nar una entidad, como es el
caso de Enrique Peña Nieto
o de Claudia Sheinbaum,
pues vienen arropados por
una estructura que ha ope
rado unida desde hace rato

(parabién o para mal).
Será interesante saber

cuántos de los actuales titulares

del gabinete serán incorporados
a la nueva administración en la

misma posición o en posiciones
similares. Muchos contemplan
el inminente anuncio como el

indicio esclarecedor del peso
que tendrá o no López Obrador
en los próximos seis años. No es
así, por muchas razones. En el
mismo sentido, estamos apunto
de saber cuál es la cuota a entre
gar al acuerdo planteado por el
Presidente respecto a las llama

das corcholatasyla promesa de
ser incorporados a tareas promi
nentes el siguiente sexenio.
En teoría, el triunfo del partido

gobernante, que supone un rele
vo procedente del mismo grupo
político, favorecería los gabinetes
transexenales. Pero no siempre es
así. Ernesto Zedillo fue el último
mandatario que heredó en lo sus
tantivo un gabinete de la adminis
tración anterior. Pero no fue el ca
so de Felipe Calderón que decidió
remover a los que acompañaron
a su correligionario Vicente Fox.
Aunque lo de correligionario es
un decir: "ahora van a ver cómo
gobierna el PAN", afirmó Calde
rón con el obvio propósito de des
lindarse de su antecesor.

Sin embargo, habría que ase
gurarnos de no interpretar de
más la supuesta autonomía o
dependencia de Sheinbaum
respecto a López Obrador a par
tir de la definición del gabinete.
Los tiempos y las circunstan
cias fueron muy distin
tos para ambos.
Primero, porque el tabasque

ño llegó a la Presidencia tras 12
años de prédica en el desierto,
con un equipo básico y de menor
jerarquía política por razones
obvias. Claudia, en cambio, se ve
beneficiada de llegar con una es
tructura armada, la que gobernó
la Ciudad de México los últimos
cinco años. Una diferencia sus
tancial en términos de cantidad,
calidad y fogueo.

Segundo, López Obrador dio
inicio a un nuevo régimen pero
sin los cuadros necesarios para
echarlo andar. El obradorismo
carecía de las suficientes cabezas
en muchas áreas profesionales,
entre otras razones porque sal
vo la Ciudad de México práctica
mente no había gobernado. Y a lo
largo del sexenio tampoco pudo
nutrirse de nuevos elementos

regionales, porque el partido co
menzó a ganar uno tras otro los
gobiernos estatales, que a su vez
exigieron a sus propios opera
dores. En consecuencia, el Pre

sidente reclutó gente de donde
pudo, más allá de la media doce
na de colaboradores que lo acom
pañaba. Muchas de las nuevas
incorporaciones fueron extraí
das del PRI y los criterios termi
naron siendo particularmente
laxos: que tengan 90 por ciento
de honestidad y 10 por ciento de
experiencia, llegó a decir un po
co a la defensiva, frente al obvio
contraste entre los currículos y
los perfiles de puesto.
Claudia Sheinbaum tiene

mucha más tela de dónde cortar

y los retos que enfrenta para ge
nerar prosperidad son distintos.
Requerirá lealtad, sí, pero mu
cha más capacidad técnica fren
te a las distintas responsabili
dades. No sé si los obradoristas
puros lo entiendan, pero desde
luego el Presidente así lo asume.
Ella se beneficia de los seis años

de experiencia con los que cuen
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ta su movimiento en el poder e
incluso del laboratorio que re

presentan los gobier
nos estatales, algo que Ló

pez Obrador no tuvo.
En esencia se perfilan tres "se

milleros" en la definición de lo

que será el equipo gobernante.
Uno, el grupo de Ciudad de Mé
xico. Dos, los procedentes de la
actual administración federal,
varios de los cuales repetirán en
el mismo puesto o reciclados, por
no hablar de segundas parrillas
ya fogueadas. Tres, miembros
de la comunidad universitaria y
de los sectores profesionales que
la candidata incorporó a lo largo
de la campaña. Recordemos que
la mitad de la vida profesional
de Sheinbaum transcurrió en la
academia, la otra mitad en la al
ta administración pública. Por
otra parte, no parece que habrá
guiños a las tribus de la izquier
da tradicional, como tampoco
los tuvo el propio López Obra
dor. Los más encumbrados hoy,
Martí Batres y Pablo Gómez, no
comenzaron siendo protagonis
tas en el sexenio que termina,
aunque se tuvo que echar mano
del primero tras los malos resul
tados en la capital en las eleccio

nes intermedias en 2021.

Se tratará parcialmente de un
gabinete de transición, para los
primeros 18 o 24 meses. En par
te porque es probable que algu
nas posiciones se definan a par
tir de un criterio temporal: dar
tranquilidad a los mercados y a
la opinión pública para el mo
mento del relevo. Claramente
es el caso de la Secretaría de
Hacienda. Eso hacia afue

ra. Pero también hay nom
bramientos obligados por
la necesidad de enviar se

ñales apaciguadoras den
tro de la propia corriente
obradorista. Tal sería el
caso de la aparente inten
ción de encontrarle lugar
a Rosa Icela Rodríguez, de
complicado desempeño en
la Secretaría de Seguridad,
pero muy cercana al actual
Presidente. Se necesita algu
na presencia de miembros del
equipo anterior para hacer un
relevo con continuidad y elimi
nar percepciones de una ruptura
o cambio de giro.
Mención aparte merecen los

casos de las cinco llamadas cor

cholatas contra las que compi
tió Sheinbaum: Marcelo Ebrard,

Adán Augusto López, Ricardo
Monreal, Gerardo Fernández
Noroñay Manuel Velasco. Como
se recordará, existíala promesa
de López Obrador de que los per
dedores de la contienda interna

tendrían un papel relevante en
la siguiente administración. La
duda es si tal promesa se resuelve
con la posición que todos han re
cibido en el Poder Legislativo. Al
margen de que ella podría enten
der que con eso "están pagados",
tampoco es descartable que, al
margen de rencores, ponga por
encima la posible utilidad políti
ca de alguno de ellos en la opera
ción del Senado.
Pero no abriguemos dudas.

El grueso de la casi treintena de
posiciones de primer nivel entre
ministerios, paraestatales y cír
culos de Palacio recaerá en una

mezcla definida por Claudia y
su equipo. Pero el misterio está
en los detalles: cuán plural, cuán
cercano o ajeno al obradorismo,
a qué corrientes, cuánta expe
riencia profesional, qué balance
entre técnicosy políticos. Apun
to de saberlo.
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¿Muy viejo, éste?
Pues votemos por
el otro, un canalla

Joe Biden está muy viejo, opi
na la gente. Se le olvidan nom
bres, se confunde, se le dificul

ta el habla siendo que lleva toda una vida
de combate para domesticarlos tartamu
deos de su primera edad.
Elotro,sucompetidordirectoparaen

caramarse a la silla presidencial, apenas
dos años másjoven, es un sujeto vil, ego
céntrico, camorrista de origen, embuste
ro, tramposoy sin escrúpulos.
Pero, miren ustedes, el respetable pú

blico parece preferir a este ej emplar (tan
poco ejemplar) de la especie en lugar de
reconocer la consustancial decencia de

un presidente que, además, hahecho ex
cepcionalmente bien las cosas.
Los humores del mundo son cada vez

más inentendibles: que un candidato se
tropiece en el enunciado de unas pala
bras se vuelve un tema central y los elec
tores dirigen, entonces, sus miradas aun
concursante de mucha peor calaña que,
encima, es desaforadamente peligroso
en tanto que está dispuesto a socavarlos
fundamentos de la de

mocracialiberaly, enlo
que toca al orden inter
nacional, a certificar el
imperio de los peores,
a saber, los siniestros
autócratas de este pla
neta, en detrimento de la estabilidad y la
seguridad que necesita Occidente.
Los pueblos se equivocan, desde lue

go,y no hayque remontarse alos tiempos
en que los alemanes, humillados por las
draconianas disposiciones del Tratado
de Versalles y arrinconados por la devas
tadora crisis económica que sobrellevó la
República de Weimar, eligieron aAdolf

Hitler para que llevara las riendas de la
grannacióngermana: elBrexithasido, en
pleno sigloXXI, un colosal disparate y los
primerísimos damnificados son quienes
respondieron al deletéreo canto de sire
nas entonado por los paladines populis
tas del Reino Unido. Y, hay que decirlo
bien alto y bien claro, el hecho mismo de
que un personaje como Donald Trump
haya logrado ser el inquilino de la Casa
Blanca es tan aberrante como absurdo.

Sigamos con las negruras de la irra
cionalidad colectiva: con Biden, el des

empleo está en bajos
históricos, se redujo la
pobreza de los niños, se
fortaleció la alianza de

los países que integran
laOTAN, se destinaron
369 mil millones de dó

lares a la lucha contra el cambio climáti

co, elgastoparamejorarlainfraestructu
rasuperóelbillóndebilletes verdes...
Ah, pero es un anciano (en perfectas

condiciones físicas, al contrario de su
obeso contrincante) que aveces no re
cuerda algunos nombres.
Pues, un tipo infame es el que debe es

tarensulugar

El hecho de que Trump
fue inquilino de la Casa
Blanca es absurdo
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El aguacate y el
crimen organizado
Son de los que no seperdonan ni a sí mismos.

Florestán

17
1 crimen organizado ha creado un

i nuevo conflicto, más que con el go
L iá bierno de Estados Unidos, con más

de 200 mil personas que en Michoacán viven de
la producción de aguacates, al cancelar sus im
portaciones.
Y el motivo no son temas fitosanitarios ni de

proteccionismo, el conflicto es la inseguridad,
como declaró la embaj ada de Estados Unidos en
México por el ataque a dos de sus inspectores en
aquella entidad.
El tema es, pues, el crimen organizado que hoy

gobierna amplias zonas de ese extraordinario es
tado y que, como señalan autoridades de Estados
Unidos, en este sexenio se ha extendido territo
rialmente como nunca para controlar ya una ter
cera parte de la extensión de México.
Esto lo viene aconfirmar su presencia dominan

te enChiapas, adonde nunca habían llegado y hoy
es escenario de guerra entre los dos cárteles más
poderosos por el control de esa frontera por el pa
so de drogas, mercancíasy migrantes, el apoderarse
del mayor flujo de desplazados en el continente, el
negocio ilícito del tráfico de cientos de miles de per
sonas al año, además de cómo se han fortalecido en
sus territorios históricos del norte delpaísy se han
extendido a Zacatecas, San Luis Potosí, Guanajua
to, Colima, Nayarit, Estado de México, Veracruz,
Tabasco,GuerreroyelmismoMichoacán.
El caso llegó a nivel presidencial cuando ayer

Andrés Manuel López Obrador dijo que lo vería

en los próximos días, como aplazándolo, pero
horas después el secretario de Agricultura, Víc
tor Manuel Villalobos, me dijo que desde hace
días está operando y coincidió con el director ge
neral del Grupo Consultor de Mercados Agríco
las, Juan Carlos Anaya, en la importancia de las
exportaciones de aguacate que superan los 3 mil
millones de dólares, solo a Estados Unidos.
Las pérdidas diarias son por 10 millones de dó

lares, que no se recuperarán porque aguacate que
no se vende, se echa a perder.

RETALES
/

1. MAS. El lunes se reunirán en Morelia el titu

lar de Agricultura y el gobernador de Michoa
cán con el embajador Ken Salazar, en busca de
una solución. Salazar viajó ayer a Michoacán.
Esto llevará tiempo;
2. PENSIONES. Ayer se instaló el Fondo de
Pensiones del Bienestar que arranca con los 40
mil millones de pesos que el presidente López
Obrador decidió tomar de las Afores inactivas de
trabaj adores de 70 años y más. Este fondo estará
en el Banco de México y hay pendiente una reso
lución de la Corte sobre la legalidad de ese traspa
so multimillonario; y
3. MUERTES. Hoy, que empiezan los últimos
100 días de gobierno de López Obrador, suman
189 mil 929 homicidios dolosos, estamos a 71 de
rebasar los 190 mil en su sexenio y a 10 mil de lle
gar a los 200 mil. Este es uno de sus grandes pen
dientes y herencia a Claudia Sheinbaum, que hoy
anuncia la primera parte de su gabinete.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Sheinbaum:
controlar el 2030

Ayer Julio Hernández López advirtió en su
leída columna Astillero el recelo que debe
tener la Virtual Presidenta Electa Claudia

Sheinbaum hacia Ricardo Monreal, Adán Augusto
López y Marcelo Ebrard, pues los dos primeros irán a
las Cámaras como líderes y el tercero sería miembro
del gabinete.
Debido a ese legítimo recelo, el columnista se pregun

ta: "¿Qué gana Sheinbaum con estas cesiones? ¿De qué
lado están las lealtades?".

La respuesta a la primera pregunta, tal como lo apun
ta, podría obedecer a la prioridad de AMLO de tratar de
preservar la unidad de Morena.
Sobre el segundo cuestionamiento sobre a quién van a

depositar su lealtad los tres perdedores, la respuesta se
ría a ellos mismos, por encima de Sheinbaum, obviamen
te guardando las apariencias.
El analista hace un repaso del proceso de sucesión

dirigido desde hace tres años por el presidente López
Obrador como "destapador" de "corcholatas", el cual
supone el compromiso de otorgar premios de consola
ción a los perdedores.
Con estas recompensas, AMLO trata de controlar a

los vencidos, no dejarlos ir a otros partidos, ni dejarlos
sueltos como changos sin mecate, con la intención de
evitar la división de Morena. Pero cuando aún no toma

posesión el nuevo gobierno, aspirantes como Ebrard ya
están pidiendo dinero a empresarios para su candida
tura a la próxima elección presidencial, como ocurrió
en un restaurante de Alvaro Obregón.
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Ahora la presidenta Sheinbaum tendrá en puestos
relevantes cerca y dentro de su gobierno a dos políticos
aliados en su contra en la pasada campaña interna: Mon
realy Ebrard, así como Adán Augusto, pero éste por su
propia cuenta.
Julio Hernández señala con razón que los tres venci

dos "no parecen susceptibles de la entrega de una con
fianza política plena" por parte de Sheinbaum.
El autor de Astillero analiza caso por caso:
De Adán Augusto señala que "regateó reconocimiento

claro y oportuno a Sheinbaum... podría ganar a Monreal
y Ebrard en cuanto a expedientes oscuros recientes...
con financistas preocupantes".
De Monreal indica que "mantuvo una guerra inter

na desde 2018 contra la candidata a jefa del Gobier
no capitalino, la cual se redobló en 2021 con la derrota
guinda en varios lugares, sobre todo en la ahora alcal
día Cuauhtémoc",
Y de Ebrard afirma que "mantuvo una postura de me

nosprecio a Sheinbaum e incluso de impugnación for
mal ante órganos partidistas, atribuyendo a la ahora VPE
(Sheinbaum)... maniobras de delictividad (sic) electoral,
graves acusaciones de las que hasta ahora no se ha desdi
cho formalmente, ni ofrecido disculpas o explicaciones".
Concluye el columnista: "El mantenimiento de

apariencias unitarias durante la campaña electoral
es entendible, pero con la enorme legitimidad prove
niente de las urnas, ya como Virtual Presidenta Elec
ta, resulta difícil precisar cuáles serían las ganancias
políticas de Sheinbaum al entregar cargos importan
tes" a los tres perdedores.
Y remata el autor de Astillero: "Los compromisos rea

les de los tres personajes no son con Sheinbaum, aunque
ella ahora debe asumirlos en acatamiento de un viscoso

compromiso aherrojante..."
La inminente presidenta deberá liberarse del yugo

de su antecesor para controlar desde ahora el proceso
de sucesión del 2030, no permitir que se auto promué
vanlos acelerados en sus cargos, y los que no respeten los
tiempos y las formas dejar que solitos caigan por su pro
pia ambición del sinuoso y largo camino.
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La sinceridad

del diálogo

La iniciativa que presentó el
presidente Andrés Manuel
López Obrador aprincipios

de este año tiene dos ejes principales.
El primero, multicitado, es la elección
de jueces, magistrados y ministros por
voto directo.

Lo segundo es que únicamente po
drán presentarse a esos comicios candi
daturas propuestas por la Presidencia,
el Senado, la Cámara de Diputados y la
Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Ambas reglas prefiguran desde ya
quiénes serán las personas que van a
sustituir a los actuales funcionarios del

Poder Judicial federal. Dadala mayoría
que obtuvieron Morenay sus aliados,
tres cuartas partes de las postulaciones
provendrán del oficialismo.
A reserva de lo que pueda añadir

se en las leyes secundarias, si no se le
mueve una coma a la iniciativa origi
nal, el único requisito formal para par
ticipar en las elecciones propuestas es
contar con el título de abogado y haber
ejercido por un breve

informal, es ser poli
ticamente aceptable
para el movimiento
fundado por López
Obrador.

Tal como está, dicha iniciativa no
tiene como propósito renovar al Poder
Judicial sino colonizarlo, prácticamen
te por entero. Sibien se ha vendido co
mo una apuesta para acercar la justicia
ala ciudadanía, en realidad está diseña
da para impedir que el Poder Judicial
controle los actos del gobierno.

Aunque pretenda negarse, ésta no es
la oferta de campaña que hizo Claudia
Sheinbaum. La virtual presidenta elec
ta presentó, en el marco de los Diálogos
por México, una iniciativa que contenía
variaciones importantes, cuyo autor fue
el ex ministro Arturo Zaldívar.
En todo caso sería esta segunda, y

no la del presidente López Obrador,
la que habría sido sancionada en las
urnas. De ahí que resulte fu ndada la
esperanza de que, durante los foros
informativos y el parlamento abier

to, pueda construirse
una tercera vía que
armonice ambas op
ciones.
Confunde sobre la

sinceridad del ejerci
cio de debate el que,

desde el equipo de Sheinbaum, se es
cuchen mensajes encontrados. De un
lado están quienes dicen que habrá
ajustes a la iniciativa de López Obra
dor. Del otro están los que defienden
con firmeza su intocabilidad.
Zoom: ¿Escuchar con sinceridad o

disciplinar con la mayoría? He ahí el
dilema,

La iniciativa no tiene
COIHO propósito TCllOVar

q] Poder Judicial
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La modernidad
fugitiva
"17

n el curso de su vida como

i nación, el tema de fondo de
JHJk. la historia de México ha si
do su desencuentro con la modernidad.

Pienso en sus dos procesos políticos se
culares: la implantación de la República,
durante el siglo XIX, y la construcción de
la Democracia, afinesdelXX
Al asumir las formas de la República

en el siglo XIX, México sembró una con
tradicción, no zanjada hasta hoy, entre
sus costumbres monárquicas heredadas
y sus novísimas leyes republicanas.

El forcejeo de aquellas costumbres
con aquellas leyes es una de las inercias
centrales de nuestra cultura política.
Algo semej ante sucedió con la inau

guración democrática de fines del siglo
XX. México caminó a la democracia
sobre el piso de una red institucional
y una cultura política no democrática.
El resultado fue una democracia

sin demócratas, que repitió en los he
chos las costumbres predemocráti
cas del país y cosechó
a menudo lo peor de
los dos mundos: ni
la unidad del autori

tarismo, ni la plura
lidad funcional de la
democracia.

Finalmente, el 2 de junio de 2024, la
mayoría absoluta de los votantes eligió
en las urnas, democráticamente, so
meterse a una hegemonía política no
democrática.
La democracia le dio la vuelta en el

tiempo a la democracia, así como la re
pública le había dado la vuelta a su vo
cación federal centralizando el poder
en una sucesión de gobiernos federa

les fuertes con un gobernante semimo
nárquico en la cima.
La distancia entre las leyes y las cos

tumbres fue un rasgo fundacional tanto
de nuestro tránsito a la República como
de nuestro tránsito a la democracia, los
dos grandes edificios políticos sin acabar
de nuestra historia.
Son el fruto de nuestro asalto fallido a

la modernidad, los coliseos romanos de
nuestra modernidad fugitiva

La modernidad pa
só frente a nosotros,
nosotros la atrapamos
en nuestros códigos,
pero las nuevas insti
tuciones creadas con

esos códigos bajaron
mal a nuestras costumbres y hubo siem
pre entre ambos mundos un abismo o
una fisura que llenar, eso que llamamos
legalidad o ilegalidad.
Ha sido la quej a recurrente de nuestra

historia: "No se cumple laley", hay unpaís
real y un país formal, y quien quiera go
bernar ese país tiene al mismo tiempo que
cumplir y que no cumplir laley, lo mismo
si gobierna que si es gobernado.

La mayoría de votantes
eligió una hegemonía
política no democrática
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1 Garantía. Claudia Sheinbaum genera confianza.
• El sector empresarial, liderado por Francisco

Cervantes del CCE, anunció inversiones, "poderosas"
por más de 42 mil millones de dolares para el nuevo
sexenio en reunión con la virtual Presidenta electa.

Cervantes detalló que estas inversiones son un "sello
de confianza" en Sheinbaum. asegurando el camino
de lá confianza y las oportunidades para México.
El respaldo empresarial subraya la expectativa
de estabilidad y crecimiento económico bajo el
liderazgo de Sheinbaum. Confianza mutua es igual a
desarrollo.

2 Visión de alto perfil. La virtual presidenta
• electa Claudia Sheinbaum ha dejado claro

cuán importante es impulsar la economía, para así
cumplir con su promesa de prosperidad y bienestar
de la sociedad. Por ello, ayer solicitó a Francisco
Cervantes, presidente del CCE, que a partir de
ahora y hasta diciembre, trabaje en conjunto con
la empresaria Altagracia Gómez, quien ha sido su
enlace con el sector empresarial, y con quien llegue a
la Secretaría de Economía. Sheinbaum aseguró que
ello permitirá que "el próximo año podamos tener
un potencial de mayor desarrollo". Y con Altagracia
seguro se conseguirá.

3R1P, El PRD está al borde del abismo. La
•Comisión de Fiscalización del INE ha

insaculado a Ricardo Badin Sucar como interventor

del partido, ya que el PRD no logró 3% de los votos
en ninguna de las tres elecciones federales del 2 de
junio, entrando en la fase desprevención". Si Badin
Sucar acepta el encargo, conocerá los lincamientos
y el presupuesto disponible y marcará la ruta de la
extinción. Su misión: vigilar las cuentas del PRD para
evitar malos manejos mientras el TEPJF decide sobre
el registro. La debacle inició con Alejandra Bárrales;
la fáctura la paga Jesús Zambrano.

4 Transparencia. El Tribunal Electoral,
• encabezado por Monica Soto, anunció que

se recibieron 191 juicios de inconformidad contra
cómputos distritales, dos juicios de inconformidad
sobre la validez de la elección presidencial y un juicio
de protección de derechos. El magistrado Felipe
de la Mata explicó que pronto se publicarán los
lineamientQspara la comisión calificadora, con la
mayor transparencia, a través de un micrositio. Este
esfuerzo busca brindar claridad sobre la validez de la

elección y los procedimientos judiciales, en especial,
una defensa a la reforma del Poder Judicial, que, a
decir de De la Mata, es una "mala idea'"

5 Unidad. El presidente Andrés Manuel
• López Obrador llamó a la oposición a cerrar

filas con Claudia Sheinbaum, quien con casi US
millones de votos se convirtió en la Presidenta con
más respaldo en la historia de México. Pidió apoyo
para Sheinbaum y su futuro gobierno, y también
para el movimiento de transformación que ahora
lidera. "Nos va a ir mejor," aseguró, enfatizando la
necesidad de reconciliación y unidad. La mayoría
apoya a Sheinbaum y la minoría debe ser respetada
e integrada, priorizando el interés de México, dijo.
Mantener el respaldo y la unidad es una tarea de
todos. Es tiempo de conciliación.
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"La voz del pueblo
es la voz de Dios,
entonces es Claudia..."
El lado teocrático de Andrés Manuel López Obrador se
asomó ayer en la mañanera cuando replicaba a quienes
hablan de un "maximato" en el sexenio 20242030.

"La voz del pueblo es la voz de Dios, entonces, es
Claudia", dijo el Presidente, luego de asegurar que "no soy
yo" quien conduce el movimiento de transformación, sino
la Presidenta electa. "Es una bendición", expresó.

Fue una mañanera de tono extraño. Los cotidianos gol
pes a sus críticos no faltaron, pero prevaleció un tono con
ciliatorio que llega muy tarde. Le quedan 102 días en la
Presidencia. Así habló:

"Espero que se vaya produciendo, con gente de buena
voluntad, una reconciliación, un proceso de unidad que no
se dio ahora. No llegamos a la llamada polarización, porque
la mayoría de la gente apoya la transformación.

"No es 5050, no. La mayoría apoya. De todas formas, la
minoría debe ser respetada y se debe integrar al proyecto
de transformación", puntualizó.

Sorprendió la reflexión. López Obrador le apostó a la
polarización. Ganó dos veces. Pero no tengo duda de que
si hubiese gobernado con esos principios, México estaría
mejor y más tranquilo, no sólo en el discurso.
* Ayer reaparecieron en el Senado dos personajes. Adán
Augusto López Hernández y Xóchitl Gálvez.

Se da por hecho que el exsecretario de Gobernación será
el coordinador del grupo parlamentario de Morena en la
nueva legislatura.

La excandidata presidencial ya recuperó su escaño. No
forma parte de la Comisión Permanente. Sus miembros se
eligieron en abril pasado.
Adán se reunió con el actual presidente de la Junta de

Coordinación Política, Ricardo Monreal, para iniciar los
trabajos de entregarecepción a la próxima legislatura.

Pero también con Mauricio Farah, secretario general
del Senado, y Arturo Garita, secretario general de Servicios
Parlamentarios.

Adán no quiso hablar con la prensa. Xóchitl sí y mucho.
Expuso a los reporteros de la fuente:

"Tengo la esperanza que la señora Sheinbaum, la doc
tora Sheinbaum, escuche a la oposición.

"Uno de los graves errores del actual Presidente fue ha
ber gobernado sin escuchar a otra parte del país que piensa
distinto. Ella, en su mensaje inicial, dijo que estaría dispues
ta a escuchar".
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Gálvez destacó que trabaja en una propuesta para dar
certeza jurídica a los inversionistas asustados con una refor
ma constitucional que, si no se corrige, derivará en el "total
sometimiento" del Poder [udicial al Ejecutivo.

"Si la que va a poner a los jueces en Sinaloa, en Sonora,
es la delincuencia organizada, estamos en un grave pro
blema. Creo que si es importante reflexionar sobre el tema
de elegir alos jueces, magistrados y ministros porvoto po
pular", subrayó.

Se da por hecho también —aquí lo adelantamos— que
Ricardo Monreal será el jefe de la bancada de Morena en
San Lázaro. Ayer salió a tratar de tranquilizar a los que pien
san que la elección porvoto popular de jueces, magistrados
y ministros va en deterioro de la calidad de los integrantes
del Poder fudicial.

"Está asegurado que los perfiles que se presenten tengan
características de imparcialidad, independencia, profesio
nalismo y un alto nivel de honestidad y ética".

Detalló que en la elección de los ministros, cada poder
—Ejecutivo, Legislativo y Judicial— presentará diez perfiles
de los que se hará responsable. En el caso de jueces de dis
trito y magistrados, serán dos propuestas por cada poder.
* Luego luego, Rocío Nahle dio color. El PAN acusa a la go
bernadora electa de Veracruz de intervenir ante la Fiscalía

del estado para evitar que el senador electo, Miguel Ángel
Yunes Márquez, hijo del exgobernador de la entidad.rinda
protesta de su cargo.

Un comunicado conjunto, suscrito por el CEN del PAN y
la directiva estatal de Veracruz, asegura que Nahle presio
na a la fiscalía local para que reactive el proceso penal en
contra de Yunes Márquez y proceda a detenerlo.

Añade: "La persecución política en contra de Yunes la
sustentan burdamente en su intención de ser candidato a

presidente municipal de Veracruz en 2021, argumentando
que no vive en este municipio.

"Pero el Tribunal Electoral, como el INE, y el propio juez
que sigue esta causa, reconocen que tiene su domicilio en
el estado. No hay delito alguno. Sólo una clara intención
política de frenar su llegada al Senado", puntualiza.
Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI, "metió

su cuchara", como diría López Obrador, en el tema. Subió
a sus redes un mensaje en el que dice:

"No permitiremos que este gobierno autoritario utilice a
las instituciones de justicia para perseguir a los opositores
y callar la voz de quienes piensan distinto".
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Fulanito, para juez
No es difícil imaginar qué sucederá una vez que las bancadas
del oficialismo en la Cámara de Diputados y el Senado apli
quen la aplanadora para aprobar la reforma al Poder judicial
que desea el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Ante su inminente despido, los más de mil 600 juzgadores
sentenciados a olvidarse de su trayectoria en el servicio
público empezarán a empacar sus cosas.

Seguramente a muchos les ganará la responsabilidad de no
dejar botados los casos que tienen entre manos, pero tendrán
que combinarla con la necesidad de buscar un nuevo trabajo.

Cada día hábil, los jueces federales ven unos seis mil asun
tos. Puede usted imaginarse el caos que ocurriría si de pronto
se creara un vacía^

De cumplirse lo que anticipó el otro día el Ejecutivo, de
que los actuales juzgadores podrán participar en las eleccio
nes para mantenerse en el Poder [udicial, algunos se tragarán
la humillación de competir con personas menos calificadas
que ellos y se postularán. Pero apenas se seque la tinta de la
edición del Diario Oficial en que se publique larefomia usted
verá aparecer en bardas y espectaculares los nombres y/o fotos
de personas que seguramente nunca ha oído o visto, junto con
exhortos a que vote por él o por ella.

»EsFulanitoParaJuezDeDistrito, se leerá. Con el hashtag,
claro, porque si no, 110 luce. O sea, igualito que en los procesos
internos del oficialismo.

En una de esas, los legisladores prometerán que eso no va a
suceder. Que especificarán en la reforma que estará prohibido
promoverse fuera de los tiempos y espacios oficiales. Ajá,
confie usted en eso.

Lo curioso es que Ricardo Monreal, el diputado al que le
tocará ser el pastor de este proceso, fue víctima de un avasa
llamiento propagandístico en la etapa previa de la encuesta
para definir la candidatura presidencial.

Imagine usted los nos de dmero que correrán para la elec
ción de los jueces. ¿De dónde saldrán los cuantiosos recursos
que se necesitarán para promover a personas desconocidas

para la mayoría?
Como ya se ha dicho, para los ciudadanos en general no

será fácil decidir por quién votar, no sólo por no saber casi
nada de los candidatos, sino también por no conocer las habi
lidades requeridas para el trabajo. No tendremos, como tienen
ahora los senadores, la posibilidad de entrevistarlos. Obvia
mente, los ganadores serán quienes más se promuevan, no
necesariamente los más preparados.

Ahora imagine el tiempo destinado a dicho proceso. Serán
momentos para distraer a la opinión pública de temas funda
mentales. Por ejemplo, cómo sacar adelante las obligaciones
del Estado con menos recursos públicos. O la relación con
Estados Unidos. O los problemas de seguridad pública, que
seguramente no estarán resueltos para cuando se lleve a cabo
la elección de juzgadores, en junio de 2025 (según lo propone
López Obrador). Medio año se perderá en ese relajo.

Si apenas ocho por ciento de los ciudadanos acudió a votar
en la consulta para enjuiciar a los expresidentes y menos de
18% lo hizo en la consulta de revocación de mandato, ¿qué
porcentaje cree usted que estaría dispuesto a usar un domingo
para elegir entre una lista de fulanos, menganos y zutanos que
110 les dicen absolutamente nada?

En fin, mientras más pienso cómo sería todo aquello, más
me parece absurda, innecesaria y peligrosa esta refonna.

Pero, claro, a mí nadie me está pidiendo mi opinión. ¿Yo
de qué me meto diria el clásico, si ya todo está decidido?

BUSCAPIÉS
"Una de las reformas anunciadas por López Obrador el 5 de
febrero propone reducir el porcentaje mínimo de participación
en las consultas de 40 a 30 por ciento. ¿Estará de acuerdo en
ello la virtual Presidenta electa? No 1q sé, porque significaría
que ella, que ganó el cargo con casi 36 millones de votos, po
dria ser destituida con que participen en la consulta de revo
cación del mandato de 2028 unos 30 millones de ciudadanos
(cifras de hoy) y con que, de ésos, vote contra su permanencia
apenas la mitad más uno. Saque usted las cuentas.
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Patéticos,
los "transfarsantes"

¡Increíble, pero cierto! En un nuevo episodio de la saga "Los
hombres y sus trampas para no perder privilegios", nos en
contramos con los "transfarsantes": aquellos especímenes
masculinos que, en un acto de supremo cinismo, decidieron
inscribirse y competir como "mujeres trans" en las recientes
elecciones en México. ¿El resultado? Ocho alcaldías gana
das en Michoacán por estos "visionarios" de la igualdad de
género. ¡Bravo, caballeros! Han llevado el arte de la simu
lación a nuevas y grotescas alturas.

Pero no nos dejemos engañar por esta burda maniobra.
Detrás de esta "ingeniosa" estrategia se esconde una pro
funda falta de respeto hacia las mujeres en general, hacia las
mujeres trans, en particular, hacia todo el colectivo LGBTIQ+,
hacia las autoridades electorales y, sobre todo, hacia las y
los votantes. Estos "transfarsantes" no son más que la última
encarnación de una larga tradición de trampas y manipula
ciones del patriarcado para perpetuar su dominio.
¿Acaso ya olvidamos el lamentable episodio de las

Juanitas? Aquellas mujeres que fueron postuladas como
candidatas sólo para cumplir con la cuota de género, pero
que una vez electas cedieron su lugar a sus suplentes varo
nes. Pues bien, los "transfarsantes" son la versión 2.0 de esta
burla a la democracia y a la lucha por la igualdad.

Porque seamos claros: aquí no se trata de defender los
derechos de las personas trans, ni de promover su partici
pación política. No, señores. Aquí se trata de hombres que,
acostumbrados a sus privilegios, están dispuestos a todo
con tal de no perderlos. Hombres que ya no saben qué ha
cer para mantener su hegemonía en un mundo que, mal
que les pese, está cambiando.

Es indignante ver cómo estos "transfarsantes" se apro
pian de la identidad trans como si fuera un disfraz, un mero
trámite para acceder a cuotas y espacios reservados para
las mujeres. ¿Dónde queda el respeto por las verdaderas
luchas de las personas trans? ¿Dónde queda la dignidad de
quienes han enfrentado la discriminación y la violencia por
vivir su identidad de género? ¿Dónde queda la integridad

de nuestro sistema democrático cuando permite este tipo
de fraudes?

Pero no nos engañemos: esta farsa no es más que un sín
toma de un problema mucho más profundo. Un problema
que tiene que ver con la resistencia de los hombres a ceder
espacios de poder, a reconocer la igualdad de derechos, a
aceptar que el mundo está cambiando y que ellos también
deben hacerlo.
Porque, señores "transfarsantes", por más que se dis

fracen y se hagan pasar por lo que no son, la realidad los
alcanzará. Las mujeres, las personas trans, el colectivo
LGBTIQ+ y toda la sociedad seguiremos luchando por una
verdadera igualdad, por una democracia sin trampas ni si
mulaciones. Y ustedes, con sus triquiñuelas y sus privilegios,
pasarán a la historia como lo que son: un triste y patético
intento de preservar un mundo que ya no existe.

Así que, queridos "transfarsantes", mejor vayan buscan
do otra estrategia, porque esta ya r,o les funcionará. El cam
bio es imparable, y ustedes, trastornados transfarsantes, con
sus disfraces y sus engaños, sólo están quedando en el más
repulsivo de los ridículos. Es hora de que asuman su res
ponsabilidad, de que se adapten a los nuevos tiempos y de
que empiecen a jugar limpio, como es moral y legalmente
debido. Porque, nos guste o no, el futuro es de todas, todos y
todes. Y en ese futuro, no hay lugar para los "transfarsantes".
El mundo cambio: qué pena que ustedes opten por fingir un
cambio de género antes que atreverse a cambiar realmente.
ADDENDUM

En una nota mucho más positiva, ayer se reunieron los lide
razgos integrantes del CCE con la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum. Ahí, ella anunció la creación de lo
que será la Agencia Digital de su gobierno, con todas las
virtudes que esta tendrá. Aunque quizá no se anuncie hoy,
junto con los seis prometidos integrantes que dará a cono
cer de su gabinete, ojalá que el encargado de la naciente
agencia sea José Merino, el más capacitado para dirigir tan
importante apuesta.
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Hoy anunciará Claudia Sheinbaum parte de su gabinete, pero
si habrá una decisión muy reflexionada de la futura Presidenta
será la designación del próximo secretario de la Defensa, tam
bién de la Marina, pero por el peso específico que ha adquirido
la principal institución militar, ella requiere una mayor atención.

No creo que los secretarios de Defensa y de Marina se den
a conocer en el primer corte del gabinete que se anunciará
hoy. Puede ser, hemos visto muchas cosas nuevas en los úl
timos años, pero es difícil pensar que durante tres meses y
medio convivan en una institución, eminentemente vertical,
dos mandos, uno, el oficial, y otro, el designado.

De todas formas, en el caso de la Defensa, quien llegue al
mando militar tiene que ser un general de división con expe
riencia en la actual estructuray que conozca de primera mano
el cambio enorme que ha vivido la institución este sexenio.

No creo en el término militarización como lo solemos utili

zar, quizá porque, en mi primera Juventud, me tocó vivir en un
país realmente militarizado. No hay gobernadores, secretarios
de Estado, casi ningún legislador, jueces ni ministros de origen
militar, mucho menos estamos viviendo una militarización de
la sociedad, la que, por cierto, tiene en muy alta estima a las
fuerzas militares.

Según la más reciente encuesta del Inegi sobre percepción
ciudadana, el 90% de la población tiene una buena o muy
buena imagen de la Marina; el 87.1%, del Ejército y el 80.8%,
de la Guardia Nacional, todos muy por encima de cualquier
político, incluyendo el presidente López Obrador.

El cambio en la Defensa ha sido enorme. No lo terminamos

de ver porque hay realidades, como la violencia, que eclipsan los
logros, y que no han sido bien divulgados. La secretaríay el Ejér
cito han tenido una transformación institucional muy amplia: se
creó el Estado Mayor Conjunto (que sé que es casi un pecado
proponerlo, pero que alguna vez tendría que incluir a todas las
Fuerzas Aunadas como en casi todos los países): se creó la Co
mandancia del Ejército: se distribuyeron claramente las tareas
del propio Ejército y de la Secretaría de la Defensa, incluso ante
la posibilidad, absolutamente descartada en este sexenio, de
que en el futuro pudiera haber un mando civil en la secretaria.
La estrategia de seguridad ordenada por el presidente

López Obrador no ha sido ni remotamente la mejor, pero se
creó una Guardia Nacional de 130 mil elementos (la Policía
Federal, que tenía también virtudes mayores a las que suele
reconocer la propaganda gubernamental, disponía de unos
28 mil elementos operativos) y durante este sexenio deberá
fortalecerse sobre las bases que ya están construidas. Faltan
todavía mandos con mayor conocimiento policial, que la GN
establezca su propio modelo de desarrollo y que se consoliden
mandos medios y superiores.

La GN no puede ni debe salir, en esta coyuntura, de la De
fensa Nacional, hacerlo sería comenzar de nuevo todo un
proceso que es esencial consolidar. Se podrá cuestionar si la
estrategia del gobierno es la correcta: yo creo que no, que debe
haber cambios profundos, pero, primero, no olvidemos que
las instituciones de seguridad son instrumentos: pueden ser
buenos, pero depende de cómo se usen. Segundo, no mini
micemos el reto que fue construir una fuerza de seguridad de
semejante tamaño en cuatro años. Habrá que crear en torno
suyo sistemas policiales locales, de investigación, sistemas de
inteligencia y de procuración de justicia. Pero tenemos una
base operativa muy importante.

No es verdad que por las otras responsabilidades que ha
adquirido la Defensa se hayan diluido sus capacidades en la
seguridad interior y nacional, incluso el entrenamiento exclu
sivamente militar ha crecido en los últimos años.

Hay obras y empresas que hoy son responsabilidad de la
Sedeña y que son muy útiles, otras no tanto, pero que son
parte de sus atribuciones legales y tienen también una lectura
de seguridad nacional.

Yo estoy convencido de que se tendrá que haber terminado
el aeropuerto en Texcoco y que fue un grave error no hacerlo. No
sé si el AIFA será algún día un sustituto o hasta un gran comple
mento delAICM en términos de pasajeros, pero, por lo pronto, se
ha concentrado allí la cargay son cada vez más las empresas que
han solicitado asentarse, con lo cual logra ingresos importantes y
le quita presión al AICM. Es, por otra parte, una de las principales
bases aéreas militares del continente. Aeropuertos como Tulum
han tenido éxito desde su inauguración y permiten tener también
una base aérea operativa en esa zona de la frontera sur.

En el ámbito de la salud, ninguna institución funcionó mejor
durante la pandemia que la militar: fue la Sedeña la que orga
nizó la vacunación: la que construyó varios de los principales
hospitales inaugurados este sexenio, como los de la CDMX o
de Yucatán. Fueron especialistas de la Fuerza Aérea los que
tuvieron que intervenir para recuperar la Categoría 1 en avia
ción civil de la FAA estadunidense. Aduanas y puertos vivían
una corrupción que sólo se podía entender con el retraso tec
nológico de las mismas. Hoy, existe una base operativa y de
seguridad para reconstruir ese sistema.

Hay mucho más. Pero, por eso, en todo el ámbito militar
viene una etapa de consolidación de proyectos e instituciones
e, incluso, de deshacerse de algunas cargas innecesarias. Pero
quien llegue a la Defensa deberá haber sido parte de ese en
granaje, conocerlo y saber operar sobre él. Determinar quién
será el secretario que lleve a cabo esa tarea es una decisión
personalísima de Claudia Sheinbaum que, insisto, no creo
que se adelante demasiado en los tiempos de la transición.

Fecha: 20/06/2024

Página: 8

Area cm2: 349

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 24,817

Página 45 de 188 Índice



Hace unos meses, ya en medio de la sucesión presidencial,
López Obrador decía que, una vez concluido su sexenio, él se
jubilaría totalmente de la política. Se iría a vivir a su rancho en
Chiapas donde se encerraría a piedra y lodo a escribir libros.
No recibiría ni le tomaría la llamada a nadie.

Después del tsunami guinda del pasado 2 de junio, este
discurso comienza a matizarse.

El actual mandatario dice, para empezar, que sí le tomaría
la llamada a su Presidenta refiriéndose a Claudia Sheinbaum.

Perfecto. Acto seguido, aclara, que manteniendo su derecho
a disentir.

¿Cómo interpretar esto?
Desde luego que López Obrador, como ex

presidente, tendrá todo el derecho del mundo de
hablar con quien quiera y opinar lo que se le pe
gue la gana. Faltaba más. 

La pregunta es por qué el cambio de su postura
original.
Esta semana salió con un nuevo matiz. 
Por lo que se entiende, su esposa, Beatriz

Gutiérrez Miiller, no se irá al rancho palencano
a vivir con él. Se quedará en la Ciudad de México.
Ergo, el expresidente tendrá que venir a visitar
la de vez en cuando. En esas ocasiones, reveló
López Obrador, no viajará en avión comercial a
la capital ni de regreso porque no quiere pisar los
aeropuertos. Es lógico. El tabasqueflo sabe a lo
que se expone si se aparece por ahí, ya que avio
nes y aeropuertos están llenos de personas que no lo quieren
y que podrían chiflarle si no es que mentarle la madre. Inne
cesario pasar estos tragos amargos. Mejor evitarlos.

El Presidente lleva años viajando en aviones de la Fuerza
Aérea a diferencia de cuando comenzó su sexenio trasladán

dose en aeronaves comerciales. Ya como exmandatario no go
zará del privilegio de usar aviones oficiales. O se va entonces
por carretera (se hacen 10 horas de camino) o algún amigo rico
le presta un avión privado, lo cual, obvio, será una gran nota
por todo lo que eso representa.

El punto interesante, sin embargo, es que sí vendrá a la
capital. Será difícil que venga de incógnito. Cualquier perio
dista de primer año de carrera verá una gran oportunidad de
reportear el viaje del gran líder fundador de Morena a la Ciu
dad de México.

Yo, como liberal, estoy a favor que los expresidentes hagan
lo que quieran de sus vidas, incluso, que sigan involucrados
en la política si así lo desean.

En todo caso, el problema lo tendrá la próxima Presidenta.
¿Hasta dónde seguirá López Obrador controlando

el poder en México?
Ésa es la pregunta que todo mundo se hace desde tiempo.
Hay quienes le creen a López Obrador que se retirará de la

política por completo para irse a vivir a su rancho. Que habrá
una transferencia total del poder una vez que Claudia se ponga
la banda presidencial.
Y hay quienes piensan lo contrario: que López Obrador

está imposibilitado de jubilarse de la política porque lo trae en
su ADN. Después de 30 años de estar todos los días participan
do en los juegos del poder, no podrá irse a escribir libros. Por
tanto, tratará de seguir influyendo en la política controlando
directa e indirectamente a Sheinbaum, quien será una especie

de títere. "Otro Maximato", arguyen los que asilo
™lizan, '

¿Quien tiene la razón?
No lo sé. Lo que sí sé es que la narrativa de

López Obrador sobre su supuesta jubilación está
cambiando. No sería la primera vez que así lo
hiciera el genio comunicativo: ir ajustando los
términos discursivos para acomodarlos a lo que
realmente tiene planeado.

Recordemos, por ejemplo, que se pasó años
enteros diciendo que a él lo dieran por muerto
para la sucesión presidencial de 2006, cuando ya

iríinnr había decidido participar en esa contienda. Poco
a poco fue cambiando la narrativa hasta desta
parse como posible candidato.

O en el tema del Ejército. En campaña decía
estar a favor de regresar a soldados y marinos a sus cuarteles
en lugar de estar metidos en labores de seguridad pública.
Cuando ganó el poder en 2018, de repente salió con el discur
so de que las Fuerzas Armadas eran "pueblo uniformado" que
habría que aprovechar para realizar todo tipo de actividades
gubernamentales incluyendo su permanencia en la seguridad
pública.

¿Estará la virtual Presidenta electa preocupada por los nue
vos matices en el discurso de López Obrador sobre su retiro?

Obvio, ahorita no se va a enfrentar al Presidente ni va a de
cir algo que le incomode. Primero tiene que ponerse la banda
presidencial para controlar formalmente los instrumentos de
poder del Estado. Después ya podrá decidir qué hacer con el
Líder Supremo de Morena. Por ejemplo, si llamarle por telé
fono para escuchar su derecho a disentir o invitarle un café a
Palacio Nacional cuando venga de visita a la Ciudad de México.

¿Estará la virtual
Presidenta
electa

preocupada
por los nuevos
matices en
el discurso de

López Obrador
sobre su retiro?
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Hace apenas unos días, el Gobierno de la
Ciudad de México presentó el Programa de
Regularización Administrativa de Restau
rantes para la entidad, y es que regularizar
e incorporar un registro formal a pequeños
comercios dedicados a la venta de alimen

tos, como pueden ser fondas y cafeterías, es
crucial por varias razones.
En un aspecto general, la regularización

garantiza que estos establecimientos cum
plan con las gomias sanitarias y de seguridad
alimentaria, protegiendo así la salud de los
consumidores. Además, al estar fiscalizados,
estos comercios pueden contribuir de ma
nera justa al sistema tributario, lo que per
mitirá una mayor recaudación de impuestos
qué puede ser reinvertida en infraestructu
ra para el rubro, así como en otros servicios
públicos.

De forma particular, la formalización de
estos comercios permitirá actualizar licen
cias fuera de vigencia y antiguos permisos,
atender problemas de uso de suelo y garanti
zar la aplicación de esquemas de Protección
Civil y medidas en materia medioambiental
para reducir los márgenes de corrupción, dar
certidumbre Jurídica a la industria restauran
teray garantizar el empleo que generan estos
establecimientos, de acuerdo con la lefatura
de Gobierno de la Ciudad.
Muchas metrópolis en el mundo han

encontrado en la industria gastronómica y
restaurantes una gran ventana de oportu
nidad para el crecimiento de su economía,
por ejemplo. Nueva York. Estados Unidos, es
una de las que percibe más ingresos: deriva
dos de su industria restaurantes.

Esta ciudad es uno de los principales cen
tros culinarios del mundo y, sólo en 2019, el
sector restaurantero neoyorquino generó un
estimado de 27 mil millones de dólares en

ventas gravables y más de 317 mil empleos,
derivado de la actividad de 23 mil 650 esta
blecimientos. con base en un reporte de la
Oficina del Contralor del Estado.
Y Si la ciudad norteamericana ha encon

trado en la industria restaurantes y gastro
nómica un nicho de crecimiento, la Ciudad de
México cuenta también con un gran potencial.

pues, de acuerdo con declaraciones recien
tes del secretario de Desarrollo Económico,
Fadlala Akabani Hneide. la capital del país
cuenta con 44 mil 98 establecimientos mer
cantiles que se dedican al procesamiento de
alimentos, entre restaurantes y otros comer
cios dedicados al servicio de comida, de los
cuales se han desprendido 242 mil empleos.

Pero, ¿si contamos con más de 20 mil es
tablecimientos en operación, más que la ciu
dad de Nueva York, por qué registramos 75
mil empleos menos? Aunque se requiere un
análisis comparativo más profundo y especí
fico al respecto, es indudable que la irregula
ridad. la falta de registro, una infraestructura
y servicios públicos deficientes, así como la
ausencia de un ecosistema de negocios más
equitativo y transparente, son factores que
afectan el desarrollo de la industria y su ca
pacidad para generar empleos.

Según el tirular de Desarrollo Económico
de la CDMX, la mayoría de estos estableci
mientos son de bajo impacto y necesitan una
estrategia de formalización para sumar he
rramientas de apoyo, incrementando así su
competitividad y capacidad de crecimiento.

Ejemplo de ello es que el éxito del sec
tor restaurantéro neoyorquino no ha llega
do solo, pues esquemas como el programa
Dining Out NYC, que hizo permanente las
comidas al aire libre iniciadas durante la
pandemia de covid19, y el NYC Small Bu
siness Opportunity Fund, que ofrece présta
mos de bajo interés a pequeñas empresas,
demuestran cómo el apoyo gubernamental
puede impulsar la industria restaurantes.
Regularizar a pequeños restaurantes, fondas
y cafeterías en la Ciudad de México puede
tener un impacto significativo en el desarro
llo económico comunitario.

©
La formalización permite una mayor recau
dación fiscal y fomenta la competitividad
y sostenibilidad de estos comercios a largo
plazo, promoviendo un mercado más equi
tativo. más empleo y una economía más
robusta.
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La 'ceguera blanca'
opositora

En la derrota, la pretensión de la dirigencia del PAN de de
cidir su relevo pinta de cuerpo entero la miopía que, por
igual, afecta a la oposición para ver su debacle en las urnas y
abrir una obligada renovación. El mal que corta con la mis
ma tijera a los partidos tradicionales es creer que pueden
conservar sus cotos de poder sin perder el partido, como un
patrimonio al que sus cúpulas tienen prohibido renunciar.

Padecen un exceso de potencia de refracción a la au
tocrítica y cambios que no sean los usuales acuerdos de
sobrevivencia entre grupos cupulares. Su visión política está
afectada. Ven con claridad el acomodo al interés cercano de

la coyuntura, pero borroso el horizonte lejano para reinven
tarse, a riesgo de la extinción, como al PRD con apenas 35
años de vida; o ir al despeñadero en la ruta del PR1 desde
que lo tomó Alito y que no quiere soltar hasta enterrarlo,
pese a su sonado fracaso.

Otro caso ejemplar de esa mirada obstruida es la inten
ción del líder panista Marko Cortés, de entregar el "bastón
de mando" al clan de los "duros" de Benito Juárez, con los
que comparte la derrota electoral en la CDMX. La intención
de dejarles su lugar a cambio de coordinar el Senado signi
ficaría reducir al PAN a la "resistencia" de la cruzada "an
tiobradorista" que mantienen en su feudo capitalino desde
hace 25 años. ¿Ésa es la ruta para renovarse? Dejaría a su
partido en una posición muy vulnerable frente al gobierno
de Morena después de haberlos exhibido por el peor escán
dalo de corrupción de su historia del "cártel inmobiliario"
que apoyó a Santiago Tabeada y ahora al jefe de esa tribu,
Jorge Romero, a la presidencia panista.

Claudia Sheinbaum, durante su gobierno en la CDMX,
señaló a Romero de corrupción después de que la Fiscalía
revelara tramas de sobornos y permisos de construcción
irregulares bajo su administración y su grupo en la dele
gación; y luego en la campaña los descalificó como una
"priandilla" en búsqueda de cargos públicos para enrique
cerse, como caballo de batalla de la campaña en la capital.
Pero, sorprendentemente, el PAN no puede o quiere ver la

fragilidad de un relevo con olor a derrota y el estigma de
la corrupción frente a una presidencia con el mayor poder
en décadas. Así como tampoco antes el PRD pudo ver su
extravío ideológico y alejamiento de la ciudadanía; y menos
al PRI verse reducido a la mínima expresión en un siglo de
historia como el rey que va desnudo_sin darse cuenta.

La repetición de errores e inercias de los partidos histó
ricos reflejan un tipo de "ceguera" como la del ensayo de
Saramago, que obligaba a los ciegos a actuar con los re
sortes más primitivos de la naturaleza humana: la voluntad
de sobrevivir a cualquier precio. No saben parar, cerrar los
ojos y tratar de ver entre esa "niebla blanca" que obnubila
su mirada; se mueven a ciegas para maniobrar y hacerse
del control de los órganos partidistas, los padrones internos,
ahogar la autocrítica y discusión interna, para acotar las
decisiones en camarillas aisladas de una militancia alejada
de los pactos cupulares en los que se resuelven las candi
daturas, programas y alianzas; donde ven el futuro en la
estrategia fracasada de la unidad opositora.

Pero la pasada elección presidencial no es una más en
la zaga de alternancias desde la primera en el 2000. La
debacle de la oposición en las urnas representa el fin del
régimen del poder compartido de la parttdocracía con el
surgimiento de una nueva fuerza dominante, que tampoco
vieron venir a pesar de todo aviso y señal de los electores y
sus militancias. El PRI perdió casi toda su militancia en 20
años y el PAN casi su registro hace tres años por rozar el
mínimo legal de adeptos; sus estructuras desvencijadas no
alcanzaron ni a cubrir el 40% de las casillas en la elección.

Tampoco la alianza les sirvió para cortar la hemorragia de
votos de los tres partidos; dejaron de ver que esa fórmula que
antes ocuparon contra el autoritarismo del PRI perdió toda
efectividad desde 2018, cuando, por separado, obtuvieron más
votos en las presidenciales que en 2024. Las urnas enterraron
el bloque quizá porque nunca pudo encontrar el nombre que
deseaba y que le falta; la esperanza en un proyecto opositor,
que aún busca el 40% de los que no votaron por Morena.
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Luego de su avasallador triunfo en las pasa
das elecciones, cabecillas de Morena sienten
que la CDMX ya les queda chica, y hacen fila
en la puerta de Claudia Sheinbaum. en bus
ca de un hueso nacional.

La doctora anunciará hoy parte del ga
binete que la acompañará a partir de octu
bre, luego del cambio de poderes, y todos
quieren saber quiénes integrarán la primera
línea, para ver qué migajas les pueden caer.

Porque el gobierno federal es tan amplio
que caben todos y aún sobran espacios; el
asunto es saber si habrá bue
nas posiciones, porque muchos
ilusos ya se ven en una subse
cretaría, o al menos en alguna
dirección.

Esta situación ha obligado
a Clara Brugada a retrasar un
poco sus nombramientos para
la Ciudad de México, porque
no está dispuesta a recoger las
sobras de lo que vaya dejando
Claudia.
Dicen que por su cabeza

no pasa esa película, ya que,
si bien no cuenta con grandes
cuadros, tiene sus preferencias
y está tomando nota de cómo
se mueven los líderes, antes de dar a conocer
quiénes irán con ella.
Por lo pronto, muchos dicen que quien

tendrá una función relevante con ella es
Alejandro Encinas, su coordinador para
la transición, quien ya fue jefe de Gobier
no sustituto cuando Andrés Manuel López
Obrador buscó la Presidencia en 2006.

Para muchos. Encinas podria ser secreta
rio de Gobierno o coordinador de gabinete,
lo que sería una buena señal política, por su
estilo mesurado y su buena mano izquierda.
Eso podría ayudar a mediar entre radicales
y moderados del partido, y con la misma
oposición.
Aunque los duros de Morena no lo ven

como suyo, tampoco lo consideran enemigo
y podría ser la pieza que Brugada necesita
para aterrizar con suavidad al frente de la
capital del país.

Si la gran mayoría sigue insistiendo en
buscar los brazos de Sheinbaum. segura
mente Clarita tendrá que armar un gabinete
con sus leales, pero seguramente necesitará
de alguien que tenga buena capacidad de
operación.
Y qué cosas, ¿no?. Encinas es un tipo

que siempre cae parado. No tiene territorio
ni grupo político; no trabaja mucho, pero
tiene la habilidad de acomodarse siempre
en un buen lugar con quien gana; jamás se
queda en la banca.

Suertudo o no, el tipo tiene
tablas para hablar con todos y
hay buena posibilidad de que le
propongan Gobierno, donde ya
trabaja su paje de toda la vida,
Ricardo Ruiz, más recordado
por ser amigo de su jefe que
por alguna capacidad política.

Aquellos tiempos en que to
dos en la izquierda aspiraban al
Gobierno de la CDMX, aunque
fuera sacando copias, quedaron
atrás. Hoy sienten que la capi
tal es poco para ellos, y en una
de ésas se quedaban sin nada,
pues el gobierno local no es
plato de segunda mesa.

Lo malo para los ciudadanos es que en la
4T abundan los improvisados, pues carecen
de cuadros para las áreas técnicas, lo cual
se refleja en los pésimos gobiernos que han
hecho. Ojalá que Brugada no tenga que ele
gir funcionarios 90 por ciento leales y 10 por
ciento capaces.
CENTAVITOS

En medio de la grilla que traen los morenis
tas por la coordinación de su futura bancada
en Donceles, surge el nombre de Pablo Trejo
como probable caballo negro para hacerse
cargo del rebaño. El diputado es conciliador,
tiene amplia experiencia en el manejo finan
ciero, incluso en el del propio Congreso, y
nunca ha tenido observación alguna. Quie
nes creen que puede ser él, recuerdan que
en campaña Brugada le levantó la mano y le
dijo que lo necesitaría para garantizar el pre
supuesto de la ciudad; hoy se suma a la lista.
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A poco de que concluyan los trabajos de la
peor Legislatura que haya visto el país, se
discute la posibilidad de que ministros, ma
gistrados, y hasta jueces sean electos popular
mente, replicando el fallido modelo boliviano,
el cual ha demostrado que el esquema no sólo
genera confusión, sino también un creciente
voto en blanco o nulo, dado que la población
no conoce ni está en condición de conocer

los méritos o deméritos de quienes aspiran
a ocupar una posición en el Poder Judicial.

La idea es descabellada, amenos de que se
trate de cooptar y hacer nugatorios tres prin
cipios básicos y elementales en la administra
ción de justicia. Ellos son: la independencia,
la neutralidad y la imparcialidad que, si bien
parecen lo mismo, no lo son, aunque todos
esos atributos confluyen a un mismo fin, el
mantener a quien decide ajeno a los intereses
de los que litigan. En cuanto surge un móvil
o interés que haga que quien imparte justicia
Se identifique por gratitud, afinidad o desca
rada complicidad con uno de los justiciables,
la funciónseanula vtorna ineficaz^

La división de Poderes no es una ocu
rrencia ni mucho menos una idea novedosa,
se trata de un logro de la humanidad que ha
demostrado proveer de condiciones elemen
tales y básicas, mismas que las sociedades
avanzadas proveen a quien las integra, po
niendo a su alcance no sólo la posibilidad de
dirimir controversias, sino además de lograr
metas personales, armonizándolas con el
bien común, también conocido como inte
rés general.

La ingenua idea de que el pueblo bueno
se ha volcado a las urnas a premiar los logros
y resultados de la gestión saliente, ha hecho
pensar a quienes detentan el poder que lo han
hecho bien, cuando, en realidad, una turba
de necesitados los mantiene al frente, para
que no dejen de llegar las dádivas. Mal por
los primeros, que cierran los ojos ante una
lastimosa realidad, se salieron con la suya
comprando voluntades, y lo saben, claro, de
dientes para fuera prefieren asumir que el
embute dinerario nada tuvo que ver en el re
sultado. Peor están por los segundos, que han
entregado un cheque en blanco a quien hace

rato está pidiendo prestado para sufragar los
conocidos como programas sociales. Mise
ria, ignorancia, complicidad y dádivas, mala
combinación para conformar un gobierno.

Ya empezaron a refinanciar la deuda pú
blica para que el profundo hoyo negro no se
note en las finanzas públicas el año entrante.
Han hecho la alquimia financiera necesaria
para que lo que se iba a usar el año entran
te para pagar deuda pública, sea empleado
para que sigan llegando los esperados pagos
asistenciales. La deuda no bajó, sólo se pelo
teó para más adelante, pero pactando tasas
desproporcionadas. El mercado lo sabe, y ya
sólo tiene bajo observación el fondeo de los
inefables programas que, tarde o temprano,
empezarán a llegar incompletos, para des
pués tener que ser suspendidos o reducidos.

El problema, es bien sabido, no encuentra
solución en el presupuesto federal, ya se ago
taron los guardaditos y todo vehículo oficial
del que pudieron echar mano, por lo que, sí,
usted lo ha adivinado, se tendrá que hacer
la más drástica y draconiana reforma fiscal,
en la que, como en tiempos del otro López,
se tendrán que gravar ventanas u otros ob
jetos fiscales igualmente ridículos. Por eso,
necesitan volver a los esquemas medievales,
en los que el omnipotente señor de vidas y
haciendas impone los tributos que necesita,
sin que existan jueces que suspendan el atra
biliario proceder del autócrata. Retrocedere
mos cientos de años el avance en el derecho

público.
No sólo han perdido de vista que los re

cursos no llegarán a la velocidad necesa
ria para seguir comprando la conformidad
del pueblo, sino que. de manera ineludible,
provocarán que se comprima el aparato
productivo. Verán simultáneamente desin
versión y salida de capitales. Vendrá un trie
nio de macanazos, seguidos de la contrición
y el arrepentimiento. En unos años, sufrirán
la apremiante necesidad de volver a pactar
con quienes producen la riqueza nacional. En
tanto ello sucede, entremos al túnel, pronto
se verá que la salida es la de siempre, volver
a los equilibrios institucionales. A sufrir todos,
los efectos de la borrachera electoral.
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MIGRAÑAS
Señor periodista, sufro de migrañas desde que
era pequeño, no he podido quitármelas, pero
ojalá y éstas desaparezcan con la edad, ¿qué
cree usted espera razonable o sueño guajiro?
R. Lamento saber que sufre de migrañas. Le
comparto que, a medida que nuestros cuer
pos envejecen, naturalmente se vuelven más
susceptibles aunavariedad de eníermedadesy
dolencias, pero las migrañas son larara excep
ción. Las migrañas, a menudo, se desarrollan
por primera vez en la adolescencia (como en su
caso) y, aunque ambos sexos se ven afectados,
las mujeres tienen tres veces más probabilida
des de desarrollar migrañas en comparación
con los hombres (a menudo, debido a una
fluctuación de los niveles de estrógenos). Sin
embargo, la frecuencia de las migrañas final
mente alcanza su punto máximo a la edad de
40 años y, en realidad, mejora a medida que
entramos en nuestros años dorados. El estrés
y las hormonas son los desencadenantes más
comunes de las migrañas, y estos dos facto
res suelen afectar a las personas mayores con
menos gravedad.
Dicho esto, el dolor, el tabaquismo y el alcohol
todavía pueden contribuir a las migrañas en
las personas mayores y, aunque las migrañas
generalmente disminuyen con la edad, siguen
siendo el segundo trastorno de dolor de cabeza
más común en las personas mayores (después
de los dolores de cabeza por tensión). Uno de
cada 10 adultos mayores todavía las experi
menta, aproximadamente, una vez al año.

MEZZANINE

¿Cuál es el origen de esta palabra y. dígame,
aún se construyen edificios con mezzanine o
ya no?
R. Aquí le comparto que "mezzanine" se refiere
a un nivel intermedio o una planta baja entre
dos pisos superiores en un edificio. También
puede designar el nivel más bajo de un balcón
en un teatro o estadio y su origen se remonta al
siglo XVIII y proviene del francés mezzanine,
que a su vez se deriva del italiano mezzanino.
Aquí está la etimología;
La palabra mezzanine se utilizó por primera
vez en 1711 para describir un "piso bajo entre

dos pisos superiores en un edificio". La pala
bra francesa mezzanine proviene del italiano
mezzanino.

Mezzanino se forma a partir de mezzano,
que significa "medio" en italiano, derivado
del latín medianus, que, a su vez, proviene de
la raíz protoindoeuropea medhyo (que signi
fica "medio") y esta palabra tiene sus raíces
en el latín y ha evolucionado para describir
tanto la arquitectura, como los espacios en el
entretenimiento.

Sí, todavía se construyen edificios con entre
suelos (mezzanines). Estos espacios interme
dios ofrecen una forma eficiente de aprovechar
la altura de un edificio Sin necesidad de cons

truir un piso completo. Algunas razones por las
que los arquitectos y diseñadores siguen utili
zando mezzanines incluyen;
1. Optimización del Espacio;
* Los mezzanines permiten agregar áreas fun
cionales adicionales sin aumentar significati
vamente la huella del edificio.
* Son ideales para oficinas, áreas de descanso,
salas de exposición o, incluso, dormitorios en
viviendas pequeñas.
2. Diseño creativo;

Los mezzanines ofrecen oportunidades para
diseños creativos y soluciones arquitectónicas
únicas.

* Pueden ser abiertos o cerrados, con barandi
llas o paredes, y se adaptan a diferentes estilos
y necesidades.
3. Estética y luz natural:
* Los mezzanines pueden mejorar la estética
interior al crear niveles visuales interesantes.

* También permiten que la luz natural se filtre
desde niveles superiores, lo que contribuye a
la iluminación general del espacio.
4. Uso en espacios comerciales y residenciales;
* Los centros comerciales, tiendas minoristas
y restaurantes a menudo utilizan mezzanines
para ampliar el espacio de exhibición o el área
de asientos.

* En viviendas, los mezzanines pueden conver
tirse en estudios, bibliotecas o áreas de juego.
En resumen, los mezzanines siguen siendo una
opción popular en la arquitectura moderna de
bido a su versatilidad y capacidad para maxi
mizar el uso del espacio vertical
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¥ DERECHO DE RÉPLICA

Sr. Director:

A propósito de lo publicado en la
columna Sobremesa del pasado
14 de junio me permito hacer las
siguientes precisiones.

1. Libertad fue la primera
entidad financiera en obtener

la autorización para operar
como Sociedad Financiera

Popular (Sofipo) hace 15
años. Actualmente es la única

autorizada para operar en Nivel
4, que es el nivel más completo
con relación a las operaciones
que puede realizar para dicha
clase de intermediarios.

2. El Nivel 4 permite,
entre otras operaciones, la
posibilidad de que Libertad
pueda realizar la emisión de
obligaciones subordinadas y le
corresponde a la CNBV dar las
autorizaciones correspondientes.
Es falso, como se señala que
una operación de este tipo
constituya una simulación en
términos de la composición
del capital de la Sofipo. Con

la emisión de obligaciones se
pretende fortalecer la solvencia
de Libertad en protección de
sus clientes dando estabilidad al
sistema financiero.

3. Desde hace dos años,
Libertad inició con este proceso
y de lograr la autorización por
parte de la CNBV e iniciar la
colocación de las obligaciones
se informará de la operación
mediante distintos medios,
y adicionalmente existirá
una calificación crediticia de

Libertad emitida por una agencia
independiente y autorizada
por la CNBV. A partir de ese
momento y en línea con lo que
marca la regulación bursátil
será pública la información de
la situación financiera y hechos
relevantes de Libertad de forma

periódica y obligatoria.

Atentamente,
Lic. Berenice Zubieta Otero

SECRETARIA DE CONSEJO DE
ADMINISTRACION LIBERTAD SERVICIOS

FINANCIEROS, S.A.DEC.V., S.F.P.
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Primas de riesgo
Como hemos comentado en

este espacio, la relación
entre la política fiscal

y los mercados financieros es
abundante. Hemos conversado

sobre la importancia que tienen
diferentes indicadores, como
las tasas de interés o el tipo de
cambio, para incidir sobre el
tamaño del espacio fiscal del que
disponen las autoridades para
tomar diferentes decisiones. Del

mismo modo, sobre la forma en
que los mercados financieros
capturan los niveles de riesgo
que se perciben por tomar deuda
que emite el gobierno.

En esta ocasión me interesa

añadir un nuevo concepto que
resulta útil para entender los
recientes movimientos que
hemos visto en los mercados
financieros. Es de vital interés

la comprensión sobre las primas
de riesgo, un concepto que, de
manera muy general, y quizás no
tan precisa técnicamente, se re
fiere al costo adicional que debe
pagar un emisor de deuda para
que sus bonos resulten atractivos
para los mercados.

Típicamente, las primas de
riesgo se miden en puntos base,
cada punto base es una centé
sima de un punto porcentual.
A manera de ejemplo, un bono
emitido por el Tesoro de Estados
Unidos a un plazo de diez años
se colocó el 3 de junio a una tasa
de 4.39%. Cabe señalar que este
bono se emite en dólares esta

dounidenses y su nivel de tasa se
considera el referente de riesgo
cero. Además, ese mismo día, un
bono en dólares estadounidenses

emitido por el gobierno mexi
cano al mismo plazo de diez años
se colocó a una tasa de 6.04%.
La diferencia entre ambas tasas,
equivalente a 1.65 puntos por
centuales o 165 puntos base, es la
prima que debe pagar el gobierno
mexicano para que haya inversio
nistas interesados en adquirir su
deuda. En términos relativos, esa
tasa adicional que debe pagar el
gobierno mexicano con respecto
a un bono del tesoro estadouni

dense representa el riesgo en el
que incurre un inversionista para
recibir el retorno de su inversión.

La forma en que se comportan
estas primas, más que las tasas en
sí mismas, nos da una idea muy
clara del comportamiento del
riesgo que perciben los inversio
nistas por invertir en México. Si la
prima se acercara a cero, estaría
mos en una situación en que el
nivel de riesgo por tomar deuda
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mexicana en dólares es igual al
de invertir en bonos de Estados

Unidos en el mismo plazo. Por el
contrario, si las primas se elevan,
eso significa que el nivel de
riesgo por tomar deuda local se
incrementa, y por eso exigen una
mayor tasa para financiar el gasto
del gobierno mexicano.

Sirva esta explicación para
poner en contexto dos primas de
riesgo que resultan de interés. En
primer lugar, la prima que resulta
de comparar un bono en dólares
emitido por Estados Unidos con
respecto a un bono en dólares
emitido por México, que llamare
mos riesgo país. Adicionalmente,
la prima que resulta de comparar
un bono emitido en dólares por el
gobierno mexicano con un bono
emitido en pesos mexicanos por
el mismo gobierno, que llamare
mos riesgo local. La primera apro
xima el riesgo idiosincrático del
país desde una perspectiva más
estructural, mientras que la se
gunda es más útil para compren
der la perspectiva con respecto
al panorama local, como puede
ser la conducción responsable de
la política fiscal, y que resultan
de interés para una persona que
invierte en pesos, especialmente
si opera desde el extranjero.

¿Qué muestran las cifras? El
riesgo país inició el año en un ni
vel de 164 puntos base, y aunque
experimentó ciertos episodios
de volatilidad durante el año,
observó una tendencia a la baja
hasta el mes de abril, cuando
alcanzó su nivel mínimo en 145
puntos base. La última cifra, del
19 de junio, mostró un nivel de
174 puntos base. Con respecto
al riesgo local, éste inició el año
en 344 puntos base, incremen
tándose paulatinamente durante

todo el año hasta un máximo

de 426 puntos base, valor desde
el que se redujo hasta los 407
puntos base registrados el 19 de
junio.

¿Cómo leemos estos números?
La percepción del riesgo país se
redujo antes de la elección, pero
después retomó una ruta ascen
dente. Particularmente entre el

31 de mayo y el 12 de junio, esto
es, en torno al proceso electoral,
se incrementó en 25 puntos base.
Por otro lado, el riesgo local se ha
incrementado de forma soste

nida, con un alza de 50 puntos
base en el mismo periodo alrede
dor de la elección.

Las primas de riesgo deno
tan que la preocupación sobre
la conducción de las finanzas
públicas y otros factores internos
no es reciente, sino que se viene
gestando desde inicio de año y
cobró mayor notoriedad después
del resultado de la elección. Por

otra parte, el riesgo país se había
moderado antes del proceso
electoral, pero la sorpresa de la
mayoría calificada lo presionó
al alza.

Lo anterior quiere decir que la
configuración de un entorno en el
que se debilite el sistema de pesos
y contrapesos del país sí crea una
preocupación relevante en los
mercados que no debe pasar des
apercibida, pues esto creará un
costo adicional en el manejo de
la deuda que limitará el espacio
disponible para emprender dife
rentes tareas desde el Gobierno
Federal tan pronto como sus pri
meros meses de gobierno. Para
una administración que recién
inicia, el posicionamiento frente
a los cambios que se proponen
debe ser preciso y contundente
para contener dichos riesgos.
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La sostenibilidad de las
telecomunicaciones está en riesgo
El sector de las telecomu

nicaciones atraviesa por
un momento complejo en

Hispanoamérica. Los actores que
participamos en esta industria
enfrentamos diversos retos

para garantizar nuestra soste
nibilidad financiera y continuar
desplegando las redes fijas de
fibra óptica al hogar (FTTH) y las
redes móviles 5G que la región
requiere para mantener su com
petitividad.

En Chile, probablemente el
mercado de telecomunicaciones

más avanzado de Hispanoamé
rica, existe ya un amplio con
senso sobre la difícil situación

financiera del sector y no es un
secreto que más de un operador
confronta importantes desafíos
existenciales. No parece extraño,
en este contexto, que haya sido
el propio regulador sectorial
(Subtel) quien haya reconocido
la necesidad de revisar un marco

regulatorio que "tiende a asfixiar
a la industria". No se trata de

una situación excepcional la del
mercado chileno. En Colom

bia, a lo largo del año 2023, las
autoridades gubernamentales
han entendido la necesidad de

ajustar el precio del espectro a
las exigentes condiciones del
mercado actual para sostener la
inversión y la competencia. Con
el mismo propósito, Telefónica
y Tigo acordamos en este país
integrar nuestras redes móviles y
constituir la primera red com
partida móvil de Latinoamérica,
apuntando a que la compartición
incremente nuestra eficiencia.

Estas decisiones han mejorado
el panorama en Colombia, pero
los desafíos de sostenibilidad
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subsisten en toda Latinoamérica:

en México, en Panamá, en Perú,
es posible identificar situaciones
semejantes.

No se trata de un problema
que deba preocupar únicamente
a los operadores de telecomuni
caciones o a sus accionistas. La

pandemia puso de manifiesto la
importancia del acceso a Inter
net: en las zonas rurales, donde
la conectividad escaseaba y se
hizo imposible proveer educa
ción remota, los niños y jóvenes
tuvieron que asumir costos que
tomará muchos años y esfuerzo
recuperar. Lo mismo ocurrió
con la actividad económica, el
trabajo a distancia o la salud en
las zonas con déficit de cober
tura. Invertir en la expansión y
el mejoramiento de las infraes
tructuras de telecomunicacio

nes es la mejor estrategia que
pueden seguir nuestros países
para acelerar la reducción de las
desigualdades sociales e incre
mentar la productividad.

Pero si los beneficios sociales
y económicos de la conectividad
digital son tan evidentes, ¿cómo
podemos enfrentar los desafíos
del momento actual, de modo

que las inversiones continúen
fluyendo al sector?

En primer lugar, los opera
dores de telecomunicaciones

tenemos que reinventar nues
tros modelos de negocio para
recuperar la rentabilidad que
demandan los mercados de

capitales. Se trata de un desafío
de proporciones si se tiene en
cuenta, como destaca la con
sultora ÑERA, que mientras el
tráfico que cursan nuestras redes
sigue aumentando a doble dígito
anualmente, los ingresos de la
industria latinoamericana des
cendieron un 38% entre 2012
y 2022. Desde que en 2019 co
municamos al mercado nuestra
intención de revisar la forma en

que atendemos al mercado his
panoamericano, en Telefónica
hemos apostado crecientemente
por el desarrollo de alianzas,
maximizando la compartición
de las infraestructuras fijas y
móviles, haciendo un uso más
eficiente del espectro y, lo que es
más importante, acelerando el
despliegue de redes fijas y móvi
les de nueva generación.

En segundo lugar, es impres
cindible que este esfuerzo de
transformación industr ial sea

promovido y acompañado por
las autoridades de gobierno y
por los reguladores sectoriales.
La visión con que los hacedores
de políticas en Chile y Colombia

han reconocido la necesidad de

revisar sus marcos regulatorios
debe venir acompañada de
programas concretos de refor
mas que alineen las expectativas
recaudatorias de los estados (en
especial, en lo relativo al espec
tro y los tributos sectoriales) con
la capacidad contributiva real
de los operadores, racionalicen
las exigencias regulatorias sobre
nuestra actividad operativa,
transformen las normas de por
tabilidad para evitar favorecer
a los incumplidores, faciliten la
compartición de infraestructu
ras para capturar eficiencias y
habiliten medidas para generar
operadores más fuertes y capa
ces de asumir las inversiones que
exigen las nuevas redes.

Estoy convencido de que el
camino de reforma que han
decidido acometer Chile y Co
lombia inspirará movimientos
semejantes en el resto de países
de la región y ya parece haberlo
empezado a hacer.
Hispanoamérica merece

estar mejor conectada. Requiere
operadores capaces de invertir,
comprometidos a largo plazo
con la inclusión digital. Con
agentes dispuestos a reinven
tar sus modelos de negocio y
gobiernos sensibles a la urgencia
del cambio regulatorio, pode
mos transformar radicalmente la

realidad que enfrentamos.
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Estado de derecho
en declive

La semana pasada la
oficina de México de
la organización World

Justice Project (WJP) presentó
su reporte 2023 sobre la situa
ción del Estado de derecho en
todas las entidades federativas.
Esta es una versión nacional
(a nivel estatal) de una medi
ción mundial realizada por la
organización en Washington
que mide el Estado de derecho
en 142 países. Los resultados
del reporte en México muestran
que ningún estado del país llega
siquiera al 50% de calificación
(el "mejor" es Querétaro con
0.49, Guanajuato con 0.48 y
Aguascalientes, con 0.47), y el
promedio de las entidades es de
0.41 puntos en una escala de 0 a
1 (https://worldjusticeproject.
mx/indicedeestadodede
rechoenmexico/). A nivel
nacional, la calificación de
México es 0.42 y se encuentra
en el lugar 116 de 142 países
en el mundo. Los factores que
el WJP considera para elaborar
su índice son: restricciones al

poder gubernamental (incluida
la libertad de prensa); ausen
cia de corrupción; gobierno
abierto (acceso a la información
pública); acceso a derechos

"Quienes votaron
el 2 de junio por
Morena y su
coalición votaron

por continuar la
erosión del Estado
de derecho en

nuestro país'
fundamentales; orden y seguri
dad; implementación y cumpli
miento de regulaciones legales
y administrativas; justicia
civil y justicia penal (https://
worldjusticeproject.org/rule
oflawindex/factors). Con las
calificaciones y el ranking de
México, se puede afirmar que
nuestro país se caracteriza por
tener un bajo nivel de adheren
cia al Estado de derecho.
Las reformas constituciona

les propuestas por el presidente
López Obrador el 5 de febrero
pasado, y ratificadas por la
candidata ganadora el pasado
2 de junio, Claudia Sheinbaum,
tienen un impacto directo sobre
nuestro Estado de derecho: se

reducen las restricciones al po
der gubernamental al eliminar
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la independencia de diversos
órganos reguladores como
la Cofece, el Ifetel, la CRE, la
CNH, el Coneval y el INAI; se
politiza el Poder Judicial y con
ello pierde su independencia
del poder político; se violan
derechos fundamentales con la

generalización de la prisión pre
ventiva oficiosa; se compromete
el acceso a la información pú
blica y con ello los instrumentos
de los ciudadanos para obligar
al gobierno a rendir cuentas, y
un largo etcétera. Al aprobarse
estas reformas constituciona

les habrá un golpe adicional,
de gran magnitud, a nuestro
Estado de derecho y al régimen
democrático que se ha inten
tado construir. Este deterioro

no será nuevo, pues la trayecto
ria del índice del WJP para Mé
xico, que se elabora desde 2015,
ha sido de caída sistemática,
especialmente en este gobierno.
La calificación general ha caído
de 0.45 en 2018 (lugar 92 de
113 países) a 0.42 en 2023. Para
2024 o 2025, es de esperar que
el valor de esta calificación sea
más baja.

¿Qué podemos esperar,
además, de la presidencia de
Claudia Sheinbaum dado su

desempeño como Jefa de Go
bierno de la Ciudad de México
en los últimos años? De acuerdo

con la trayectoria del índice
para la capital, su desempeño
también ha ido en declive. En

2018 el índice fue de 0.37 y
se ubicó en el lugar 25 de 32
entidades, y para este último
año ocupó el lugar 29, casi a la
cola, con una calificación igual
que en 2018. Es decir, la Ciudad
de México se quedó estancada
mientras otros estados mejo
raron un poco. La Ciudad de
México se ubicó por debajo de
estados como Veracruz, Chia
pas, Puebla, Jalisco, San Luis
Potosí y Guerrero, y apenas por
encima de Quintana Roo, Mo
relos y Estado de México. Está

claro que quienes estamos pre
ocupados por el cumplimiento
del Estado de derecho en el

país, tenemos razón para estar
ahora aún más preocupados.
Pero no es novedad ni nadie

puede llamarse a engaño. López
Obrador lo anunció, Claudia
Sheinbaum adoptó como suyo
el planteamiento y lo hizo
evidente durante la campaña,
en muchos mítines en que le
preguntaba a sus seguidores si
estaban de acuerdo o no con las

reformas propuestas. Las en
cuestas realizadas por Morena
lo confirman. Quienes votaron
el 2 de junio por Morena y su
coalición votaron por continuar
la erosión del Estado de dere

cho en nuestro país. Votaron
por la acumulación de poder y
reducir los contrapesos cons
titucionales, por disminuir la
independencia del Poder Judi
cial y el acceso a la información
pública. Y por supuesto, ello
tiene consecuencias de corto,
mediano y largo plazo. En el
corto plazo ya hubo algunos re
flejos en indicadores económi
cos, como el tipo de cambio y la
bolsa de valores. Pero esos son

menores si se comparan a otros
efectos a mediano plazo sobre
la inversión privada (nacional
y extranjera), sobre el TMEC,
las tasas de interés nacionales

respecto de las extranjeras, la
seguridad y el orden, la migra
ción y el apetito insatisfecho
de los jóvenes por vivir en una
sociedad más igualitaria y con
perspectivas de prosperidad.
Hoy me sorprende que algu

nos opinólogos cercanos a la 4T
estén esperando que Claudia
Sheinbaum sea más moderada,
que reconsidere la convenien
cia de pasar estas reformas
por temor a las consecuencias
negativas que van a tener en
lo económico y en lo político.
No hay engaño posible. Por eso
votaron ellos y el 60% de los
mexicanos.
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Sobrerrepresentación

Las elecciones del2 de

junio decidieron mayorías
legislativas en el Congreso

de la Unión que sorprendieron a
muchos. Como respuesta, diver
sas voces están planteando que la
ventaja en las Cámaras podría im
plicar una sobrerrepresentación
prohibida por la Constitución.

La Constitución se modificó
en 1996 para permitir que cada
partido político tuviera una
representación de hasta el 8%, de
tal manera que ese porcentaje es
el máximo de curules permitido
por partido político y un exce
dente actualizaría una sobrerre

presentación.
De igual forma, el régimen

constitucional se modificó en
el 2000 para cambiar algunas
reglas sobre los tiempos de radio
y televisión a efecto de que los
mismos fueran aplicados a las
coaliciones de partidos, como

unidad. Coaliciones que también
fueron reformadas en el 2007
para evitar transferencias de vo
tos. Sin embargo, en ninguna de
las reformas se modificó la regla
del máximo de representación
del 8% para partidos políticos.

No obstante, con base en esta
regla, partidarios de la oposición
argumentan que ahora en el caso
de la Cámara de Diputados, los
tres partidos de la coalición go
bernante (Morena, PT yPVEM)
recibirán en conjunto una canti
dad de legisladores que irá de un
mínimo de 346 (69.2% del total)
a un máximo de 380 (76%), lo
que significa una sobrerrepresen
tación entre un 14.97% a 21.77%,
prohibida, según ellos, por el
texto constitucional.

Sin embargo, la regla del 8%
es aplicable solamente a los par
tidos políticos en lo individual, y
no a las coaliciones, lo cual se ha
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confirmado con la interpretación
que el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
(TEPJF) ha realizado sobre ese
tema.

En 2018, la Sala Superior del
TEPJF revocó la asignación de
diputaciones locales en el Estado
de México realizada por la Sala
de Toluca porque indebidamente
consideró a la coalición integrada
por Morena, PT y el PVEM como
una unidad al calcular los límites

de la sub y sobrerrepresentación,
aun cuando los tres partidos
que lo suscribieron obtuvieron
el 46% de la votación, pero en
la integración de la legislatura
alcanzaban el 69%.

Igualmente, al revisar el me
canismo de asignación de diputa
ciones aplicado en 2021, la Sala
Superior del TEPJF desestimó
diversos planteamientos bajo el
argumento de que las coaliciones
no fueron diseñadas en la actual

Ley General de Instituciones y
Procedimientos Electorales para
impactar de alguna manera en la
asignación de las diputaciones de
representación proporcional.

De lo anterior podemos
advertir que existe una directriz
fijada por el TEPJF respecto a
excluir tajantemente la partici
pación de las coaliciones en las
asignaciones de representación
proporcional, lo que implica el

establecimiento de un parámetro
para fijar la sobrerrepresenta
ción.

Frente a estos argumentos, las
voces que señalan una actual so
brerrepresentación estiman que
las coaliciones se han convertido

en una maroma de los partidos
políticos para "darle la vuelta
a la Constitución" y lograr un
porcentaje de curules superior al
porcentaje de votos obtenidos o
permitidos por la ley.

Si bien es importante recono
cer y fomentar la diversidad de
opiniones en una sociedad plural
como la nuestra, debemos ser
responsables con nuestras opi
niones para no intentar descalifi
car con argumentos tendenciosos
y en consecuencia mal informar
a la ciudadanía.

Que los resultados demo
cráticos no sean del agrado de
algunos, no los hace inconstitu
cionales. Si la oposición estima
que la regla constitucional debe
ser aplicable a coaliciones, que
echen a andar la maquinaria
de reforma constitucional y la
cambien; y, si creen que el TEPJF
debe tener una interpretación
que abarque a coaliciones, que
empújenlos casos con buenos
argumentos. Sin embargo, todo
ello no será aplicable al resultado
del 2 de junio.

Lo anterior es la certeza

jurídica que brinda el Estado de
derecho que nos debe proteger
sin importar nuestra postura
política; ese Estado de derecho es
nuestro punto de encuentro.
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La no reelección
Entre las reformas constitu

cionales que se discutirán
en el Congreso en sep

tiembre, está la de acabar con la
reelección de un ciudadano que
desempeñe un cargo de represen
tación popular con excepción del
presidente y gobernadores, que se
aprobó en 2014 y que muchos de
los legisladores federales actuales
gozan de ese privilegio que se ha
bía desterrado de la política como
una conquista de la Revolución
Mexicana.

Esta es una iniciativa de la

virtual presidenta electa y que,
no obstante que algunos de los le
gisladores de Morena, PVEM y PT
gozan de este privilegio, tendrán
que apoyar con todo la propuesta
de Claudia Sheinbaum, so pena
de ser acusados de traicionar el
movimiento.

En estricto sentido y para ser
congruentes con lo deseado por
Sheinbaum, sería loable que,
por ejemplo, los 19 senadores de
Morena que fueron reelectos y
que gozarán de los privilegios de
este cargo, deberían renunciar y
con hechos respaldarla.

Así, Citlalli Hernández, Félix

Salgado Macedonio y Ana Lilia
Rivera, entre otros senadores,
deben dimitir de inmediato para
ser congruentes y fíeles al movi
miento que dicen representar.

La no reelección se ha viciado

y ha permitido que personajes
non gratos se enquisten, princi
palmente en el Poder Legislativo,
bajo la figura plurinominal, lo
que significa que no tuvieron el
respaldo popular para alcanzar
un escaño o una curul en el Con

greso federal.
En el caso de los alcaldes es

diferente, toda vez que ellos to
dos los días tienen que mostrar su
valía ante los electores y merced a
su trabajo cotidiano, son premia
dos con la reelección.

Sufragio efectivo no reelec

ción reza el apotegma de los
gobiernos posrevolucionarios, sin
embargo, con la reforma de 2014
se comenzó a fraguar el camino
para eventualmente permitir la
reelección del mismo presidente
de la República y de los mandata
rios estatales.

Por fortuna, esa pretensión
del continuismo se ha frenado

de golpe gracias a la iniciativa
de Claudia Sheinbaum y que no
tendrá ningún escollo en el Con
greso, para eliminar la reelección
para cualquier cargo de represen
tación popular.

La reforma políticaelectoral
de 2014 introdujo la reelección
tanto a nivel federal para legis
ladores como a nivel local para
legisladores y munícipes, con lo
que se convirtió en un cargo su
mamente "apetitoso", sobre todo
en el Senado, ya que podrán estar
en ese cargo por 12 años.

O por qué cree, estimado lec
tor, que Alejandro 'Alito' Moreno
del PRI, Marko Cortés del PAN
y Jesús Zambrano del PRD, se
agandallaron la primera posición
en las listas de plurinominales
para el Senado, pues para seguir
mamando del presupuesto
público, por los siguientes doce
años, sin hacer campaña y sin la
necesidad de que la ciudadanía
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los respalde con sus votos.
A estas alturas del partido,

todavía hay ilusos que no se ex
plican la derrota de la oposición
en los pasados comicios del 2 de
junio, cuando deberían consi
derar que los opositores estaban
sentados en un barril de pólvora
conformado por la partidocra
cia representada en estos tres
personajes de dudosa reputación
y capacidad de convocatoria para
ganar una elección presidencial.

La estela de derrotas elec

torales que acarrean estos dos
próximos senadores y uno que
se quedó en el camino por la
extinción del PRD, es enorme a
tal nivel que ha comprometido
su existencia, principalmente del
PRI hacia el futuro.

Dice la virtual presidenta
en torno a la no reelección, que
es un principio que viene de la
Revolución Mexicana, que fue
modificado durante el neolibera
lismo. "No debe haber reelección

a ningún cargo de representación
popular a partir de la siguiente
elección presidencial del 2030",
por lo tanto, se acabó la beca del

continuismo para los diputados y
senadores.

Entre las promesas de cam
paña de la presidenta destaca
también la propuesta de desapa
recer los plurinominales, con lo
que en la Cámara de Diputados
federal se quedarían tan solo
300 diputados en lugar de los
500 que conforman a ese órgano
deliberativo en la actualidad y la
colegisladora se integra por 128
senadores, 64 de ellos electos por
el principio de mayoría relativa,
32 por el principio de primera
minoría y 32 por el principio de
representación proporcional.

Ella ha criticado que el sistema
de plurinominales es nocivo
porque muchos de esos diputados
y senadores que fueron elegidos
bajo esta fórmula no regresan
a sus comunidades para rendir
cuentas y se perciben como una
representación no auténtica del
pueblo.

Tiene razón, aunque debe di
señarse un mecanismo para que
las minorías tengan representa
ción, voz y voto en el Congreso
federal.

"La no reelección se ha viciado y ha
permitido que personajes non gratos se
enquisten (...) en el Poder Legislativo... "
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La presidencia de Sheinbaum
comienza a dibujarse hoy
La presidenta Sheinbaum va

a necesitar unidad nacio

nal para gobernar en un
entorno complejo, dominado por
la discordia interna y la adversi
dad de un cada vez más posible
triunfo de Donald Trump en
Estados Unidos.

En las reuniones de estos días
ha mostrado intención de llevar

buenas relaciones con quienes
piensan diferente, y asegura que
va a escuchar puntos de vista
distintos al suyo.

Ante el Consejo Mexicano de
Negocios dijo ayer que "México
es plural yes diverso. Hay una
mayoría, evidentemente, que se
mostró en esta elección y tiene
que respetarse esa voluntad, pero
eso no quiere decir que no haya
diálogo, y tampoco quiere decir
que eso significa concentración
del poder, ni mucho menos.
No, no es de ninguna manera el
objetivo".

Suena bien, aunque el movi
miento se demuestra andando.

Hoy, con los primeros nombres
de los integrantes que le acompa
ñarán en el gabinete, tendremos
un perfil más claro de la actitud
con que tomará el mando el 1 de
octubre.

Ganaron las elecciones, desde
luego, y sería absurdo esperar
que Sheinbaum gobierne con sus
adversarios políticos y no con su
equipo. Sin embargo, los perfiles
del próximo gabinete arrojarán

luces acerca de si viene en plan
de paz o con la cara pintada para
seguir la guerra.

La situación del país y el con
texto internacional aconsejan no
seguir el pleito interno iniciado
por la belicosa presidencia de
Andrés Manuel López Obrador.

Tal vez ella lo vea así, y no con
el triunfalismo insolente de los

más agitados voceros del obra
dorismo que dan trato de parias
a los que han disentido, con la
vehemencia y fuerza argumenta

tiva que permite la democracia,
del estilo y las fallas más cuestio
nables del actual gobierno.

Oír a Epigmenio Ibarra
referirse a periodistas e intelec
tuales respetables como "viles
mercenarios de la oligarquía" es
como para ponerse en guardia
porque nadie está dispuesto a ser
exterminado sin defenderse.

(Además, qué manera de
engañar: los más conspicuos
representantes de la oligarquía
mexicana comen, cenan, viajan
ríen y chacotean con el presi
dente López Obrador, porque
han ganado dinero como nunca
gracias a la discrecionalidad y los
favores del mandatario).

Hasta ahora la presidenta
electa ha sido sensata e incluso

cordial. Por el gabinete la conoce
remos. También por las primeras
decisiones que tome.

Recibirá un país con el tejido
social hecho pedazos. En una
misma comunidad se matan
entre ellos o se extorsionan

entre ellos porque hace tiempo
desaparecieron la comunicación,
la convivencia y los lazos que los
unían.

AMLO va a heredar a Shein
baum una economía mucho más

débil que la que recibió él de
manos de Peña Nieto.

Se gastó los fondos de cientos
de miles de millones de pesos que
le dejó su antecesor.

A Claudia le deja deudas, una
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empresa petrolera quebrada,
compromisos de gasto creciente
y, a la vez, la obligación ineludible
de hacer recortes al presupuesto
para bajar el elevado déficit del
sector público.

La relación con la oposición,
que existe en todas las democra
cias, es de atropellos, insultos y
desprecio.

AMLO le deja a su sucesora un
clima de persecución enfermiza
contra periodistas y dueños de
medios de comunicación que
ejercieron su derecho a la crítica.

Hay muchos muertos y heri
dos a causa de la cólera presiden
cial contra el periodismo libre en
estos seis años.

El que no se subordina es "un
vil mercenario de la oligarquía",
dice el propagandista en jefe del
grupo gobernante. Refleja lo que
piensa AMLO.

Parece inminente el regreso
de Donald Trump a la Casa
Blanca. Viene arrepentido, dice,
de haber sido tan blando en su

primer mandato. Se refiere a
México.

Ya anunció por dónde va a
apretar: aranceles al comercio.

En ese escenario tendrá que
gobernar la presidenta Shein
baum. Complejísimo. Y sólo un
desequilibrado puede creer que
con pleito interno y la casa en
llamas nos va a ir mejor.

Restablecer la concordia

y avanzar en su programa de
gobierno, con respeto y atención
a los que disienten, es lo que el
sentido común aconsejaría a
Claudia Sheinbaum.
Veremos qué camino toma.

Hoy tendremos las primeras
señales concretas.
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A propósito de las mayorías
y las "iaberraciones históricas"
Los morenistas y aliados ya parecen disco rayado con eso de que se
hará aquello "por lo que votó la mayoría". Ayer en el Senado fue turno
del legislador guinda Israel Zamora, quien alegó el respeto a la
voluntad de la mayoría expresada en las urnas. En respuesta, la sena
dora priista Beatriz Paredes le señaló que, quizá por la juventud del
morenista, no sabe que en los 30 años que ella estuvo en la mayoría,
"nunca usé como argumento la mayoría, es el peor de los argumentos,
el verdadero argumento es la razón". Y advirtió: "Cuando las mayorías
no tienen razón suceden aberraciones históricas; esperemos que no
estemos ante esos hechos".

De vuelta al Senado
Entre besos, abrazos y apapachos, y sobre todo muchas solicitudes de
selfies, regresó Xóchitl Gálvez al Senado para volver a ocupar su es
caño. La ahora excandidata presidencial de la oposición sostuvo una
reunión sobre la reforma al Poder Judicial, pues adelantó alista la
presentación de una propuesta que sea responsable y que mejore la
justicia para los mexicanos y, sobre todo, proteja la división de pode
res. Aunque todo sea testimonial.

La embestida contra el rector
Vaya ataques se han presentado contra el rector de la UNAM,
Leonardo Lomelí, por el hecho de que la Rectoría de la UNAM se
deslindó de un trabajo del Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ)
sobre la reforma judicial. Pocos se han preguntado si la publicación
no violó acuerdos previos, ni si la calidad de los trabajos en el volu
men que se publicó son homogéneos. Algunos, por cierto, opuestos
a la reforma, son de altísima calidad, pero otros son opiniones al
vuelo. De eso podrá comentar la directora del instituto, Mónica
González Contró. Ella sabrá. Pero, si las cosas siguen su curso, en
agosto habrá un evento amplio, preparado con antelación y organi
zado por el IIJ y la Facultad de Derecho sobre el tema, donde no hay
conclusiones anticipadas. Pero, ni modo, en estos tiempos de encono,
encontrar el equilibrio entre las descalificaciones de los dos extremos
parece casi imposible.

Más "santos óleos" al PRD
Al quitarse por fin el chaleco antibalas que usó en campaña para
reelegirse en su estado, el coordinador del PRD en la Cámara de
Diputados, el michoacano Francisco Huacus, no se anduvo por las
ramas, aplicó más "santos óleos" a su partido y reconoció: "Hay que
admitir que ya no tenemos registro" en el sol azteca. Enseguida
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matizó que "seguimos en la batalla jurídica por no perder el registro,
buscando la nulidad de algunas casillas", pero "hay que admitir que
se debe consolidar una nueva ruta política, hacia donde tomaremos
rumbo". Y precisó: "El PRD duró 35 años y hoy debemos dar paso a
las nuevas generaciones, a cuadros jóvenes para regresar a las causas
que fundaron y dieron vida al PRD". La dura realidad amarilla.

Entregarecepción
Al exsecretario de Gobernación y también excorcholata presidencial,
Adán Augusto López Hernández, quien se perfila como el nuevo
líder de la bancada de Morena en el Senado a partir de septiembre,
ayer se le vio por los pasillos de la Cámara alta, donde sostuvo reunio
nes para ver lo de la entregarecepción, pues se prevé que, al ser el líder
de la mayoría, también presida la Junta de Coordinación Política, que
actualmente ocupa Ricardo Monreal.

Batres se ¦engalla' con sus críticos
En un acto público en Coyoacán alcaldía que refrendó la oposición en
las pasadas elecciones, el jefe de Gobierno, Martí Batres, fue inte
rrumpido por algunos gritos de "¡fuera!, ¡vendido!". Sonriente, el man
datario morenista entusiasmó a sus seguidores que buscaban opacar
los abucheos cuando señaló a los inconformes: "Yo vine aquí a hablar
del agua, pero entiendo bien que todavía hay algunos que no se curan
las heridas de hace dos semanas. Les doy un abrazo fuerte, los abrazo,
ya se recuperarán... Pero mientras, vamos a avanzary comenzó a
gritar fuerte en modo de advertencia, ¡no nos vamos a detener! , ¡nada
nos va a detener!". Los aplausos finalmente ahogaron las rechiflas.
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El Presidente de las mentiras

No porque nos tiene
acostumbrados a decir
mentiras debemos acos

tumbrarnos a sus mentiras. El que
las mayorías no le exijan rendición
de cuentas y le sigan aumentando
puntos a su popularidad tampoco
significa que debamos sentirlas
tan norm al como respirar. Ya sabe
mos que hasta el 30 de septiembre
Andrés Manuel López Obrador
seguirá inventando la Historia y
contando historias, por lo que lo
recordaremos como el Presidente

de los engaños. Sin embargo, para
quien tiene el oído entrenado para
escuchar, sus mentiras tienen

luego desenlaces que deberían
preocupar. Sobre todo a Claudia
Sheinbaum, que a partir del 1 de
octubre será quien mande aquí.

Recapitulemos.
Desde antes de su sexenio,

López Obrador decía que no se
reelegiría y que sería un Presi
dente de seis años. Legalmente
ha cumplido a cabalidad, pero sus
palabras y acciones vistas bajo el
prisma político dejan mucho qué
desear y más de qué preocupar. Lo
más importante es que sus prome
sas reiteradas de que una vez que
se quite la banda presidencial se

retirará a su rancho de Palenque,
donde presume que se jubilará
políticamente, desconectándose
de la vida pública y de sus protago
nistas, han sido enmendadas con
amenazas veladas.

La mañana después de la elec
ción presidencial, López Obrador
comenzó a cambiar su discurso.
Ya no sólo estarían abiertas las

puertas de su rancho para sus hijos
y nietos, sino también para Shein
baum. "Si ella me busca, sí, porque
es mi presidenta", subrayó. "Va a
ser mi presidente, pero yo voy a
procurar no molestarla". Cinco
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días después precisó: atendería
el llamado de su presidenta, pero
"haciendo uso de mi derecho a
disentir".

El 3 de junio, cuando reiteró
que al entregar la banda presiden
cial viajaría a Palenque, dijo que
terminaría un ciclo, y ocupará
su tiempo ocupado, curándose
de sus enfermedades, platicando
con los árboles y los pájaros, y con
las guacamayas, que aunque su
pecho no es bodega, como le gusta
decir, debería tomarse como una
metáfora de que tendrá una rica
vida interna y no interpretarse de
manera literal. Junto con ello, dijo
que escribirá sobre la cultura en el
mundo prehispánico, para even
tualmente publicar un libro.

Entonces, uno puede pregun
tarse, si su vida estará en comu
nión única con la cosmogonía de
Palenque, ¿de qué puede disentir
con Sheinbaum? No se engañe.
López Obrador seguirá conectado
con la vida pública. No se aislará.
Incluso física y biológicamente,
para quien ha vivido lustros
nadando en adrenalina, acostum
brado a ordenar e imponerse, con
una permanente actividad bañada
en el rencor y la sed de venganza,
¿es clínicamente posible dete
ner ese frenesí de la tarde que
entregue la banda presidencial
a la mañana que despierte en el
rancho? Salvo lo que concluya un
médico, no parece posible este
ayuno de choque.

López Obrador suele moverse
en el campo de las proyecciones
freudianas, como cuando afirma
que no hay que tener mucho apego
al poder, que es totalmente contra
rio a lo que ha demostrado siem
pre, pero con la particularidad

ominosa de los últimos 10 días,
por su actitud pública y privada,
donde asume que los 36 millones
de votos de Sheinbaum no le per
tenecen a ella, y son de él. Es cierto
que pudo haber sido el arquitecto
de lo que sucedió y el motor de la
motivación en las urnas, pero el
mandato es de Sheinbaum. y el
suyo está en fase term inal.

"No aspiro a ser líder moral, ni
jefe máximo, ni caudillo, ni mucho
menos cacique", agregó hace dos
lunes. En realidad se comporta
como tal, líder moral de un movi
miento que provocó "la revolución
de las conciencias". Actuó como

jefe máximo devenido en caudi
llo al controlar su sucesión, or
denar quiénes competirían por la
candidatura, cómo premiaría a los
perdedores, cuáles serían los te
mas de la campaña y el programa
de gobierno de Sheinbaum. Y esto,
justamente, ¿no permite aplicarle
la descripción de cacique?

López Obrador nunca se con
tiene. Sus mentiras, cuando ha
blan de lo que hará y no hará, no
tienen larga vida. Tras la elección,
duró 12 horas el escenario de su

retiro y alejado de la vida pú
blica, y unos días más para dejar
claro que si algo no le gusta del
gobierno de Sheinbaum, venti
lará su crítica. Que hable sobre la
gestión de quien lo sucede no es lo
que la corrección política sugiere,
pero ¿cuándo ha sido política
mente correcto? Para eso inventó

la revocación de mandato, para
chantajear a su sucesora, ante
la amenaza de la destitución. La

guillotina estará lista, y la cabeza
de Sheinbaum en su base.

La presidenta Sheinbaum

debe estar entendiendo cada vez

más que López Obrador es un
dolor de cabeza que tendrá que
administrar por un tiempo. Hay
quien piensa que gobernará con
esa migraña porque no es capaz,
emocional o políticamente, de
cortarse las cadenas para volar.
Hay quienes piensan que una vez
asentada en el poder, tendrá la
fuerza para deslindarse de López
Obrador no del proyecto del se
gundo piso del nuevo régimeny
corte el cordón umbilical. Sólo los

ingenuos piensan que no volvere
mos a saber de él.

El Presidente de las mentiras

podrá decir lo que quiera, pero
sus palabras que ha demostrado
no son dichos sino anuncios de lo

que harárevelan que intentará
seguir gobernando. Sus expresio
nes también lo delatan. Al pensar
en Plutarco Elias Calles por sus
referencias de jefe máximo o cau
dillo, piensa en Pascual Ortiz Ru
bio, a quien apodaban el Nopalito,
que fue su pelele hasta que en un
acto de dignidad renunció. Otros
títeres llegaron para perpetuar el
poder de Calles, hasta que Lázaro
Cárdenas asumió la Presidencia y
lo exilió.

López Obrador ha hecho más
cosas para perpetuarse en el poder
que las que hizo Calles, some
tiendo a Sheinbaum, que asumirá
en condiciones parecidas a las de
Cárdenas. Calles fue exiliado por
Cárdenas, que tomó esa decisión
casi dos años después de llegar
a la Presidencia. La ventana de

Sheinbaum es sim ilar y si López
Obrador se mantiene como lo que
es, tendrá que actuar con inteli
gencia y determinación para dejar
claro quién manda aquí.
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Garlandv. Cargill

En la disputa territorial
entre el Estado mexicano

y las organizaciones
criminales, y entre éstas entre
sí, la oferta masiva e indiscri
minada de armas de alto poder
provenientes de Estados Unidos,
es una de las variables determi
nantes de la violencia en nuestro

país. Sin riesgo a una sobresim
plificación, puede afirmarse que
a mayor disponibilidad de arma
mento de alto calibre, mayores
incentivos a dosificar violencia

como un recurso estratégico

para hacer retroceder a la autori
dad y desplazar a competidores.

En octubre de 2017, Stephen
Paddock mató a 60 personas
y dejó a otras 400 personas
heridas con un rifle semiauto

mático dotado de un dispositivo,
denominado "bump stock", que
modifica el sistema de retroceso
del arma para aumentar la velo
cidad de las rondas de disparo, lo
cual la convierte prácticamente
en una ametralladora.

Si bien la posesión de ar
mas automáticas se encuentra

prohibida desde los años 30, al
momento de la matanza de Las

Vegas, los rifles semiautomáticos
equipados con estos dispositivos
eran legales. Como acontece en
cada tiroteo masivo, se activó
la presión social sobre la prohi
bición de los "bump stocks", al
grado de que la administración
del republicano e hiperconser
vador Donald Trump emitió en
2018 una regulación para incluir
los rifles alterados con automa
tizadores en la definición de
"ametralladoras".
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La semana pasada, la Corte
Suprema de Estados Unidos,
en una decisión dividida 63,
aprobó una sentencia redac
tada por el juez conservador
Clarance Thomas en la que
invalidó la prohibición admi
nistrativa de los "bump stocks",
bajo el argumento de que la
Oficina de Alcohol, Tabaco,
Armas de Fuego y Explosivos
(ATF) había excedido el alcance
de la definición legal de las
armas prohibidas (statutory
definition).

A diferencia de la decisión

que revirtió la legislación de
control de armas de Nueva
York hace dos años con base

en la Segunda Enmienda de la
Constitución, en este caso, la
Corte se centró en cómo inter
pretar el lenguaje establecido
por el legislador democrático
y, en particular, a dilucidar las
características distintivas entre

las armas automáticas y las
semiautomáticas, y la posible
alteración en la mecánica de

disparo. La mayoría conser
vadora postulados por los
republicanos concluyó que los
"tiros rápidos repetidos no cam
bian la función del gatillo".

La jueza disidente Sotoma
yor de postulación demó
crata sostuvo que un tirador
que usa un rifle semiautomático
equipado con estos dispositivos
sólo necesita apretar el gatillo
una vez, así como sucede con las
ametralladoras estándar. Esto

provoca que las dos formas de
armas sean "funcionalmente in

distinguibles" y, en consecuen
cia, deben quedar comprendidas
en la definición establecida por
el legislador.

Desde que expiró la ley
federal que limitaba la comer
cialización de armas de asalto
en 2004, diversos esfuerzos
de regulación han fracasado.
Al mismo tiempo, la cortes
federales se han decantado por
declarar inconstitucional cual

quier limitación al "derecho" de
poseer e incluso portar armas
cuyas características exceden
la escala de uso recreativo o de

protección personal. En pocas
palabras, a la racionalización,
a partir del daño social, de un
derecho que, culturalmente,
consideran prácticamente
sagrado.

El caso Garland v. Cargill
confirma que la mayoría conser
vadora se sostendrá en revertir

cualquier intento de regulación
o de control sobre el mercado

de las armas, ya sea por argu
mentos de constitucionalidad,
o incluso, bajo interpretaciones
textualistas. A diferencia de la

Corte mexicana, el cambio de
configuración y, por tanto, de
línea doctrinal dependerá de
la sustitución de jueces vitali
cios y de mayorías políticas que
impulsen perfiles que sostengan
aproximaciones metodológicas
y criterios más sensibles a la re
gulación de las armas. Una muy

mala noticia para México.

A mayor
disponibilidad de
armamento de alto

calibre, mayores
incentivos a

dosificar violencia
como un recurso

estratégico para
hacer retroceder a
la autoridad
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Gabinete: tip de
tiempos idos para
los ansiosos de hoy

Hoy la virtual presidenta
electa dará a conocer, si
todo sigue en pie, nom

bres de su gabinete. La imagen de
antier, de la aplanadora que puede
ser Morena/PT/Verde en el Con
greso, hizo rememorar tiempos
idos, los del partidazo. Y de ahí, a
Luis M. Farías hay sólo un paso.

El exgobernador de Nuevo
León fue dos veces líder de la

Cámara de Diputados, y lo que
cuenta sobre los rituales del poder
para nombrarlo la segunda oca
sión aplica para quienes en estos
días se acabaron las uñas de tanto

nervio o se tropezaron con sus
ansias. Va la cita*.

"Cuando llegué a casa del
licenciado Salvat, me dijo: Pase a

la sala. Me pidió el señor presi
dente que le diga a usted una cosa,
que sea yo el que le informe que
no va a ser líder, que no se haga
ilusiones'. Le contesté: 'No, dígale,
licenciado, que no esperaba ser
líder'. Mentiras. Era tan sabido

que esperaba ser líder que me lo
mandó a decir, y me dije: Esto es
una calada que me están dando'.
Salí y dije: 'Me quieren calar, por
que no se estila con tanta anticipa
ción decirle a uno que no va a ser.
Me quieren poner a prueba, quie
ren ver si me emborracho o si me

suelto hablando mal del gobierno.
La mejor estrategia es quedarme
en casa y no recibir a nadie'".

"Me buscaban amigos, y que no
está, y que no está. Así me quedé

encerrado un mes, desde el 9 o
10 de julio hasta el 9 de agosto
(de 1967), día en que me mandó
llamar el licenciado Salvat; y al en
trar a su casa veo que no estaba él;
estaba arriba, y abajo, en la sala,
en una mesita veo una botella

de champán y dos copas. Pensé:
"Ya la hice', porque Salvat no es
aficionado a tomar así por gusto.
En cuanto bajó me dijo: dice el
presidente que si acepta usted, que
si usted quiere, puede ser el líder.

Cómo que si quiero, pues si de
eso pido mi limosna.

Ah, bueno, pues está bien.
Entonces vamos a brindar... Que
lo vea usted mañana a las 10.

(Se presenta a la hora fijada
en el despacho de Gustavo Díaz
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Ordaz).
¿Acepta usted, como dice

Christlieb, ser el 'pastor de las
ovejas'?

Sí, señor.
¿No me va usted a mentar la

madre cuando esté en el potro del
tormento, que lo estén atacando
mucho?

No, señor.
Y ¿es usted capaz de sacrifi

car a un amigo si así conviene a
México?

Sí, señor.
Bueno, muy bien.
"Se paró y me dio un abrazo y

me dijo: 'Oiga usted, le voy a dar
unas recomendaciones generales:

no le haga caso a los secretarios de
Estado. Todos le van a decir que
yo tengo mucho interés en una
ley; no es cierto. Las únicas leyes
que me interesan son las fiscales,
porque sin ellas no existe el país,
no funciona el gobierno, ni usted
ni yo tendríamos sueldo. Entonces
a usted le interesa que salgan,
igual que a mí. Pero ésas las revisa
usted.

Sí señor, yo las reviso, tenga
plena confianza.

Al único al que usted puede
tenerle confianza es a don Luis 
refiriéndose a Luis Echeverría, Yo
no le tenía tanta confianza a Luis.
Lo conocía desde estudiante...".

Hoy sabremos algunos
nombres del gabinete de Claudia
Sheinbaum. ¿Cuántos quedaron
en el camino porque mientras los
calaban no supieron encerrarse
para no caer en la tentación de la
vanidad?
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CARRUSEL La

juventud tiene pre
guntas relaciona
das con el próximo
gobierno, que en
cabezará Claudia
Sheinbaum. Por
eso en ©( Senado
se llevó a cabo un
foro en donde pi
dieron que sus vo
ces se escuchen y
las preocupacio
nes se conviertan

en una prioridad.
Piden participaren
la discusión del pa
quete de reformas
quepropuso el pre
sidente Andrés Ma
nuel López Obra
dor, como la del
Poderjudicial, pe
ro aclaran que se
tiene que analizar
con cuidado para
evitar que jueces,
magistrados y mi
nistros respondan
a bs intereses del
poder.
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Ofrezco mis disculpas
por la crisis climática que
ayudé a generar y que
ningún gobierno combate

erminé de escribir esto ayer a las 15:10 horas.
En la CDMX, la temperatura y la sensación
térmica (que considera tanto la temperatura
del aire como la humedad relativa) era de 28°,
lo que se considera una temperatura cálida y

agradable (25° a 29.9°), pero no calurosa ¡30° a 34.9°,
que incomoda a muchas personas, especialmente en lu
gares con alta humedad). Sin embargo, el 26 de mayo,
el termómetro alcanzó un máximo histórico de 34.7°,
mientras que la sensación térmica llegó a casi 3ó°C jde
35° a 39.9° la temperatura es muy calurosa y puede ser
peligrosa porque aumenta el riesgo de golpe de calor
y otros problemas de salud). Ese día, el termómetro
estuvo 10.2° por encima del promedio histórico para
un 26 de mayo.
Y, si en la CDMX hemos experimentado temperaturas

nunca vistas, los habitantes de otros lugares del país y
del mundo han tenido que soportar aún más calor. El
calentamiento global sigue y ningún gobierno, incluido
el de México, hace algo para detenerlo, pese a que
hará crisis en tan solo 26 años, en 2050, de acuerdo
con lo que Alfred McCoy, maestro de historia en la
Universidad de WisconsinMadison, escribe en su libro
más reciente, To Govern the Globe: World Orders and
Catastrophic Change (Haymarket Books, 2021), cuya
traducción al español está disponible en versión de
audiolibro en Amazon.

En su libro, el autor advierte sobre la crisis climática
y su impacto devastador en la humanidad y el orden
global, y argumenta que el cambio climático no solo
transformará drásticamente nuestro entorno, sino que
también traerá consigo profundas consecuencias políti
cas y sociales. Para él, los futuros conflictos y la recon
figuración del poder mundial estarán estrechamente

ligados a la capacidad de las naciones para adaptarse
y mitigar los efectos del cambio climático. Esta no es una
simple predicción alarmista, sino una evaluación basa
da en evidencia científica sólida, que él proporciona
abundantemente en su texto.

McCoy hace un llamado urgente a la acción política
coordinada de todos los gobiernos nacionales del pla
neta para enfrentar esta crisis y advierte que la inacción
no es una opción si queremos evitar un futuro marcado
por el sufrimiento humano y la disolución del orden
global que conocemos.

En el último párrafo de su libro, McCoy, de 79 años,
se dirige a su lector: "Permíteme cerrar con una nota
personal pidiendo disculpas, en nombre de mi propia
generación de baby boomers, por dejar a la juventud
de hoy una crisis climática cuyos costos serán doloro
samente evidentes para el 2050, cuando yo ya haya
muerto desde hace mucho tiempo y tú estés en la me
diana edad, criando a tus propios hijos y luchando por
sobrevivir en un entorno cada vez más difícil. Para ti,
sinceramente espero que el futuro demuestre que cada
palabra que he escrito en los párrafos anteriores esté
completamente equivocada. Desafortunadamente,
la evidencia científica parece tan contundente que el
compromiso político para restringir el cambio climático
y reparar sus costos humanos parece un curso de acción
mucho más prudente que deberías tomar. Buena suerte
y que Dios te bendiga. Necesitarás ambas cosas".

Por la misma razón, como el baby boomer que soy,
también ofrezco mis disculpas a las generaciones de mis
hijos, nietos y las que vengan después de ellas,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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¿Y el sexto magistrado?
3e acuerdo con el artículo 167 de la Ley

Orgánica del Poder Judicial de la Federa
ción, para que la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poderjudicial de la Federación
califique la elección presidencial, se requie

re del quorum del menos seis magistraturas. Hoy sólo
hay cinco magistrados. Cinco de siete.
Desde octubre de 2023, cuando terminó el encargo

de José Luis Vargas e Indalfer Infante, el Pleno de la Sala
Superior quedó incompleto. Aunque la Suprema Corte
de justicia de la Nación envió al Senado las ternas para
las dos designaciones en la Sala Superior, la polariza
ción entre las fuerzas partidistas hizo imposible alcanzar
los consensos sobre los magistrados que podrían cubrir
las vacantes, en la cámara se negaron a votarlas. En el
camino, quedó una de las favoritas para llegar al Pleno
de la Sala Superior: Gabriela Villafuerte Coello, quien
concluyó su magistrado de la sala especializada.

!gual suerte corrieron las vacantes en las Salas Regio
nales y la Sala Especializada del TEPJF; y los Tribunales
Electorales de las 32 entidades federativas. En el Tribu

nal Electoral de la Ciudad de México, por ejemplo, de
cinco magistraturas originarias sólo quedan dos y uno
de ellos, Juan Carlos Sánchez León, terminará su perio
do justo dentro de seis meses.
Con miles de impugnaciones presentadas por par

tidos y candidatos durante todo el proceso electoral,
la carga de trabajo es mayúscula. Este entuerto podrá
solucionarlo la nueva super mayoría, pero la inoperan
cia del Senado saliente en la elección de los nuevos

magistrados dio al traste con los equilibrios precarios en
la Sala Superior, que anteriormente ya ha llamado al

magistrado decano de las salas regionales y especiali
zadas para obtener los votos necesarios para resolver
sentencias relevantes. A nivel estatal, secretarios de
acuerdos han sido habilitados funciones de magistra
dos, para cubrir las vacantes.

En vísperas de la calificación de la elección presiden
cial, la presidenta de la Sala Superior, Mónica Aralí Soto,
deberá llamar seleccionar a uno de los seis magistrados
decanos. Entre ese selecto grupo solo hay dos hombres
Alejandro Avante, magistrado de la sala regional con
sede en Toluca, y Enrique Figueroa, adscrito a la sala
regional deXalapa. Entre las magistrados, Claudia Valle,
de Monterrey, y Gabriela del Valle, de Guadalajara,
están en las ternas remitidas al Senado de la República
para ocupar las vacantes en la Sala Superior.
Ahora, la magistrado Marcela Fernández —a quien

se le reconoce experiencia y sobre todo capacidad de
diálogo—es la favorito.

Efectos secundarios
TORNADA. Han pasado tres meses de la denuncia
presentada por un colectivo de empresarios del ramo
aduanal que sometidos a la comprobación de sus acti
vidades han sido emplazados a pagar para que no les
embarguen mercancías en las visitas rápidas y, en su
caso, "hacer más llevaderas y expeditas" las auditorías
Los señalamientos involucran directamente al titular de

la AGACE, Erick Jiménez Reyes, y a su equipo más
cercano en una "red de corrupción relacionada directa
e indirectamente con el cobro de dádivas a los importa
dores y exportadores, así como de agencias aduanales
en la zona metropolitana del país". Los nombres de los
presuntos responsables de las extorsiones, los domicilios
en Coyoacán y Ciudad Nezahualcóyotl, las cuentas
bancarias en las que deben entregar el dinero en efec
tivo y la descripción de las acciones de un misterioso
personaje, identificado como El Licenciado constan en e!
oficio 211/955/2024 remitido por por el subdirector de
atención ciudadana de la Secretaría de Gobernación,
Gerardo Montano Ramírez, al titular del SAT.
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Lo que el aguacate
revela sobre la crisis

de seguridad
sta semana, !a Embajada de EU anunció !a
suspensión de las inspecciones de aguacates y
mangos en Michoacán, frenando las exporta
ciones en las próximas semanas. Lo relevante
no es el impacto económico inmediato —es

probable que en algunas semanas todo vuelva a la
normalidad— sino que deja de manifiesto, una vez
más, el desastre en seguridad en nuestro país y las con
secuencias reales que tiene sobre la economía.
La suspensión de las inspecciones de aguacates y

mangos en Michoacán por parte del Servicio de Ins
pección de Sanidad Animal y Vegetal de EU (APHIS) se
debió a la agresión y detención de dos de sus emplea
dos. Aunque ya fueron liberados, la suspensión, que de
facto para las exportaciones, resulta de la desaparición
del Estado en gran parte del territorio nacional.
Hasta hace poco, Michoacán era el único estado

autorizado para exportar aguacates a EU. En 2023,
las exportaciones de aguacates de Michoacán a ese
país fueron de 3,200 millones de dólares. Si bien no
es la industria automotriz, es una actividad económica
importante que sostiene, ¡unto con las remesas, a Mi
choacán. ¿Dónde está la fuerza pública para cuidar una
actividad tan importante? ¿Dónde estaba la Guardia
Nacional, militar o no, para cuidar los caminos en vez de
las autodefensas y evitar que estos agentes de EU fueran
detenidos? Si actividades económicas como el aguacate
han prosperado, es a pesar de la ausencia del Estado.

En un artículo reciente de la revista Nexos, Carlos
Matienzo y Roberto Gil describen cómo México en
frenta una grave crisis de soberanía, donde el Estado
ha perdido el control territorial ante organizaciones
criminales que actúan como "paraestados". Estas orga
nizaciones desafían la capacidad del Estado de ejercer
el monopolio de la violencia legítima y extraer rentas
de la sociedad. Ya no solo es el narcotráfico, hoy domi
nan territorios para hacerse de negocios legales. Para
revertir esta situación, los autores dicen que es crucial
reorganizar las instituciones de seguridad nacional,
dotarlas de capacidades efectivas y diferenciar entre
seguridad pública y nacional; recuperar la capacidad
de orden territorial. Lo ocurrido en Michoacán no podría
dejar más en manifiesto esta necesidad.
Hoy ni la gente ni las actividades económicas son

protegidas por la fuerza pública. No se trata solamente
de zonas aisladas, sucede con los robos a transportistas
en las carreteras y el cobro de derecho de piso gene
ralizado en muchas ciudades. Hablamos de pueblos
enteros donde las organizaciones criminales mantienen
una guerra por el territorio y los agricultores han optado,
en algunos casos, por construir milicias privadas para
proteger sus negocios. Es el regreso al preEstado.
No podemos hablar de nearshoring y política in

dustrial, si nuestros territorios y carreteras no están bajo
control estatal. ¿Cómo ubicar una empresa de micro
chips y traer personal de otros países aun lugar donde
aparecen cuerpos colgados de puentes cada semana?
¿Cómo exportar automóviles con carreteras donde se
roba con total impunidad?
La obsesión con la reforma judicial está olvidando

la discusión verdaderamente importante: la reforma a
nuestro sistema de seguridad, nacional y pública, y a
las fiscalías que hoy son el corazón de la impunidad,
no la SCJN. El problema está en nuestras policías mu
nicipales prácticamente inexistentes, en una Guardia
Nacional que no tiene misión clara y en fiscalías que no
investigan ni castigan. Necesitamos recuperar al Estado,
no debilitarlo aún más.
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La muerte
de los hechos
reales en Gaza

erlín. La guerra se focaliza en la
1 Franja de Gaza, pero la batalla

mediática de Israel se desarrolla en

1 los medios de comunicación y en
las redes sociales.

Una señora pide la palabra para recla
mar al moderador que entre los panelistas no
se encuentra un periodista que "defienda" a
Israel.

No es una grada de estadio, es el World
Media Forum organizado por la cadena
Deutsche Welle en Bonn, Alemania.
Susan Neiman, directora del Einstein

Forum, reclama que la guerra no es un par
tido de fútbol. Neiman es filósofa estadouni
dense que ha dado clases en Tel Avivy en Ya
le. No se le puede acusar de anti semita; es
filósofa, piensa, reflexiona y analiza. Vía re
mota desde Jerusalén, Hazem Balousha, en
viado del diario The Washington Post, se le
cierra la garganta al recordar que antes de
tomar la decisión de viajar al campo de ba
talla pensó en su familia. Este periodista úni
camente narra los hechos. Sus emociones se

las guarda cuando piensa en su esposa y en
sus hijos.

Los asistentes del foro aplauden, reaccio
nan con sonidos de huracán ante cada pa
labra de los panelistas. Quieren participar.
También se encuentra la corresponsal de

CNN en Jerusalén.
Entre todas las charlas del World Media

Forum sin duda alguna esta mesa fue la que
generó más controversia.
La señora que pidió al moderador la pre

sencia de un periodista que defendiera a Is
rael muestra la visión maniquea que la gente
espera ver en los medios sobre la guerra. Los
buenos contra los malos. Solo se aceptamos
las opiniones que embonan con las nuestras.
Hamás tiene un brazo terrorista; Israel es

una democracia y tiene responsabilidades
que los terroristas sortean. Israel sostiene una
batalla en contra de la ONU. Sí, puede ser
inoperante, pero es un mecanismo multilate
ral al que hay que cuidar porque sin la ONU,
está la guerra, la prehistoria y las piedras.
¿Es lo que quiere Netanyahu?
Israel no es Netanyahu, ni Netanyahu es

Israel.

El gobierno de Netanyahu es de extrema
derecha alimentado ideológicamente por re
ligiosos y nacionalistas. Gaza, por su parte,
es un gobierno no democrático influenciado
por radicales y por terroristas.

La peor combinación.
Lo ocurrido el 7 de octubre es condena

ble, pero también lo es la respuesta de Ne
tanyahu. Entre lo propagandistas del primer
ministro israelí venden la desconfianza de la
cifra de muertos que Hamás dice sumar des
de el día después del 7 de octubre.
Pueden ser 20,000, 30,000 o 40,000,

pero lo seguro es que entre ellos hay miles
menores de edad y mujeres.
Sin duda en el entorno de la guerra hay

cinismo de sobra. Estados Unidos y la Unión
Europea no han estado a la altura.

La historia los convocará a una cita.

También a Netanyahu y a Hamás.
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Café

político

Transición, hechos
son amores

José Fonseca
¡0se.f0nseca@elecx3n0misla.mx

Con finesse europea, la presidenta elec
ta, doctora Claudia Sheinbaum, ha
eludido hasta el más leve gesto que
pudiera ser mal interpretado por tan
tos lopezobradoristas, para quienes

el presidente López Obrador es el gran timonel de
Morena.

Como muchos, la próxima presidenta ha percibido
que ni el innegable talento político del presidente
López Obrador la blinda contra la impaciencia que
produce que, a casi 100 días del fin de su manda
to, haya tantos pendientes de la "revolución de las
conciencias".

Mucho tacto exigirá que las acciones del presi
dente constitucional y la presidenta electa no hagan
que más de 80 millones de mexicanos de menos de
50 años sufran los efectos sociales, políticos y eco
nómicos de un encontronazo en la élite gobernante.
Realismo de gente con muchas necesidades
Hace casi 30 años, un ¡oven sacerdote de Nezahual
cóyotl me dijo: "casi nadie entiende que esta gente
tiene muchas necesidades". Por eso tantos no vieron

venir el arrollador triunfo de Morena el pasado 2
de junio.
La gente "con muchas necesidades", hizo como

los norteamericanos que, después de la ofensiva
terrorista del 11 de septiembre de 2001, aprobaron
la antidemocrática "ley patriota" y, a cambio de
seguridad, cedieron libertades civiles.
La gente votó por la certeza de la mejoría en sus

ingresos que produjeron los programas sociales del
gobierno y no le importó darles al presidente y a la
presidenta electa un poder unipersonal sin límites. Lo
demás, fue lo de menos.

Pensiones, cartucheras al cañón
Ayer, 18 de junio, el Banco de México y el gobierno
federal instalaron el Fondo de Pensiones para el
Bienestar y entraron en funciones el Comité Técnico
y el fideicomiso al que irán los dineros de los mayores
de 70 años que no reclamaron su Afore.
Asistieron a la reunión los titulares de Hacienda,

del Banco Central, Gobernación ISSSTE, IMSS, Tra
bajo e Infonavity se anunció que los Fondos de Retiro
tienen un plazo de 11 días para entregar las cuentas
no reclamadas por adultos mayores.
Esto prueba una vez más que la voluntad presi

dencial pudo más que los reclamos de tantos adultos
mayores y demostró la vocación revolucionaria de
la 4T, pues replicaron la proclama de la Revolución
Mexicana: "cartucheras al cañón, quepan o no que
pan".
Notas en remolino

Aplacó la presidenta electa, Claudia Sheinbaum Par
do, las inquietudes empresariales con sólo repetir su
afirmación de que en 2025 no habrá reforma fiscal
y que volverán las finanzas públicas ordenadas...
Acordaron en la Comisión Permanente que en las
próximas semanas se celebrarán 8 foros de consulta
y 32 consultas en otras tantas capitales de Estados
de la República. Aunque nadie ha desmentido al
morenista presidente de la comisión de Puntos Cons
titucionales: "son para oír, no para debatir" ... Estuvo
en Palacio la directora general de Citi, Jane Fraser.
Seguro informó al presidente que está a punto de ser
un hecho que Banamex sea sólo banca comercial...
Ahora resulta que el Gobierno de CDMX será cons
tructor y casero. Rentará viviendas a jóvenes de clase
media... Sabia receta de John Steinbeck: "el arte del
descanso es una parte del arte de trabajar" ...
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El privilegio
de opinar

Claudia, las corcholatas y
la reforma al Poder Judicial

Manuel ©Ajenjo
elprivilegiodeopinar@eleconomista.mx

El pasado martes, la virtual presidenta del país, Clau
dia Sheinbaum, se reunió con los 364 diputados y
los 83 senadores electos de Morena, PT y PVEM,
que formarán parte de la LXVI Legislatura a partir
del próximo Io de septiembre, a los que les recordó

su obligación de beneficiar al pueblo que los eligió, no dar
marcha atrás y seguir avanzando por el camino de la Cuarta
Transformación,

También hizo un llamado a no olvidar las promesas que
se hicieron al interior de Morena, cuando ella fue designada
candidato, sobre los premios de consolación para las cor
cholatas que quedaran en segundo, tercero y cuarto lugar en
las encuestas: Ebrard, Fernández Noroña y Adán Augusto,
respectivamente, a quienes se les prometió ser coordinadores
de Morena en el Senado y en la Cámara de Diputados y la
inclusión en el gabinete presidencial en una buena posición,
en ese orden.

Al parecer las cosas no van a resultar tan exactas como
se previo, en razón a la lógica de los resultados electorales.
El único que está en condiciones de asumir el cargo de coor
dinador en el Senado, es el segundo lugar Marcelo Ebrard
quien, al parecer, no le interesa ese cargo, su aspiración es la
de formar parte del gabinete, donde su nombre suena para
la Secretaría de Economía —hoy sabremos si se le hizo. En
cuanto al tercer lugar, Gerardo Fernández Noroña, está im
posibilitado para ser coordinador de los diputados en virtud
de ser senador electo. El cuarto lugar, el tabasqueño Adán
Augusto López, suena más para coordinar el Senado que
para un puesto en el gabinete. De ser así sería una especie
de catafixia entre él y Marcelo. El que podría coordinar la
Cámara de Diputados es la corcholata que quedó en quinto
lugar: Ricardo Monreal, fue electo diputado y en cuestiones
legislativas ha demostrado preparación y experiencia. En
cuanto al último lugar corcholatero, Manuel Velasco Coello,
quien en algunas de las quinielas para el gabinete aparece

con probabilidades de ser subsecretario de Gobernación, en
la reunión de marras aseguró que dedicará su tiempo a ser
coordinador de la bancada del PVEM en el Senado.

Pero la nota principal de la reunión fue la insistencia de la
futura presidenta sobre la reforma al Poder Judicial. Les hizo
ver a los ahí reunidos que ellos tienen el mandato popular por
lo que hay que considerar el resultado de la encuesta del fin
de semana pasado mediante la cual el 60% de la sociedad
manifestó estar de acuerdo con que los ministros de la corte
sean electos por los ciudadanos. (El 60% más uno que vive
en Palacio).
Planteó que a fin de escuchar la opinión pública sobre el

tema se realizará un parlamento abierto que se dividirá de
ocho foros en los estados, también pidió a los legisladores
que hagan asambleas en sus distritos y municipios. ¿Estará
de acuerdo el presidente López Obrador con la sugerencia
de Claudia?

La pregunta anterior surge por lo ya sucedido: Luego de
su comida con el presidente el pasado 10 de junio, la can
didata electa expresó respecto a la susodicha reforma: "que
se discuta en barras de abogados, facultades de derecho y
universidades". Una semana después el Instituto de Investi
gaciones Jurídicas de la Universidad Autónoma de México
anunció que alista una contrapropuesta redactada por un
grupo de juristas, la mayoría de los cuales está en contra
de la iniciativa presidencial. A la que el todavía presidente
respondió con enojo "¿Qué se tienen que meter?" (Ellos los
expertos jurídicos de la UNAM) ¿Qué no fue eso parte de la
propuesta de Claudia Sheinbaum?
En su fuero interno qué incómoda debe sentirse la virtual

presidenta de México, con el presidente en funciones en
incontenible modo patriarcal.
Punto final

Se le acusa de siete intentos de asesinato. ¿Cómo se declara
el acusado? Torpe.
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Línea

directa

Poder irracional

EzraShabot
@ezshabot

El gran sueño de todo político es llegar al
poder, mantenerlo y cumplir con aquello
que para él es lo que necesita su país.
Es una combinación de ego personal y
capacidad de imponer decisiones que

afectan a millones de personas. Esa adicción por
el poder es algo que una vez que se adquiere,
solamente puede ser contenida por un freno ins
titucional que limite la tentación insuperable de
seguir mandando de forma indefinida.
Únicamente cuando hay reglas establecidas

que ponen límites a las ambiciones naturales de
los políticos, es entonces cuando la democracia
funciona como forma de disputar el poder sin
tener que utilizar la violencia o aniquilar al opo
nente para lograr sus objetivos.
Cuando un régimen no tiene la fuerza suficien

te para contener los embates del político que se
empeña en seguir en el puesto sin poder com
prender la finitud de su mandato, estamos ante
un escenario de pérdida del estado de derecho
y de dependencia total de la voluntad del único
poseedor de la verdad absoluta.
Por esto es que el triunfo arrollador de Claudia

Sheinbaum, más que representarle un activo

para su futuro gobierno, es un enorme obstáculo
frente al poder del presidente López Obrador
quien se asume como el triunfador de la con
tienda del pasado 2 de junio y que, teniendo
casi en la bolsa la mayoría calificada en ambas
Cámaras, puede durante el mes de septiembre
concluir el cambio de régimen y no sólo regresar
al presidencialismo absoluto del PRI, sino incluso
convertirse en el "hombre fuerte" al estilo de los
caudillos de la Revolución Mexicana.
Más allá de la lealtad y admiración que Clau

dia mantiene con AMLO, la convivencia de dos
poderes en la Presidencia no es viable de nin
guna manera. De hecho Sheinbaum deberá
intentar que las reformas constitucionales que
López Obrador presentará al Congreso en sep
tiembre no se aprueben para evitar un problema
económico de dimensiones desconocidas, pero
también con la intención de rechazar gobernar
con una camisa de fuerza en la medida en que
dichos cambios legislativos la obligarían a no
tener margen de maniobra polítíca alguno.
Así, el sueño del presidente todopoderoso po

dría convertirse en la pesadilla de aquella mujer
que habiendo obtenido una mayoría arrolladora
en las urnas, no pueda sino en el mejor de los
casos, únicamente administrar la herencia recibi
da. El poder es un arma que si no se limita y se
controla adecuadamente termina por alzarse en
contra de quien la posee.

Esa irracionalidad es propia de políticos enso
berbecidos que se consideran irreemplazables
y con ello son capaces de destruir su propio
proyecto y la vida de millones de personas.
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Ahora otro culpable
En donde ya no hallan ni a quién responsabilizar de su extinción, para no referirse a sí mismos,
es en el PRD. Y es que resulta que ahora su representante ante el EME, Ángel Ávila, se trasladó
casi dos décadas atrás en el tiempo y llevó a la conversación el nombre del empresario Carlos
Ahumada, a quien acusó de haber actuado de "mala fe" al denunciar al PRD por el plantón del
Presidente Andrés Manuel López Obrador en el 2006, que terminó en un embargo precau
torio de algunas propiedades de ese partido. El caso es que mientras sigue la aparente falta de
autocrítica en el sol azteca, partido que en tres décadas pasó de tener poco más de una tercera
parte de los votos en el2006, a perder casi 13.5 millones de sufragios 20 años después, ayer el INE
designó a un interventor que será el responsable del control y la vigilancia de los recursos de este
instituto político hasta su liquidación final Se trata de Ricardo Badin, un experto en quiebras,
quien resultó sorteado por el instituto. Ojo, ahí.

Fondo de respuesta
Y fue la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, quien ayer se puso al frente de las ac
ciones de respuesta a las inundaciones que sufrió el municipio de Chetumal, donde el fin de
semana pasado llovió en una hora lo que usualmente llueve en un mes. Nos cuentan que la man
dataria estatal llegó con una bolsa de apoyo para las familias afectadas: un fondo de 37 millones
de pesos obtenidos de diversas reasignaciones, con el que se podrán dar diversos apoyos como
adquisición y dotación de enseres domésticos para ello son 18 millones; apoyo financiero y
asesoramiento a pequeños comerciantes para reactivar negocios; reparación y sustitución de
techos y pisos dañados en viviendas, entre otros. Relevante también, nos comentan, que de
antemano se hayan establecido medidas para que el reparto de las ayudas sea transparente y
mediante censo. Pendientes.

Ramírez de la O con JP Morgan
Y fue el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, el que participó en la conferencia
Oportunidades en México de GP Morgan. Planteó ahí, nos comentan, que México mantiene un
déficit sostenible debido a que el aumento en el gasto social y los grandes proyectos de infraes
tructura se han logrado financiar a través de los mercados financieros, la eficiencia en la recau
dación de impuestos y el crecimiento económico sostenido. Además, planteó que 4 pilares que
dan al país una ventaja competitiva: fortalecimiento del ingreso de los hogares a través del
aumento al salario mínimo; aumento en proyectos de desarrollo regional; impulso de políticas
del lado de la oferta, dando prioridad a la modernización de acuerdos comerciales, y finalmente
estabilidad en los precios de la canasta básica y otros productos esenciales. Ahí el dato.
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Adiós a las quinielas
Y se espera que con la presentación de tres hombres y tres mujeres de su gabinete, este jueves, la
virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, apuntale las señales que ha enviado de tranqui
lidad, algo fundamental para los sectores productivos del país, que habían caído en un relativo
nerviosismo a partir del anuncio del impulso a la reforma del Poder Judicial. Para muchos el
que se empiecen a conocer los nombres de quienes acompañarán a la futura mandataria en su
gestión enviará un mensaje sobre el talante que le busca imprimir a su ejercicio de gobierno. La
revisión de los perfiles de los secretarios anunciados, también revelará si hay o no acuerdos de
posible continuidad y también acuerdos políticos previamente establecidos. Para bien, queda
rá desplazada la circulación de listas confeccionadas por manos desconocidas, que en algunos
casos parecían quinielas.

Agenda cargada
Con la novedad de que el Presidente Andrés Manuel López Obrador y la virtual Presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, tendrán este fin de semana su segunda gira juntos, ahora por Ve
racruz y Oaxaca. El viernes andarán por Coatzacoalcos y Minatitlán, donde tratarán el tema de
Petróleos Mexicanos. Después abordarán el Tren Interoceánico para llegar a la estación Matías
Romero, en Oaxaca, donde encabezarán un acto público. Prevén llegar alrededor de las 11 de la
noche a Salina Cruz, para pernoctar. Realizarán al día siguiente un recorrido por el rompeolas
del puerto de Salina Cruz, además de visitar los astilleros; luego entregarán apoyos a la población
afectada por el huracán Agatha en Huatulco, y por la tarde inaugurarán el camino artesanal de
Santa Catarina a Santa Ana Miahuatlán. Para cerrar, el domingo pondrán en marcha instalacio
nes de la Guardia Nacional en Santa Cruz Xoxocotlán. Uf.

Que el problema es el registro
Con la novedad de que en la Comisión Nacional de Búsqueda, que encabeza Teresa Guadalupe
Reyes, finalmente se reconoció que hay violaciones a los derechos humanos de las víctimas y
sus familias. Pero se ha señalado que el origen de ese problema es el Registro Nacional de Per
sonas Desaparecidas y No Localizadas. Porque resulta que la información que en éste se asienta
"es deficiente, lo cual dificulta o impide establecer la identidad incluso de los seres humanos
y, por lo tanto, impide generar los procesos de búsqueda, lo cual termina siendo una violación
al derecho humano de las personas a ser buscadas en la materialidad". El problema, pues, no
está en el borrado de nombres que han acusado colectivos, de hecho, Reyes subrayó que "no
los estamos borrando", sino en el diseño defectuoso del sistema. Cada vez se complica más el
problema de los desaparecidos. Uf.
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NO QUIEREN DEBATIR

La maquinaria está echada a andar. La clave
sigue estando en qué tanta disposición y

convicción tienen en el oficialismo para aten
der las críticas y observaciones sobre las refor
mas del Presidente.

Todo lo que pasa con la oposición sigue siendo confuso y du
doso. Siguen sin entender lo que les pasó el 2 de junio que, como
hemos venido diciendo, no se circunscribe a esa fecha sino a lo
que pasó con sus políticas erráticas en medio de una estrategia
claramente establecida del Presidente desde el mismo momen

to en que tomó posesión en 2018.
La oposición tiene muy poca capacidad de maniobra aun

que tenga la razón en muchas cosas. En Morena existen dudas
sobre cómo enfrentar uno de los debates más importantes de la
historia reciente. Están entre escuchar, debatir y tomar en cuen
ta las observaciones sobre las reformas, o de plano asumir una
actitud totalitarista bajo la idea de que no tenemos razón para
debatir porque tenemos la mayoría consolidada.

Hace unas semanas le preguntamos a la candidata ganadora
de las elecciones en Veraauz, Rocío Nahle, si estaría dispuesta
a buscar frenar el discurso de la polarización cotidiana. La res
puesta fue contundente, dijo que no tenía por qué negociar o
buscar atemperar la presunta polarización, porque el resultado
le daba plena legitimidad.

Lo peor que le puede pasar al país es que esta idea de gober
nabilidad se generalice. México es muchos Méxicos al mismo
tiempo. Si se hace una revisión detallada del proceso electoral
encontraremos que hay muchas voces con una representación
real a las cuales es importante escuchar.
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Pero no es sólo eso lo que está de por medio. Para construir
bases fumes de futuro es fundamental escuchar y atender a
quienes, sin necesariamente pertenecer a la oposición, son ciu
dadanos que vale la pena escuchar junto con los académicos
que se dedican al estudio y a la investigación de aspectos cen
trales de la vida en sociedad

No deja de resonar la reacción del Presidente ante la inves
tigación de Jurídicas de la UNAM, tema que se ha convertido
en asunto de relevancia por la reacción de las autoridades de la
Universidad.

La clave del asunto está en cómo se construye el futuro. Si se
sigue bajo la peregrina idea de que se tiene que atender sólo lo
que dice el Presidente o sus cercanos, es seguro que aunque ten
gan la mayoría no necesariamente tendrán la razón y el mejor
camino para el destino del país.

Es evidente que la oposición no va a cambiar el debate. En
medio de su caos y crisis no está siendo un interlocutor que
pudiera al menos llamar la atención en ciertos temas que bien
podrían atenderse. Lo más grave que le puede pasar es que a
todo diga que no, sin ni siquiera hacer una revisión detallada de
las cosas.

Dentro del panismo y priismo hay voces que están propo
niendo un debate abierto e incluso se han manifestado por apo
yar a la futura Presidenta para que pueda tener mano en la deci
sión de asuntos que podrían pasar por discusiones al interior de
Morena y que podrían cerrar de manera radical por obedecer a
un pasado que ya se fue.

Es importante tomar conciencia de que los días por venir
van a ser de enorme relevancia. Si el oficialismo asegura que
quiere debatir, hay que tomarle la palabra Lo dijo Claudia y lo
han dicho futuros legisladores que podrían tener posiciones re
levantes a partir de septiembre en Diputados y Senado.

La oposición tiene que ponerse de acuerdo en este momen
to histórico. No puede jugarle al oposicionismo porque, entre
otras razones, ya no tiene la fuerza para ello.

La oposición, especialistas y académicos deben empujar con
todo. El oficialismo debe ser consciente de lo que se le viene al
país.

RESQUICIOS.
Claudia Sheinbaum tomara este día una de sus grandes decisio
nes. Dará a conocer a hombres y a mujeres que le acompañaran
en la gobemabilidad del país a partir de octubre. Se sabe que en
estos lances hay intereses y favores, pero la futura Presidenta
debe saber que lo que se viene es francamente delicado.

LA OPOSICIÓN
tiene muy poca
capacidad de

maniobra aunque
tenga la razón en
muchas cosas. En

Morena existen

dudas sobre cómo
enfrentar uno de
los debates más

importantes de
la historia recien
te. Están entre

escuchar, debatir
y tomar en cuenta
las observaciones

sobre las reformas,
o de plano asumir
una actitud totali

tarista bajo la idea
de que no tenemos
razón para debatir
porque tenemos la
mayoría consoli

dada
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EL PROYECTO
DE CLAUDIA
POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

laudia Sheinbaum es la virtualcPresidenta electa. La inercia de

las campañas, la grilla y las especu
laciones les han quitado el ojo a sus
propuestas, no obstante, ahora más
que nunca, es importante revisitarlo.
Su proyecto de gobierno está resumido en su discurso
de inicio de su campaña en donde enuncia 100 puntos
divididos en 13 ejes que abordan su visión con relación
a la democracia, la igualdad, la educación, la ciencia, la
cultura, la salud, la vivienda, la igualdad de género, tra
bajo y salario, el campo, energía, prosperidad e infraes
tructura, medioambiente, agua, seguridad y justicia.
A lo largo del documento, Sheinbaum prioriza, so

bre todo, a las mujeres y a los jóvenes. En ese sentido,
promueve un conjunto de apoyos, becas y programas
que apuntan directamente a estos sectores. Por ejem
plo, el apoyo para mujeres de 60 a 64 años para retri
buir el tiempo dedicado al cuidado de su familia, y la
creación y fortalecimiento de becas para estudiantes
de todos los niveles de educación pública.
También está muy presente el programa ideoló

gico de la Cuarta Transformación que rigió la admi
nistración de López Obrador. Por ejemplo, la no su
misión del poder político al poder económico, el "por
el bien de todos primero los pobres", el "gobierno de
territorio y no de escritorio". Pretende continuar con
la política de austeridad republicana, la "no corrup
ción" y las políticas laborales como el incremento al
salario mínimo. Menciona explícitamente la elección

de jueces, magistrados y ministros del Poder Judicial,
como lo propuso AMLO en febrero.
Quizás la idea más emblemática de su proyecto de

gobierno es el que tiene que ver con el de la "pros
peridad compartida". Este concepto ha sido utilizado
por Claudia en diversos foros y presentaciones, espe
cialmente para dirigirse al sector empresarial. En su
proyecto de gobierno aparece particularmente en el
eje en donde describe su plan de infraestructura para
continuar y fortalecer los trenes de pasajeros y de car
ga, los puertos, construir nuevas carreteras y nuevos
parques industriales para detonar la inversión priva
da. Esta visión de infraestructura está aparejada con
el desarrollo de servicios públicos.
El concepto de "prosperidad compartida" ha sido

utilizado más de una vez por gobiernos de todo el
mundo, incluido el de Peña Nieto en México. Es un
indicador económico del Banco Mundial diseñado
para medir el crecimiento del 40% más pobre de un
país. En este sentido, el proyecto de Sheinbaum está
basado en hacer crecer a México aprovechando el
momento geopolítico afortunado del país y procu
rando que las inversiones que lleguen lo hagan en un
país que garantice prestaciones laborales, remunera
ciones fortalecidas y bienestar.
Éste es, a grandes rasgos, el proyecto de gobierno

de Claudia Sheinbaum presentado durante su cam
paña. Habrá que estar atento a su evolución e imple
mentación a la luz de los apabullantes resultados del
2 de junio y el nombramiento de su nuevo gabinete.

Agradecimiento: Después de publicarse por 7 años
losviernes, Frente al Vértigo pasará a losjueves. Gracias
al equipo de La Razón, Horacio Vives y todas y todos los
lectores de este espacio por estos años. Vamos por más.

@hastaelPeter
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PRESENTARÁ SHEINBAUM
A SU GABINETE
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

La misma incertidumbre que pri
va en algunos sectores del país

después del arrollador triunfo de
Claudia Sheinbaum, prevalecía ano
che ante el anuncio, salvo cambio de
última hora, de la presentación que
hará la virtual Presidenta electa de

quienes fromarán parte de su gabi
nete, tras la definición de nombres y
cargos del primer círculo del próxi
mo Gobierno de la República que to
mará posesión el 1 de octubre.

Aun cuando el Presidente López Obrador ha dicho y re
petido que él nada ha tenido que ver en la integración
del nuevo Gobierno, cuyos integrantes decidirá única
y exclusivamente su sucesora, versiones cercanas a la
casa de transición aluden a que algunos nombres, o
su ubicación, que circularon en los últimos días, obli
garon a algunas "reflexiones" para su conformación
definitiva, lo que se confirmará de un momento a otro.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
En una reunión con dirigentes del Consejo Coor
dinador Empresarial, la Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, recibió no sólo el apoyo de sus integrantes,
sino también el ofrecimiento de nuevas e inmediatas

inversiones por un monto de 42 mil millones de dóla

res de empresas como Femsa, Grupo México, TransCa
nadá, Iberdrola y Ternium, entre otras, anunció el di
rigente de ese organismo cúpula, Francisco Cervantes.
Pasado el temporal electoral, la tormenta tropical Al
berto amenaza a los habitantes de cuando menos una

docena de entidades, en las que se instalaron refugios
ante la advertencia de que esta madrugada tocará tie
rra en las costas de Tamaulipas y Veracruz con torren
ciales lluvias en Nuevo León, el occidente y sur de la
República, afectadas desde el mediodía de ayer.
El Presidente López Obrador no ceja de proponer
magistrados para cubrir las vacantes en las Salas Re
gionales vacantes en el Tribunal de Justicia Admi
nistrativa que serán aprobados en septiembre por el
Senado y asumirían sus cargos en el Gobierno de Clau
dia Sheinbaum, aunque no ha hecho lo mismo en los
casos del Inai ni del Tribunal Electoral.

Ayer, en su mañanera, arremetió contra el Fondo
Monetario Internacional por augurar que la economía
de Argentina crecerá más que la de México en los dos
próximos años y, de paso, oootra vez, contra la DEA,
que alertó que la reforma judicial propiciaría que los
cárteles de la droga tengan jueces, magistrados y hasta
ministros en la Corte.

En el PRD ya encontraron al "culpable" de la pérdida
de registro de ese partido por no alcanzar el tres por
ciento de la reciente votación nacional: Carlos Ahuma

da, por una denuncia por mil mllones de pesos que pre
sentó y el embargo que le impidió al solicitar créditos
bancarios y recursos para la pasada campaña.
La senadora Xóchitl Gálvez se integró a la Comisión
Permanente.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
@MXPulsoPolitico
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PLAN C CON PERSPECTIVA
DE GÉNERO
POR BERNARDO BOLAÑOS

T7,l Maximato tuvo lugar entre 1928
Ciy 1934. Calles gobernó de mane
ra indirecta a través de presidentes
"palomas", como se les llamaba. El
caudillo ejerció una influencia signi
ficativa sobre Portes Gil, Ortiz Rubio y
Rodríguez. En 1934, Lázaro Cárdenas
lo mandó a volar, rompió con su in
fluencia metaconstitucional.

Hace unos meses, me parecía que hablar de un eventual
Maximato era sexista. Discutir si durante la Presidencia de

Claudia Sheinbaum se repetiría la experiencia de Plutar
co Elias Calles con sus primeros tres sucesores era injusto.
Había que darle a la candidata el beneficio de la duda.

Carlos lllades veía una especie de Maximato en el proce
so de selección de las llamadas "corcholatas" y en el hecho
de que AMLO enviara un paquete final de iniciativas de ley,
determinando así en gran medida el siguiente sexenio. José
Ramón Cossío afirmaba que viviremos un Maximato en
tendido como la continuidad de AMLO en el liderazgo de
su movimiento político. Lorenzo Meyer lo negaba

Pero la discusión sobre un supuesto nuevo Maximato
la han tenido no sólo Ulades y Cossío, entre otros intelec
tuales varones. Denise Dresser ha escrito del "Maximato
reinventado como Obradorato".

Emilio Lezama consideraba que, era difícil ver un esce

nario en el que Sheinbaum no tuviera que apoyar la con
sulta de revocación de mandato. Y de ello concluía: "Esto

significa que, para todo efecto práctico, los primeros tres
años de su mandato serían de campaña política. Quien
gane la Presidencia, tendrá que volver a ganarla tres años
después. El problema es que, a diferencia del Presidente,
Sheinbaum no tiene un capital político propio, y al no
tener la inmunidad popular que tiene AMLO, la oposición
política va a liberar contra ella toda la carga que no ha po
dido o no ha surtido efecto este sexenio".

El resultado del 2 de junio refuta la hipótesis de Leza
ma de que Claudia Sheinbaum carece de arraigo popular y
de capital político personal. Superó en número de votos a
López Obrador. Tiene apoyo en todas las clases sociales y
edades. Los memes y comentarios sobre su rostro adusto
son frivolos, porque el carisma político es algo más profun
do que una sonrisa publicitaria (Lazaro Cárdenas también
fue serio y poco sonriente).

Sin embargo, las opiniones de Dresser, Ulades y Cossío
no han sido refutadas. La futura Presidenta había sugerido
ajustes a la reforma judicial, pero AMLO ha salido a reafir
marla tal como la envió. Gerardo Esquivel (del equipo de
Sheinbaum) ha mostrado, con números, que la austeridad
buscada con las reformas nos podría salir más cara tras el
aumento percibido del riesgopaís y la consecuente depre
ciación del peso y caída de la inversión.

Quienes insinúan que "ni modo", que eso se ofreció en
campaña, pregúntense: ¿Fue en un contexto democrático
o presidenrialista? ¿Y la perspectiva de género? Dado el se
xismo de los hombres que la presionan, Sheinbaum tiene
derecho de ser autónoma. En Colombia, cuando el pre
sidente Alvaro Uribe apoyó a Juan Manuel Santos como
sucesor, era por su agenda belicista. Pero éste se liberó del
caudillo, llevó la paz a su país y hoy es Premio Nobel.
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SOBRERREPRESENTACIÓN
POR PATRICIO BALLADOS V.

Una vez resuelta la elección presi
dencial, la atención se ha centra

do en la integración de la Cámara de
Diputados. Con 5 puntos menos que
en la presidencial, la coalición gober
nante obtuvo 55 por ciento de los vo
tos que, conforme se ha perfilado, se
traduciría en más de 66 por ciento de
las curules en la Cámara baja.
Con ello, contaría con una mayoría calificada que permiti
ría, en solitario y sin necesitar el consenso de otias fuerzas,
aprobar reformas constitucionales, designar a miembros
del Consejo General del INE o al titular de la Auditoría Su
perior de la Federación, entre otros. Resulta paradójico que
se cuente con un amplio poder que no fue. aparentemente,
otorgado en las urnas.

Nuestro país ha evolucionado de un sistema mayorita
rio puro, en donde el partido que obtenía más votos en cada
distrito ganaba todo y los demás no eran representados a
un sistema mixto, en donde se tiene una mayoría de 300
curules electas por mayoría y un número menor de escaños
(200) de representación proporcional, que buscan moderar
las distorsiones inevitables del sistema mayoritario.

El modelo fue evolucionando para reconocer la cre
ciente pluralidad en el país a partir de finales de la década
de los 70, ampliando de 100 a 200 diputaciones de repre
sentación proporcional, eliminando las llamadas "cláusulas
de gobemabilidad" que otorgaban mayorías automáticas
a la primera minoría y. finalmente, estableciendo límites
a la sobrerrepresentación, a fin de evitar graves desviacio

nes (mayores a 8%) entre votos obtenidos y porcentaje de
diputaciones.

No obstante, se han generado distorsiones que han per
mitido alterar el propósito de que la representación en el
Poder Legislativo refleje de forma, más o menos fiel, la plu
ralidad de visiones que existen en la sociedad Los partidos
políticos han logrado ir más allá de la ley mediante esque
mas de simulación sobre el origen partidista y la figura de
coaliciones parciales, que hacen prácticamente imposible al
ciudadano tomar una decisión informada frente a la boleta,
entre otros.

En el caso de la Cámara de Diputados, la coalición gober
nante podría tener un 1458% de sobrerrepresentación agre
gando la de Morena, PT y PVEM. Es decir, el componente
de representación proporcional no serviría para moderar la
distorsión de los triunfos de mayoría

Otro ejemplo es el de la asignación de representación
proporcional realizada por el IECM para el congreso locaL
En una inexplicable decisión, la mayoría de los consejeros
(salvo la honrosa excepción de las consejeras Del Ángel y
Estrada) decidieron modificar la voluntad de los electores
expresada en las urnas. El convenio aprobado por el mismo
órgano, previo a la jomada, fue modificado expost para favo
recer a Morena con 6 diputaciones por encima de su tope de
sobrerrepresentación. En este caso parecería evidente que
los tribunales corregirán la plana para respetar la voluntad
popular.

La sociedad mexicana es plural Así lo demostraron los
electores. Por ello es indispensable que las voces de sus re
presentantes se escuchen y sean analizadas. El intercambio
franco entre mayorías y minorías es garantía de que la ciu
dadanía se vea reflejada en su Congreso. La sobrerrepresen
tación distorsiona el mensaje del electorado y genera incen
tivos negativos para la deliberación democrática.
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Cientos de personas que
viven en Estados Uni

dos y que prácticamente se
han criado en aquel país, no
tienen nacionalidad. Mu

chos son hijos de migrantes
que llegaron siendo muy pe
queños, han crecido como
norteamericanos, han ido a
la escuela y a la universidad
en ese país, y muchos ya so
lamente hablan inglés.
No son de aquí, ni tampoco de allá. Si re
gresan a sus países, ni siquiera entienden
el idioma. Pero el temor a ser deportados
es algo que los ha perseguido toda la vida.
La migración se ha convertido en el

tema prioritario del gobierno del presi
dente de Estados Unidos, Joe Biden, por
ello, este martes anunció una nueva or
den ejecutiva con la que dice, busca uni
ficar a 500 mil familias.

Esta nueva medida otorgará la resi
dencia legal y eventualmente dará la ciu
dadanía estadounidense a los cónyuges
que tienen más de 10 años en Estados
Unidos, pero que viven de forma ilegal
y que están casados con un ciudadano o
ciudadana estadounidense.

Y es que, en la actualidad, para obtener
la residencia en la Unión Americana, si se
estaba de manera ilegal en el país, esto
implica ejemplos como que hubieran
llegado con una visa de turista y que su
estancia hubiera sobrepasado los seis
meses, entonces necesitaban que él o la
solicitante regresaran a su lugar de origen
para solicitar la residencia permanente, es
un proceso que puede demorar años.
Y en ese tiempo cientos de familias se

han separado. Por esta razón, muchos
optan por quedarse de forma ilegal y co
rrer el riesgo de ser deportados en lugar

de dejar a sus familias.
Ahora, aquéllos que califiquen ten

drán tres años para solicitar la residencia
permanente y serán elegibles para un
permiso de trabajo de tres años.
En promedio, la Casa Blanca cree que

los elegibles para el proceso han estado
en el país durante 23 años y que la mayo
ría son originarios de México. Por ello, in
cluso ha llamado "libertad condicional" a
este grupo que recibirá el beneficio, mien
tras cambia su estatus de ilegal a legal.
A su vez, los hijos menores de 21 años

de quienes están casados con estadouni
denses y que tampoco tengan un estatus
legal, podrán obtener el permiso. Lo cual,

según la Casa Blanca, beneficiará a 500
mil personas.
Muchos de estos jóvenes llegaron a vi

vir a Estados Unidos siendo unos bebés.
Son los llamados dreamers.

Además de que esta medida se está
ofreciendo para cónyuges e hijos de
ciudadanos estadounidenses que no
tienen la nacionalidad, también podría
beneficiar a los dreamers y beneficiarios
en general del programa Acción Diferida
para los Llegados en la Infancia (DACA,
por sus siglas en inglés).
En un comunicado, la Casa Blanca de

talló que las acciones facilitarán el proce
so de visa para graduados universitarios
de Estados Unidos, incluidos los drea
mers, término que abarca a la población
más grande de inmigrantes que llegaron
a ese país siendo menores de edad y que
recibieron el estatus DACA a través del

programa creado por el expresidente
Barack Obama.

El DACA protege a los jóvenes in
documentados que llegaron a Estados
Unidos durante su niñez; para evitar ser
deportados y hasta adquirir un permiso
de trabajo.
"El anuncio permitirá a las personas, in

cluidos los beneficiarios de DACA y otros
dreamers, que hayan obtenido un título
en una institución estadounidense acre
ditada de educación superior en Estados
Unidos y que hayan recibido una oferta

laboral de un empleador estadouniden
se en un campo relacionado con su título,
recibir más rápidamente visas de traba
jo", señala el informe.
Esta acción tendrá efecto a partir de

septiembre, cuando falten dos meses
para las elecciones presidenciales. Este
anuncio se da días antes de que se lleve
a cabo el primer debate en el que Biden
enfrentará al republicano Donald Trump.
De acuerdo con una encuesta de Ga

llup, en mayo 18% de los votantes consi
deraron la inmigración como su principal
tema, frente al 27% en abril, esto indica
que por segundo mes consecutivo la mi
gración encabezó la lista de preocupacio
nes entre los estadounidenses.
Esta medida provocó duras críticas de

activistas y el ala demócrata más extre
mista porque consideraron que Biden in
cumple con sus promesas de campaña, y
es que la crisis migratoria ha sido uno de
los principales problemas que ha enfren
tado el gobierno del presidente Biden.
Gran parte de la campaña electoral de

ambos candidatos, tanto de Biden como
de Donald Trump, ha sido cuidar las fronte
ras para que no estén tantos migrantes que
buscan asilo o ayuda humanitaria, pero de
los que también poco control se tiene.
La orden ejecutiva que acaba de plan

tear el presidente Biden es para personas
que llevan años viviendo allá, muchos
de los que se han graduado de univer
sidades estadounidenses y que se tiene
un control estricto de quienes son y sus
antecedentes.
La nueva medida busca al electorado,

al que en las urnas puede marcar la dife
rencia, es decir, el cónyuge legal de ese
migrante que lleva por lo menos una o
dos décadas en Estados Unidos y que lo
puede ayudar a permanecer en la Casa
Blanca por otros cuatro años más.
Son poco más de medio millón de per

sonas que se podrían ver beneficiadas,
¿le ayudará esta medida a Biden en la
contienda electoral? Parece que sí, aun
que su contrincante Trump lleva amplia
ventaja en las encuestas.
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MIGRANTES que buscan asilo se forman mientras esperan a ser procesados en la
zona fronteriza de San Diego, California, el 5 de junio.
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Tres y tres
Anoche, al salir de su casa de transición, la virtual presi
denta ele cta, Claudia Sheinbaum, dio a los reporteros que
ahí esperaban un adelanto sobre el anuncio que dará hoy
del gabinete: conoceremos el nombre de tres mujeres y
tres hombres: ¿Estarán ahí algunos de quienes han sido
protagonistas hasta ahora? ¿Repetirá alguna secretaria o
secretario en este grupo? ¿Será?

Lealtad a la patria
Por cierto, se pudo ver que el equipo de seguridad que
cuidó durante toda la campaña a Xóchitl Gálvez, ahora
resguarda a la virtual presidenta electa de México, Claudia
Sheinbaum. Dicen que si en alguien cabe la lealtad hacia
el país, es en los integrantes de las Fuerzas Armadas, que
demuestran sus principiosyprofesionalismo, independien
temente de los colores e ideologías. ¿Será?

¿Y si no cumplen?
Es la pregunta obligada para, de entrada, al presidente
López Obrador, seguido de la titular de Gobernación,
Luisa María Alcalde, ya que ayer se constituyó el Fondo de
Pensiones para el Bienestar que planea pagar la prime
rajubilación "copeteada" el 1 de julio, pero para eso las
Afores deberán transferir las cuentas no reclamadas de sus

usuarios al Gobierno..., eso incluso está en la Ley... ¿Y si no
cumplen? ¿Quévaapasar?... ¿Será?

Forma, fondo... y color
Por cierto, nos dicen que en la UNAM sigue el debate por la
forma en que se dio a conocer el análisis de las 20 iniciati
vas de reforma constitucional que causó molestias allá en
Palacio Nacional, dejando crecer la idea de que era una pos
tura de la institución. Y no es que descalifiquen un trabajo
académico, pues estos enriquecen el debate y son parte de
la labor de la universidad, sino que lo que desconcertó a una
parte de los universitarios es que fue hasta que el documen
to ya era de dominio público y que se consolidaba la idea de
que era una postura de la universidad, que la directora del
Instituto de Investigaciones Jurídicas enteró alrector... Nos
recuerdan que en casos como estos la forma es fondo y esta
presentación tenía forma de "marea" y hasta color rosa.
¿Será?

Protocolo especial
Al interior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF) valoran cómo abordar el llamado
juicio madre de la elección presidencial, interpuesto por
el PRD y el PAN contra el triunfo de Claudia Sheinbaum,
pues cuenta con más de seis mil cuartillas, que podría,
dicen, hasta ganar el récord a la demanda más grande en la
historia del país, por lo que los magistrados Felipe Fuentes
y Felipe de la Mata crear án, de forma inédita, unos line a
mientos para el análisis del expediente de calificación de la
elección presidencial. ¿Será?
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Gabinete
paritario

Han circulado en redes sociales un
sin número de listas con los nom

bres de los probables titulares del
gabinete legal y ampliado de la

virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum
Pardo, que la acompañará durante los seis
años de su administración.

Se espera que hoy, quien será la primera
Presidenta de la República, adelante algunos
nombres de mujeres y hombres que tendrán
cartera en el gobierno que inicia en octubre
de este añoy concluye en 2030.
Todo parece indicar, que la composición del

Gabinete Presidencial será paritario, según
ordena la reforma constitucional de junio de
2019, para que haya paridad en todos los car
gos de toma de decisiones públicas. La ley obli
ga que deben ser 5 0% hombresy 50% muj eres
en los cargos de los tres poderes (Ejecutivo,
legislativo y judicial), en los tres órdenes de
gobierno, en los organismos autónomos, en
las candidaturas de los partidos políticos a
cargos de elección popular, en todo.
En diciembre pasado, la doctora

Sheinbaum nombró al equipo encargado de
elaborar el plan de gobierno (20242030) y
designó como líder al doctor Juan Ramón de
la Fuente como coordinador. Diversos secto

res de la vida nacional, que tuvieron contacto
en diversas áreas de la vida pública, califica
ron a sus interlocutores como profesionales
de cada una de las áreas que revisaron.
Por lo que se espera que los perfiles de

quienes reciban la invitación de Claudia
Sheinbaum, para construir lo que ella ha lla
mado el segundo piso de la 4T, sean de una

alta capacidad profesional. Y olvidarnos de la
selección que hizo el presidente López Obra
dor, cuyas características eran 90% lealtad y
10% capacidad.
El voto popular decidió darle a la more

nista, un poder absoluto. Por ende, esperan
resultados de un buen gobierno.
SUSURROS

1. En el encuentro que tuvieron los empresa
rios del CCE, que preside Francisco Cervantes
y la electa presidenta Claudia Sheinbaum,
destacan lastres peticiones que hacen a quien
será la primera Presidenta de México: Con
fianza, certidumbre y unidad.
2. A quien seguramente veremos como

parte del gabinete de Clara Brugada en el
gobierno de la Ciudad de México, es a Dunia
Ludlow Deloya, quien coordinó la plataforma
"La Ciudad que Soñamos", donde se recibie
ron miles de propuestas ciudadanas durante
la campaña. Ludlow fue de los pocos cuadros
que renunciaron a su puesto en la adminis
tración capitalina saliente para dedicarse de
tiempo completo al proselitismo de la próxi
majefa de Gobierno.
3. Este año, Petróleos Mexicanos (PE

MEX), que dirige Octavio Romero Oropeza,
ha agilizado el pago a proveedores, tan solo
en Campeche, al cierre de mayo cubrió 40%
de su deuda con los proveedores de dicho
estado, ya que es uno de los protagonistas del
incremento de la producción y del desarrollo
de camposnuevos. Recientemente el director
de la petrolera sostuvo una reunión con la
gobernadora de Campeche, Layda Sansores,
y con algunos de los proveedores, quienes
confirmaron los pagos. Además, se estable
ció el compromiso de avanzar en los pagos
en lo que resta del año, lo cual permitirá a las
empresas de Campeche capitaliz arse y aliviar
financieramente al sector empresarial, lo
cual sin duda es una gran noticia. Hecho que
se replica en los estados en donde tiene acti
vidades la petrolera, ya veremos si consigue
saldar' cuentas al final del sexenio.
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Una imposición para entregar el PAN al gobierno
Acción Nacional (PAN) vive tiempos

cruciales.

De recuperación o de suicidio.
Lo primero sería independizar

se de cacicazgos, reorganizarse, convocar a
afiliaciones masivas, presentar proyectos
atractivos para la militancia y la ciudadanía
en general.
Trabajo de superficie y pasar de la crítica

contumaz a la propuesta.
Y lo segundo es poner o imponer, mejor

dicho a un dirigente endeble, frágil ante la
voracidad de un Presidente y un gobierno con
la mirada fija en la oposición para aniquilarla.
Es el debate en puerta.
Hacia allá va la segunda fuerza política del

país y se lo han advertido al presidente na
cional Marko Cortés, al influyente Ricardo
Anaya y a cuadros históricos interesados en
enderezar el rumbo.

El nombre ya se expresa en voz alta.
Poner a Jorge Romero es un riesgo muy

alto porque la embestida oficial lleva años
contra el llamado cártel inmobiliario en la

alcaldía Benito Juárez, cuyos efectos sufrió
el excandidato ajefe de Gobierno, Santiago
Taboada.

CÁRTEL INMOBILIARIO

El bocado es apetecible.
Entremos a la hipótesis o mejor dicho te

mor de muchos panistas conspicuos:
Con causa o sin ella la política se justifica

sola, lajusticia capitalina decide proceder en
contra del actual coordinador de la bancada

azul en la Cámara de Diputados.
Es poner a Jorge Romero y tal vez a otros

cuadros como el propio Santiago Taboada
a disposición de quienes pretenden llevarlos
ante lajusticia para dar validez a la especie
usada contra el PAN.

Eso podría suceder a días después de tomar
posesión el nuevo comité, pues las buenas
formas no son distintivo de este gobierno ni
de su estructura partidariayde justicia.
El partido se quedaría sin cabeza, deshecho,

con varios efectos adicionales: el discurso ofi
cial se henchiría con sus propios argumentos
y la oposición se debilitaría en el frente legis
lativo, enespeciallabancadaazul.
Sin oposición y la mayoría calificada asig

nada por ellnstituto Nacional Electoral (INE)
de Guadalupe Taddei, el oficialismo tendría
plena libertad en el Congreso y se encami
naría a una victoria más avasalladora en las
elecciones intermedias de 2027.
Repito: aquí sólo reflejamos el debate inter

no y lo han expresado por los mismos aspiran

tes a suceder a Marko Cortés, entre quienes
se mencionan a Adriana Dávila, Damián

Zepeda, Mauricio Vilay quienes se apunten.
Ah, y para no polarizar la lucha entre Dá

vila y Romero, se pretende insuflar a Kenia
López Rabadán, a fin de simular un juego
más abierto parala contienda de octubre.

LAS DUDAS DE LÁZARO
¡Ah caray!
¿De verdad Lázaro Cárdenas Batel piensa

demasiado si acepta la responsabilidad histó
rica de su abuelo Lázaro Cárdenas del Río y
asumir Petróleos Mexicanos (Pemex)?
Eso comentaban ayer colaboradores de

Claudia Sheinbaum, en víspera de anunciar
se la primera generación de funcionarios de
primer nivel para el próximo gobierno.
A la vez, crecía la versión de encomendar

la Secretaría de la Función Pública (SFP) a
Raquel Buenrostro, a quienes muchos la
califican como una mujer inflexible, con ca
rácter de hierro.

Son dos de los muchos rumores y misterios
envías de desvelarse.

Las opí AiJWMBliWMltBiiWos colum n istas son
independientes y no reflejan necesariamente

BÍHtH ¡fe vista de 24HORAS.
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Compromiso y unidad

En el camino hacia la construcción

del segundo piso de la Cuarta
Transformación, se empiezan a dar
los primeros pasos, con compromi

so y unidad. Para ello, las y los senadores y
diputados federales de Morena y partidos
aliados que seremos parte de la próxima le
gislatura acudimos a la reunión convocada
por la virtual presidenta electa, la doctora
Claudia Sheinbaum, con la finalidad de dis
cutir las reformas clave que, se prevé, apro
baremos en septiembre próximo.
En el encuentro, la mandataria electa

solicitó privilegiar las reformas propues
tas por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, así como las que ella sumó, entre
las cuales destacan el apoyo económico a
mujeres de 60 a 64 años; becas universales
para estudiantes de preescolar, primaria y
secundaria; cambios a la Ley del ISSSTE de
2007; la no reelección; el reconocimiento a
los pueblos originarios y afromexicanos, así
como la reforma al Poder Judicial.

Y respecto a esta última reforma, persiste
la polémica. La oposición reclama que los
foros públicos para debatirla no serán toma
dos en cuenta por la mayoría calificada del
Congreso. Sin embargo, hasta el momento,
el bloque opositor no ha presentado ni una
sola contrapropuesta para discutir junto

con la enviada por el presidente en febrero
pasado.
Por otra parte, ya se están definiendo las

fechas para iniciar el Parlamento abierto
para la discusión. Estos espacios estarán
abiertos para la participación de personas
juezas, magistradas y ministras. Se realiza
rán ocho foros: tres en la Ciudad de México
y cinco en el resto del país, abarcando todas
las regiones.
También se llevarán a cabo asambleas

informativas, para garantizar la máxima
publicidad de las reformas. Además, las
encuestas recientemente dadas a conocer

demuestran que más del 60 por ciento de la
población apoya que las y los ministros, jue
ces y magistrados sean elegidos mediante el
voto ciudadano, lo que refleja el respaldo de
la sociedad a la reforma al Poder Judicial y
su deseo de una democracia participativa.
Este respaldo es fundamental para consoli
dar una justicia más cercana al pueblo.
Todo ello forma parte de nuestro compro

miso para seguir construyendo un México

con justicia, libertades y bienestar. De ahí
que tengamos ante nosotros la responsabi
lidad y el desafío de cumplirle al pueblo de
México y de no dar marcha atrás en la trans
formación del país.
La próxima legislatura tiene la histórica

responsabilidad de consolidar los avances
logrados y profundizar en los cambios que
se necesitan. En esta ruta, es fundamental
mantener la unidad y el compromiso con
los principios de la Cuarta Transformación.
Por eso, las reformas no solo son necesarias,
sino que también son el reflejo del mandato
popular que exige un México más equitativo
yjusto. Nuestro deber es responder a esa
demanda con acciones concretas.
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¿El MC podría quitarla mayoría a
Morena en el Senado?
+ Quién se iba a imaginar que la mayo
I ría calificada de Morena en el Senado

depende de una demanda que está
cocinando el partido Movimiento Ciu

dadano?

Como lo está leyendo, el partido de Dante
Delgado se prepara para una batalla legal en
la que está de por medio la asignación de 8 a 9
senadores, lo que dejaría lejos a Morenay sus
rémoras de la mayoría calificada que requie
ren para hacer reformas a la Constitución.
Delgado explica que la constitución esta

blece un criterio para evitar la sobrerrepre
sentación (hasta el 8%) que se aplica para la
distribución de los diputados, pero no para
los senadores.

Por años, cuando el Congreso se repartía
por tercios, los partidos estuvieron de acuer
do en aplicar la regla de los diputados a la
repartición de lugares en el Senado.
Sin embargo, en esta ocasión, Movimiento

Ciudadano apelará a la Constitución para
que el reparto de lugares en el Senado se rea
lice de acuerdo con el porcentaje de votación
obtenida.

Eso significa que, al MC, que obtuvo poco
más de 11% de la votación para senadores, le
corresponderían 13.99 legisladores (14 en
términos prácticos) y no los 5 que adelantó
el INE.

Dante Delgado asegura que presentarán su
demanda "en el momento procesal indicado",
es decir, una vez que se haya formalizado el
reparto de posiciones en el Congreso, y que
será una batalla "a muerte".

Si la tesis del líder del partido naranja es
respaldada por el Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación, ante quien se
presentará la queja, Morena estaría a 10 u
11 senadores de lograr la mayoría calificada
requerida para las reformas a la Constitución.
Faltan pocas semanas para que el reparto

de las posiciones en el Congreso se oficialice, y
será entonces cuando el MC presente el recur

sojurídico que, de proceder (yeso es solo una
teoría), cambiaría el rumbo de la próxima
legislatura.

• • • •

La virtual presidenta Claudia Sheinbaum,
presentará hoy a su gabinete, en el Museo In
teractivo de Economía, en el centro histórico
de laCDMX.

Sheinbaum rompe asila tradición de pre
sentar al gabinete la última semana previa a su
toma de posesión, como se hizo por décadas.
Se entiende que la exjefa de Gobierno capi

talino quiere que los integrantes de su equipo
se hagan cargo personalmente de la transi
ción en sus respectivas carteras.
Ello no solo ahorra tiempo, sino también re

cursos, pues en cada cambio sexenal se desti

naba una cantidad millonada a "la transición".

Así que hoy conoceremos los nombres de
quienes se encargarán de la administración
del país los próximos seis años.

• • • •

La tormenta tropical "Alberto" era esperada
para tocar tierra en la madrugada.
Los estados en los que se esperaba el gol

pe mayor eran Tamaulipas, principalmente,
Nuevo Leóny Veracruz.
Hubo tiempo suficiente para advertir a la

población y a los gobiernos locales de los po
sibles efectos de la tormenta.

Y se hace énfasis en el hecho de que hubo
tiempo de sobra para tomar precauciones,
para que no ocurra lo mismo que pasó en
Ácapulco con Otis.
Si, muchos dirán que no es igual la magni

tud de ambos fenómenos, pero bien a bien
nadie sabe cómo se pueden transformar de
un momento a otro de tormenta a huracán.

Así que esperemos que hoy por la mañana,
cuando "Alberto" haya tocado tierra, no haya
pérdidas humanas que lamentar.

LaSópifiíones eícpJfSSSáspoflas cQltlSñíátas son
¡ndependíentesy no reflejan necesariamente

glBOTjto eigvísta de 24 HORAS.
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Levanten la mano para elegir a sus jueces

Si le preguntas ala gente algo como: "¿Te
parece chido que losjueces seanmejoresy
que además tú puedas elegirlos?", proba
blemente te va a contestar, en abrumado

ra mayoría, que obvio sí. Si la gente a la que
le preguntas es gente de tu movimiento o
partido, es todavía más probable que la res
puesta sea un entusiasta " ¡ claro!" que ronde
el 100 por ciento.
Si además, no vaya a ser, la llamada con

sulta es diseñada, puesta en marcha, conta
da y calificada por las mismas personas que
promueven la definida reforma al Poder Ju
dicial de la que se trata la llamada consulta,
el resultado es seguro. La llamada reforma
va. Como, antes, fue la cancelación del ae
ropuerto de Texcoco, no sé si lo recuerdan.
Saben, estimados lectores, ¿cómo se le lla

ma a este tipo de procedimientos? Se les lla
ma "democracia popular", una forma medio
rara de la participación ciudadana en la que
los detractores a la propuesta consultada,
sea una disolución de la división de poderes
o el cierre de un aeropuerto, tienen no solo
el derecho sino la obligación de participar,
pero sólo en un sentido: poniendo lana para
la llamada consulta, vía impuestos.
¿Qué es lana tirada a la basura, en tanto el

movimiento que impulsa la llamada consul
ta tiene mayoría calificada en el congreso y
unos 70 mil gobernadores y cámaras locales
a su servicio? Bueno, sí. Es una lana tirada a
la basura si no perteneces a la dirigencia del
movimiento. Porque si, por el contrario, sí
perteneces, o sea, si eres de los que mandan,
es una lana súper bien invertida: no pones
un centavo, te adueñas completamente del
país, porque tienes ya en tus manos el Ejecu
tivo, el Legislativo y el Judicial, y además te
haces una publicidad fantástica, como gran
reformista y gran adorador del pueblo.
Luego, por supuesto, la cereza del pastel.

"Miren que a toda madre nos salió este ejerci
cio de participación popular. ¿Qué lesparece
si de aquí en adelante organizamos nosotros
las eleccionesy nos ahorramos la lanota que
nos cuesta el INE?" Y listo. A contar votos

en, digamos, la Secretaría de Gobernación.
Como ventaja añadida, ya hay un especia
lista en estos menesteres. Es el licenciado

Bartlett. Para que no se quede sin chamba,
en caso de que no siga en la CFE con la nueva
administración.

¿Qu' la llamada democracia popular no
tiene nada de democrática? Pues no. Nada,
como ciertamente acabará por entender la
abrumadora mayoría de ciudadanos que la
apoyó enlas urnas. "Menos mal", dirán. Pero
no. Entonces ya es demasiado tarde. O sea,
ya es demasiado tarde.
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INVESTIGACIONES 24 HORAS
ALLANASUREGRESO EL EXPRESIDENTE INTENSIFICO SUS ATAQUES
CON MENTIRAS Y FALSEDADES, TRATANDO DE CONSERVAREL APOYO,
QUE TEÑÍ A ANTES DEL VEREDICTO DE CULPABILIDAD

Estados Unidos enfrenta

una encrucijada, mientras se
aproxima vertiginosamente
a unas elecciones presiden
ciales, ahora sí, históricas,
determinantfsy definitivas.
A punto de cumplir 250

años de su creación, la de
mocracia más grande del
mundo, concebida por
George Washington, Ben
jamin Franklin, Alexander
Hamilton, John Adams,

James Madison, Thomas Jefferson, Samuel
Adams, James Monroe y otros padres funda
dores, podría dejar de existir para ser reem
plazada por una autocracia autoritaria y even
tualmente, una dictadura encabezada por el
expresidente republicano Donald JohnTrump.
EL LÍDER, CULPABLE
Como fiera herida, tras el histórico veredicto
de un Jurado de cincomujeresy siete hombres
en la Corte Criminal de Manhattan, que lo
convierte ahora en el primer Presidente con
victo en 248 años de esta democracia, Trump
intensificó sus ataques con mentiras y falseda
des, tratando de conservar el apoyo, que tenía
antes del veredicto y desoyes de la sentencia,
el 11 de Julio, que según expertos podría ser
hasta cuatro años decárcelporcada uno de los
34 cargos, o un máximo de 20 años de prisión,
que podría resolver con libertad condicional.
Si llegara a la presidencia no podría auto

perdonarse, por límites de su autoridad en los
estados.
Numerosas encuestas no sólo alimentan,

sino fortalecen el temor de muchosy aparente
esperanza de otros, que prácticamente han
ignorado las cuatro consignaciones y ahora
convicción del expresidente Trump, por casi
uncentenarde crímenes, en cortes federales y
estatales, por su responsabilidad en múltiples
intentos de golpe de Estado en 2020.
Recordemos que tras fallidas denuncias

de fraude rechazadas por falta de pruebas,
Trump quiso enviar delegados falsos al Cole
gio Electoral que votarían por él. Presionó al
vicepresidente Mike Pence para que rechaza
ra el resultado de cuatro estados que perdió,
trató de desplazar de tropas, para decomisar
máquinas de votación y finalmente incitó a la
violencia como último recurso, para impedir
la confirmación de la victoria del presidente
electo Joe Biden, en el Congreso.
Con apoyo de multimillonarias empresas

petroleras, de carbón y gas natural que se sien
ten amenazadas por el desarrollo de fuentes
de energía alterna y la creciente fabricación
de carros eléctricos, Trump inició la conspira
ción de MAGA (Malee America Great Again)
impulsada por mentiras, teorías de conspi
ración, manipulación religiosa, odio, temor
y amenazas, tratando de llegar de nuevo a la
Presidencia, con sed de venganza.

LA ESTRATEGIA PROYECTO2025

Encuestas revelan que de una ventaja de tres
puntos que tenía, podría perder 8% de apoyo,
tras convertirse en convicto, aun
que aún tiene posibilidades reales
de regresar a la Casa Blanca, don
de planea nominar un gabinete
de absoluta lealtad y obediencia, Proyecto
para formar una sólida autocra tiene

similitudcia, reemplazando a más de 84
mil empleados burócratas más

planesde los 4 mil empleados que regu
larmente reemplazan todos los
Presidentes que califica como aliadorie
"Estado Profundo" y sustituiría por quien
incondicionales suyos.

MarCon su Proyecto 2025, su guía
y base para la transición, inspi
rada en el modelo de Autocracia GREGORIO
Autoritaria no Liberal, Naciona
lista Cristiana que ha permitido
al Primer Ministro Viktor Orbán,
de Hungría, mantenerse en el poder, y que se
ajusta a los sueños y aspiraciones de Trump,
quien tratará de borrar 248 años de democra
cia liberal.
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Es un manual de 920 páginas, preparada
por 460 expertos y exfuncionarios de gobier
nos Republicanos, en 75 equipos de trabajo,
asesorados por emisarios de Orbán, a quien
Trump califica como "líder modelo", que servi
rá para educar o reeducar al ejército de 84 mil

burócratas del gobierno federal,
que Trump tratará de despedir
a menos que se comprometan a
ser leales a él y obedientes al Pre
sidente.

Proyecto 2025 tiene una gran
similitud en temas, argumentosy
planes de acción con el de Orbán,
aliado de Trump, quien ha visita
do Washington y Maralago para
reunirse con Republicanos, sin
entrevistarse con el presidente
Joe Biden.

Reformando leyes y distritos
electorales, Orbán ha logrado el
control de 2/3 del Parlamento, lo
que también sueña Trump, con
fiado en que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación dominada

por seis de nueve Magistrados conservadores,
de los que dos abiertamente están de su lado:
Clarence Thomas, quien recibió escanda

losos sobornos de millonarios Republicanos

durante 20 años, su esposa Virginia, partícipe
de la conspiración que apoyó intentos de golpe
de estado de Trump y Samuel Alito, quien tras
la votación, colocó en sus casas de DC y la pla

ya, señales de protesta por el nunca probado
"robo de elección", inventado por Trump, para
"justificar" su humillante derrota en 2020.

Esos y otros actos de corrupción, colocan a la
actual Suprema Corte de Justicia de la Nación
que carece de códigos éticos y de conducta
como la más corrompida, partidista y menos
confiable en la historia, pues los corruptos re
chazan recusarse de decisiones relacionadas

con el proceso electoral.
John Roberts, el Presidente, rehúsa llama

dos del Senado, para que investigue la corrup
ción e imponga reglas y código de conducta,
para proteger la integridad de esa institución
y recuperar credibilidad.

RUMBO A LA CONTIENDA

En su desesperada lucha para regresar a la
Casa Blanca, Trump intensificó su campaña
de mentiras, fantasías y engaños, con las que
engaña a seguidores desinformados, presen
tándose como "víctima" y culpando al presi
dente Joe Biden de los procesos en su contra
por 91 cargos criminales, clasificándolos de
"maniobra política para frenar su elección",
cuando enrealidad, sonresultado de crímenes
que cometió.
Trump teme que los casos criminales que

enfrenta evaporen la ventaja que ha logrado
en estados claves para la elección.
Jack Smith, Fiscal Especial encargado de

investigarlo, trata de fijar fechas para otros
juicios en el estado de Georgia, donde trató
de convencer, intimidó y amenazó telefóni
camente a Brad Raffensperger, Secretario de
Estado, exigiendo "sólo 11 mil 780 votos, uno
más de los que "obtuvo" argumentando sin
evidencia que "ganó la elección".
Trump intensificó su campaña de mentiras,;

acusando al Presidente Biden, de "estar liga
do China", de implementar políticas marxis
tas leninistas, mantener fronteras abiertas y
coludirse con intereses transnacionales que
dice tratan de "adoctrinar" a estadounidenses,
atacando valores conservadores, imponien
do el aborto, libertad de género y escasez de
combustibles fósiles; encareciendo el precio
de la gasolina por el desarrollo de fuentes de
energía alterna y generando inflación, para
cumplir con el Acuerdo de Paris del Cambio
Climático.

El expresidente enfrenta en Florida cargos
por la sustracción ilegal de miles de documen
tos Top Secret, con información sensitiva para
la Seguridad Nacional, que se niega a devolver
en su totalidad, mientras desvía la atención
afirmando que el Buró Federal de Investiga
ciones (FBI) "trataba de asesinarlo" durante
la orden de cateo para recuperar parte de los
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documentos altamente clasificados, lo que el
FBI ya desmintió.
Más adelante, le detallaremos el Proyecto

2025 de Trump, pero antes le informaremos
sobre algunos de los planes para México, en la
próxima publicación. (Primera de Sentregas)

<ém
Proyecto 2025
tiene una gran

similitud fin; ornas.
argumentos y
planes de acción
coneldeOrbán,
aliadorie Trump,
quien ha visitado
Washington y
Mar alago"

GREGORIO MERAZ

Corresponsal

POLÉMICO.
Siempre en boca
de tocios, el
expresidente Re
publicano estuvo
en el ojo del hura
cán tras la toma

delCapitolioy
recientemente al

emitirseelvere

dictodel juicio en
su contra.
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Acciones afirmativas,
¿simuladas?

El día de ayer, el Instituto Elec
toral de la Ciudad de México

(IECM) dio a conocer el número

de integrantes del Congreso
qué ocupan una curul por una
acción afirmativa es decir, que
se les dio preferencia para ocu
par un lugar de diputado al ser
de una población vulnerable
para que tenga representación

Lo que llamó la atención es
que únicamente dio a conocer
el número de cumies otorga
do por fuerza política a los
sectores vulnerables, mas no se

informó el nombre de los legis
ladores que tienen una curul
por las acciones afirmativas

Nos dicen que, al igual que a
nivel nacional y otros estados,
se le habrían dado los espacios

para minorías a políticos o alle
gados que no pertenecen en
realidad a ninguna comunidad
vulnerable

Incluso, los datos difundidos

afirman que hay una persona
afrodescendiente por el PVEM
pero información pública del
IECM señala que al registrar
sus candidaturas, el partido
no fióntaba con candidatos de
dicha población Lo mismo en
el caso del PAN, la organización
electoral señala que este partido
tiene una curul para una perso
na con discapacidad, pero de
acuerdo con información de los

candidatos que participaron
en las pasadas elecciones y
que están abiertos al público
en el portal Conóceles, el único
del partido que fue electo y
dijo tener una discapacidad es
Luis Alberto Chávez hijo de un

exdelegado de Tlalpan, quien
declaró al registrar su candida
tura tener dificultad para subir
escaleras

Perfilan coordinación
enEdomex

Pese a que hay intención de
consensuar para designar a
quien coordinará a las y los
diputados de Morena en la
próxima Legislatura local en
el Estado de México, lo cierto
es que, nos dicen, la decisión ya
estaría más que perfilada y el
pulso ya muy definido. Todo
indica que seria Francisco Váz
quez Rodríguez quien lidere
la bancada guinda a partir del
inicio de la Legislatura, por
ser el más cercano de entre los

diputados locales electos a la
gobernadora Delfina Gómez.
Hay que observar, nos dicen
que tan solo después del 2 de
junio, Vázquez ha acudido a
la mayoría de los eventos del
Gobierno estatal. Lo mismo

que a nivel Congreso federal, el
panorama parece irse aclaran
do en los legislativos locales.
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Redes de
Poder

FRAUDE
Y LEGITIMIDAD
Tanto Claudia Delgadilio González
cümo José María Martínez Martínez,

quienes compitieron por la gubematu
ra de Jalisco y la presidencia municipal
de Guadalajara, respectivamente, por
la coalición encabezada por Morena
continúan con la narrativa del "fraudé"

en estas elecciones, y por ello, los dos
están demandando que los comicios
se anulen y vuelvan a celebrarse en
el estado.

Ayer la excandidata por lagiíber
natura de Jalisco presentó algunos
detalles del juicio de inconformidad
que ha promovido con el objetivo de
anular los pasados comicios, expresó:

"Sabemos que los argumentos y las
pruebas presentadas servirán para de
jar en claro todo lo que pasó posterior
a la elección, que estuvo tan llena de
irregularidades y en la que sin lugar a
dudas cometieron fraude

Martínez Martínez, quien está si
guiendo una estratega jurídica similar
a la de Delgadilio González, también
ha vertido declaraciones como la

siguiente: "Hay una manipulación, una
maquinación respecto a un fraude, a
pesar del resultado que nosotros segui
mos sosteniendo nos favorece; tan nos
favorece, que todas las inegularidades
tienen que ver con una maquinación
a partir exactamente de la concentra
ción de los paquetes electorales y su
futura distribución, en eso Cometieron
muchos errores"

Los dos son políticas experimenta
dos así que deben haber valorado bien
los riesgos que conlleva la narrativa del
"fraudé' si al final del camino jurídico
que están siguiendo los tribunales
llegaran a concederles la razón, la
victoria para ellos en términos legales
y simbólicos evidentemente resultaría
de un gran impacto; sin embargo, si
pierden, y los tribunales ratifican que
los comicios se desarrollaron ade

cuadamente, podrían quedar ante la
opinión pública como simples "malos
perdedores" e inclusive podrían
terminar siendo ridiculizados por sus
adversarios políticos

Tanto Claudia Delgadilio González
cümo José María Martínez Martínez,

quienes compitieron por la gubematu
ra de Jalisco y la presidencia municipal
de Guadalajara, respectivamente, por
la coalición encabezada por Morena
continúan con la narrativa del "fraudé"

en estas elecciones, y por ello, los dos
están demandando que los comicios
se anulen y vuelvan a celebrarse en
el estado.

Ayer la excandidata por lagiíber
natura de Jalisco presentó algunos
detalles del juicio de inconformidad
que ha promovido con el objetivo de
anular los pasados comicios, expresó:

"Sabemos que los argumentos y las
pruebas presentadas servirán para de
jar en claro todo lo que pasó posterior
a la elección, que estuvo tan llena de
irregularidades y en la que sin lugar a
dudas cometieron fraude

Martínez Martínez, quien está si
guiendo una estratega jurídica similar
a la de Delgadilio González, también
ha vertido declaraciones como la

siguiente: "Hay una manipulación, una
maquinación respecto a un fraude, a
pesar del resultado que nosotros segui
mos sosteniendo nos favorece; tan nos

favorece, que todas las inegularidades
tienen que ver con una maquinación
a partir exactamente de la concentra
ción de los paquetes electorales y su
futura distribución, en eso Cometieron
muchos errores"

Los dos son políticas experimenta
dos así que deben haber valorado bien
los riesgos que conlleva la narrativa del
"fraudé' si al final del camino jurídico
que están siguiendo los tribunales
llegaran a concederles la razón, la
victoria para ellos en términos legales
y simbólicos evidentemente resultaría
de un gran impacto; sin embargo, si
pierden, y los tribunales ratifican que
los comicios se desarrollaron ade

cuadamente, podrían quedar ante la
opinión pública como simples "malos
perdedores" e inclusive podrían
terminar siendo ridiculizados por sus
adversarios políticos

LA NARRATIVA DEL FRAUDE
La otra gran pregunta que surge es: ¿a
dónde acaba la narrativa del "fraudé'?,
¿cómo reaccionarán si los tribunales

desechan sus argumentos?, ¿acepta
rán la sentencia o dirán, entonces, que
los magistrados también están con
fabulados para mantener el "fraudé'
que los ha despojado de sus triunfos?

Llama la atención, por ejemplo,
que Delgadilio González ya comien

La otra gran pregunta que surge es: ¿a
dónde acaba la narrativa del "fraudé'?,
¿cómo reaccionarán si los tribunales

desechan sus argumentos?, ¿acepta
rán la sentencia o dirán, entonces, que
los magistrados también están con
fabulados para mantener el "fraudé'
que los ha despojado de sus triunfos?

Llama la atención, por ejemplo,
que Delgadilio González ya comien

za a introducir en su narrativa

el concepto de "legitimidad".
Escribió: "Hoy presenté los deta
lles del juicio de nulidad contra
la elección fraudulenta que se
llevó á cabo en Jalisco el 2 de

junio pasado. Voy a defender la
voluntad de la gente que votó
por un cambio e iré hasta las últi
mas instancias para que Jalisco
tenga un gobierno legítimo".

Siguiendo los pasos de su
líder, el presidente Andrés
Manuel López Obrador, ¿estará
pensando la excandidata en
autonombrarse "gobernadora
legítima" como hizo aquel en
2006?

Lo dicho: ¿a dónde acaba la
narrativa del "fraude"?
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EL LASTRE DE NAVARRO

Y LA INASISTENCIA DE ANYLÚ
Javier Navarro, secretario de

Gobierno, tendrá que cargar por
los próximos años con el juicio
político en su contra.

Más allá de que el
funcionario alegue que ese
terna es caduco y que cuenta
con una suspensión, la realidad
es que también cargará con
el peso de haber violado
la Constitución local, al no
publicar decretos legislativos
en el Periódico Oficial estatal.

Sin duda, estas faltas a la
Carta Magna estatal no son cosa
menor, mucho menos para
Navarro, quien es licenciado
en Ciencias Jurídicas y debería
saber lo que implica no respetar
la Constitución.

Por lo pronto, tanto que
alegó ante los diputados que
no procedía el juicio político
en su contra instalado por el
Congreso, la realidad es que la
Suprema Corte de Justicia de

la Nación dice todo lo contrario.

La realidad es muy
lamentable que Navarro exhiba
que con tal de conservar
su cargo de secretario de
Gobierno, tenga que recurrir a
estas faltas.

LA INASISTENCIA DE ANYLÚ

La diputada local de Morena,
Anylú Bendición Hernández,

literalmente siguió haciendo
historia en Nuevo León, pues
la morenista se convirtió en la

legisladora más faltista de este
partido.

Y justo cuando se tocaron
temas importantes, tales como
el juicio político contra el
secretario de Gobierno, Javier
Navarro, o los nombramientos
de fiscales y el auditor estatal,
prefirió no acudir a la sesión
extraordinaria.

Si piensa que con esta
inasistencia se termina el

asunto, la realidad es que no
será así, pues el próximo 27 de
junio, sesionará la comisión
jurisdiccional que verá el juicio
político contra el gobernador
Samuel García, en la que la
morenista se desempeña como
vicepresidenta.

Habrá que recordarle a la
legisladora que ya se acabaron
las campañas, y que tiene que
regresar a trabajar, ya que aún
faltan dos meses para que se
acabe la legislatura, 60 días en
los que continuará recibiendo
un salario y su bono legislativo.

Tan sencillo que era acudir
a la sesión extraordinaria

y presentarse ante los
medios para manifestar su
postura a favor o no de los
nombramientos de los fiscales

y auditor.
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— PERISCOPIO —

SE QUEDO EL PRI SIN
GOBERNADORES

Que no extrañe ese
alineamiento hacia el

llamado segundo piso de la
cuatroté, pues otros priistas
se irán sumando, pese a los
pataleos de Alito Moreno

ercíió el PRI, sin elección ele por medio, los
últimos dos estados que gobernaba: Du

PrangoyCoahuila. Sus mandatarios Esteban
Villegas y Manolo Jiménez, respectivamen
te, claudicaron mansos y dóciles ante la
presidenta electa, Claudia Sheinbaum.y el
mandatario federal, Andrés López Obrador.

El fin de semana pasado, en la gira que hicieron la futura
señora presidenta y el saliente titular del Ejecutivo Federal
en ambas entidades, los gábers dieron su braza a torcer y
aceptaron integrar los estados que administran al IMSSBien
estar, el modelo de seguridad social que no se ve para cuando
nos convierta en Dinamarca. Pero no sólo eso: en una epifanía
cucitritransformciclora, Villegas y Jiménez se despojaron
de su priismo para revelarse como groupies frente a sus
nuevos gurús, a quienes colmaron c!e elogios.

"Estamos agradecidos, presidente, con su trato, con su
visión y, sobre todo, con su gran cariño por Di rango. Es por
eso que es justo reconocer su valioso liderazgo, su trascen
dencia y legado histórico en este país", dijo el cluranguense
al tabasciueño.

ASheinbaum leclijo: En Di rango
tiene amigos. Le extendemos nues
tra mano fraterna y en verdad cuente
con todo el apoyo y todo el respaldo
para que sea también, igual que el
del presidente, un gran gobierno,
que sean otros mejores seis años
en nuestro país". Acto seguido, le
organizó una arenga: "¡Presidenta,
presidenta, presidenta!"

Villegas no se quedó atrás. En el evento de Sheinbaum y
López Obrador en Pasta de Conchos, después ele ser abu
cheado, se dirigió a la exjefa de Gobierno: "Saludo y le cloy la
bienvenida a nuestra presidenta electa, la doctora Claudia
Sheinbaum Pardo, a quien felicito por su triunfo".

De inmediato se puso a corear "¡Claudia, Claudia, Clau
dia!"y le agradeció "por escoger nuestro estado como parte
de su primera gira como presidenta electa, sobre todo para
atender un tema tan sensible y humanitario como este. Con
sidere a Coahuila como su casa en el norte ele México".

A López Obrador lo felicitó, "a nombre del pueblo ele Coahui
la, por sus casi seis años de gobierno, que, si bien nuestros
gobiernos coincidieron un par de meses, logramos tener una
relación armoniosa y de respeto".

Se ve venir, pues, que esos estados se anexarán formalmen
te al morenismo en las elecciones de 2028, en Durango;y de
2029, en el caso de Coahuila, como antes ocurrió en Sinaloa,
Sonora, Estado de México, Hidalgo y Campeche, donde sus
mandatarios priistas extendieron alfombra raja a Morena

Pero que no extrañe ese alineamiento hacia el llamado
segundo piso de la cuatroté, pues paulatinamente otros
priistas se irán sumando, pese a los pataleos de su todavía
dirigente nacional, Alejandro Moreno. Porque para los tri
colores se trata pura y llanamente de una claudicación
pragmática, con el único objetivo de sobrevivir, sobre
todo, en términos de erario

Y ningún priista, se sabe, está dispuesto a vivir en el error.
Villegas y
Jiménez se
se revelaron

como groupies
deAMLO
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e encendieron las alar

mas en Michoacán tras

la denuncia de la Aso

ciación Nacional Cívica

Femenina (ANCIFEM)
por el abuso cometido
en las elecciones del

pasado 2 de junio.
Resulta que ocho candidatos, biológi

camente hombres, se registraron como
mujeres trans, aunque no lo son, y gana
ron en sus respectivos municipios, ocu
pando así los espacios que legítimamente
les correspondían a mujeres

Entre los "chistosos", que para su suerte
resultaron ganadores, se encuentran José
Enrique Mora Cárdenas, en Purépero por
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el PRD; Octavio ChávezAguirre,
en Lagunillas, por el PT y PES,
y Jorge Luis Estrada Garibay,
en Ecuanclureo por la coalición
PRIPANPRD. La lista continúa

con Rubén Torres García, en
Charapan, por el PRD; Alberto
OrobioArriaga, en Ziracuaretiro,
por el PANy PRI,y Apoloniollre
ña Martínez, en Tumbiscatío,
por MorenaPTPVEM, entre otros.

Es vergonzoso que líderes políticos y
candidatos se refieran a estas maniobras

como "simples trámites", ignorando el ver
dadero objetivo de la paridad, pero sobre
todo, de la representatividad.

Ante la indiferencia c!e partidos políticos
y autoridades electorales, la ANCIFEM exi
gió públicamente respeto para los espacios
ganados con esfuerzo de las mujeres e hizo
una denuncia, ante esta burla, por la viola
ción a sus derechos políticosy electorales.

Lamentablemente, la carencia de me
canismos efectivos para evitary castigar
estas simulaciones es alarmante.

La inclusión y la igualdad no pueden
ser sólo una fachada, deben ser una rea

I i el a el palpable y respetarse en un sistema
democrático como el nuestro.

Hasta el momento, las autoridades elec
torales estatales no se han pronunciado, y
el observatorio de violencia política contra
las mujeres por razón de género, tampoco.

Dejar pasar esto como si nada, implica
que las autoridades están rebasadas y aco
tadas al poder de los partidos políticos que,
porcierto, en el mismo Michoacán dejaron
de laclo a potenciales cancliclatas por ciar
preferencia a los hombres, sin importar las
herramientasy mecanismos legales obte
niclosa partir ele la lucha feminista y seteíai.

EN CORTO. El que yo tiene las maletas
listas es el panlsta Ricardo
Anaya, que regresará a su país
después de autoexillarse en
Estados Unidos desde 2021,
por su presunta participación
en el caso Odebrecht. Pero el

que no está muy contento con
esto es el dirigente nacional del
PAN, Marko Cortés, que llega al
Senado por la autodesignación

en primer lugar de las listas de plurino
m incites, no porque haya salido a hacer
campaña ni tampoco por los logros
obtenidos en las pasadas elecciones,
sino todo lo contrario. Aún no se define la
coordinación de la bancada blanquiazul
en la Cámara de Senadores, pero hay
quienes me dicen que prefieren a Anoyo
que a Cortés. Ya veremos qué deciden
las y los panistas, pero Cortés no debe
olvidar de dónde viene y que en política
las traiciones se cobran muy caro.
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> Una fuerte inversión para el
país anunciará el empresariado
en breve. Al menos así lo ofreció

el presidente del Consejo Coor
dinador Empresarial, Francis
co Cervantes ayer, ante la presi
denta electa Claudia Sheinbaum.

De hecho, le puso ceros a la cifra:
más de 40 mil millones de pesos
durante el sexenio de la primera
mujer presidenta. Eso sí, pidió a
la próxima mandataria no equi
vocarse con la reforma al Poder

.Judicial, porque los capitales re
quieren certeza jurídica para fluii

> Este jueves la expectativa está
puesta en la revelación de los nom
bres de las primeras seis personas
que serán parte del gabinete de la
próxima presidenta Claudia Shein
baum Se han difundido decenas

de listas, pero lo cierto es que hasta
hoy se conocerá a los elegidos, aun
que se sabe que habrá paridad de
género: tres mujeres y tres hombres.

> Nos dicen que Altagracia Gómez
ya tiene una importante misión en
el futuro gobierno de la presiden
ta electa, Claudia Sheinbaum La
empresaria participará en el Conse
jo Nacional de Desarrollo Regional
y Relocalización que se creará como
parte del plan de Prosperidad Com
partida, y que se coordinará con el
CCE y la Iniciativa Privada.
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> Renunció el magistrado Daniel
Sánchez Ylontalvo como direc

tor general de la Asociación Nacional
de Magistrados de Circuito y Jue
ces de Distrito. Esto a sólo seis me

ses de haber asumido el cargo, y en
medio de la polémica por la reforma
judicial. Su dimisión, nos dicen, tie
ne que ver con señalamientos de un
posible conflicto de interés.

> Eligió el INE a Ricardo Badín Su
car para hacerse cargo del control
y vigilancia directa de los bienes del
PRD, en su proceso de extinción. Al
especto, Angel Avila, represen
tante del sol azteca, subrayó que
están cumpliendo con lo marcado
con la ley, pero que el proceso no ha
terminado y el partido ahora defen
derá su registro ante el TEPJF.
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> Nos cuentan que
será a finales de ju
lio cuando la jefa
de Gobierno elec

ta, Clara Bruga
da dé a conocer los

nombres de quienes
integrarán su ga
binete. Pero des

de ahora se barajan
personajes y algu
nos dicen tener lu

gar asegurado, co
mo las legisladoras
Marcela Fuente y
Guadalupe Chá
vez y el diputado
Jorge Gaviño.

>Se instaló el Fondo

de Pensiones pa
ra el Bienestar, que
iniciará operacio
nes este 1 de julio.
Dicho instrumento

lo manejará el Ban
co de México, cuya
gobernadora Vic
toria Rodríguez
Ceja participó en el
acto de instalación,
junto con las titula
res de Segob, Luisa
María Alcalde; del
ISSSTE, BerthaAl
calde; y del Trabajo,
Marath Bolaños.
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¿Alguna autoridad mexicana hará algo para que el
gobierno estadounidense nos permita reactivar la
exportación del aguacate?

o es adivinanza. Como tampoco es sor
presivo que López Obrador culpe ele los
problemas de México a otros. Critica a Es
tados Unidos por suspender los envíos
de aguacate. Pero, por lo que se sabe del
asunto al momento, solo los incautos y los
fanáticos le ciarían la razón. Y es que ante

la retención y agresión a dos de sus inspectores estadouni
denses en la comunidad de Aranza, en Paracho, Michoacán,
durante una protesta de policías estatales (Guardia Civil) por
el recorte a los bonos que reciben por el combate al crimen
organizado, el gobierno estadounidense decidió parar la ins
pección del "oro verde"y, con ello, la exportación a su país. El
embajador de EU, Ken Salazar, así lo confirmó: la suspensión
a la importación de aguacate mexicano es por inseguridad y
no por razones fitosanitarias.
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"Siempre hay estas medidas unilaterales" dijo, por su
parte, López Obrador. Tal vez quería que el gobierno de EU
hiciera caso omiso de que sus agentes no puedan hacer su
labor de inspección en tierra michoacana... Sin embargo, en
los países donde aún se respeta el Estado de Derecho y a

sus propios ciudadanos y funcio
narios, se privilegia la seguridad de
estosy se les da facilidades para que
desempeñen su trabajo. ¿Cuántas
veces no hemos visto en la TV cómo

el gobierno federal obracloristay los
locales morenistas maltratan y des
precian las solicitudes que hacen
sus propias fuerzas de seguridad? O
peor aún, ¿el cómo permiten sin más

que el crimen organizado se burle de soldados, de elementos
de la Guardia Nacional.de policías? Todos ellos, por órdenes
superiores, no pueden actuar en defensa propia; no pueden
actuar conforme a su deber que es defender a la población.
No cuentan con equipo para hacerfrente al narco de la región
y los que sí no reciben un reconocimiento ji sto.

Todo esto estará costando millones de dólares a los agua
cateros. Pararla exportación significa ¡perder 7.5 millones de
dólares al día! El aguacate originario de México (y el de Co
lombia y de Venezuela que se transporta vía nuestro territorio
nacional), ocupa el tercer lugar en valor de exportaciones
agrícolas; superado solamente por el tequila y la cerveza. Tan
solo en 2023, las exportaciones de aguacate superaron los
TRES MIL MILLONES DE DÓLARES. Ese mismo año, Michoacán
proct. jocasi 73% ce toe. o el agí acatcmexicano.Tal vez cuanco
los delincuentes que cobran derecho de piso en Michoacán
vean que los productores no les pueden pagar por la violen
cia que ejercen, le 'bajen tres rayitas' a su agresividad... Estoy
pecando de inocente adrede, pero dado que hemos visto que
en ocasiones el CO es el primero en entregar a asesinos de
turistas o en hacer "concesiones" temporales, como ocurrió
en Guerrero con la intermediación de la Iglesia Católica y
obispos, pues todo podría suceder... Agua sube, agua baja.
¿Alguna autoridad mexicana hará algo para que el gobierno
estadounidense nos permita reactivar la exportación del
aguacate? ¿Y que ese "algo" no sea criticar, quejarse o culpar
a los estadounidenses de situaciones propias de México?
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La reciente victoria de Agru
pación Nacional el partido de
estreñía derecha encabezado

por Marine Le Pen en las elec
ciones europeas sacudió el es
cénario político en Francia. II
presidente Emmanuel Macron
disolvió la Asamblea Nacional

y convocó a elecciones antici
padas., Js la primera vez que
sucede desde 1997, «ruando Jai
ques Chirac adelantó los comi
cios con resultados desastrosos

para su propio partido.
Si bien el triunfo de la e\

trema derecha el 9 de junio fue
inesperado, hay un riesgo ob
jetivo de qué las elecciones le
gislativas WipoderWi aún más
al partido de I el'en. de cara
a los comicios presidenciales
de 2027. Pero la crisis políti
ca francesa tieneraíces mucho
más profundas que los resul
tados en la renovación del Par

lamento Europeo. Es la misma
que enfrentan él liberalismo y
los partidos históricos en todo
el mundo. Macron es un liberal,
defensor de las instituciones

democráticas«jp de;la economía
global; así como un enemigo
declarado del populismo an
tiliberal. Paradójicamente, en
su ascenso al poder se valió de

tácticas populistas para pre
sentarse como un outsider ale

jado de las ('liles de los partidos
tradicionales. Su liderazgo está
fundado en el earisma perso
nal, con un discurso que divide
a la sociedad entre progresis
tas: y' conservadores, ES¡8 forma
de hacer política se reflej a, por
ejemplo, en las iniciales com
partidas con el movimiento que
lo respaldó: eiictoralmente (En
marcha!).

Sin embargo, como suele
suceder con el populismo tác
tico, una estrategia e\llosa para
ganar elecciones ha resultado

problemática para tomar deci
siones; Cuando el líder pier
de popularidad, no tiene una
estructura institucional que
le brinde solidez, viabilidad y
continuidad a su proyecto po
lítico. Hasta ahora, Macron ha
sido exitoso para contener el
ascenso de los e\f remos políti
cos, pero su liderazgo centrista
y su capacidad para construir
acuerdos políticos carecen de
una estructura partidista, una
mayoría parlamentarla o una
amplia legitimidad social que
lo respalden. Esa debilidad es
tructural ha creado un ambien

te en el que han prosperado fi
guras como Marine Le Pen.

El año pasado, Macron im
pulsó una reforma al sistema
de pensiones técnicamen
te necesaria pero políticamen
te impopular que en principio
fue rechazada por el Parlamen
to y por una mayoría ciudada
na. Logró avanzar gracias auna
disposición constitucional que
permite aprobar una propues
ta sin el voto de la Asamblea,
con la condición de que el go
bierno se someta a una moción
de censura. La reforma entró

en vigor y el gobierno sobrevi
vió, pero Macron se debilitó aún
más. Con esos antecedentes,
la actual crisis política france
sa no es del todo sorprendente.
Más bien es un rtteordatorio: no
basta con ganar tina elección
defendiendo principios libera
les, ni asumirlos en el ejercicio
del gobierno. Si queremos que
el consenso liberal sea sólido y
de largo aliento, que tenga legi
timidad y arraigo social, es ne
cesario reconstruirlo en todos
los espacios; en las leyes e ins
tituciones, en los partidos polí
ticos y sus agendas; pero, sobre
todo, entre la ciudadanía.

* Senadora de la República
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Lo aportación de Herrejón Suárez se realizaría
a través de una sociedad propiedad del recién
casado, cuyo peculiar nombre delata un escándalo

n la Comisión Nacional Bancaria y de Va
lores (CNBV) de Jesús de la Fuente se
avecina un escándalo de proporciones
mayores, pues desde el año pasado el re
gulador estudia una solicitud de Masari
Casa de Bolsa, cuyo principal accionista es
Fredie Farca Charabati, para organizarse

y operar como institución de Banca Múltiple.
No obstante, entre los documentos sujetos a revisión se

encuentra uno que delataría la mano, en el movimiento estra
tégico, ele los polémicos Oscar Manuel Herrejón Caballero
y su hijo, Manuel Herrejón Suárez, quien actualmente se
desempeña como director Ejecutivo de Masari Casa de Bolsa.

Para hacer un repaso, Oscar Herrejón es un ex alto ejecutivo
de la banca que tras su supuesto despido injustificado man
tiene i n juicio laboral en el que reclama una indemnización
de 800 mdp. Fue detenido por la Interpol en Italia el 13 de junio;
se investiga por el probable delito de violación equiparada.

De acuerdo con la Fiscalía mexiquense, previamente Oscar
Manuel fue detenido, indagado por violación en agravio de otra
víctima, por lo que en abril de este año fue presentado ante
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un juez en el Penal ele Santiaguito,
quien determinó la no vinculación
a proceso debido a errores técnicos.
Sin embargo, bajo una nueva

acusación de otra presunta víctima
y después de realizar diversas inda
gatorias la Fiscalía del Edomexpuclo
conocer que Herrejón Caballero
salió del país, por lo que solicitó la
emisión de una ficha roja.

El ex banquero se encontraba fuera de México porque
habría asistido a la boda de su hijo. El empleado de Masari
Casa de Bolsa se casó con Valentina Valderrama.

Pero para no perder de vista la autorización que está pen
diente de resolverse en la CNBV, le cuento que los documentos
ingresados junto con la solicitud de Masari Casa de Bolsa
exponen que Oscar Herrejón clonó recursos a su hijo Manuel,
con el objetivo de que éste pueda aportarBO mdp a la Banca
Múltiple, una vez que tenga la autorización del regulador.

La aportación de Herrejón Suárez, detalla el escrito, se
realizaría a través de una sociedad propiedad del recién ca
sado cuyo peculiar nombre delata en sí mismo un escándalo.
Le hablo de la empresa Canario Montgomery Burns, razón
social constituida apenas en noviembre de 2022 donde Manuel
tiene una participación accionaria del 99.9%. Esta firma que
aportará los más de 100 mdp al nuevo banco, toma su nombre
de un capítulo de Los Simpson, donde un canario es el dueño
legal de la Planta de Energía Nuclear del señor Burns. En el
episodio, Homero descubre que para evitar problemas legales
de cualquier tipo el Sr. Burns había asignado a un canario
como dueño ele la Central NucleardeSpringfield. Así de claro.

Se dice que al interiorde Hacienda, la UIF, el SATy la CNBV se
avecina un escá nclalo y de pretender evita rio se tendrían que
iniciar investigaciones para dar con el origen de los recursos de
la familia Herrejón, pues sobran casos de fraude en el sistema
financiero mexicano, ahí están Accenclo de Javier Reyes de la
Campa, Ficrea y Banco Famsa, por mencionar sólo algunos.
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Francia está imposibilitada para actuar, ante las
enormes fracturas que atraviesan a la sociedad y
¡a brecha creciente entre ésta y ¡a clase política.

os de los principales titulares de estos
días han sido las elecciones en Francia

y la agravación de la violencia en el frente
israelílibanés. Ambos eventos confirman
las reconfiguraciones de la geopolítica en
Medio Oriente, que la cuestión palestina
sigue provocando.

La presión política y pública en Israel para lanzar una
ofensiva total contra Líbano,y no sólo contra Hezbolá, crece.
Por su parte, el secretario general del grupo libanés Hezbolá,
Hassan Nasrallah,quiere seguirdictandola política libanesa
y controlar los centros de poder económicoy militar del país,
al tiempo que vincula la continuación del conflicto con Israel
a la suerte de Palestina. La premisa del trabajo de Hochstein
es que tan pronto como terminen los combates en Caza,
también acabarán en Líbano.
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En Francia, los cambios políticos y lo que puede suce
der después ele las elecciones del próximo mes son de
gran preocupación para losjudíos locales. Éstos, así como
el tema del antisemitismo e Israel, fueron centrales en la
campaña electoral francesa de la semana pasada, con

funcionarios de todos los partidos
haciendo referencia a ellos cons

tantemente. Esto no sorprende, ya
que a lo largo c!e los últimos años el
gobierno del presidente Emanuel
Macron en particular ha dicho en
numerosas ocasiones que las accio
nescleHamasseexplicanporalgún
supuesto encono contra losjudíos.

Asimismo, ha reducido a los manifestantes proPalestina
como simpatizantes de Hamas y equipara el antisionismo
con el antisemitismo.

Para Estados Unidos y Francia, Palestina y la suerte c!e
Líbano es una cuestión de política interna. Incluso si se logra
un alto el fuego en Caza y Hezbolá cumple con el supuesto
de que también dejará de disparar, todavía no se ha acor
dado un plan para retirarsus fuerzas de la región fronteriza,
desmantelar sus bases cerca de la frontera y asegurar su
consentimiento para permitir que una fuerza internacional
con o sin el Ejército libanés se despliegue a lo largo de
la frontera. Por ello, es que la situación actual exige de la
administración estadounidense un esfuerzo monumental,
después de tantos meses, por no decir décadas, en lasque
los gobiernos tanto del presidente Joe Biclen como los de
sus antecesores, permitieran que la situación se envene
nara y empantanara, y se concretara en un escenario en el
que los palestinos y libaneses no han dejado ele padecer
el recrudecimiento de la violencia incesante de Israel, su
Ejército [y sus colonos, en el caso de Cisjorclania).

Por otro laclo, aunque París, a diferencia de Estados Uni
dos, mantiene vínculos directos con altos funcionarios de
Hezbolá, Francia está imposibilitada para actuar, ante las
enormes fracturas que atraviesan a la sociedad y la brecha
creciente entre ésta y la clase política. Por su parte, la actual
visita de Hochstein también probablemente terminará sin
una solución inmediata.
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• La brasileña Edina

Alves y la estadounidense
Mary Victoria Tori Pensó
harán historia: la Conme

bol anunció su designa
ción como las silbantes

principales en la Copa
América. Es la primera
vez que este torneo tiene
árbitros mujeres.

• En Puebla, las autori
dades judiciales lograron
una sentencia de 20 años

de prisión, además de 86

mil 880 pesos por daño
moral, para María
Dolores 'N' acusada del

homicidio de su propia
hija, una bebé de un año

• Lo llaman el Obis

po Bling Bling por su
elegante forma de vestir,
es Lamor Whitehead, un
pastor protestante dete
nido tras descubrirse que
estafaba a sus feligreses
a quienes ofrecía favores
del alcalde de Nueva York,
a quien ni conocía.
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Memorioso como es,
cuando su propuesta de
nación fue validada en las
urnas, optó por otro camino
Una de las características más
notables de la llamada 4T es el

vértigo que le ha impreso a la
discusión pública. Durante estos
casi seis años, el gobierno de
López Obrador se ha mostrado
sumamente efectivo a la hora

de instalar la agenda y los temas
en torno a los cuales se distribu

yen las posiciones en el debate
político.
Sin duda las mañaneras han

prestado un gran servicio a esto,
pero lo sustancial no está ahí, sino
en la forma en la cual el gobierno
obradorista entiende la acción
política. Desde el día uno, la toma
de decisiones ha ido en concor
dancia con el carácter rupturista
y refundacional que asumió el
gobierno obradorista.

"La fortuna favorece a los

audaces" enseñaba MaquiaVelo.
Y bajo esta lógica hemos transi
tado el sexenio entre reformas,
consultas públicas, una revoca
toria de mandato V un intenso
debate público que, incluso en el
atardecer del gobierno de López
Obrador, parece no agotarse.
Pero en esta sucesión de temas

es posible reconocer un estilo

propio. En las decisiones del go
bierno, el apoyo popular siempre
ha funcionado como un activo
estratégico, así también como
un postulado de principios. Se
trata de reformas y cambios cuya
pretensión de legitimidad no se
recarga tanto en el con
senso entre la dirigencia
política, sino en el apoyo
social que suscitan.
Desde este punto

de vista, el "plan C"
representa el choque
de dos lógicas políticas
muy distintas. No es de
extrañar que de un lado
quedaran alineados los
principales promotores
del "Pacto por México",
ariete de las últimas reformas
neoliberales durante el gobierno
de Peña Nieto.

Desde el punto de vista de los
partidos que lo suscribieron, las
reformas del "Pacto por México"
serían plenamente democráticas
porque se desprendían de un
acuerdo entre las principales diri
gencias partidistas.
Aquel hecho, que, cual efecto

mariposa, precipitó la fundación
de Morena, fue señalado en aquel
entonces por López Obrador
como un acuerdo cupular contra
rio a los intereses del pueblo.

Memorioso como es, cuan
do su propuesta alternativa de
nación fue validada en las urnas,

optó por otro camino, el
de la consulta, la publici
dad y la difusión de sus
propuestas en la socie
dad.
Ya en este sexenio,

el bloqueo legislativo
acordado por el PRI, PAN,
PRD y MC hizo que la
divergencia entre ambas
formas de entender la le
gitimidad de las reformas
fuera indisimulable. La

alternativa propuesta por el pre
sidente fue lograr en las próximas
elecciones una mayoría calificarla
para aprobarlas.

La propuesta de Claudia
Sheinbaum de hacer una encues
ta y abrir el diálogo a través de
foros, retoma este mismo sello.
Más allá de los números en el
Congreso, para su gobierno será
importante que el gran público
se convenza de lo benéfico de la
reforma.
"Desde el día

uno, la toma de
decisiones ha ido
en concordancia
con el carácter

rupturfsta
que asumió
el gobierno
obradorista'.
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Rafael Cardona
T\vitter:@CardonaRafael

Las dudas del retiro anunciado

Una vez más el refranero
ilustra:

"El que mucho se des
pide, pocas ganas tiene de
irse".

Ignoro cuántas veces el señor presi
dente se ha referido a su futuro. Carezco

de la metodológica paciencia de Luis Es
trada para contabilizar, codificar, cate
gorizar y ordenar las palabras del Gran
Timonel; las ciertas, las dudosas y las
francamente mentirosas. Pero en cuan
to a su retiro histórico bucólico en Pa

lenque, en la misteriosa combinación de
investigar la historia de México y admi
rar la fauna, la flora y la pirámide, de
ben haber sido seis o siete por lo menos.
Y cada una de esas ocasiones difiere

un poco de la anterior, pero la esencia
es la misma: me voy para confirmar al

término de mi ciclo en la política. Es el
tiempo del relevo generacional. No in
tervenir, excepto si mi presidenta me
llama; no recibir a nadie, no dar con
sultas ni recomendaciones, dice con
una templanza digna del estilita Simón,
quien pasó sus últimos años trepado en
la punta de una columna a la mitad del
desierto alejado de las tentaciones mun

danas del demonio y del poder.
Sin embargo, ahora ha surgido una

novedad: el señor expresidente vendrá
a la Ciudad de México para visitar a su
esposa quien como todos sabemos tiene
sus propias actividades intelectuales de
rivadas de su apego por las expresiones
más acabadas de la cultura y no estará
permanentemente en el rancho.

Así pues, el señor presidente anuncia

sus futuros
viajes a la ca
pital [del ran
cho a la capi
tal; la visi
ta conyugal),
con estas pa
labras:

"...Yo voy
a estar traba

jando en mi
investigación sobre el México prehispá
nico, ya estoy reuniendo mi bibliografía
básica, mis libros básicos, son 80, 100,
porque no quiero salir a buscar un tex
to o no quiero ir a un archivo, no quie
ro ir a una biblioteca y que me tomen
una foto, no.
"...Va a ser muy difícil que me deje
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tomar una foto hacia adelante, no voy
a viajar en aviones comerciales porque
no voy a ir a los aeropuertos, voy a ver
cómo le hago para trasladarme, porque
voy a estar viniendo para ver a mi com
pañera Beatriz, que la amo mucho y que
me ha ayudado; bueno, nada más con
aguantarme ya, imagínense...
"Entonces, cuando yo venga, pues

voy a ver cómo le hago, pero voy a estar
allá, lo otro

es que yo no
quiero ser lí
der moral,
ya lo he di
cho muchas

veces, ni je
fe máximo,
ni caudillo,
mucho me

nos cacique,
yo ya termino en 100 días y me jubilo,
y lo sigo diciendo para que se vaya in
ternalizando. Muchos que me conocen
por mis convicciones saben que soy con
gruente, y que la honestidad es lo que
estimo más importante en mi vida, y que
no estoy acostumbrado a la hipocresía, a
decir una cosa y hacer otra..." Ajá.

En ese sentido el gran líder cancela
otra posibilidad para quienes quisieran
convertir su retiro en consultorio:

"...Pero lo repito y lo repito porque
puede ser que alguien dude, sobre to
do los simpatizantes nuestros, y que va
yan a tener la idea de decir: 'Vamos a ir
a Palenque a nuestro compañero para
platicar, para que nos ayude, para que
nos ponga en comunicación con la pre
sidenta'. No voy a poder hacerlo, yo ya
me retiro por completo, voy a atender a
mí familia y eso, ya les dije, no se habla
de política..."

Sin embargo, algo llama la atención:
la negativa de viajar en aviones comer
ciales (entonces se usan los oficiales) se
debe al rechazo de la popularidad con
sustancial a un expresidente quien debe
rá contrariar el dogma (ya abandonado
hace tiempo), del uso indiscriminado de
aviones oficiales. No hay de otros. O son
del gobierno o de las aerolíneas o de al
gún ricachón privilegiado.
¿A quién le pedirá el "aventón" por

los cielos? Excepto si quiere viajar en
su propio autobús, como "Rockstar" en
gira»

"...Va a ser muy difícil que me deje
tomar una foto hacia adelante, no
voy a viajar en aviones comerciales
porque no voy a ir a los aeropuertos,

voy a ver cómo le hago para
trasladarme...''
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SUBE Y BAJA

José Rafael Ojeda Durán
Almirante

La Marina puso en
marcha su Plan de
Auxilio para Tamau
lipas, Campeche y
Veracruz, un esque
ma similar al Plan

DNIII de la Sedeña,
para actuar de manera preventiva y ayudar
a la población ante contingencias como la
del arribo de la Tormenta tropical 'Alberto".

Jeff Landry
Gobernador republicano de Louúíana

Firmó la ley ley HB
71 que exige que un
texto con 'Los Diez
Mandamientos" se

imprima en un cartel
y se exhiba en las au
las de escuelas y uni

versidades que reciben dinero público, ya
que de apartarse de esta medida se "violaría
la ley estatal"
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OPINION

Los primeros
nombres

Los implicados en la conformación del
gabinete de la doctora Sheinbaum pasa
ron una noche de insomnio, velando ar
mas. Acaso bajaron a toda la corte ce
lestial para que les haga el milagrito de
que ellos, un cuate o su compadre apa
rezcan en la lista que se dará a conocer
hoy mismo.
Otros quieren escudriñar las señales

para saber desde ahora quiénes estarán
la competencia 2030. Ellos pasan por alto
que en las primeras listas del gabinete de
los últimos cuatro presidentes no apare
ció quien a la postre ocuparía el Ejecuti
vo Federal. Tomen nota.

De cualquier forma, el gabinete es
una declaración de principios, una
carta de intención de lo que se quiere
hacer, cómo se hará y quiénes serán
los responsables.
La alineación, si es acertada, manda

un mensaje de certidumbre y confian
za, lo que en periodos de inquietud tie
ne mucho valor. Ya están aquí los prime
ros nombres.

El escondite del diablo
Tiene razón el presidente López Obrador
en molestarse porque agencias foráneas
se tomen la libertad de opinar sobre te
mas internos como las formas de elegir
impartidores de justicia contempladas en

la propuesta de Reforma Judicial que se
discutirá en septiembre. Pero lo que se
dicen esas agencias, como la DEA, es una
advertencia a tiempo.
Si se abre a votación popular la

elección, incluso de los ministros de
la Suprema Corte, se corre el riesgo
de que bandas del crimen organiza
do metan su cuchara. Seleccionen un

cómplice, paguen su campaña, contri
buyan a su victoria y ya en el puesto lo
obliguen a defender sus intereses. Ya
lo han cientos de veces con alcaldes.

Es un peligro inminente que no debe
menospreciarse.
La transformación del Poder Judicial

va. Es un hecho irreversible por lo que
hay que tener cuidado en los detalles que
son, es sabido, el escondite del diablo.

Sembrando certidumbre
Vaya que se dejó carnita para los repor
teros la reunión de Claudia Sheinbaum
con los representantes de los organismos
que agrupa el Consejo Coordinador Em
presarial.
La certidumbre es de quien la traba

ja. A juzgar por la primera reacción de
los empresarios consiguió transmitir
la. Para los próximos meses se anun
ciarán inversiones nuevas en el país

por más de 42 mil millones de dólares,
lo que conforma un inmejorable arran
que de sexenio.
Hay que reconocer la existencia de

nubarrones de inestabilidad sobre todo
generados por la campaña presidencial
de Estados Unidos, que será muy rispi
da, por lo que es muy importante que en
México se presente un frente común en
tre autoridades y empresarios.

Sin solución a la vista
La relación entre los gobiernos de Méxi
co y Ecuador no está en ruta de solución.
Por la parte mexicana no hay la menor
intención de generar un diálogo ni na
da por estilo, por lo menos no en lo que
le queda al sexenio del presidente López
Obrador.
La ofensa del gobierno de Ecuador

fue demasiado grave. Irrumpir en la
noche en la embajada mexicana en
Quito para llevarse a una persona que
tenía protección diplomática no puede
pasarse por alto.
México firmó un acuerdo con Suiza

para proteger sus intereses en Ecuador,
pero dejó muy en claro que no se está
buscando una mediación ni nada por el
estilo. Eso está descartado. El allana
miento es una herida abierta •

pepegr illo@cronica.com.mx
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ANIMALIDADES...

AQUÍ SÍ...
¡MÉTANSE TODOS!

Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

En otro tema, les cuento que
hoy tenía planeado ocupar el
espacio con un tema que pa
ra quienes me conocen saben
que de siempre lo traigo en

tre ceja, oreja y madreselva. Me refiero
al caso de los "paseadores" o más bien
jaloneadores de perros que, según, aho
ra en la capital mexicana (donde abun
dan) supuestamente serán capacitados,
certificados y... ¿vigilados?, pero...
He aquí que me distrajo por comple

to un sangrante comunicado emitido el
pasado 17 de junio por la Asociación de
Zoológicos, Criaderos y Acuarios de la Re
pública Mexicana ( AZCARM) al que de
inicio no quise hacerle caso debido al
evidente conflicto de interés que presen
ta su presidente (Ernesto Zazueta) con
la SeMARNat y ProFePA, las autoridades
competentes para dar respuesta al pro
blema denunciado por tal vía, peeeero,
hube de terminar atendiéndolo debido a

que habiendo montado un campamento
en Comalcalco, Tabasco, la AC informa
que incluso ampliado el rango, siguen
muriendo en el sureste monos saragua
tos/aulladores de forma extraña... más
de 280 y contando, repito... aunque ofi

cialmente dizque solamente a causa de
la deshidratación provocada por el in
tenso calor que se ha dejado sentir, más
de lo que hoy se duda como causa úni
ca y/o prevalente puesto que a decir de
la organización referida y de miembros
de otras asociaciones que han estado en
esas zonas rojas, hay otras condiciones
que han influido puesto que hay pobla

ciones de monos afectados que sí con
taban con acceso al agua, pero que su
hábitat, o sea sus árboleshogares, ha si
do devastado para dar paso al programa
gubernamental Sembrando Vida, orgullo
particular del presidente López Obra
dor y que por el consabido abuso huma
no ha venido a dar en la madre al ecosis
tema que sostiene la vida de esos delica
dos primates y de otras tantas criaturas
entre aves, reptiles y pequeños mamí
feros que asimismo han muerto en nú
meros extraordinarios. Y es que... pasan
a talarse gigantes plenos de vida para
"plantar" árboles frutales a cambio de
dinerito, arruinando el ecosistema natu
ral de las especies que esta vez han per
dido masivamente la vida. El caso es que
lo que parece un ecocidio a ojos públicos
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lo resume la AZCARM en que
el caso está siendo minimiza
do con la pretensión de darle
matarili. Que "las autoridades
tienen mucha prisa por decla
rar el fin de una contingencia"
(que todavía va para largo), y
que tampoco "se ha querido
reconocer que la agricultura y
la ganadería promovidas por
programas de gobierno han
ido dejando a los monos con
cada vez menos hábitat de ca
lidad que les permitan sopor
tar las inclemencias". Que se
trata de algo muy delicado
como para solamente ir a to
mar fotos y contabilizar muer
tes. Que es una "emergencia
ecológica" que debe atender

se como lo que es: "consecuencia de la
implementación de políticas públicas no
acordes con la preservación de los ecosis
temas". Que en este sexenio se han des
mantelado las capacidades de las institu
ciones hasta convertirlas en entes inope
rantes (coincido) y que si la degradación
de los hábitats continua, la extinción de
especies podría crecer aún mas y de for
ma acelerada. Que sólo es el comienzo.
¡Ay nanita!
P.D. Gracias mil a Francisco Báez y a
José Antonio Dávila por todas las gen
tilezas para con mi persona y mi tema.
Que la vida les sea merecedoramente ge
nerosa ahora en el retiro •

El sensocentrismo es un término

que habrá de cobrar cada día ma
yor auge en la vida cotidiana. Se

trata/ por ahora, de un criterio éti
co que sostiene la necesidad de otor
gar consideración moral a todos

los seres que en mayor o menor gra
do demuestren capacidad de padecer
sufrimiento, dolor angustia, mie
do y/o de sentir placer, calor frío,
hambre, etc., dado lo cual, es que

se entienda en toda su insistenciay
magnitud la lucha por lograr para
la elefanta africana ELY (habitan
te del Zoológico San Juan de Ara
gónCDMX) una mejor calidad de

vida, partiendo de que el cautiverio,
muy especialmente para los elefan
tes y por mejor que sea, es su muer
te en vida... es sostenerlos bajo el

límite nato de la supervivencia. Sin
embargo, llama mi atención que por
sobre todo lo anterior esta vezt ade
más de quererla ver en un santuario
especializado, el activismo esté soli
citando a la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación que reconozca a la
hermosa criatura como persona no
humana... como ser sintiente capaz
para tener Derechos, de conformi

dad a su especie. Sería un paso mo
numental que cambiaría para siem
pre el concepto y trato... o más bien
mal trato hacia el resto de los otros

animales en México. ¡Que así sea!
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CODICE

Novedades del frente gringo
Juan Manuel Asai

nacional@cronica.com.mx

Para el nuevo gobierno, el que
en unos meses encabezará la

doctora Sheinbaum, la oposi
ción interna dejó de ser un proble
ma. Los ciudadanos, quién lo diría,
la desaparecieron con sus votos. De
modo que permanecen en el horizon
te dos desafíos colosales y desde lue
go vinculados entre ellos, las bandas
del crimen organizado que en mu
chos lugares del país desafían la au
toridad del Estado mexicano y el go
bierno de Estados Unidos que tam
bién desafía la autoridad del Estado
mexicano con su insaciable apetito
injerencista.

Este apetito se ha potenciado por
las campañas políticas rumbo a la Ca
sa Blanca por la que compiten dos ti
pos de cuidado, Joe Rielen, actual pre
sidente que está, por edad, en el lími
te de sus capacidades físicas y menta
les para seguir en el cargo y Donald
Trump, un delincuente condenado
por la justicia y que a pesar de eso
puede regresar al poder presidencial.

Quienes se quejan de la crisis de
liderazgo en México, echarle un vis
tazo a lo que ocurre del otro lado de
la frontera puede resultar un alivio.
Claudia, Xóchitl y Máynez son per
sonas decentes y normales, mientras
que los aspirantes norteamericanos
son un peligro para todos.

El nuevo gobierno mexicano ten
drá que pertrecharse y llevar todos
los refuerzos que pueda al frente
gringo, lo digo sin exagerar. La fron

tera con México está en el centro de

la campaña norteamericana y los as
pirantes por un lado golpean con to
do a México y los migrantes de dife
rentes países, para quedar bien con
el grueso del voto conservador que
asume como verdad bíblica que to
dos sus problemas son producto de la
migración.
Por el otro lado lanzan anzuelos

para atraer a los votantes hispanos.
Ni los aspirantes a la presidencia ni
los legisladores americanos se tientan
el corazón para mentir sobre la fron
tera, los migrantes y el peligro que
representan. Se cuidan mucho de re
conocer que son un país adicto a las
drogas y a las armas. Se meten todas
las drogas que pueden y venden to
das las armas que alguien les quiera
comprar que casi siempre, ya lo adi

vino el lector, son los mismos que
les venden las drogas, con lo que se
forma un círculo vicioso propio de
la mente de Dante. Armas y drogas
están el centro de la relación bilate

ral.Principio del formulario.

FINAL DEL FORMULARIO

Hay que partir del hecho documen
tado de que los votantes norteame
ricanos son partidarios de la ma
no dura. Incluso muchos deliran
con una acción directa en territo

rio mexicano de las fuerzas espe
ciales de su ejército. La campaña
presidencial desde luego reactivará
la idea del muro fronterizo que va
porque va. Trump vende a los vo
tantes la idea de que todos los paí
ses del mundo echan su basura Es

tados Unidos y que para detener a
los "millones" de delincuentes hay
que usar toda la fuerza posible.

Lo cierto es lo contrario. La mi

gración es uno de los factores que
explican la prosperidad de los Es
tados Unidos desde hace genera
ciones. El éxito del programa de
los "dreamers" lo muestra sin es

pacio para la duda. Casi todos ellos
son hoy ciudadanos ejemplares que
mostraron que solo necesitaban una
mirada humanitaria sobre su situa
ción para convertirse en ciudadanos
ejemplares. La competencia política
lo condiciona todo. Vienen tiempos
difíciles para México.

GLIFOS

Con respecto a la relación con Esta
dos Unidos este jueves la atención
estará puesta en el personaje que
sea propuesto como canciller. Tiene
que ser alguien curtido en mil bata
llas que pueda interactuar con una
nueva administración demócrata o
con el regreso de Donald Trump. Al
titular de Relaciones Exteriores hay
que añadirle el nombre del embaja
dor mexicano en la Unión America
na. No hay margen de error en estos
nombramientos *

Quienes se quejan de
la crisis de liderazgo
en México, echarle un
vistazo a lo que ocurre
del otro lado de la

frontera puede resultar
un alivio. Claudia,

Xóchitl y Máynez son
personas decentes y
normales, mientras
que los aspirantes

norteamericanos son un

peligro para todos.
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Teresa García Gasea

academia@cronica.com. mx
COLUMNISTA

Llevar a la agenda nacional la ciencia, la
tecnología y la innovación

México carece actualmente de una políti
ca robusta de ciencia, tecnología e inno
vación (CTI), que tenga un peso especí
fico en la agenda nacional. Así lo apunta
el documento titulado "Líneas Genera

les para una propuesta de agenda nacio
nal de Ciencia, Tecnología e Innovación
20242050", desarrollado por la Acade
mia Mexicana de Ciencias (AMC). En esta
reflexión —efectuada por investigadores
y expertos de la AMC— se señala que,
en los últimos 10 años, nuestro país ha
ido perdiendo fuerza y potencia en el sec
tor; lo que ocasiona que también se pier
da la posibilidad de hacer de la ciencia, la
tecnología y la innovación una fuerza de
cambio y desarrollo social (https://amc.
edu. mx/amc/AgendaCTIAMC .pdf).

En la plataforma política de la virtual
presidenta electa, Claudia Sheinbaum, se
asienta que "nuestro país debe apoyar
se en conocimientos, capacidades inte
lectuales y técnicas de punta que le per
mitán aumentar el contenido nacional de

tecnologías y su aportación global; incen
tivando la educación, la ciencia y el desa
rrollo tecnológico con equipos interdisci
plinarios de expertos, interinstitucionales
y adaptados a las necesidades naciona
les, regionales y locales". La buena noti
cia es que la Dra. Sheinbaum y sus aseso
res reconocen en este primer atisbo a su
Plan de desarrollo nacional, que "la ma
yor parte de los avances científicos y tec
nológicos susceptibles de ser transferidos

para su aprovechamiento en la sociedad
provienen de los entornos universitarios y
de investigación, y es cada vez más nece
saria la interacción de otros actores en el

ecosistema de desarrollo tecnológico e in
novación para potencia sus capacidades".

Este punto es particularmente impor
tante encontrarlo en los planteamientos
de la próxima titular del Ejecutivo Fe
deral, considerando que los últimos seis
años se ha castigado de forma incisiva
precisamente a los entornos universita
rios y de investigación. Por ejemplo, en
este sexenio que concluirá el último día
de noviembre de 2024, el apoyo finan
ciero otorgado por el Consejo Nacional
de Humanidades, Ciencia, Tecnología e
Innovación (CONAHCYT) a proyectos de

Fecha: 20/06/2024

Página: 24

Area cm2: 323

1 / 2

Columnas Políticas

Teresa García Gasea

Costo: 32,300

Página 127 de 188 Índice



investigación disminuyó drásticamente.
En el caso de la Universidad Autónoma

de Querétaro, por ejemplo, en 2017 se re
cibieron $114,967,183 para 15 proyectos;
mientras que para el 2023, se repartieron
únicamente $10,119,962 entre 14 iniciati
vas. Es decir, se recibió solamente el 8.8%
de lo que el organismo federal entregó
en 2017, lo que ha propiciado una crisis
de recursos para CTI (https://www.uaq.
mx/docs/informes_rectoria/6to_infor
me_TGG/6to_informe_extenso.pdf). La
situación de la mayoría de las universi
dades autónomas y centros de investiga
ción públicos es más o menos la misma.
Ojalá que, así como lo establece en

sus "100 pasos para la Transformación",
la próxima Presidenta de la República re
capacite sobre este descomunal retroce
so que frena de manera brutal el desa
rrollo de la ciencia, la tecnología y la in
novación. En este mismo documento, se
contempla como un logro de la Cuarta
Transformación la expedición de la Ley
General de Educación Superior [2021),
así como la Ley General en materia de
Humanidades, Ciencias, Tecnologías e In
novación (2023); sin embargo, hay que
decir que todavía no se alcanza la optimi
zación de estas dos normativas, y muchas

de las decisiones en política educativa si
guen tomándose sin considerar a las pro
pias instituciones de Educación Superior
ni a las y los investigadores.
Entre las propuestas a destacar de

Sheinbaum en este sentido, se establece
que se aumentará el presupuesto desti
nado a la ciencia y al desarrollo tecno
lógico; se creará un Programa de apoyo
y transferencia de conocimiento para el
aprovechamiento de la relocalización de
industrias tecnológicas internacionales en
Aeronáutica, Automotriz, Marítima y Se
miconductores y Tecnologías para la se
guridad; renovar los programas de becas
de posgrado, tanto nacionales como al ex
tranjero, que permitan fortalecer las ca
pacidades del país en CTI y disminuir la
dependencia tecnológica; y promover la
creación e empresas de base tecnológica
en polos de desarrollo basados en conoci
miento científico.

Para llevar todo esto a la realidad será
necesaria la participación decidida de las
universidades y centros de investigación
en la generación de estrategias y propues
tas, en la mesa de discusión y toma de de
cisiones. No como simples espectadores •

* Con la colaboración de Lorena Alcalá
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Era un ambiente de fiesta, hasta llegó don Ken
Salazar, el embajador de Estados Unidos. Da
niel Servitje Montull, de Bimbo, Marco Antonio
Slim, y en algún momento Francisco Cervantes
se escapó de las multitudes que convocaron
para recibir a Claudia Sheinbaum y se metió a
un evento de Lila Downs. Pasó directamente a

la mesa de bocadillos. Dijo que llegó muy tem
prano para recibir a los invitados del CCE y te
nía mueba hambre. "Puedo tomar un pan, se los
pago", dijo el empresario. Y le respondieron que
sí, sin problema. Contento se fue con algo en el
estómago a seguir saludando.

Sí hubo un momento incómodo para algunos.
Al participar en la reunión anual del Consejo
Coordinador Empresarial, la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, respondió a la
preocupación expresada por Rolando Vega,
presidente del Consejo Mexicano de Negocios,
sobre la reforma al Poder Judicial. Sheinbaum
afirmó que dicha reforma no implica autorita
rismo ni amenaza la independencia judicial,
sino que busca promover la justicia social. Ve
ga manifestó que la reforma podría afectar ne
gativamente la competencia técnica de jueces,
magistrados y ministros, asi como la indepen
dencia del Poder Judicial.

Es más, hubo más momentos de callarse la bo
ca y escuchar. Durante el evento, Héctor La
rios, representante de Coparmex, manifestó su
preocupación por la inseguridad en México. En

respuesta, Claudia Sheinbaum afirmó que el
reto más difícil, revertir la tendencia creciente
de la delincuencia, ya se ha conseguido. Y en
tonces algunos se aventuraron a poner ojos de
asombro, y otros a mover la cabeza negativa
mente y otros más solamente escondieron una
sonrisa burlona.

El Partido de la Revolución Democrática en la

Ciudad de México, de Nora Arlas, sí mantendrá
su registro, por lo que tanto en la alianza como
en Regeneración Nacional andan más que inte
resados en acercarse al Sol Azteca que, por
cierto, desaparecerá a nivel nacional. Del lado
de los morenistas dicen que están haciendo la
bor para sumar a los pocos perredistas que
quedan en la capital a su causa, aprovechando
las sabidas diferencias que doña Nora tiene con
lesús Zambrano, al que denominan ya como el
"sepulturero" del PRD.

Las asociaciones de gasolineras están indigna
das por la presunta red de extorsión que opera
bajo la mirada de David Aguilar, titular de Pro
feco. Según denuncias, se les exige entre 13 mil
y 35 mil pesos para evitar clausuras, y sumas
más altas para no aparecer en la sección
"Quién es quién en los precios" de la conferen
cia mañanera de los lunes en Palacio Nacional.

Dicen que los operadores del Procurador del
Consumidor, conocidos como la Pandilla de
Benito Bodoque, incluyen a Ricardo de la Peña,
coordinador general de Administración de Pro
feco, y Armando Guzmán, director general de
Verificación y Vigilancia. Estos funcionarios
supuestamente coordinan el cobro de cuotas
mediante amenazas de visitas de verificación,
recolectando sumas que varían según el tama
ño y tipo de negocio, como distribuidoras de
gas LE gasolineras y estaciones de carburación.

FRANCISCO CERVANTES DÍAZ, presidente del
Consejo Coordinador Empresarial, reveló que en los
próximos meses diversas empresas nacionales e
internacionales anunciarán inversiones por alrededor
de 42 mil millones de dólares. Se trata de compañías
como Grupo México, Femsa, TransCanada, Ternium,
En el, Iberdroía, entre otras, Según Cervantes Díaz,
los recursos están listos para comprometerse y sólo
falta el anuncio oficial por parte de cada firma. "Son
más de 42 mil millones y acumulando, estos son
para detonarse ya de inmediato, apenas vamos
a la Secretaria de Economía a anunciarlas, ahí
cometimos el error de venirnos derecho; tienen
que hacer ellos los anuncios, nos ganó la emoción",
señaló el empresario al término de una reunión
con la virtual presidenta Claudia Sheinbaum.
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Generales por la Sedeña

En marzo pasado la Cámara de Diputados aprobó una
reforma a la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea
donde por primera vez se abrió la posibilidad para que
una mujer con rango de general, pudiera ser quien en
cabece la secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña).
La reforma decía que el cargo seria para un general o
generala de división "en servicio activo", lo que cerró
la posibilidad que existió antes de ésta adecuación pa
ra que un divisionario retirado pudiera ser quien enca
bezara la dependencia.

Este apartado llevaba dedicatoria para varios genera
les de brigada que en los últimos años no ascendieron a
general de división pero cuyo perfil profesional y hoja de
servicios generaba celos profesionales y envidias entre la
camarilla de generales que encabeza Luis Cresencio San
doval González, titular de la Sedeña.

Lo que el general secretario buscó fue reducir la lis
ta de candidatos a sucederlo y que quien pudiera ser
seleccionado estuviera en deuda con él. Sandoval Gon

zález apuesta por dos divisionarios muy cercanos cu
yos nombres circulan desde noviembre pasado. El pri
mero es el de su compadre el general Gabriel Garcia
Rincón, actual subsecretario, quien en este sexenio co
mo Oficial Mayor de la Sedeña estuvo al tanto del ma
nejo de los recursos destinados a los grandes proyectos
como el Aeropuerto Felipe Ángeles, el Tren Maya, las
sucursales del banco del Bienestar entre otros. Con 63

años de edad de su curriculum resalta su paso como
comandante del 49 de infantería y del grupo de fuerzas
especiales del alto mando, y cursos como el de Opera
ciones en la lungla, en Panamá, y el avanzado de infan

tería en Fort Benning, Georgia. Al interior del Ejército
se dice que fue dado de baja por plagio en una de sus
estancias académicas en Estados Unidos, y fue ascen
dido a divisionario pese a tener un problema muy serio
de salud. Es visto como el general que cuidará las es
paldas a Sandoval por las sospechas de mal manejo de
los recursos en los proyectos encargados a la Sedeña
en este sexenio.

Más activo en las relaciones públicas y hombre de
todas las confianzas del secretario es el jefe de Estado
Mayor Conjunto de la Defensa Nacional (EMCDN), el
general Ricardo Trevilla Trejo, quien es visto como
cercano al general de división retirado Luis Arturo Oli
ver Cen, quien será diputado federal plurinominal por
Morena en la siguiente legislatura. El jefe del EMCDN
tiene poca experiencia operativa, pero es el más políti
co de los divisionarios que buscan encabezar la Sede
ña. Trevilla como Garcia Rincón garantiza al general
Sandoval que no habrá auditorías "incómodas" a las
grandes obras del sexenio.

Fuera de ese círculo está el recién ascendido general
de división Andrés Aguirre O. Sunza, ex director del Cole
gio de Defensa y actual director de Industria Militar,
quien fue secretario particular del general Salvador Cien
fuegos Zepeda como titular de Sedeña. Otro militar recién
ascendido y quien es visto como "caballo negro" es el
comandante de la décima región militar en Mérida, el ge
neral Ricardo Flores González, quien estuvo en Banjérci
to desde inicios del sexenio y supo de los manejos finan
cieros que por ahí tuvieron algunos personajes de la 4T.
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Día Mundial de los Refugiados
Del Sudán a Ucrania, de Oriente Medio a Myanmar, pasando por la República Demo
crática del Congo, los conflictos, el caos climático y la inestabilidad obligan a un número
récord de personas a abandonar su hogar y dan pábulo a un profundo sufrimiento humano.

Según los datos más recientes, en el mun
do hay más de 120 millones de desplaza
dos por la fuerza, de los cuales 43,5 mi
llones son refugiados.

El Día Mundial de los Refugiados es
un homenaje a su valor y su entereza;

también es el momento de redoblar los esfuerzos

para protegerlos y apoyarlos en cada etapa de su
viaje.

Los refugiados necesitan la solidaridad mun
dial, además de la posibilidad de reconstruir su vi
da dignamente.

Cuando se presenta la oportunidad, los refugia
dos hacen importantes aportaciones a la comuni
dad de acogida, pero necesitan igualdad de oportu
nidades y acceso al empleo, la vivienda y la asis
tencia sanitaria.

Los refugiados jóvenes necesitan una educación
de calidad para alcanzar sus sueños.

Y los generosos países de acogida, en su mayoría
países de renta baja o media, necesitan apoyo y re
cursos para integrar a los refugiados en la sociedad
y la economía.

Comprometámonos a reafirmar la responsabili
dad colectiva del mundo en lo que respecta a la
asistencia y acogida a los refugiados... a la defensa
de sus derechos humanos, incluido el derecho a so
licitar asilo... a la salvaguarda de la integridad del
régimen de protección de los refugiados... y, en últi
ma instancia, a la resolución de los conflictos para
que quienes se ven obligados a abandonar su co
munidad puedan regresar a su hogar.

Secretario General de la ONU
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2024: razones
del margen de
victoria (1)
En la Feria Internacional del Libro de

Guadalajara del 2020, dos intelectuales
ríe primer orden se reunieron virtual
mente (por la pandemia) para reflexio
nar sobre el estado actual del mundo,
sobre las causas, peligros y electos del
avance fie los populismos y de nues

tras fraclunís sociales, económicas y políticas.
Michael Sandel es profesor de la materia Justicia

en la Universidad fie Harvard y autor de diversos
iextos sobre filosofía política, como J ust iciá ¿Hace
mos lo que debemos? entre otros. Yuval Noah I la
rari es historiador y autor de obras extraordinarias
como Sapiens: De animales a Dioses y Homo Deus:
una breve historia del mañana.
La plática es de visita obligada en YouTube,pues

al estudiar el estado del mundo actual fie aquel
momento ominoso, atenazado entre la pandemia y
los regímenes ullranacionalistase iliberales, surgió
entre: ellos el concepto novedoso de la economía
del deshonor.

Sandel lo había atisbado en La. Tiranía del Méri
to, su libro más reciente, pero fue verbalizado por
primera \e/ por Harari, Sé refirieron a la sensación
de humillación, abandono y hasta traición que las
clases trabajadoras han resentido en los últimos 40
años de neoliberalismo globalizador. Durante ese
lapso vieron rodar por el suelo la promesa de que
si iban a la universidad, se esforzaban y se sacrifi
caban en el trabajo, su posición económica y social

mejoraría a la vuelta de. unos años ("lo que ganes,
dependerá de lo que aprendas") sin que eso haya
sucedido en sus vidas por generaciones enteras.

Según los comeniaristas, el problema es que a la
promesa, falsa por lo demás, subyacía un insulto,
pues el umbral para acceder a una educación profe
sional sigue siendo muy alto en todo el mundo, casi
de imposible consecución y frente al que los parti
dos progresistas,: otrora conciencia fie la nación y
contrapeso de los excesos del modelo neoliberal,
apenas atemperaron o fie plano, ignoraron.
Estos estratos sociales, así agraviados, han pre

senciado cómo Sé fue ampliando la brecha que
los separa, en lorias sus expresiones, de. los más
favorecidos, a. su vez arrogantes por la "Ion una" de
sus propias trayectorias educativas y de .empren
dimiento; logros acontecidos, según ellos y ellas,
por su propio esfuerzo personal y suerte particular.

En este cocí el ríe baja estima de un grupo y enva
necimiento clel otro, las sociedades se han Usurarlo
en "ellos vs nosotros" y las clases obreras, siempre
más numerosas, fueron acercándose a los partirlos
y candidaturas de lorias las orientaciones políticas,
que les ofrecieran reparar la falt a ríe reconocimien
lo y estima respecto rlc sus aportaciones a la comu
nidad nacional \ soluciones rápidas a sus agravios
económicos y sociales. De paso, si se podía, que
recriminaran y sancionaran a las élites por su falta
ríe empatia y compasión.
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COMISION DE SALUD DARA INFORME SIN APROBAR
UN DICTAMEN

• í.PFI.'1 í?. C.)_111A^Í.(Ár 1 11.9. i1'! i:£ ! C} 11 Jrí.r.^'^L5.^1lí] f?
Lourdes Paz Reyes, hoy alcaldesa electa de IzlacalcO, anunció
AAAA1 1aAAA11^A(A_. 1A!>Al:A' J( AALVAAA ^te.j u e\ es preAiAAAAkA!A'AÍu l!A!Á AAA A1 A'
^OML^Q^^^^MA^AllAhA.fÍA'BiiAk'AlAAAAA^LyAÍA.I^y^A.yAÍA.
AAA^r Á! A' A? 4.^! A 'Á A Á ^AA. A Al _ _AAA ! tA AA) A! A>. A1J A Á> P V'AA A A l A' A Í4 Al11 ÍA *A JA A'cA! AAÁ >
PM.es el. documento[.establece;.gue están ^
1AA1.AA1. AlÁAÍAAlAAAÁÍAAlA^.ÍAA1A..i 9A?. Alp^ÁA.». ÍAÁAAAÍAÁÍA A1..^.VAiA tAA AA?A!ÍA!AÁAÁ». lAAAAA.lAA
9A!AAcl.ABAl!AAÁ(A.DArAAAAiíA4AA1A1A.!AyA]A.A.!A.AÁAAAlAA!A!AÁtAPA)AAA!..
pobre trabajo legislativo. Si de algo se caracterizó la diputada
Paz Reyes fue porque siempre anduvo solicitando licencias
para realizar otras actividades, menos para la que fue electa y
ahí tienen los resultados.
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DIPUTADOS COMIENZAN TARDE Y DESPACHAN LA
SESIÓN EN UNA HORA Y 26 MINUTOS
•Lo .dicho,es ..una auténtica.fiesta.el Congreso c^
comienzan tarde, pocos ponen atención del desahogo del
A A'Aá! AAA a! A'.! a'1' _ ^A AAAAP a! ?A Ai A^ AA lAAAA. A1lAAA ArA? AAA1' A ' A! A1 ''AAAA'IA !?A c l Ar'_ _aa'_ !a A>_
f Al A. IaA AiAÍA'Á Al AA AjAr.A fA _A A11 A Ás. ÁA^AA. í.^AA1 A fAÍAAAA Atp AÍP Ai iiA A". !A)Á A^AA^ A ? !AÍ ??_>_
AlA1A.AAinAOAAAAAAD.AlA)^.]1(A^1AAJAAAAA'Al'!nAAl;A)AAAí'ílt:AAAAAAA»!AA..
I? a!aa Ja >a ! ?. i egi s1 aaIa >aa a aivaaa i a áia aa&aa1 a1 sí aa A'A11! aaa'^a a.. !a aa
legisladores; le"meüeron.veloc^
JAÍ. lAA'Ar^i AÍ AAAA_ t¿l _clc_ A A1. lAAA?AA _Q ÁA'^A; _t_ ÁAA1 * A*A A ^lA^^AA^í _AÍÁ AA
PAAAAAAPAIUÁAIA ÍA AlAAAA.A.A'AAiPPlíAAAlA.j.()A'PaAlA» alAA AAAA'AÁAÚA".
APÁAPAlAAlA'A.PAAAAlesahogar.AsídcsiniplCjCnlansoloese
'jAnAlAAAjAA^AlllAyAAAjAAAjAAAAlA^.Ae.cmbolsaronloscasidosniiA
SQ.O.pesps. desai ..salario diario.

IMPUGNAN TAMBIEN PT Y PVEM REASIGNACION DE
DIPUTADOS
® J: A1. A.AA^AAiÁ g AA •AA^ÁAÁAA Al AA Ja AAi A !Á1 A AA A ^A]A AAA )A AA: fA !AAi^ . AlAAAiA AA.fAAP A AA_ AA AÍ5A A11A ÁAAA ^A
lA A AAA.AA AA!. Í AAAA ki t AA A AA _C_! AAAA A AA ÍA?A_! _AlAA_ _1a?_ Á AA AÍ A' A! Al AA ^: ÍArÁ?AÁ PA A Í JEAÍ _ A AA AAA
AAAA_ ArAÍ íAAA A AA AÍ AA_ AAAA Í AA AAA !a AA Í AA PA AA AIPAC Á AAA1A íA AA A AÁ AA A AA A! AA A?_ LAAAAIA ?A !A kÁ a! AAA5_
PPl|AicQs>..incluso .hasta los ..amigosde MA)rena..ResA?lta.que.
AA ÍA AA ÍAÍA_ ÍA AA AAA A1. lAAAA 1AAA ÍAAÁ.CIA AAA Al AAl TAAA !A Í?j AA. A. A!AA! . _^AAAA! AA ÍAA^A Al AAM ÁA^ArAA AAA?_
AAAPAA PA AA A 1 AA ).A A'gA !.í APA AÍAA ÁAAAPAAAÍAAAAAAÁAA AAAAAi_ A1AAAA ÍAAAA DÍAAAAAPkA AÍ ()
los partidos, ya que el ajuste de siete diputados de Morena que
PÍAAPAÁ^l ÁAAÍAAAA AAAAAAA.tA ÁAA AA A^AA. PPr.tÁAr'AA AAAAA_ ÁAAA PÁPÍ.PÁ llAABAA AA A!_l C AAAAMAAAAAAAA
AÍ AA ÁAA CÍÁAA^AAA! AIAtA _^ÍAÁA^ÁAAAA_ 3A_ AAA A AAAA k áíA_ Al ÁAAIA AA AAAA kAAAA _ AA AA PAA1AA ÍAAA ÁA ?_•_
_^AAAAA A klA^PA rA AJAAAA. J. fAAA AlAÍAA ÍaA AA. AA AA AAAAA AA ÁA AAAAAaÁ AA JAaA AAA.aA j.Á1A rA.l AAA^ AÁAA aA^AA AAA kf A
PPAAAAPA9.!.APUj; cerca de .que rindaAi.p?;ptesla.
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El camino a la
regularización
Los millones de ciudadanos que viven en

los Estado» Unidos sin permiso legal, «lili
cálmenle son contabilizados por el gobier
no. En parle por la imposibilidad con las
leyes aelnales o bien sea por la habilidad
de muchos de ellos para, evadir el largo
brazo de la justicia.

La masificación es el mejor velo que parcialmente
cubre a hombres, mujeres, familias, adullos mayores
e incluso menores a lo largo y ancho del lerrilorio.

Igual los residentes sin clocume.nios provienen del
centro, sur, Caribe, que de las regiones más lejanas
de Europa o incluso del lejano oriente, sin olvidar el
con i indi le a frican o.

Los cientos de milesde migrantes sin documenlos
ya no sfita se encuentran en unos cuantos estados,
están ya por todos lacios dejando su exclusividad,
cambiándola por la masificación por el alto número
ele personas que están igual que ellos, además de las
ganancias económicas que generan para el gobierno
del tío Sani.
El comercio, la economía deservicio, la hotelería,1a

construcción y muchas más,están soportadas en estos
grupos sociales que retando toda ley, arriesgaron lodo
para ingresar e internarse en el lugar soñado, imagina
do o simplemente por cuestión de la fortuna encuen
tran en los extranjeros sin documentos, su soporte
operativo, una fuente inagotable de luer/a laboral.
Estos inmigrantes sin documentos legales son en

muchas ocasiones, ele hecho, más no de derecho, ciu

dadanos por donde uno los quiera ver, hablan el idio
ma, contribuyen a. la economía nacional, a la sociedad
donde se. ubican y a todo el país ya que, en muchas
ocasiones de sus ent rañas han salido las generaciones
venideras. Los nuevos ciudadanos: estadounidenses,
los %IS Citizen'.
En año electoral los candidatos buscan y trabajan

por alcanzar la simpatía de estos grupos que saben no
son totalmente estadounidenses, pero que tienen por
lo menos residentes o ciudadanos ele origen latino con
documentos legales.

Tanto los líderes políticos republicanos como ríe
los demócratas buscan conseguir el ansiado voto que
catapulte a su candidato presidencial, son los ful uros
volantes que lanío necesitan
El presidente Biden sabedor ele la importancia que

representa para su aspiración presentó el martes pa
sado una orden ejecutiva que le da a los individuos
con 10 o más años casados con una o un ciudadano

estadounidense, darles el beneficio ele la estadía legal,
sí regularizar sus papeles,

Y para.ser directa, con esto, podrán cambiar millo
nes de vidas y en un futuro corlo conseguir votos en
favor de su partido. Jjü cartas están echadas, ahora
tenemos que esperar que se acomoden.
Las elecciones presidenciales son el 5 de noviem

bre venidero y la idea es que este nuevo proyecto
migrálorio realmente logre el cambio para varios
millones de personas que se encuentran en lodos
los lisiados luidos.
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SE DOBLAN LOS EMPRESARIOS
•Al finalde.cuentas,_el_sector_
.crnpresarialsedqbló.Trasd
electoral de Claudia Sheinbaum, el
país vivió una serie de inestabilidad
eillosindjceseconpmicosc<3mo
la. da'[e.la boIsa de_valores oJa_
depreciación delpeso a n t e e 1 d ólar. Sin
embargo,ayer los^hombres del dm
terminaron..reconociendo.a..Sheinbaum
P.a.rdpcpmo la próxima pres id e n t a
de.México, por lo» que..dijeron_estar_
dispuestos a invertir alrededor de 42
mil millones de dólares, enviando
así un mensajede:.aue se pliegan a la
decisión que tomaron los electores en
las urnas.
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SE DIVIDE ELTEPJF
•La resolución del caso del expresidente
d e i a S u pre ma Corte d e Ju st i c ia d e
la.Nación Arturo Zaldívar, volyió a
dividí r. al Tribunal Electoral del Poder
judicial de ia Federación CTEPjFj,
cu and q horas a ntesse había dicho
ay.e.estaba. mási.unidq que nunca.
Por un jado, los magistrados Mónica
Aráli Soto, Felipe Alfredo .Fuentes.y
Felipe de la Mata Plzaña, votaron por
exonerar a.Zaídívar, al;.considerar_(g^e_d_
IÑE carece de..facultades para inv
a ministros de la Corte. Mientras tanto,
los inagistrados Reyes Mondragón
y.Janine Otálora Malassis, votaron
.a.faYpr. Di^
P.odría ser un..preámbulo de cóm
resplyerán.lps..alteros de.expedientes.de
las; impugnaciones que se:.presentaron_
tras laíS..elecciones del 2 de junio.

REDOBLAN SEGURIDAD POR
PASO DE "ALBERTO"
•El Gobierno Federal no quiere repetir
lairiste.historia. que dejó el_huracán_
Qtis en su paso por eí Puerto de
.4e.apul.cp,motivo»porel^..que ahora ha
desplegado un gran pperatiyo a lo largo
del Golfo• deLMéxico, por donde pa
e.Lhyia.cán.."Alberto". El fenómeno ya
comenzó a..generar..inundaemnes en
entidades¡como .Campeche x.Y^acruz,,.
pero se.esperai lo peor cuando toque
.tierra en.Tamaulipas. Por lo pronto,
.hayungrandispositiyoparaatender
los. estragos¡ que genere;.el fenómeno
meteorológico, como la
de seis mii al bergues en ! 5 en t i dades,
así como de miles de..elementos_de J_a_
Guardia:.Nacional,_entreperso^
otras dependencias.
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olerar a la derecha
para que no nazca la
extrema derecha

a México siempre liemos sido bastante
liberales con el uso ele ciertas narrativas,
porque con lodo y nuestro complicarlo
pasado político, no vivimos un periodo
como el de oíros países latinoamericanos,
de golpe de Estado militar abierto, o de
dictaduras fascistas, Por eso cualquier

irresponsable decualquier bando puede acusar al otro
de eso, de fascista, de diclador, degolpista. No saben
fie lo que están hablando, por loriuiia.

Hoy la narrativa es que ya se acabó la rlemocracia
en México, porque la coalición ganadora pretende
reformar el Poder Judicial y desaparecer algunos ór
ganos autónomos, a pesar fie que en el caso de estos
últimos, deliberadamente dejaron la discusión para
olro momento. Ese discurso tiene varios problemas,
y requiere precisiones no por un prurito escolar, sino
porque las ideas simplistas se quedan en el imaginario
colectivo, y precisament e son algunas de estás las que
hacen posible los populismos agresivos y los virajes
radicales hacia cualquier lado del espectro, desde un
Chávez hasta un Orbán.

Precisamente porqué la democracia no ha sido el
sistema más común en el mando, nunca, y sólo ha ha
bido momentos de optimismo de conversión (las olas
democráticas de. Huntington, la última en los años no
venta)* resulta que iodas las personas, y sus tías tienen
una definición propia del término, y eso es muy nega
tivo. Sin entrar en oscuridades, normalmente pode
mos verla democracia desde un aspecto minimalista, y

procef limentál, por un lado; por ot ro lado, maximalista
y Sustantivo.

Bajo una perspectiva minimalista y procedimental,
tratamos de entender la democracia en lo que tiene
de núcleo y sustento para ser llamada, su esencia.
Bajo este aspecto, es un sistema con mecanismos pro
cesales (elecciones legales) para que los ciudadanos
puedan elegir libremente entre opciones políticas
periódicamente, y tengan también mecanismos para
llamar a cuentas a sus polít icos. Bajo una perspect iva
maximalista y sustantiva, se le agregan a la democra
cia cualquier cantidad de ocurrencias, ya sean loa liles
o francamente partidistas. Entonces resulta, que no
hay democracia si no hay salud para torios, vivienda
para todos, etcétera.. No dicen cuánto es eso de "para
torios" ni si alguna vez ha existido la democracia si hay
algún enfermo o algún desposeído en una banqueta ,
así sea en Suiza.

En el peor de los casos,: la democracia sustantiva
es la que dicen defender los dictadores (todos): ver
por los intereses del pueblo, aunque no haya ni elec
ciones ni opciones. Porque si los intereses del pueblo
Son unos, Cualquier otra pretensión sería ilegítima.
Actualmente, los ganadores:están acercándose a una
perspectiva minimalista porque lo que tienen es una
mayoría electoral avasallante, y los perdedores a una
perspectiva maximalista porque dicen que no vale si
ganan los obradoristas. Aguas ahí.

Pero desde el otro lado, el discurso de los morenistas
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duros (que son sólo una fracción ríe quienes votaron
por ese partido) están en una etapa que los académi
cos en Estarlos ljnidos llaman "football nienialiu". y
se refieren al desprecio y humillaciones que ese país
profiere a los territorios ocuparlos por Sus tropas.
Concretamente, a los casos en los que el gobierno de
ocupación no Solamente trata a las autoridades derro
carlas (incluyendo las civiles) como delincuentes, y a
la sociedad misma del país como mascotas a las que
hay que mantener vivas pero nacía más, sin esfuerzo
siquiera pa ra com unicarse con ellos mediante intérpre
tes. Es, entonces,.una especie de vanagloria innecesaria,
que echa en cara la derrota a los vencidos y a quienes
simpatizan con ellos, de forma permanente. En el caso
de México, los que son más agresivos están replicando
un discurso peligroso y (ese sí) antidemocrático, por
que no pretende solamente avasallar a la minoría sino
silenciarla.

Lo más importante del caso es que 23 millones de
votan tes eligieron una opción dislinta.de Morena; quién
crea que 35 millones de personas t ienen el derecho de
silenciar y vejar a. 23 millones, como parte del proceso
democrático, no entiende de qué va esto. No es así, ni si
quiera en lossistemas de democracia de mayoría (don
ríe no hay espacio para representación plurinominal).

Lo que deberíamos b useares un discurso y acciones

conciliatorias por parte del nuevo gobierno una vez que
asuma la presidencia. No por razones morales ni de
compasión a losvencidos (en política no se sobrevive
de eso), sino por pragmatismo. Cuando una postura
política Se Siente efectivamente avasallada y sin na
da qué peídei, primero opta por la apatía, pero luego
por el resentimiento ant¡sistema. Ese sentimiento anti
sisiémico de desesperanza hacia las élites es lo que
posibilita el surgimiento de grupos extremistas,esos: sí,
irreconciliables con nada, Europa hoy tiene una plaga
de partidos ríe extrema derecha que se están apode
rando incluso del Parlamento Europeo.

Morena tiene hoy una legitimidad que proviene de
las urnas, compuesta, ole beneficiarios concretos de
programas que lo asocian con un partirlo específico,
pero las personas a las que se está tratando como si no
valieran de nada, como si no tuvieran derecho a nada
y traidores a la patria, son 23 millones y sus familias,
58 millones de ciudadanos mexicanos volaron. Todos

Ciudadanos, lodos mexicanos. Torios existen, y todos
tienen derechos, porque el gobierno y el país, gane
quien gane, es ele torios. Ya supérenlo, pero todos.
•Autor y consultor especialista en políticas públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgado
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¿Elegir juzgadores?
Razones para el no. (III
En la entrega anterior señalamos que si la reforma no

instaura cuotas:mínimas de participación obligatoria de
la oposición en la postulación de candidaturas para el
PJEel régimen hegemónico lascoopiara, lo cual resulta
antidemocrático. Enseguida, veremos la objeción que
tiene que ver con que la elección de personas juzga
doras es impertinente para integrar el Poder Judicial

de la Eederación.

2. UNA ELECCIÓN HECHIZA.
Retomando la visión fie Sartori, Luhman y Mounk, podemos con
cluir razonablemente que la democracia representativa se basa en
la idea de comedir los intereSés y preferencias de la ciudadanía en
decisiones políticas a través de los representantes por ésta electosi
Ahora bien, para entender qué opciones políiicaspueden convertir
esa agenda de intereses en acciones de gobierno concretas, es indis
pensable que partidos y candidaturas den a conocer al electorado
su plataforma electoral además de sus declaraciones de principios
integrada por propuestas de carácter político, económico y social,
que se harán realidad una vez que se alcance el poder. Es en este
sentido que la elección de peí so ti as legisladoras o titulares de los
ejecutivos es idónea, pertinente y consustancial con el l ipo de cargo
y funcionas a desempeñar iepieseiuai ivamente, pues esa ¡inerven
ción en la designación permite que política.® instit ucionalmente los
intereses populares sean traducidos en políticas públicas legítimas.

Sin embargo, esta fórmula representativa no guarda idoneidad
ni pertinencia alguna para designar a las personas deten!adoras
del Poder Judicial fie la Eederación, Sencillamente, porque éste no
i ¡ene la finalidad fie materializar las voluntades ciudadanas me

diante semencias populares del agrado de las mayorías, Sino la fie
salvaguardar la Constitución federal como expresión racionalizada
fie la voluntad nacional, lo que en muchísimos casos: implica dictar
criterios contramayorilarios en defensa de minorías.
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Precisamente, pafa asegurar esa finalidad, la propia Constit lición
establece principios:reconocidos no solo en México sino en varios
países democráticos que rigen el desempeño de la función j uf licial.
Así, para ser ministrág fie la SCJN la norma suprema exige, que la
persona a designar haya servido con eficiencia, capacidad y probi
dad en la ¡mpartición de justicia o bien, se haya distinguido por su
honorabilidad y competencia en el ejercicio riela actividad jurídica;
mientras que para jueces, juezfts y magistrados, es indispensable qué
cumplan con los principios de excelencia, objetividad, imparcialidad,
profesionalismoe independencia. En suma, la Constitución federal
exige un perfil técnico especializado y neutral políticamente para
ser persona juzgadora constit ucional.

Luego, si mediante las semencias no resulta posible materializar
las demandas y preocupaciones sociales ¿quéesexaciamente lo que
el vote va a legitimar? ¿qué tipo fie mandato podrá fiar el elect orado
a las personasjuzgadoras distinto a cumplir con la Constit ución y el
sistema jurídico?¿qué plataforma electoral podrán ofrecer las can
didaltiras que no sea ejercer la función de manera técnica y neutral
políticamente? ¿bajo qué parámetros 1a. ciudadanía que no tiene
dominio del derecho podrá reconocer quién cuenta con el perfil
idóneo para proteger de mejor forma la Constit ución? ¿en la cam
paña se podrán ofrecer sentencias del gusto popular que dejen al
descubierto los DDHH y otros principios?

0BITER DICTA
Partiendo de la desconexión deorigen entre la participación popular
y el quehacer j uf licial ya exp t testael modelo de vot aciones imperl i
nenie, pareciera que se busca legitimar mediante el voto popular la
designación que de manera previa dirigirá el régimen hegemónico,
para asegurarse deque sean electas ciertas personas.

•Especialista en Derecho Constitucional y Teoría Política
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Las opciones de la oposición en México
... I . .1 . nan t Ion la elección de 2024 la

oposición perdió prota
gonismo en la política na
cional, su posición en el
Congreso Sé ha reducido
y Morena, y sus aliados
han alcanzado la mayo

ría necesaria pitra hacer reformas a la
Constillición, su posición minoritaria,
la ausencia de liderazgos y la fállá dé
proyecto no le permite incidir en la to
ma de decisiones, y de cara al futuro el
panorama para la oposición luce poco
alentador de ahí la necesidad de ana
lizar sus opciones para los próximos
procesos elect orales,
El primer obstáculo que enfrenta la

oposición son sus propios liderazgos,
ni Marko Cortés, ni Alejandro Moreno,
ni Dante Delgado, son capaces de reco
nocer el munido fracaso de las fuerzas

políticas a las que representan. Como
buenos partidos verticales las bases dé
estos institutos políticos permitieron
que liderazgos desgastados tomaran las
principales decisiones, los métodos de
selección para elegir a los candidatos, la
selección fie perfiles seriamente cues
tionados para cubrir lascandidaturasy
una olería política poco atractiva para
la población, los resultados sallan a la
vista, al final el rechazó a estos lideraz
gos y sus propuestas fue contúndeme.
La propia miliiancia no es capaz de

reconocer el daño no solo ocasionado
por las dirigencias, la nomenclatura dé
los pan idos también tiene su dosis fie
responsabilidad en lo ocurrido,políticos
"profesionales" que constantemente se

rendan y se postulan para dichos car
gos, pero carecen de credibilidad, son
los qué han dominado las poslulacio
lies, ante esta, circunstancia si los par
tidos desean sobrevivir tendrán que
hacer una depuración de sus cuadros y
reclinar a perfiles con mayor credibi
lidad, sobre lodo perfiles ciudadanos.

En segundo lugar, pensar en la. lói ma
rión de un nuevo partido esotra posibi
lidad pero implica riesgos, en principio
el poder fundar un nuevo partido, que
la gente pueda reconocer, que desarro
llé uná oferta atractiva fie gobierno y
que postule a perfiles compelimos lle
va tiempo, en otras condiciones,: con
una distribución de poder mucho más
equitativa, esta nueva formación podría
tener sentido, pero en las condiciones
actualés, con el dominio que tiene
Morena y con la alta legitimidad de la
que goza el régimen, la formación de
una nueva fuerza política llevará largo
tiempo, tanto, que es posible que esta
nueva, fuerza política 110 sobrevivaen 1111
entorno deescasa competencia política.

E11 tercer lugar,, la. ausencia de lide
razgos también se vuelve un problema,
en este momento 110 existen perfiles
que puedan asumir el liderazgo dentro
de la oposición ni uniendo a un las las
fuerzas políticas, ni entre los políticos
más experimentados,: ni entre los polí
ticos más jóvenes como Luis Donaldo
Colosio,parece haber un perfil atractivo
que genere alguna expectativa de cam
bio en la ciudadanía. Esto se evidenció

durante el proceso electoral, alrededor

de la figura de Xóchill Gálvez se inten
tó crear 1111 liderazgo, el problema fue
el poco tiempo que.se tuvo y la falta fie
una oferta política clara, lo que al final
se evidenció en la amplia diferencia con
la que ganó el oficialismo.
Ante este escenario lo único qué le

queda a la oposición es comenzar a
trabajar desde los Cimientos, desde los
espacios en donde hay un contacto mu
cho más directo con la. ciudadanía, los
municipios. Como sucedió con la opo
sición en los años ochentales posible
que los partidos políticos se tengan que
olvidar por 1111 tiempo fíela política na
cional y centrarse en la política local,
en Jé política que sé desarrolla día con
día, en los servicios más básicos como
la recolección de basura, el bacheo o la
seguridad pública.
A partir de esie momento lo que la

oposición deberá hacer es trat ar de ganar
legit imidacl a través de los buenos gobier
nos en los municipios, lo que la politología
ha.denominado como una.estrategia de la
periferia al ceiilroEvidentementela estra
tegia llevará largo t lempo, pero esa parece
ser la única, alternativa, para recomponer
una oposición que quedó severamente
locada y Reencuentra extraviada sóbrela
ruta que debe de seguir de cara al futuro.

El momento político que vive México
sin duda es complejo, los cambios en los
sistemas políticos forman parte de las
dinámicas de poder, los cambios en el
gobierno, las nuevas configuraciones en
el Legislativo son producto fiel mandato
popular, lo que no se debe perder de vista
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es que en cualquier democracia, existen
distintas visiones, intereses y perspecti
vas, los acuerdos y las coaliciones son algo
nal ural y deseable,cuandose aplasta alas
minorías se. pierde estabilidad y desapa
rece el fliálogo, citando una frase clásica
Se puede decir qué ¡Por el bien de México,
primero la pluralidad!

•Analista político y colaborador de
Integridad Ciudadana. @ivarrcor
@lntegridad_AC https://www.
integridadciudadana.org.mx/

La probabilidad de que
la oposición pueda ser

competitiva a nivel nacional
o estatal es prácticamente
nula, los pocos gobernadores
de oposición que restan
quedarán a expensas de
lo que el .oficialismo Ies
quiera dar, uní.) a uno de los
mandatarios estatales tendrá

que ceder ante las presiones
del Gobierno federal para
unirse al programa de
salud del INISS Iiieneslar,
al modelo de seguridad y

electoralrnente saben que
difícilmente podrán operar
para sus partidos políticos
de cara a. los próximos
procesos electorales, en este
escenario es prácticamente
un hecho que Morena
ganará por lo menos
todas las elecciones para
gubernaíuras de cara al 2027,
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La pala de mando
i historia reciente deCeci
lia Patricia Flores Armenla,
líder fie Madres Buscado

ras de Sonora, revela que
al continuar el llamarlo

segundo piso de la 4T, los
desaparecidos seguirán en

esa calidad, borrados de las estadísticas
que tiene el gobierno sobre este rubro
y además, continuarán minimizando
este tema que debería ser preocupante.
Después de haber desaparecido por

alrededor de 15 horas, quien también
es conocida como ( coi l lores |tic locali
zada con \ ¡da, en su domicilio ubicado
en Q iteré taro.

Su hija, Milagros I lores, por las re
des. aulorizó quese rompieran las ce
rraduras de la casa de la. activista para
corroborar si se encontraba adentro.
Por esa misma vía, pidió ayuda al go
bierno sin obtener respuesta.
Sin embargo, finalmente fue hallada

por la Comisión Nacional de Búsqueda,
(( Mí), con un cuadro de salud delica
do por lo que fue atendida por la Cruz
Hoja,
En abril de2023,el colectivo Madres

Buscadoras de Sonora/también reportó
sobre la desaparición ele Ceci Plores.

En ambas ocasiones, la desaparición
de la activista ha generado fundados
temores. En este sent ido, cabe recordar
que Ceci Plores es una de las buscado
ras de desaparecidos más importantes
del país, que en diversas ocasiones se
ha. apersonado en Palacio Nacional,
una de ellas, vestida de beisbolista, el
deporte favorito del p residen! e Andrés
Manuel López Obrador, con una cari u
lina que decía: "Presidente,soy beisbo
lista,¿me deja pasar?" y nunca ha. sido
recibida en Palacio Nacional.

El objetivo de Ceci Flores ha. sido
entregarle la "pala de manilo" con la
que ella realiza la búsqueda de desa
parecidos entre ellos, dos desús hijos
y obtener así un compromiso para que
el gobierno apoye esta búsqueda que
por cierto está llena de historias, todas
dramáticas y que van tejiendo vínculos
para, hacerse solidarias.
Al parecer, este es otro de los pen

dientes que quedan y serán heredados
a la siguiente administración.

De acuerdo a datos del Registro Na
cional de Personas Desaparecidas y no
localizadas (RNPDNL), el 1 fie diciem
bre de 2018 a inicios de la act nal admi

nistracióii, había alrededor de 53 mil
296 personas desaparecidas, mientras
que al cierre de esta gestión, se repor
tan poco más de 115 mil, lo que signi
fica que a lo largo de este sexenio se
han acumulado más de 61 mil personas
desaparecidas.
Por tanto, el compromiso hecho por

el presidente 110 se cumplió al 110 ha
berse frenado el incremento en ctianio
a las desapariciones por lo que la cifra
queda muy por arriba.
Es pertinente destacar que el año

Con la cifra más alta fié desaparecidos,
es el 2023, que registró 10 mil 315 per
sonas que desde luego están siendo
rastreadas por las madres buscadoras
que nunca han encontrarlo eco a sus
demandas y suplen una labor que de
bería fie hacer el gobierno.

•Periodista,

morcora@gmall.com
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La verificación vehicular
en México
Les Ley General de Equilibrio Ecológico y Protección al Ambien

te, desde 1988, establece las Obligaciones dé los tres niveles de
gobierno para el conlrol y prevención de la contaminación at
mosférica, que señala en su Arlículo 7o. Corresponden a. los
Estados, de conformidad con lo dispuesto en esta Ley y las leyes
locales en la materia, las siguientes facultades: fracción III. 1.a
prevención y conlrol de la contaminación atmosférica generada

por fuentes lijas que funcionen como establecimientos industriales, así como
por fuentes móviles, que conforme a lo establecido en esta Ley no sean ele
competencia lederal 

Mérefiéro a la obligación de las entidades lederaiivasde instrumentar los
programas de verificación vehicular (PVV), como uno de los métodos indis
pensablés para reducir la contaminación atmosférica generada por fuentes
móviles (automotores que queman gasolina, gas y diésel).
De acuerdo con datos de 2022, publicados por él gobierno federal, sabe

mos que Aguascalienles tiene PVV obligatorio (prueba estática; opacidad)
verifican 31.6 %. Chihuahua, en Cd. Juárez, NAJA (no registrado).

La ciudad de México tiene PVV obligatorio (estática, dinámica, SDB = sis
lema de diagnóstico a bordo y opacidad) verifica. 95 %. Coahuila tiene PVV,
obligatorios en Acuña (eslática) verifica 17.7 %, Piedras Negras N/R; Ramos
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Arizpeobligatorio (estática) verifica 3.37%, Torreón, obligatorio (estática,
dinámica y opacidad) verifica 3.6 %; Monclova, obligatorio (estática y SDB)
verifica .5.22 %; Saltillo voluntario (estática y opacidad) verifica 3.26 %.

El Estarlo de México tiene PVV obligatorio (estática, dinámica, SDB y opa
cidad) verifica 36 Guanajualo liene PVV obligatorio (eslática, dinámica,
SDB y opacidad) verifica 40 %.

Hidalgo tiene PVV obligatorio (estálica, dinámica, SDB y opacidad) veri
fica 32 V Jalisco liene PVV obligatorio (estática, dinámica, SDB y opacidad)
verifica 82.17'%. Michoaeán tiene PVV voluntario (eslática, dinámica, SDB y
opacidad en Mordía. Máravalío y Zilácüáro) verifica 2 %.

Morelos tiene PVV obligatorio (estática, dinámica, SDB y opacidad) N/R.
()a\aca tiene PVV N/R Puebla tiene PVV obligatorio (estática, dinámica. SDB
y opacidad) verifica 43%.

Quefétaro liene PVV obligatorio (estática, dinámica, SDB y opacidad) veri
fica 42 %, Tlaxcala liene PVV obligatorio (estálica, dinámica, SDB y opacidad)
verifica 27 %, Veracruz lienePVV obligatorio (estálica, dinámica y opacidad)
verifica60%,y Yucatán lienePVV volunlario, N/R.Resumen: de 32 entidades
federativas sólo 12 tienen PVV obligatorio y 2 tienen PVV volunlario.

Solo la Ciudad de México y Jalisco cumplen sus PVV A los demás no les
importa.

•Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com
@calvarezflores
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EMPRESARIOS DE LA 4T

Probablemente, desde la época de Carlos
Salinas no se había visto a un sector em

presarial tan comprometido con un pre
sidente como ayer el Consejo Coordina

dor Empresarial que en su reunión mensual de
Consejo Nacional tuvo a la Claudia Sheinbaum co
mo invitada especial, dicen ellos, para dialogar so
bre las oportunidades y retos que enfrenta la IP.
"Tenemos coincidencia en abordar con apertura la
agenda de reformas constitucionales planteadas,
entre ellas la del Poder Judicial, ya que la certeza
jurídica es indispensable para seguir construyendo
un país verdaderamente justo, para trabajadores y
empresarios, para los jóvenes que ven con espe
ranza el futuro, para las mujeres que demandan
vivir con tranquilidad. Las empresarias y los em
presarios de México ofrecemos nuestra experien
cia y visión para ir construyendo coincidencias
desde este periodo de transición", subrayó Fran
cisco Cervantes, líder del CCE, y a quien hay que
recordarle que las campañas ya pasaron. Por cier
to, la estrella real del evento, la más buscada por
las miradas de los empresarios y los cabilderos fue
Altagracia Gómez Sierra, hija de Raymundo Gó
mez Flores, uno de los empresarios más cercanos a
Salinas de Gortari.

Sin duda alguna, las mujeres serán quie
nes estarán al frente de la bancada de

Morena en el Congreso de la Ciudad de
México, pero aún no se sabe quién se
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pondrá ese estandarte y la lucha por debajo de la
mesa es terrible. Ya hay candidatas y una de
ellas es Elizabeth Mateos, aguerrida, conciliado
ra y que goza de las simpatías de sus compañeros
y compañeras diputadas, hasta ahora es la can
didata más fuerte y bien podría darles un susto a
los compañeros varones que ya se creen seguros
para ese puesto.
Ahora, resulta que entre las corrientes de

Morena los golpes bajos, las puñaladas
y la cizaña por la disputa de la coordi
nación parlamentaria crece. Son varios

los apuntados pertenecientes a los diferentes
núcleos de poder gestados en el morenismo y
tras el resultado de las elecciones del pasado 2
de junio. El número uno en la lista de plurinomi
nales es Néstor Núñez, aifll del senador y futuro
diputado federal, Ricardo Monreal, que tiene un
problema, le quieren cobrar el haber perdido la
alcaldía Cuauhtémoc a manos de la aliancista

Alessandra Rojo de la Vega.
Se dice que él lleva mano, pero nada está

escrito. Valentina Batres és otro factor

de poder. Tan sólo por el apellido, aun
que aún no tiene la seguridad de que los

tribunales electorales la ratifiquen como diputa
da plurinominal. Martha Ávila, la actual coordi
nadora de Morena, suena para ser ratificada da
da la cercanía con la jefa de gobierno electa, Cla
ra Brugada. Dicen que no ha hecho mal las cosas,
pero lo cierto es que le faltó colmillo para lograr
la ratificación de Ernestina Godoy como fiscal
capitalina. Y Víctor Hugo Romo, también quiere
liderar a la numerosa bancada que difícilmente
se va a dejar controlar por tanto padrino político
que tiene tras de sí.

Oiga, y en las filas de Morena, en el Gobierno
de Martí Batres y en el cuartel de Clara
Brugada hay incertidumbre, puesto que no
tienen la seguridad de que las autoridades

electorales les concedan la sobrerrepresentación en
el Congreso de la Ciudad de México. De manera irre
gular manos ajenas presionaron al IECM para obli
garlo a cambiar el acuerdo original del reparto de po
siciones plurinominales, otorgándole a Morena siete
cúrales más de lo que por norma le corresponde. Y si
los tribunales avalan este truco le estarían permitien
do al IECM que tenga injerencia directa en las decisio
nes que competen única y exclusivamente al recinto
de Donceles y Allende en la definición de los grupos
parlamentarios. La moneda está en el aire y por lo
menos los tribunales tardarán un mes para resolver la
cascada de impugnaciones presentadas por el abuso
en que incurrieron los consejeros electorales encabe
zados por su presidenta Patricia Avendaño Durán,
Es una realidad que las lluvias que trae la

temporada de ciclones, ya sea por el
Atlántico o el Pacífico, está siendo esperada
por la sequía que afecta al país. Nos cuentan

que parte de la estrategia de aprovechamiento de es
tas lluvias torrenciales, es el combate a incendios fo
restales y claro, el llenado de presas en los estados
por donde pasan los meteoros. Nos confían que hay
anhelo de que todos los pronósticos se cumplan y
haya esta temporada cinco huracanes, 20 tormentas
tropicales y claro, un saldo blanco. Que nadie deje de
bailar a Tlaloc, para que se cumpla, ya que sistemas
de ríos y presas como el Cutzamala se encuentran en
niveles bajos e históricos.
P0. Sin propuestas para superar la crisis del agua que
afecta a las familias del Valle de México, a la Conagua
lo único que se le odtae es cerrar el Cutzamala.
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En marzo pasado, la Cámara de Diputados
aprobó uná reforma a la Ley Orgánica del
Ejército y Fuerza Aérea, donde por primera
vez se abrió la posibilidad para que una mujer
con rango de general, pudiera ser quien enca

bece la secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña). La
reforma decía que el cargo serla para un general o gene
rala de división "en servicio activo", lo que cerró la posi
bilidad que existió antes de ésta adecuación para que un
divisionario retirado pudiera ser quien encabezara la de
pendencia.

Este apartado llevaba dedicatoria para varios genera
les de brigada que en los últimos años no ascendieron a
general de división, pero cuyo perfil profesional y hoja de
servicios generaba celos profesionales y envidias entre la
camarilla de generales que encabeza Luis Crescencio
Sandoval González, titular de la Sedeña.

Lo que el general secretario buscó fue reducir la lista
de candidatos a sucederlo y que quien pudiera ser selec
cionado estuviera en deuda con él. Sandoval González

apuesta por dos divisionarios muy cercanos cuyos nom
bres circulan desde noviembre pasado. El primero es el
de su compadre el general Gabriel García Rincón, actual
subsecretario, quien en este sexenio como Oficial Mayor
de la Sedeña estuvo al tanto del manejo de los recursos
destinados a los grandes proyectos, como el Aeropuerto

Felipe Ángeles, el Tren Maya, las sucursales del banco del
Bienestar, entre otros. Con 63 años de edad, de su curri
culum resalta su paso como comandante del 49 de infan
tería y del grupo de fuerzas especiales del alto mando, y
cursos como el de Operaciones en la Jungla, en Panamá, y
el avanzado de infantería en Fort Benning, Georgia. Al
interior del Ejército se dice que fue dado de baja por pla
gio en una de sus estancias académicas en Estados Uni
dos, y fue ascendido a divisionario pese a tener un pro
blema muy serio de salud. Es visto como el general que
cuidará las espaldas a Sandoval por las sospechas de mal
manejo de los recursos en los proyectos encargados a la
Sedeña en este sexenio.

Más activo en las relaciones públicas y hombre de to
das las confianzas del secretario es el jefe de Estado Ma
yor Conjunto de la Defensa Nacional (EMCDN), el gene
ral Ricardo Trevilla Trejo, quien es visto como cercano al
general de división retirado Luis Arturo Oliver Cen, quien
será diputado federal plurinominal por Morena en la si
guiente legislatura. El jefe del EMCDN tiene poca expe
riencia operativa, pero es el más político de los divisiona
rios que buscan encabezar la Sedeña. Trevilla como Gar
cía Rincón garantiza al general Sandoval que no habrá
auditorías "incómodas" a las grandes obras del sexenio.

Fuera de ese círculo está el recién ascendido gene
ral de división Andrés Aguirre O. Sunza, ex director del
Colegio de Defensa y actual director de Industria Mili
tar, quien fue secretario particular del general Salva
dor Cienfuegos Zepeda como titular de Sedeña. Otro
militar recién ascendido y quien es visto como "caba
llo negro" es el comandante de la décima región militar
en Mérida, el general Ricardo Flores González, quien
estuvo en Banjército desde inicios del sexenio y supo
de los manejos financieros que por ahí tuvieron algu
nos personajes de la 4T.
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Generales por la Sedeña
En marZO pasado la Cámara de Diputa
dos aprobó una reforma a la Ley Orgánica del
Ejército y Fuerza Aérea donde por primera vez
se abrió la posibilidad para que una mujer con
rango de general, pudiera ser quien encabece la
secretaria de la Defensa Nacional (Sedeña).

La reforma decía que el cargo sería para un general o
generala de división "en servicio activo", lo que cerró la
posibilidad que existió antes de ésta adecuación para que
un divisionario retirado pudiera ser quien encabezara la
dependencia.

Este apartado llevaba dedicatoria para varios genera
les de brigada que en los últimos años no ascendieron a
general de división pero cuyo perfil profesional y hoja de
servicios generaba celos profesionales y envidias entre la
camarilla de generales que encabeza Luis Crescencio
Sandoval González, titular de la Sedeña.

Lo que el general secretario buscó fue reducir la lista
de candidatos a sucederlo y que quien pudiera ser selec
cionado estuviera en deuda con él. Sandoval González

apuesta por dos divisionarios muy cercanos cuyos nom
bres circulan desde noviembre pasado. El primero es el
de su compadre el general Gabriel García Rincón, actual
subsecretario, quien en este sexenio como Oficial Mayor
de la Sedeña estuvo al tanto del manejo de los recursos
destinados a los grandes proyectos como el Aeropuerto
"Felipe Ángeles", el Tren Maya, las sucursales del banco
del Bienestar entre otros. Con 63 años de edad de su cu
rriculum resalta su paso como comandante del 49 de in

fantería y del grupo de fuerzas especiales del alto mando,
y cursos como el de Operaciones en la fungia, en Panamá,
y el avanzado de infantería en Fort Benning, Georgia. Al
interior del Ejército se dice que fue dado de baja por pla
gio en una de sus estancias académicas en Estados Uni
dos, y fue ascendido a divisionario pese a tener un pro
blema muy serio de salud. Es visto como el general que
cuidará las espaldas a Sandoval por las sospechas de mal
manejo de los recursos en los proyectos encargados a la
Sedeña en este sexenio.

Más activo en las relaciones públicas y hombre de to
das las confianzas del secretario es el jefe de Estado Ma
yor Conjunto de la Defensa Nacional (EMCDN), el general
Ricardo Trevilla Trejo, quien es visto como cercano al ge
neral de división retirado Luis Arturo Oliver Cen, quien
será diputado federal plurinominal por Morena en la si
guiente legislatura. El jefe del EMCDN tiene poca expe
riencia operativa, pero es el más político de los divisiona
rios que buscan encabezar la Sedeña. Trevilla como Gar
cía Rincón garantiza al general Sandoval que no habrá
auditorías "incómodas" a las grandes obras del sexenio.

Fuera de ese círculo está el recién ascendido general
de división Andrés Aguirre O. Sunza, ex director del Cole
gio de Defensa y actual director de Industria Militar,
quien fue secretario particular del general Salvador Cien
fuegos Zepeda como titular de Sedeña. Otro militar recién
ascendido y quien es visto como "caballo negro" es el
comandante de la décima región militar en Mérida, el ge
neral Ricardo Flores González, quien estuvo en Banjérci
to desde inicios del sexenio y supo de los manejos finan
cieros que por ahí tuvieron algunos personajes de la 4T.
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Señales inancieras
Benjamín Bernal

Días cruciales para las finanzas

GPS FINANCIERO. Termina la semana con una pérdida de relativa
importancia: hace tres semanas estaba en 57,178 y clausura el viernes
7 junio 2024 en 52,977, con altibajos intermedios. Más de cuatro mil
puntos abajo. El cete a 28 días paga 11.04% y el dólar estuvo nervioso,
se compró con 17.95 hasta 19.28 Dependiendo Institución y monto.
El euro cotiza en 19.43 y el petróleo Wti 75.9 dls. Rb.

ROJO. La causa de la baja en la Bolsa Mexicana de Valores se
gún dicen es debido a que ha ganado Morena las elecciones de
una manera mayoritaria, Presidencia, cámara de Senadores y de
Diputados, lo que abre la posibilidad de cambios constitucionales,
que hasta no ahora habían sido posibles. ¿Qué cambios? Bueno,
los más visibles y conocidos son la elección por votación popular
de jueces y magistrados, la reducción del INE y por ahí seguirían
modificando lo que no corresponda a los principios y línea general
de su movimiento, conocido como Cuatro T.
Eso fue la causa de las primeras bajas semanales. La más recien

te fue una declaración que hicieron dos funcionarios en el sentido
de que los cambios venían en poco tiempo (septiembre quizá). ¡Y
Paf! se fueron los recursos. Además, el presidente AMLO comen
tó que "si lo necesitan, ahí estará" Esas declaraciones pusieron
inquietos a los dueños del dinero.
La esperada baja de tasas para los Cetes no consideramos que

sea posible en el corto plazo, aunque alguien podría envalentonar
se y tirarlas, con la consiguiente salida de los capitales golondrinos,
cuyo requisito de permanencia es colocar tales recursos en <una
sociedad estable política y financieramente> Internacionalmente
nuestra tasa es alta.

En cuanto el mercado cambiario, hay la sensación de que esta
agarrado y amarrado con fuerza hacia abajo, para tener un super
peso, aunque estuviera repercutiendo en los ingresos de provee
dores de materias primas, productos y servicio que vendemos al
exterior y nos pagan en dólares; lo mismo que los fa
miliares de Méxiconorteamericanos que reciben diez o
veinte por ciento menos.Ya hemos comentado todos ios
rubros que afecta esta paridad con faja, hemos solicitado
que nos expliquen las ventajas del superpeso sin que haya
respuesta. Bueno, esos dólares estarán ahora en un sube
y baja diario que ojalá y no llegue a hacer necesario un
control de cambios. Las reservas internacionales suman

algo así como 200,000 millones de dólares, que no duran
nada cuando hay verdadero miedo.
Recordamos que hubo temor en el pasado en 1976 y

1982 por mencionar sólo dos. Los mercados se ponían
nerviosos por las muertes de algunos funcionarios o can
didatos, hasta por la renuncia del Secretario de Gober

nación, Jorge Carpizo. Era un tobogán para las finanzas.
Lo recordarán bien algunos miembros de MORENA, que
transitaron en su carrera por las filas del PRI:

CRASH. Escenarios que evalúan los que saben: Joe Bi
den ya salió a restringir esta semana el paso a migrantes.
Hasta 2,500 al dia. Que no es poco, significan más de
900 mil al año. Pero, si gana Joe Biden, el 5 noviembre
2024, el futuro para México será de mayores presiones
para controlar a los migrantes. Si ganaTrump vendrá una
andanada de ataques contra México, los aranceles a nues
tros productos subirían por quítame estas moscas, serían
denominados terroristas los que se dedican a fabricar y
surtirles droga, la tentación de meterse en nuestro país a
perseguirlos, sería grande. Nadie sabe hasta dónde llega
rán sus actividades para frenar la migración de todas las
nacionalidades, porque hace muchos años, que el sueño
americano no es sólo para mexicanos.

ZONA DE CURVAS. El secretario de Hacienda y
Crédito público, Ramírez de la O, salió enseguida a dar
una declaración que calmara a los mercados. La recién
electa presidenta Claudia Sheinbaum hizo lo mismo
con palabras y conceptos propios de una diplomática.
El casi expresidente alegremente siguió adelante en
sus planes y proyectos.

VERDE.Todo mundo quiere ver los primeros me
ses del mandato de Claudia Sheinbaum a partir del I
de octubre de 2024, su gabinete, programa de acción,
declaraciones y discursos, quiere adivinar acciones e
imaginar el país que construirá. Porque una cosa es lo
que se dice en campaña, que es color de rosa y otra la
realidad. El día a día.

Las tribus están muy fuertes y se tiene que ver
quién o quiénes van quedando como los líderes de
eiias, usar la mano firme que dicen que tiene, para evi
tar se les suelten los que hacen travesuras. Como las
declaraciones que tiraron los mercados esta semana,
no estaban autorizados para emitirlas.

ZONA DE NIEBLA. Habrá que analizar las decla
raciones de cada uno de los verdaderos líderes del

nuevo gobierno, del que sale, del que quiere ser. Sope
sarlas y entonces, decidir.

<EI peor día: 24 horas después de que entrega la
Banda Presidencial Púnkrates. Filósofo de mi barrio.

"Sea feiiz. Baje o no la bolsa"
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Matías Pascal

Empresariado mexicano: entre
inquietud por la certeza jurídica

y confianza en la inversión
Claudia Sheinbaum se reunió con los

empresarios más importantes del
país, convocados a través del

Consejo Coordinador Empresarial (CCE)
en donde comprometió, ante una audiencia
recelosa, que el Plan C no significará con
centración del poder. Ahí, escuchó la exi
gencia prioritaria de los hombres y muje
res de negocios: certeza jurídica.
En este encuentro de mitad de semana, el

propio Consejo Coordinador Empresarial
dio a conocer su confianza en la nueva futu

ra presidenta al anunciar inversiones para
este año por más de 42 mil millones de
dólares de empresas como Iberdrola,
Grupo México, entre otras.
A esto se sumó un nuevo anuncio: este jue

ves, al filo de las 10.00 horas, dará a cono
cer a tres mujeres y tres hombres de su
gabinete presidencial ... Lo dijo poco des
pués de haberse reunido con Marcelo
Ebrard y JUtagracia Gómez en su casa de
transición en la alcaldía de Iztapalapa.
¿Qué tal? Por lo pronto, mientras este

Poker Político se escribe los seis integran
tes del futuro gabinete sheinbaumnista, ya
saben que forman parte de él...
La doctora Sheinbaum soltó ante la prensa

que en su encuentro con Marcelo y JUtagracia
hablaron de la reunión con empresarios. "Hay
un grupo de trabajo que tenemos sobre la
revisión del Tratado en donde estamos traba

jando y ahí está Marcelo", sostuvo. Esto
puede confirmar que el ex canciller ahora
ocupará la cartera de la política económica
nacional, gracias a su expertisse en el TMEC
y sus relaciones con los países vecinos del
norte.

Pero volvamos al encuentro multitudinario

con empresarios, donde Ja futura presidenta de

Claudia Sheinbaum se reunió con los

empresarios más importantes del
país, convocados a través del

Consejo Coordinador Empresarial (CCE)
en donde comprometió, ante una audiencia
recelosa, que el Plan C no significará con
centración del poder. Ahí, escuchó la exi
gencia prioritaria de los hombres y muje
res de negocios: certeza jurídica.
En este encuentro de mitad de semana, el

propio Consejo Coordinador Empresarial
dio a conocer su confianza en la nueva futu

ra presidenta al anunciar inversiones para
este año por más de 42 mil millones de
dólares de empresas como Iberdrola,
Grupo México, entre otras.
A esto se sumó un nuevo anuncio: este jue

ves, al filo de las 10.00 horas, dará a cono

cer a tres mujeres y tres hombres de su
gabinete presidencial ... Lo dijo poco des
pués de haberse reunido con Marcelo
Ebrard y JUtagracia Gómez en su casa de
transición en la alcaldía de Iztapalapa.
¿Qué tal? Por lo pronto, mientras este

Poker Político se escribe los seis integran
tes del futuro gabinete sheinbaumnista, ya
saben que forman parte de él...
La doctora Sheinbaum soltó ante la prensa

que en su encuentro con Marcelo y JUtagracia
hablaron de la reunión con empresarios. "Hay
un grupo de trabajo que tenemos sobre la
revisión del Tratado en donde estamos traba

jando y ahí está Marcelo", sostuvo. Esto
puede confirmar que el ex canciller ahora
ocupará la cartera de la política económica
nacional, gracias a su expertisse en el TMEC
y sus relaciones con los países vecinos del
norte.

Pero volvamos al encuentro multitudinario

con empresarios, donde Ja futura presidenta de

México se hizo acompañar de Juan Ramón de
la Fuente así como de Mario Delgado, y del
propio Marcelo Ebrard Entre los empresarios
destacaron Francisco Cervantes, así como los
representantes de las cámaras empresariales,
del sector bancario y otras empresas como
Bimbo, Femsa, entre otras.
En un salón del Hotel Presidente, Claudia

Sheinbaum presentó su plan de trabajo,
insistió que para 2025 se va a reducir el défi
cit al menos a 3.5% del PIB. Aseguró que
trabajan en propuestas para reducir el gasto
del gobierno, con ajustes "propios", es
decir, no repetirán la estrategia de recortes
al gasto del gobierno anterior, ahí mencio
nó, por ejemplo, que no contemplan ajustar
en salud o educación, sino que se enfocarán
en los gastos operativos. Pero reiteró que no
planea hacer una reforma fiscal.
A los empresarios les habló sobre sus pla

nes de seguridad, de energía, el hidráulico, el
educativo, así como de la agencia de transfor
mación digital, el plan de infraestructura, la
planeación de 1a inversión y de educación.
También escuchó algunas preguntas desde

el sector empresarial, que mostraron inquie
tud sobre el nearshoring, tema del cual su
amiga y futura colaboradora Altagracia es
experta, y las propuestas para atraer mayor
inversión, así como la estrategia de seguridad
y para atender el tema hídrico, también sobre
las posibilidades de que el país pueda gene
rar mayor valor agregado.
Sin embargo, quien lanzó el comentario

más confrontativo fue Rolando Vega, del
Consejo Mexicano de Negocios, quien
abiertamente le externó a la futura presi
denta la preocupación que ronda en el sec
tor sobre el Plan C, y mencionando la
inquietud que se observa en los mercados
financieros.
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México se hizo acompañar de Juan Ramón de
la Fuente así como de Mario Delgado, y del
propio Marcelo Ebrard Entre los empresarios
destacaron Francisco Cervantes, así como los

representantes de las cámaras empresariales,
del sector bancario y otras empresas como
Bimbo, Femsa, entre otras.
En un salón del Hotel Presidente, Claudia

Sheinbaum presentó su plan de trabajo,
insistió que para 2025 se va a reducir el défi
cit al menos a 3.5% del PIB. Aseguró que
trabajan en propuestas para reducir el gasto
del gobierno, con ajustes "propios", es
decir, no repetirán la estrategia de recortes
al gasto del gobierno anterior, ahí mencio
nó, por ejemplo, que no contemplan ajustar
en salud o educación, sino que se enfocarán
en los gastos operativos. Pero reiteró que no
planea hacer una reforma fiscal.
A los empresarios les habló sobre sus pla

nes de seguridad, de energía, el hidráulico, el
educativo, así como de la agencia de transfor
mación digital, el plan de infraestructura, la
planeación de 1a inversión y de educación.
También escuchó algunas preguntas desde

el sector empresarial, que mostraron inquie
tud sobre el nearshoring, tema del cual su
amiga y futura colaboradora Altagracia es
experta, y las propuestas para atraer mayor
inversión, así como la estrategia de seguridad
y para atender el tema hídrico, también sobre
las posibilidades de que el país pueda gene
rar mayor valor agregado.
Sin embargo, quien lanzó el comentario

más confrontativo fue Rolando Vega, del
Consejo Mexicano de Negocios, quien
abiertamente le externó a la futura presi
denta la preocupación que ronda en el sec
tor sobre el Plan C, y mencionando la
inquietud que se observa en los mercados
financieros.

Francisco Cervantes, del Consejo
Coordinador Empresarial fue enfático en
que será necesaria la certeza jurídica en su
gobierno y que no tenían margen para erro
res, por lo que pidió "una buena reforma",
sin embargo, Vega Sáenz llevó puso sobre la
mesa el malestar empresarial.
Al presentar sus consideraciones ante la

futura presidenta, el empresario dijo que la
reforma al Poder Judicial podría poner en
riesgo su capacidad técnica, imparcialidad e
independencia.
Otra de las preocupaciones empresariales

son las reformas al sistema electoral y a los
órganos reguladores por su impacto en la
certidumbre y promoción de las actividades
económicas.

Y le hicieron saber que el origen de estas
propuestas del plan C, sin embargo, no
parecen el resolver el problema que le die
ron origen. Reconocieron que hay muchas
cosas que se deben mejorar.
Además, aunque aceptaron que el Poder

Judicial presenta fallas, los empresarios
creen que la reforma que propone el presi
dente López Obrador y la propia
Sheinbaum sea la respuesta a los problemas
de origen; le expusieron que se deben ase
gurar que las iniciativas a discutir en sep
tiembre serán congruentes con el desarrollo
del país, impartición de justicia y de los
compromisos internacionales, poniendo
especial cuidado con la próxima revisión
del TMEC.

En respuesta puntual a ese planteamiento,
Sheinbaum fue enfática en que dichas ini
ciativas serán discutidas y específicamente
se abrió un espacio de Parlamento abierto,
al que invitó al empresariado.
"De ninguna manera esta reforma va a

representar autoritarismos, una concentra
ción del poder, ese no es el objetivo", dijo
tajante Sheinbaum. "De hecho el objetivo
es que el poder judicial tenga su autono
mía, más autonomía inclusive, y que tenga
la posibilidad de representar realmente un
Poder Judicial que procure la justicia junto
a las fiscalías", dijo.
Sheimbaum puso su ejemplo personal

para enfatizar el compromiso, agregó:
"Imagínense, tan tos años que luché por la
democracia en México, que llegando a pre
sidenta lo que quisiera es concentrar el
poder. No. No se trata de eso".

Habrá que darle un voto de
confianza y esperar... ¡ciaooo!

Francisco Cervantes, del Consejo
Coordinador Empresarial fue enfático en
que será necesaria la certeza jurídica en su
gobierno y que no tenían margen para erro
res, por lo que pidió "una buena reforma",
sin embargo, Vega Sáenz llevó puso sobre la
mesa el malestar empresarial.
Al presentar sus consideraciones ante la

futura presidenta, el empresario dijo que la
reforma al Poder Judicial podría poner en
riesgo su capacidad técnica, imparcialidad e
independencia.
Otra de las preocupaciones empresariales

son las reformas al sistema electoral y a los
órganos reguladores por su impacto en la
certidumbre y promoción de las actividades
económicas.

Y le hicieron saber que el origen de estas
propuestas del plan C, sin embargo, no
parecen el resolver el problema que le die
ron origen. Reconocieron que hay muchas
cosas que se deben mejorar.
Además, aunque aceptaron que el Poder

Judicial presenta fallas, los empresarios
creen que la reforma que propone el presi
dente López Obrador y la propia
Sheinbaum sea la respuesta a los problemas
de origen; le expusieron que se deben ase
gurar que las iniciativas a discutir en sep
tiembre serán congruentes con el desarrollo
del país, impartición de justicia y de los
compromisos internacionales, poniendo
especial cuidado con la próxima revisión
del TMEC.

En respuesta puntual a ese planteamiento,
Sheinbaum fue enfática en que dichas ini
ciativas serán discutidas y específicamente
se abrió un espacio de Parlamento abierto,
al que invitó al empresariado.
"De ninguna manera esta reforma va a

representar autoritarismos, una concentra
ción del poder, ese no es el objetivo", dijo
tajante Sheinbaum. "De hecho el objetivo
es que el poder judicial tenga su autono
mía, más autonomía inclusive, y que tenga
la posibilidad de representar realmente un
Poder Judicial que procure la justicia junto
a las fiscalías", dijo.
Sheimbaum puso su ejemplo personal

para enfatizar el compromiso, agregó:
"Imagínense, tan tos años que luché por la
democracia en México, que llegando a pre
sidenta lo que quisiera es concentrar el
poder. No. No se trata de eso".

Habrá que darle un voto de
confianza y esperar... ¡ciaooo!
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Esténtor político
Incendios en México,
OTRA CRISIS QUE IGNORA
EL GOBIERNO DE AMLO
Miguel Ángel Casique Olivos
El 17 de junio, la Comisión Nacional

Forestal (Conafor) reportó que en 22
estados del país había al menos 106

incendios forestales activos y cinco entida
des destacaban por el número de las emer
gencias: Chihuahua, con 16; Guerrero, 13;
Oaxaca, 12; Quintana Roo, 11; y Veracruz,
ocho. En el combate contra estas conflagra
ciones actúan bomberos de gobiernos
municipales y estatales, efectivos de la
Secretaría de la Defensa Nacional

(Sedeña), voluntarios y se sabe de la par
ticipación de cuatro helicópteros, un
número demasiado pequeño para sofocar
la gran cantidad de siniestros e impedir
una mayor destrucción de viviendas y bos
ques. Es evidente que el apoyo del
Gobierno Federal es lento e insuficiente.

La situación se vuelve alarmante cuando

planteamos el número de incendios fores
tales acumulados entre el Io de enero y el
seis de junio de este año en las 32 entida
des de la República: cinco mil 482 (36 por
día) que han afectado 532 mil 233.80 hec
táreas; en el 94 por ciento de la superficie
siniestrada había estratos herbáceos y
arbustivos y sólo el seis por ciento era
arbóreo. Y aunque no se sabe de afectación
en las viviendas de algunas comunidades,
son miles las familias campesinas que
perdieron cultivos y otros bienes patri
moniales.
Los 10 estados con más incendios en los

pasados cinco meses y que representan el 83
por cien/o del territorio nacional son: el
Estado de México (Edomex), Jalisco, Ciudad

de México (CDMX), Michoacán, Puebla,
Durango. Chihuahua, Tlaxcala, Veracruz y
Oaxaca. Las 10 entidades con mayor superñ
cie afectada corresponden a Jalisco, Oaxaca,
Michoacán, Chiapas, Guerrero, Nayarit,
Durango, Edomex, Sinaloa y Chihuahua,
cuyos territorios suman 84 por ciento del total
nacional. Entre estos estados hay tres con el
mayor número de pobres en el país:
Chiapas, Guerrero y Oaxaca.
¿Las autoridades actuaron adecuadamen
te para prevenir los incendios y están
actuando correctamente para sofocarlos?
¿Quién o quiénes son los responsables de
esta crisis? ¿Cuáles son los efectos inme
diatos y las consecuencias de largo plazo
de los incendios? Las cifras enumeradas no

dejan ninguna duda de que tales flagelos
exhiben la incapacidad del Gobierno
Federal y los gobiernos estatales, que así
han actuado en otras emergencias, como
las provocadas por el Covid19 y el hura
cán Otis.
El año con más incendios forestales en el

último cuarto de siglo fue 2023; pero 2024
podría superarlo debido a que el año
pasado hubo sólo 20 incendios en prome
dio por día; y ahora, en apenas cinco meses,
el promedio diario es de 36 y las medidas
o planes de emergencia entre ellas aumen
tar los recursos presupuéstales para comba
tirlos no existen.

La Comisión Nacional Forestal (Conafor) y
el Gobierno Federal han sido rebasados

por la crisis; los funcionarios han mostrado
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incapacidad para responder con prontitud
a estos eventos y para realizar acciones
preventivas que eviten destrucción y pér
didas humanas, destinando recursos econó
micos y materiales para sofocarlos, en lugar
de abandonar a la sociedad civil a su suerte y
arriesgarla a acciones desesperadas como
combatir el fuego sin contar con la expe
riencia necesaria.

En Oaxaca, ante la inacción de las autorida
des, los pobladores salieron a protestar a
las calles, retuvieron a funcionarios para
obligar al gobierno a enviar helicópteros
para combatir los incendios. Existe la ver
sión de que uno de estos siniestros alcanzó
la zona arqueológica de Yagul y puso en
riesgo las cuevas prehispánicas, declara
das Patrimonio de la Humanidad por la
Organización de las Naciones Unidas para
la Educación, la Ciencia y la Cultura
(UNESCO).
El gobernador morenista de Oaxaca,
Salomón Jara, no atendió a los manifes
tantes; igual actitud adoptó en Veracruz
Cuitláhuac García, quien el cuatro de
junio ordenó golpear brutalmente a los

pobladores de Coatepec, Cosautlán de
Carvajal e Ixhuacán de los Reyes, quienes
protestaban por la falta de acciones eficaces
para combatir el fuerte incendio forestal
activo en los límites de Ixhuacán de los

Reyes y Quimixtlán.
En cinco años, la dependencia perdió más
de 75 por ciento de su presupuesto y se ha
quedado sin la posibilidad de atender los
siniestros y de conformar un plan de emer
gencia para atacar la crisis. En 2018, la
Conaíor ejerció un monto de cuatro mil 391
millones 393 mil 228 pesos; en 2019 se le
redujo a dos mil 765 millones de pesos
(mdp) y este año solamente dispone de 903
mdp;debido a la "austeridadrepublicana".
En gran parte del territorio, la sequía y las
escasas lluvias propician que haya más
incendios y que éstos se propaguen con
facilidad, mientras el Presidente insiste en
que que "todo está bien". Urge la aplica
ción de un plan de emergencia para sofo
car los incendios forestales que afectan a
las familias mexicanas. Aún es tiempo de
evitar la destrucción de los bosques y más
pérdidas humanas. Por el momento, queri
do lector, es todo.
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chacaleoincognito@gmail.com

Sin duda, las súplicas por el bien de este país,
que elevé a todos los santos, los dioses, las
deidades, personajes de la espiritualidad,

el esoterismo, y tantos otros medios del pensa
miento mágico, religioso, y espiritual... por fin
fueron escuchadas. No lo digo porque se vaya a
revisar la elección, porque se investiguen los atrope
llos electorales, porque se esclarezcan los misterios
que envuelven este álgido panorama del país, lo digo
porque se aproximan copiosas lluvias, esto sin
duda traerá vida a nuestras plantas, y a los ani

sequía, las cosechas, y lo que esperamos se pueda
rescatar de lo que se ha perdido, pues se acercan
los fenómenos naturales, tales como huracanes,
ciclones, trombas, deslaves, con todo lo que esto
nos trae, que es bueno... si se está preparado, y
muy malo, si se sigue pensando en que son atípicos
estos fenómenos secuenciales, debido a diver
sas causas propias de la humanidad, y ajenas a

Insistiré siempre que, si la vida te da limones, pues
hagas limonada, pero primero para hacer limo
nada hay que tener una jarra, azúcar, agua, dis
posición, y las proporciones... (las medidas).
Es lo mismo que pasa si pides agua, y no estás
preparado para recibirla, captarla, aprovecharla
y generar el ciclo del agua nuevamente, en ver
dad espero que esta vez logremos sacarles prove
cho a estos temporales, pues los fenómenos del
cambio climático como son "el Niño" y "la Niña",
llegaron para quedarse.
Nuevamente la falta de visión no permitió el sexe
nio por terminar, aprovechar las bondades de las
energías limpias, como la generación eléctrica
eólica, la reducción de los niveles de C02, y la
conservación de la biodiversidad, las zonas bosco
sas, los arrecifes, los manglares, los cenotes, y la
farsa que siempre ha sido los programas de restric
ción vehicular, que más que solventar el tema de con
taminantes, administra la cantidad de vehículos que
circulan desmedidamente, en un país donde el trans

donde bien organizados (todos cabemos).
Creo, en mi opinión, que no necesitamos más proyec

Sin duda, las súplicas por el bien de este país,
que elevé a todos los santos, los dioses, las
deidades, personajes de la espiritualidad,

el esoterismo, y tantos otros medios del pensa
miento mágico, religioso, y espiritual... por fin
fueron escuchadas. No lo digo porque se vaya a
revisar la elección, porque se investiguen los atrope
llos electorales, porque se esclarezcan los misterios
que envuelven este álgido panorama del país, lo digo
porque se aproximan copiosas lluvias, esto sin
duda traerá vida a nuestras plantas, y a los ani
males que están padeciendo de estos tiempos de
sequía, las cosechas, y lo que esperamos se pueda

los fenómenos naturales, tales como huracanes,
ciclones, trombas, deslaves, con todo lo que esto
nos trae, que es bueno... si se está preparado, y
muy malo, si se sigue pensando en que son atípicos
estos fenómenos secuenciales, debido a diver
sas causas propias de la humanidad, y ajenas a
nosotros.

Insistiré siempre que, si la vida te da limones, pues
hagas limonada, pero primero para hacer limo
nada hay que tener una jarra, azúcar, agua, dis
posición, y las proporciones... (las medidas).
Es lo mismo que pasa si pides agua, y no estás
preparado para recibirla, captarla, aprovecharla
y generar el ciclo del agua nuevamente, en ver
dad espero que esta vez logremos sacarles prove
cho a estos temporales, pues los fenómenos del
cambio climático como son "el Niño" y "la Niña",
llegaron para quedarse.
Nuevamente la falta de visión no permitió el sexe
nio por terminar, aprovechar las bondades de las
energías limpias, como la generación eléctrica
eólica, la reducción de los niveles de C02, y la
conservación de la biodiversidad, las zonas bosco
sas, los arrecifes, los manglares, los cenotes, y la
farsa que siempre ha sido los programas de restric
ción vehicular, que más que solventar el tema de con
taminantes, administra la cantidad de vehículos que
circulan desmedidamente, en un país donde el trans
porte público deja mucho que desear, en una nación
donde bien organizados (todos cabemos).
Creo, en mi opinión, que no necesitamos más proyec

tos monumentales, los megaproyectos para trascen
der en muros, piedra, y una mezcla de capricho ego
centrista, pero sólo es mi percepción, creo que no
necesitamos más, creo que necesitamos que lo que
está... se optimice, y si la corrupción era el
CÁNCER silencioso que estaba por acabar con
todo, y que en números estadísticos oficiales ya
casi desapareció, pues creo que estaría de sobra
iniciar más proyectos, más deuda, más molestias para
dar solución a los problemas existentes, de manera
tal que no creo que necesitemos "ARCHIULTRAME
GASUPERFARMACIñS" necesitamos que las que
hay funcionen óptimamente, controles en almace
nes, que los sindicatos dejen de proteger a sus
agremiados que roban insumos, y que todo este en
apego a los principios morales que profesan los del
poder, dé resultados a favor de la diezmada pobla
ción usuaria de estos servicios que conforman sus
derechos básicos inalienables, así como el transpor
te, la salud, la vivienda, la educación, la justi
cia, la seguridad... etcétera.
De las cosas que debo señalar, son las evidentes
fallas en las construcciones de los proyectos, ac
tuales, plafones, recubrimientos, puentes, estruc
turas, pilares, tuberías, en los que se usa el presu
puesto, sin duda el hacer, proyectar, realizar cual
quier construcción de cualquier índole, requiere los
servicios de un profesional, o de profesionales que
trabajan en conjunto para supervisar dichos proyec
tos, nadie, o al menos en mi círculo cercano,
desea la cárcel para todos, o algún tipo de ven
ganza políticoideológica, pero sí que en el grito,
o clamor popular por rendición de cuentas, lo me
nos que esperamos es que en el deslinde de res
ponsabilidades, y repito con la casi nula corrup
ción que existe, haya señalados, que alguien se
responsabilice por el mal uso de materiales, por las
omisiones, por la toma de decisiones al vapor,
según algunos expertos en estructuras políticas,
construcción, arquitectura política, lo que ha
debilitado esas construcciones es la MEZCLA...

así es, la mezcla de incapacidad, omisiones, y
mínima honestidad.

En mi conclusión, las autoridades dicen estar pre
paradas para las contingencias que nos aquejan,
que nos persiguen, los desastres naturales, y si se
trata de dar cuentas, de pago de deudas, en el
Pacífico se esperan varios huracanes, y tormentas
que ya se tienen previstas, aunque para estar lis
tos, creo que primero se debería solventar los
efectos del huracán OTIS, quien ya cumplió su pri
mer año, y cuyos afectados están en desamparo, que
alguien nos ampare (pero seguro la ley NO, pues
los amparos están en peligro de extinción).
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tos monumentales, los megaproyectos para trascen
der en muros, piedra, y una mezcla de capricho ego
centrista, pero sólo es mi percepción, creo que no
necesitamos más, creo que necesitamos que lo que
está... se optimice, y si la corrupción era el
CÁNCER silencioso que estaba por acabar con
todo, y que en números estadísticos oficiales ya
casi desapareció, pues creo que estaría de sobra
iniciar más proyectos, más deuda, más molestias para
dar solución a los problemas existentes, de manera
tal que no creo que necesitemos "ARCHIULTRAME
GASUPERFARMACIñS" necesitamos que las que
hay funcionen óptimamente, controles en almace
nes, que los sindicatos dejen de proteger a sus
agremiados que roban insumos, y que todo este en
apego a los principios morales que profesan los del
poder, dé resultados a favor de la diezmada pobla
ción usuaria de estos servicios que conforman sus
derechos básicos inalienables, así como el transpor
te, la salud, la vivienda, la educación, la justi
cia, la seguridad... etcétera.
De las cosas que debo señalar, son las evidentes
fallas en las construcciones de los proyectos, ac
tuales, plafones, recubrimientos, puentes, estruc
turas, pilares, tuberías, en los que se usa el presu
puesto, sin duda el hacer, proyectar, realizar cual
quier construcción de cualquier índole, requiere los
servicios de un profesional, o de profesionales que
trabajan en conjunto para supervisar dichos proyec
tos, nadie, o al menos en mi círculo cercano,
desea la cárcel para todos, o algún tipo de ven
ganza políticoideológica, pero sí que en el grito,
o clamor popular por rendición de cuentas, lo me
nos que esperamos es que en el deslinde de res
ponsabilidades, y repito con la casi nula corrup
ción que existe, haya señalados, que alguien se
responsabilice por el mal uso de materiales, por las
omisiones, por la toma de decisiones al vapor,
según algunos expertos en estructuras políticas,
construcción, arquitectura política, lo que ha
debilitado esas construcciones es la MEZCLA...

así es, la mezcla de incapacidad, omisiones, y
mínima honestidad.

En mi conclusión, las autoridades dicen estar pre
paradas para las contingencias que nos aquejan,
que nos persiguen, los desastres naturales, y si se
trata de dar cuentas, de pago de deudas, en el
Pacífico se esperan varios huracanes, y tormentas
que ya se tienen previstas, aunque para estar lis
tos, creo que primero se debería solventar los
efectos del huracán OTIS, quien ya cumplió su pri
mer año, y cuyos afectados están en desamparo, que
alguien nos ampare (pero seguro la ley NO, pues
los amparos están en peligro de extinción).
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Columna uno
Por Karina A. Rocha Priego

MEDIOS DE COMUNICACIÓN
"VñN POR SU REINVENCIÓN"

Ante tanto cambio y ante tanta incer
tidumbre sobre, ¿qué va a pasar en
México?, ¿qué va a pasar con los

más de 127 millones de habitantes que
tendrán que someterse a un sistema polí
tico dictatorial?, sin lugar a dudas que los
medios de comunicación tendrán que
"reinventarseUnos morirán, otros ten
drán que reorganizar sus plantillas labora
les, muchos de los que trabajan en los di
versos medios, tendrán que renunciar
ante la inminente coartación a Ja libertad

de prensa que se avecina pues, aunque se
diga que "hay respeto en e/Jo", es bien
sabido que ese, será uno de los tantos
cambios que se "tendrán " que dar.
Hoy, quienes laboran en un medio de
comunicación, tendrán que poner en una
balanza qué les conviene y qué no; sobre
todo, si tiene que ver con "su seguridad y
la de sus familias", pues generalmente el
"talón de Aquiles" de cualquier trabaja
dor, son precisamente sus seres queridos,
contra quienes se lanzarían aquellos que
buscan "un bien particular".
Hay que olvidarse de lo aprendido, hay
que olvidarse de la razón por la cual sur
gieron los medios de comunicación, de
cualquier índole, para poder vivir en paz y
sobre todo "con seguridad", procurando
que la información que se dé a conocer
"sea al gusto" de quienes tienen "la sar
tén por el mango".
Las empresas periodísticas tendrán que
trabajar con sigilo, si es que quieren
seguir laborando, claro, para poder seguir
"manteniendo" a las decenas de familias

que dependen de ellos; aquí, no sólo es
un reportero, un fotógrafo, un corrector o
un prensista, son sus familias las que con
fían en que sus seres queridos seguirán
llevando el sustento a sus hogares, espe
rando, primero, que 1 y regresen, y regresen
con bien".

Por supuesto, decenas de "plumas" se
tendrán que quedar sin trabajo, por des
pido o por renuncia (forzada) es lo más
seguro, con el fin de conservar su honor,
su dignidad, el respeto a sí mismos,
sabedores de que no habrá lugar en otros
medios para ellos, pues las salidas de los
que a esta labor se dedican, corre como
pólvora entre el gremio periodístico.
Pero no todo es tan malo, esto, al final,
puede que traiga un poco de tranquilidad
a aquellos que se han visto amenazados,
perseguidos, señalados por cómo llegan
a manejar la información que se genera a
diario en toda la república mexicana. Hay
medios de comunicación pequeños,
otros son grandes consorcios pero, al
final, la plantilla laboral es la misma, "vie
jos lobos de mar" o jóvenes emprende
dores que quieren aprender a manejar la
información que se genera y que no tiene
que ser, forzosamente, información políti
ca, hay tantos géneros que cubrir que,

Ante tanto cambio y ante tanta incer
tidumbre sobre, ¿qué va a pasar en
México?, ¿qué va a pasar con los

más de 127 millones de habitantes que
tendrán que someterse a un sistema polí
tico dictatorial?, sin lugar a dudas que los
medios de comunicación tendrán que
"reinventarseUnos morirán, otros ten
drán que reorganizar sus plantillas labora
les, muchos de los que trabajan en los di
versos medios, tendrán que renunciar
ante la inminente coartación a Ja libertad

de prensa que se avecina pues, aunque se
diga que "hay respeto en e/Jo", es bien
sabido que ese, será uno de los tantos
cambios que se "tendrán " que dar.
Hoy, quienes laboran en un medio de
comunicación, tendrán que poner en una
balanza qué les conviene y qué no; sobre
todo, si tiene que ver con "su seguridad y
la de sus familias", pues generalmente el
"talón de Aquiles" de cualquier trabaja
dor, son precisamente sus seres queridos,
contra quienes se lanzarían aquellos que
buscan "un bien particular".
Hay que olvidarse de lo aprendido, hay
que olvidarse de la razón por la cual sur
gieron los medios de comunicación, de
cualquier índole, para poder vivir en paz y
sobre todo "con seguridad", procurando
que la información que se dé a conocer
"sea al gusto" de quienes tienen "la sar
tén por el mango".
Las empresas periodísticas tendrán que
trabajar con sigilo, si es que quieren
seguir laborando, claro, para poder seguir
"manteniendo" a las decenas de familias

que dependen de ellos; aquí, no sólo es
un reportero, un fotógrafo, un corrector o
un prensista, son sus familias las que con
fían en que sus seres queridos seguirán
llevando el sustento a sus hogares, espe
rando, primero, que 1 y regresen, y regresen
con bien".

Por supuesto, decenas de "plumas" se
tendrán que quedar sin trabajo, por des
pido o por renuncia (forzada) es lo más
seguro, con el fin de conservar su honor,
su dignidad, el respeto a sí mismos,
sabedores de que no habrá lugar en otros
medios para ellos, pues las salidas de los
que a esta labor se dedican, corre como
pólvora entre el gremio periodístico.
Pero no todo es tan malo, esto, al final,
puede que traiga un poco de tranquilidad
a aquellos que se han visto amenazados,
perseguidos, señalados por cómo llegan
a manejar la información que se genera a
diario en toda la república mexicana. Hay
medios de comunicación pequeños,
otros son grandes consorcios pero, al
final, la plantilla laboral es la misma, "vie
jos lobos de mar" o jóvenes emprende
dores que quieren aprender a manejar la
información que se genera y que no tiene
que ser, forzosamente, información políti
ca, hay tantos géneros que cubrir que,
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Ante tanto cambio y ante tanta incer
tidumbre sobre, ¿qué va a pasar en
México?, ¿qué va a pasar con los

más de 127 millones de habitantes que
tendrán que someterse a un sistema polí
tico dictatorial?, sin lugar a dudas que los
medios de comunicación tendrán que
"reinventarseUnos morirán, otros ten

drán que reorganizar sus plantillas labora
les, muchos de los que trabajan en los di
versos medios, tendrán que renunciar
ante la inminente coartación a Ja libertad

de prensa que se avecina pues, aunque se
diga que "hay respeto en e/Jo", es bien
sabido que ese, será uno de los tantos
cambios que se "tendrán " que dar.
Hoy, quienes laboran en un medio de
comunicación, tendrán que poner en una
balanza qué les conviene y qué no; sobre
todo, si tiene que ver con "su seguridad y
la de sus familias", pues generalmente el
"talón de Aquiles" de cualquier trabaja
dor, son precisamente sus seres queridos,
contra quienes se lanzarían aquellos que
buscan "un bien particular".
Hay que olvidarse de lo aprendido, hay
que olvidarse de la razón por la cual sur
gieron los medios de comunicación, de
cualquier índole, para poder vivir en paz y
sobre todo "con seguridad", procurando
que la información que se dé a conocer
"sea al gusto" de quienes tienen "la sar
tén por el mango".
Las empresas periodísticas tendrán que
trabajar con sigilo, si es que quieren
seguir laborando, claro, para poder seguir
"manteniendo" a las decenas de familias

que dependen de ellos; aquí, no sólo es
un reportero, un fotógrafo, un corrector o
un prensista, son sus familias las que con
fían en que sus seres queridos seguirán
llevando el sustento a sus hogares, espe
rando, primero, que 1 y regresen, y regresen
con bien".

Por supuesto, decenas de "plumas" se
tendrán que quedar sin trabajo, por des
pido o por renuncia (forzada) es lo más
seguro, con el fin de conservar su honor,
su dignidad, el respeto a sí mismos,
sabedores de que no habrá lugar en otros
medios para ellos, pues las salidas de los
que a esta labor se dedican, corre como
pólvora entre el gremio periodístico.
Pero no todo es tan malo, esto, al final,

puede que traiga un poco de tranquilidad
a aquellos que se han visto amenazados,
perseguidos, señalados por cómo llegan
a manejar la información que se genera a
diario en toda la república mexicana. Hay
medios de comunicación pequeños,
otros son grandes consorcios pero, al
final, la plantilla laboral es la misma, "vie
jos lobos de mar" o jóvenes emprende
dores que quieren aprender a manejar la
información que se genera y que no tiene
que ser, forzosamente, información políti
ca, hay tantos géneros que cubrir que,

estamos seguros, aquellos que tienen la
necesidad "de seguir adelante", busca
rán la forma de eso, seguir adelante sin
necesidad de poner en juego su trabajo y
mucho menos su vida.

En México, la libertad de expresión, por
décadas, ha sido un derecho que com
prende la libertad de buscar, recibir y
difundir informaciones e ideas, ya sea
oralmente, por escrito, o a través de las
nuevas tecnologías de la información, el
cual no puede estar sujeto a censura pre
via, sino a responsabilidades ulteriores
expresamente fijadas por la ley.
Sí, querido lector, "la ley respalda la
libertad de expresión" a través del
Artículo 6, ° de la Constitución Política de

los Estados Unidos Mexicanos; aquí,
varios fueron los ordenamientos jurídicos
y documentos que dispusieron en su texto,
la necesidad de respetar el derecho de

expresión, así como de establecer límites
al mismo.

Desde el Decreto Constitucional para la
Libertad de la América Mexicana, expe
dido en Apatzingán, el 22 de octubre de
1814, hasta la promulgación de nuestra
actual Ley Fundamental con fecha 5 de
febrero de 1917, el derecho a expresarse,
a manifestarse por escrito, ha sido inhe
rente a nuestros derechos fundamen

tales.

Esta garantía aparece de manera explícita
por vez primera en la Constitución de
1857, en su artículo 6.°, del que literal
mente y sin afectarlo pasa a ser parte tex
tual de la Constitución de 1917.

Es así como, poco a poco, los medios de
comunicación tendrán que reinventarse,
en un afán de seguir manteniendo infor
mada a la población y sobre todo, para
subsistir como fuente de empleo que, he
mos de insistir, son decenas de familias las
que dependen de ello.
Por lo pronto, "hay que poner las barbas a
remojar", desafortunadamente ante la
incertidumbre, nada es lo que parece y,
quienes se dedican a esta labor, que valo
ren los pros y contras de esta noble tarea
de informar, lo cual, sin lugar a dudas, será
un tanto difícil, sin embargo, para muchos,
estarán ustedes de acuerdo, ¡más vale
retirarse a tiempo!...
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Feminicidios
La Fiscalía mexiquense dio a cono
cer que eL número de feminicidios
disminuyó 35 por ciento del! de
enero aL 18 de junio en compara
ción a L mismo periodo de 2023. En
La Mesa de Coordinación para La
Construcción de La Paz, que preside
La gobernadora Delfina Gómez, se
dieron a conocer estos resuLtados,
pues de acuerdo aL fiscal Arturo
Cervantes, eL enfoque es en estra
tegias efectivas por la seguridad
de niñas, adoLescentes y mujeres
mexiquenses. Se informó que deL 1
de enero al 18 de junio de este año,
disminuyeron los feminicidios, Lo
cuaL es un resuLtado tangible. La
gobernadora posteó en sus redes,
que con #ElPoderDeServir y el
trabajo en equipo, construyen una
entidad segura para La población.
El fiscal indicó que estas cifras son
resultado de las acciones impulsa
das por eL Gobierno de La Maestra
Delfina Gómez en coordinación con

Los tres órdenes de gobierno para
proteger a Las mujeres de Los delitos
de género.
Y eL que Le dio el beneficio de La
duda a Cristóbal Castañeda. eL

nuevo secretario de Seguridad, fue
el senador mexiquense, Hlglnlo
Martínez quien le deseó éxito y dijo
confiar en La decisión de La gober
nador DeLfina Gómez de haberle

nombrado, pero "tengo derecho a
dudar de quien aún no conoce eL Es
tado de México, de quien no conoce
Los municipios, barrios y, más que
nada, Las zonas deLlncuenciales que
existen en la entidad", y por eso le
dio eL beneficio de la duda. PoLéml

cas siempre Las decLaracionesdel
morenlsta.

Las y Los tltuLares de Los gobiernos
municipales mexiquenses en turno
que no fueron reelectos, mientras co
rren las impugnaciones, se apresuran
a poner en orden todas Las áreas, las
nóminas y todo aqueLLo que por Ley
deben entregar en tiempo y forma a
partir del 1 de enero deL próximo año,
e incluso se sabe que el gobierno
mexiquense entablará pLátlcas con
Las presidentas y presidentes munici
pales que perdieron Las elecciones, a
fin de que haya un ambiente menos
rispido y se pueda proceder a que en
el tiempo indicado por la Ley, se inicien
Los trabajos de transición.
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De quien ayer se
terminaron de buríaren redes so
ciales, fue de !a exaicaldesa San 
dra Cuevas. Y es que cuando eiia
busca compartir parte de su día a
día no faita quien comience a ha 
cer mofa de sus publicaciones. Es 
te miércoles la exfuncionaria
compartió una publicación con un
texto en eí que se decía contenta
porconcluirsu "doctorado", sin
embargo, hubo quien dijo que la
imagen de su foto correspondía a
una lista de útiles escolares, por 
que incluía plumones, una austera
calculadora, lápices, una engra
padora y una perforadora además
de algunas libretas; ¡os más críti
cos la compararon con "Cositas".
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LA MAÑANERA
SE FRENARON 36 AÑOS DE
SAQUEO NEOLIBERAL: AMLO
Por Luis Carlos Silva

Por 36 años gobiernos neoliberales
saquearon al país, con remate de
aeropuertos, petróleo, electricidad,

minas, bancos y hasta vender ejidos, pero
la 4T logró frenar el saqueo... "nos salvó la
campana", dijo el presidente López Obra
dor, en la mañanera al explicar que habrá
continuidad con Claudia Sheinbaum la ho

nestidad y con el estilo de ella.
Para el gobierno federal, el nuevo piso de

la 4T es firme y en él se habrán de edificar el
nuevo andamiaje de la política que no roba,
que solo busca el beneficio de los mexicanos,
y no de unos cuantos como en el pasado.

El mandatario mexicano dijo también
que él no está interviniendo en ¡a sucesión
presidencial porque todo está basado en
sus principios y en segundo lugar porque
Claudia Sheinbaum virtual presidenta electa
no se lo permitiría.

Con respecto a las declaraciones de la
DEA acerca de la reforma judicial, AMLO
señala que "se toma en cuenta su punto de
vista, pero ellos deben actuar con prudencia
porque México es un país independiente (...).

Con todo respeto, ¿quiénes son ellos
para decidir sobre asuntos que correspon
den a los mexicanos? ¿Quién les autorizó
a meter su cuchara en asuntos nuestros?",
destacó. Ayer desde Palacio Nacional, López

Obrador afirmó que fue una degeneración
completa una distorsión por eso están como
extrañados, sorprendidos con la decisión que
emos tomado de desterrar la corrupción.
Aclaró que muchos llegan a pensar que

es discurso que es demagogia, por eso
me buscan dónde están los negocios, ¡no
hay nada!, si llevo décadas sin tener una
tarjeta de crédito. Ahora me pagan y mi
esposa cobra mi sueldo".

El Jefe del Ejecutivo dejó en claro que
ahora la sociedad tiene el derecho de de

nunciar las irregularidades, los actos de
corrupción. "Cero impunidades, ya no es el
tiempo de antes.

El presidente de la República dijo que el
gobierno no está hecho para robar. Que se

vayan a otro lado los corruptos, ya no hay
ninguna posibilidad de tener impunidad.

Antes robaban y ni siquiera perdían su
respetabilidad, hasta se les ponía de ejem
plo, ya no es así, ahora el que roba queda
estigmatizado, mal visto ya no se permite la
corrupción, ya no hay posibilidad para mo
ches, sobornos, subvenciones, subvencio
nes, ch ayotes, etc, etc."

Sobre el tema también consideró que
uno de los problemas que originó la política
neoliberal fue la pérdida de las conviccio
nes en servidores públicos, "se individualizó
bastante la sociedad, hubo mucho aspira
cionismo, el decir me preocupo por mí, no

me importan los demás. Durante el periodo
neoliberal según el presidente de la Repúbli
ca, Andrés Manuel López Obrador, algunos
funcionarios públicos llegaban a los cargos
a robar, ese modelo era el que predomina
ba, ese estilo de vida, eso era lo que rifaba,
las convicciones los principios, los ideales, el
amor al prójimo.

"Hay una gran reserva de valores mo
rales en nuestra sociedad, no pudieron im
poner la corrupción como cultura, nuestro
pueblo es heredero de civilizaciones mile
narias, ese México profundo existe, y hay un
pueblo honesto y bueno, no pudieron ha
cer valer en los cotidiano, aquello de que la
moral es un árbol que da moras, y que sirve
para nada, no pudieron, hay en nuestro pue
blo una actitud y una forma de ser apegada
a la moral", aclaró.

EVIDENTE INJERENCISMO

El presidente volvió a retomar el tema
de la adhesión de la Guardia Nacional a la

SEDEÑA y reconoció que tuvo injerencia en
las decisiones de dos ministros a quienes
les explicó en que consiste su propuesta; al
final ninguno de los dos lo apoyó.

De igual modo, mostró una encuesta
sobre la opinión de la gente acerca de las
Fuerzas Armadas.

MENOR DEUDA EN SU GOBIERNO

López Obrador defendió la creación del
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Fondo de Pensiones para el Bienestar y ade
lantó que entrará en vigor a partir del 1 de
julio, agregó que ya se está constituyendo el
debido fideicomiso en el Banco de México.

Se trata de corregir lo hecho en el sexenio de
Ernesto Zedillo. Dejaré finanzas públicas sa
nas para que la presidenta tenga todo el po
der para no andar pidiendo prestado al FMI
o al Banco Central, informó el mandatario.

Adelantó que la deuda de su gobierno
es menor a lo que dejaron Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto, dijo que pese a ello
hay que ser precavidos, además de que no
prevé alguna inestabilidad económica o cri
sis, de aquí a noviembre, cuando ocurran
las elecciones presidenciales en Estados
Unidos, un factor de inestabilidad exterior.

Los programas de bienestar son los más
protegidos. Habrá continuidad con cambio,
continuará ¡a transformación, aseguró.

Fuente: Gobierno Federal y Portales.
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TRIQUIÑUELAS POR
LAS DIPUTACIONES

olo dosSisenadores
requerirán

en Morena para
completar la mayo
ría calificada en el

Senado de la República.
Algunas estimaciones señalan que al

canzarán 83 senadurías, pero requieren de
85 de las 128 para modificar la Constitu
ción sin necesidad de negociar con la mi
noría opositora.

Los van a obtener, la duda es cuándo y
bajo qué procedimiento.

En la Cámara de Diputados ya cuen
tan con las curules necesarias, 372 de 500,
aunque todavía hay que esperar que el
Tribunal Electoral resuelva lo que respec
ta a la sobrerrepresentación, pero es poco
probable que los ma
gistrados se inclinen
en favor de los argu
mentos opositores,
porque ya hay crite
rios al respecto.

Morena y los par
tidos satélites ten

drán mayor represen
tación de la que ob
tuvieron en las urnas,
pero ello proviene de
una legislación que
puede ser interpre
tada y que ha sido
utilizada por otras
fuerzas políticas, que
se negaron, a lo largo
de ¡os años, a establecer una proporciona

lidad que reflejara con mayor nitidez lo que
expresan ¡os votos.

La sobrerrepresentación del 8%, pro
viene de una medida antigua, cuando hace
décadas se argumentaba que había pre
miar al partido más votado para evitar la
ingobernabilidad de las cámaras.

Además, se utilizará la ambigüedad res
pecto a las coaliciones, que en el caso de
Morena y acompañantes es evidente que
son una sola fuerza, pero en términos de
asignación de diputaciones cada forma
ción es medida de forma individual, lo que
genera una mayoría que no es reflejo de lo
que ocurrió en las casillas.

En los hechos, la figura de la coalición
está siendo utilizada para violar los límites
constitucionales de la sobrerrepresentación.

En el 2021, el INE impuso correctivos,
obligado a que se demuestre la afiliación o
militancia efectiva, para evitar que por la vía
del traslado de curules se propicie la ob
tención de mayor número de diputaciones
plurinominales.

El truco consiste en postular a un can
didato por un determinado partido, y ya en
la Cámara adscribirlo a otra bancada, como
Mario Delgado, que, contendió bajo los co
lores del PT, pero se convirtió en el coordi
nador de Morena en septiembre de 2018.

Pero hicieron más, desmantelaron al PRD
y fortalecieron al partido Verde Ecologista.

Es curioso como algunos legisladores
no aguantan ni semanas antes de traicionar
a sus electores y pasarse a las filas de los
adversarios, donde los reciben gustosos.

En México no hay un mandato imperati
vo, es decir, una obligación de sujetarse a lo
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que se ofreció en campaña, pero a! menos
debería persistir algo de vergüenza, pero

con frecuencia no es así. Un ejemplo burdo
de estas trampas es lo que ocurrió con la
asignación de diputaciones plurinominales
para el Congreso de la Ciudad de México.

Una mayoría de consejeros del IECM
permitieron que siete legisladores "de
modo espontáneo" dejaran de ser parte de
la bancada de Morena, para sumarse a las
de! PT y Verde.

Esto cambia la distribución plurinomi
nal y la coalición ganadora pasó de 38 di
putaciones a 43.

Como recordó el exconsejero del INE
Ciro Murayama en su colaboración con El
Financiero, "las consejeras Carolina del An
gel y Erika Estrada, en una digna demostra
ción de que es posible mantener la integri
dad personal y profesional, no se prestaron
a la maniobra".

Roberto Lara

Chagoyán, respecto
a este tipo de situa
ciones escribió: "la

sobrerrepresentación
política ¡lícita es un
vicio que tiene lugar
en los sistemas de

mocráticos y que se
traduce en una dis
torsión de la voluntad

popular expresada
en las urnas, dado
que la asignación
efectiva de escaños a

los partidos políticos
es superior a la que
debería correspon

derles en atención a los votos obtenidos y a
los límites del sistema".

En lo que respecta a lo que ocurrió en
el IECM, es muy probable que el Tribunal
Electoral local rechace lo que es un fraude
más que notorio, pero da una ¡dea de hasta
dónde pueden llagar los procedimientos
para obtener una ventaja que no propor
cionaron los votantes.

La sobrerrepresentación del
8%, proviene de una medida
antigua, cuando hace décadas
se argumentaba que había

premiar al partido más votado
para evitar la ingobernabilidad

de las cámaras. Además,
se utilizará la ambigüedad
respecto a las coaliciones,
que en el caso de Morena y
acompañantes es evidente
que son una sola fuerza
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» Al punto:
En su artículo quincenal en el periódico El Universal, el

académico y expolítico foxista Jorge G. Castañeda hizo un
balance poselectoral sobre las razones del fracaso de Xóchitl
Gálvez Ruiz y enlistó tres errores: el enredo entre el PAN y el
PRI sobre quién controlaría la campaña, con ¡a incapacidad
de Santiago Creel Miranda para operar como jefe directo; ia
falta de capacidad estratégica de respuesta de la candidata
Gálvez Ruiz para responder a las acusaciones de las maña
neras presidenciales, dando espacio a que se consolidaran
las perversiones comunicacionales de Palacio; y "la relación
promiscua" de Xóchitl con el calderonismo y los calderonis
tas que la rodearon para hacer su propia campaña y no la
de la candidata. Castañeda dijo que no trabajó para Xóchitl,
pero ahora se sabe que debió haber sido contratado

»)

» Digo..., es pregunta:
¿De verdad el Frente Cívico Nacional que dirige el pe

rredista Guadalupe Acosta Naranjo está en vías de crea:
el Partido "Marea Rosa", porque la marca aún no ha sido

registrada?

» Para su agenda:
Un incidente de seguridad en Michoacán debe prende:'

los focos rojos en la necesidad de la reforma de la Guardia Na
cional para ser adscrita a la Secretaría de la Defensa Nacional.
La Guardia Civil michoacana convocó a un paro de elementos
en trece regiones operativas, sobre todo ¡as que tienen que
ver con la crisis aguacatera con el crimen organizado, y las ra
zonesgiran entornoal incumplimiento del pliego petitorio de
17 puntos que presentó esa corporación a sus jefes y mandos
entre ellos la renuncia de! secretario de Seguridad Pública es
tatal, José Atfredo Ortega Reyes, el pago de salarios dignos,
equipamiento, patrullasen buen estado y certeza laboral. ¿Se
imagina la sociedad que de pronto la Guardia Nacional como
fuerza civil se declara en huelga o paro o se sindicalizará? La
disciplina militares la única salvación.

La oposición se debe reorganizar yíí 99sumar a las tareas de transformación

AMLO, ante el caos en la alianza opositora.

FAMOSAS ULTIMAS PALABRAS
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LA UNAM NACIÓ COMO
ESTRUCTURA DEL ESTADO PRIISTA

I papel delEl papel del
n ctitntninstituto

de investic

gaciones jurídicas
de la UNAM como

bloque de pensa
miento del derecho

mexicano ha sido el

de convertirse en el guardián del Santo Grial
del Estado priista: la Constitución parchada
con más de 700 reformas que le quitaron ya
no sólo su sentido original, sino su razón de
ser como consenso de! proyecto nacional de
desarrollo que definió la Revolución Mexica
na, luego tergiversó el neoliberalismo salmis

ta y ahora regresa al sentido socialpopular.
Nadie en su sano juicio ha esperado del

IIJ de la UNAM ninguna sensatez académi
ca, educativa o democrática. El pensamien
to jurídico de esa institución fue fundado
por los políticos priistas que salieron del
área de derecho de la UNAM y pasaron a
las instancias de decisión del Gobierno del

Estado, un modelo que se puede resumir
de manera simbólica en un alemanismo ju
rídico bienestar, no democracia, en refe
rencia a el ciclo de los abogadospolíticos
en el Estado a partir de 1946 y hasta 1983
en que fueron relevados por los tecnócra
taseconomistas del salinísimo neoliberal.

Los tres pilares de las ciencias del po
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der economía,
derecho y ciencias
políticas—se confi
guraron en la UNAM
para capacitar los re
cursos humanos del

Estado priista, pero
sólo hasta 1968 en

que los estudiantes
universitarios de la

UNAM se percata
ron de que estaban
siendo educados

para el desempleo
y que la Universidad
Nacional en 1983,
justamente en esas
tres especialidades, fue sustituida como
aportadora de recursos humanos al Estado
priista por el Instituto Tecnológico Autóno
mo de México, el ITAM, y en el espacio de
los abogados la UNAM tuvo que cohabitar
muy sumisa sobre todo con la Escuela Libre
de Derecho de perfil ideológico panista.

Si se revisa toda la producción académica
para buscar las raíces del pensamiento jurí
dico de la UNAM y del Instituto de Jurídicas
se percibirá el dominio intelectual de un de
recho funcional al orden jurídico del PRI, aún
en aquellas etapas en que abogados que li
tigaron contra el Estado de todos modos se
ajustaron a los términos ideológicos de usar
a la UNAM como instancia cinceladora de re

cursos humanos del Estado priista.
La verdad no se requiere mucha pa

ciencia para tener alguna conclusión sobre
el librodocumento Análisis técnico de las
20 iniciativas de reformas constitucionales

y legales presentadas por el presidente de
la República (febrero 5, 2024), sobre todo
porque tres de sus coordinadores han te
nido vinculaciones orgánicas al PRI: Diego
Valadés ha sido funcionario en las dos pro
curadurías priistas y Pedro Salazar y Sergio
López Ayllón caben perfectamente en el
espacio ideológico de! derecho de! Estado
priista y J. Jesús Orozco Henríquez, como
director del instituto, ha tenido un escala
miento burocrático dentro de la Universi

dad. El formato de los 20 capítulos, uno por
cada una de las reformas presentadas por
el presidente López Obrador, no cumple
con los requisitos de un análisis académi
co, porque todos están construidos de ta!
manera que destacan y enfatizan el aspecto

negativo de las reformas, excluyen de ma
nera ostentosa un contexto políticojurídi
co y desde luego se localizan en la lógica
neoliberal de un Estado que no debe tener
ya ninguna capacidad de señalamiento de
directrices en materias que tienen que ver
con su funcionamiento.

En este contex

to, el documento de
trabajo en forma de
libro digital no se
prevé pronto versión
impresa porque cons
ta de 551 páginas de
textos más muchas

otras de bibliografía
general debió de
haber salido en el es

cenario políticoelec
toral de las elecciones

presidenciales como
apoyo académico a
la candidatura oposi
tora de Xóchitl Gálvez

Ruiz, el PRIANREDE y las organizaciones
sociales y empresariales de la derecha polí
tica e ideológica, casi en forma simultánea
con aquel desplegado de redilas que fir
maron 270 intelectuales para pedir el voto
a favor de la candidata opositora cruzando
las boletas del PRI, del PAN o del PRD.

La UNAM, siendo justos y en contra del
criterio presidencial, no se ha derechizadc,
en realidad, ha sido una estructura, institu
ción y configuración del pensamiento edu
cativo a favor de las diferentes coyunturas
políticoideológicas que han gobernado
el país: revolucionaria con el cardenismo,
proempresarial con el alemanismo, priis
ta en la época de oro del PRI, populista en
¡os tiempos de Echeverría y López Portillo y
luego tuvo una larguísima noche neoliberal
durante el salinismo y el postsalinismo, guar
dando hipócrita silencio cuando ese libera
lismo sustituyó con cuadros del ITAM al área
económica y política gubernamental.

Derecho, economía y ciencias políticas son
el último refugio educativo del viejo PRIUNAM.

Política para dummies: la política es la
educación bajo la tutela del poder.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Nadie en su sano juicio ha
esperado del IIJ de la UNAM
ninguna sensatez académica,
educativa o democrática.

El pensamiento jurídico de
esa institución fue fundado

por los políticos priistas que
salieron del área de derecho

de la UNAM y pasaron a las
instancias de decisión del
Gobierno del Estado

El IndependienteFecha: 20/06/2024
Página: 3

Area cm2: 417

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 24,186

Página 173 de 188 Índice



"CUFULEROS" PIDEN
COMPASIÓN A CLAUDIA

de Negocios quien le dijo a la señora: "La re
forma al Poder Judicial podría poner en riesgo
su capacidad técnica y su independencia.

También nos preocupa la reforma a los
órganos reguladores y al INE. A los merca
dos les ha causado inquietud y es importante
que las reformas que se presenten sean para
atraer más inversión". La presidente electa ¡es
"dio atole con el dedo" y les tiró el clásico ro
llo de ustedes no dejen de preocuparse.

"De ninguna manera representa autoritaris
mos y concentración de poder... la reforma al
Poder Judicial y otras reformas que están plantea
das, ahora se está abriendo un espacio de parla
mento abierto con el Congreso de la Unión que

los invitamos a participar
ahí", les dijo a los teme
rosos empresarios.

"De hecho el ob

jetivo es que el Poder
Judicial tenga su au
tonomía, más auto
nomía y que tenga la
posibilidad de repre
sentar realmente un

Poder Judicial que
procure la justicia jun
to con las fiscalías en

el caso en que las fis
calías intervienen".

El objetivo no es
y, además, imagínen
se, tantos años en mi
caso que luche por la

democracia en México, que llegando a presi
denta lo que quisiera es concentrar el poder,
no, no se trata de eso"

Y remató: "México es plural, diverso; hay
una mayoría que se mostró en esta elección y
que tiene que respetarse esa voluntad, pero
eso no quiere decir que no haya diálogo y
tampoco quiere decir que eso signifique
concentración del poder ni mucho menos,
no es de ninguna manera el objetivo".

Después de la dosis que les recetó
Claudia, a los "cupuleros" se ¡es "espantó el
miedo" y ¡e aplaudieron casi hasta sangrar
se ¡as manos.

En un evento

que hizo re
cordar a los

observadores políti
cos el miedo que los
empresarios tenían

de enfrentarse en el sexenio 19761982 a

una segunda versión corregida y aumentada
del populismo que inauguró Luis Echeverría
Alvarez durante su mandato miedo que se
convirtió en pavor porque José López Portillo
logró superar a su antecesor en las dosis de
populismo extremo y frivolidad irresponsa
ble que aplicó durante su administración,
los integrantes del CCE, conocidos como
los "cupuleros", se
reunieron con la pre
sidenta electa Clau

dia Sheinbaum para
expresarle su apoyo
incondicional, pero
al mismo tiempo
advertirle, palabras
más palabras me
nos: No se equivo
que con la Reforma
al Poder Judicial de
la Federación.

Francisco Cer

vantes, dirigentes del
mencionado Consejo,
quien al igual que su
antecesor Carlos Sa

lazar se pusieron de
"aifombritas" en el gobierno de la 4T le hizo
saber a la señora Sheinbaum:"Hoy saludamos
su presencia en este Consejo y, por supuesto,
le reiteramos nuestra satisfacción, nuestro res
peto y nuestra disposición permanente para
trabajar de la mano y con mucho orgullo con
quien será nuestra próxima y primera presi
denta de México".

Y sin quererla asustar, le recordó que hay
inversiones muy poderosas que superan los
42 mil millones de dólares, y ese es un sello
de confianza para usted".

Más directo y contundente se mostró Ro
lando Vega, presidente del Consejo Mexicano

Los "cupuleros", se reunieron
con la presidenta electa
Claudia Sheinbaum para
expresarle su apoyo

incondicional, pero al mismo
tiempo advertirle, palabras
más palabras menos: No se
equivoque con la Reforma
al Poder Judicial de la

Federación

El IndependienteFecha: 20/06/2024
Página: 4

Area cm2: 378

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 20,536

Página 174 de 188 Índice



El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes,
participa en un encuentro de la virtual presidenta de México, Claudia
Sheinbaum. (Foto EFE)
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PERO ¿QUÉ NECESIDAD?

?orno si non
hubiera otrav h
'prioridad en el

país, el actual presidente,
la presidenta electa y los
legisladores oficialistas de
la 66 Legislatura sólo bus
can aprobar el "Plan C"

que incluye la reforma al Poder Judicial. Relegan
de la discusión una de las principales asignatu
ras: ¡a seguridad.

ABRO HILO...
Cinco de cada diez mexicanos consideran

que la prioridad para la próxima presidenta de
bería ser la inseguridad y el combate al crimen
organizado, según encuestas.

A pesar de estos números, que conocen
en el "war room" de Sheinbaum; la virtual pre
sidenta electa empeña sus días post elección a
empujar la reforma al Poder Judicial, que no está
en la prioridad de las mexicanas, pero sí de su
mentor, quien está mucho más ocupado en esa
reforma que en atender y contener la violencia
en México que a diario asesina a por lo menos
70 personas.

Los días y la sangre corren en el país, pero
el presidente intenta
esconder la violencia

debajo de la alfombra
de Palacio con frases

como "No hay más vio
lencia, hay más asesi
natos, es diferente".

La realidad lo reba

sa: Según el Secretaria
do Ejecutivo, los ase
sinatos suman 170 mil

378 en este gobierno;
además delitos como la

extorsión, lesiones dolo
sas, trata de personas y
delitos contra la libertad

personal se han dispa
rado casi al doble.

En Estados Unidos

las alarmas se encienden día a día. La Agen
cia de Administración de Control de Drogas
(DEA) publicó un estudio (mayo 2024) sobre
el avance de cárteles en su territorio. Reco

noce que los grupos delincuenciales de Si
naloa y Jalisco tomaron el control de ¡os 50
estados de su país.

Pero, además, ¡a misma DEA advirtió en un
memorándum, el riesgo de que el narco postu
le a jueces a modo cuando la reforma entre en
vigor. Además, mantiene un alto en las importa
ciones de aguacate y mango michoacano tras
las agresiones a sus inspectores.

La inseguridad será una herencia negra de
este sexenio; a tres meses de la toma de pro
testa, la presidenta debe dar señales de que el
tema importa. La primera, será la designación de
su secretario de Seguridad Pública (García Har
fuch o Ernestina Godoy).

La reforma judicial que, previsiblemente,
será aprobada no garantizará acceso a la justicia
si antes no detienen la espiral de violencia e in
volucran a los tres niveles de gobierno y fiscalías.
Como diría el Divo de Juárez, ¿pero qué necesi
dad? si el problema es otro.
CIERRO HILO...

#POLITIKTOK:

** En este espacio le adelanté, hace casi un
mes, que el relevo en la Secretaría de Seguridad
del Estado de México era inminente. Esta sema

na se confirmó la salida de Andrés Andrade de

la dependencia para dar paso al teniente coro
nel Cristóbal Castañeda, recién desempacado
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de Sinaloa.

**Y hablando del Edomex, la unidad de Mo
rena en el Congreso local está en riesgo por una
arriesgada operación del secretario de gobierno,
Horacio Duarte.Trasciende que el texcocano bus
ca crear un bloque con una tercera parte de los

legisladores guindas
electos, para posicionar
a Francisco Velázquez

Los días y la sangre corren
en el país, pero el presidente
intenta esconder la violencia

debajo de la alfombra de
Palacio con frases como "No

hay más violencia, hay más
asesinatos, es diferente"

como coordinador del

grupo parlamentario,
en la disputa también
se encuentra el diputa
do Maurilio Hernández.

El fin de semana

pasado, sin avisar a
Delfina Gómez, Duarte
convocó a ¡os legisla
dores a una reunión

privada en Metepec,
fue notoria la ausencia

de Maurilio Hernández,
cercano al senador Hi

ginio Martínez.
Esta jugada pone

en riesgo la unidad de Morena en Edomex cons
truida por la Gobernadora y podría causar un pro
blema de gobernabilidad porque están siendo
ignorados liderazgos importantes del partido.

** Evelyn Salgado es de ¡as gobernadoras
mejor evaluadas del país. En junio, "Demosco
pia Digital" la ubica con un 64% de aprobación
Esto, gracias a la implementación de diversos
programas, pero sobre todo por su cercanía a
la gente. Para la gobernadora este, será el año
de las obras. Materializará más de 100 proyectos
de alto impacto, algo que no se había hecho en
Guerrero en años.
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n caso paraU que e! encar
gado de la

Fiscalía de la Ciudad de México, Ulises Lara
se entere que de manera burda andan fabri
cando delitos en la Coordinación General de

Investigación Estratégica, la Fiscalía de Investi
gación Estratégica del delito de Robo de Vehí
culos y Transporte y la Agencia Investigadora
Norte "I". A la redacción de CDMX Magacín
llegó un expedientedenuncia ciudadana de
que en la carpeta de investigación CIFITLP/
UATTLP3/UI1 S/D/000136/012024 come

tieron el absurdo de acusar a una mujer de
haberse robado un vehículo... ¡de su propie
dad! Ella le entregó los documentos origina
les, vigentes, legales, legítimos a la agente del
Ministerio Público, Alma Delia Álvarez Aveli
no, con los que prueba que el coche está a su
nombre, pero ni así han cerrado la carpeta, ni
le han devuelto el vehículo. Sería importante
que Ulises Lara pidiera información sobre este
caso, porque quien acusa del supuesto robo
tiene un abogado que presume que como
fue agente del MP "tiene influencias" en las
Fiscalías, lo que parece cierto cuando es tan
evidente la fabricación de un delito. En este

caso, la acusada en realidad es la víctima, pro
bablemente hasta por su condición de mujer,
por lo que deberían tomar conocimiento del
asunto la Coordinación General de Investiga
ción de Delitos de Género y Atención a Vícti

mas, que encabeza Sayuri Herrera Román, así
como la Fiscalía para la Investigación de los
Delitos Cometidos por Servidores Públicos.
Seguiremos informando.

ROMO, CON LOS "TRAIDORES"
Siguen saliendo historias que le compli

can cada vez más a Víctor Romo la posibilidad
de ser coordinador de Morena en el Congre
so de la CDMX. Entre los diputados electos de
Morena no olvidan y menos le perdonan que
cuando la interna de Morena, en que él apo

yaba a Ornar García Harfuch, fue el artífice de
la fractura en el Grupo Parlamentario morenis
ta, que se dividió entre "traidores" y "leales" a
la causa lopezobradorista. Por cierto, a Romo
siempre lo ubicaron del lado de los traidores,
porque hasta le inventó a varios legisladores
que apoyaban a Harfuch, y públicamente tu
vieron que precisar que su respaldo era para
Clara Brugada.
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TABOADA Y LA
REFUNDACIÓN DEL PAN CDMX

Por Alejandro Lelo de Larrea
Santiago Taboada está en una

enorme disyuntiva: qué hacer
con el capital político que ob

tuvo el 2 de junio, de 2 millones 161 mi!
votos, para continuar con lo que él mis
mo ha llamado la "resistencia" desde la

Ciudad de México.

Tampoco tiene muchas opciones.
Aquí presentamos tres. Primera: refu
giarse en la mera burocracia panista
como presidente del partido en la capi
tal del país; dos: en esa misma posición
encabezar la refundación del PANCD

MX, para que no se hunda, y tres: des
de afuera de la burocracia partidista
conducir esa profunda transformación
del partido, incluso hasta con cambio
de nombre y colores.

A sus 38 años, Taboada fue el pri
mer candidato netamente panista a
la Jefatura de Gobierno de la CDMX
desde hace 27 años, cuando en la
primera elección para este cargo
contendió Carlos Castillo Peraza, en
1997. Después, todos los demás can
didatos no emergieron del PAN. Por
ejemplo, Santiago Creel compitió en
el 2000, apenas semanas después de
haberse afiliado al partido. En 2006
el abanderado fue Demetrio Sodi,
un ex priísta y ex perredista; en 2012,
Isabel Miranda de Wallace, activista
social y candidata externa; en 2018,

Alejandra Barrales, del PRD, que iba
en alianza con el PAN.

Aunque en este 2024 no fue el
proceso electoral en que el PAN es
tuvo más cerca de ganar, sí ha sido
el momento en que más votación
ha tenido su candidato a la Jefatura

de Gobierno. Además, los sufragios
para Taboada, en especial por el
PAN, están por encima de los otros
partidos políticos de la coalición, el
PRIyel PRD.

En la elección para la Jefatu
ra de Gobierno, en cifras cerradas
Taboada sumó 2 millones 161 mil

sufragios, el 38.8%; Clara Brugada
logró 2 millones 890 mil, el 51.9%.
De esta votación, 1 millón 570 mil
fueron para el PAN, lo que repre
senta el 28.2%; 424 mil para el PRI,
el 7.6%, y 155 mil para el PRD, ape
nas el 2.9%.

En el caso de las diputaciones, la
votación fue menor para el PAN: obtu
vo 1 millón 400 mil sufragios, el 25.2%;
el PRI alcanzó 517 mil votos, el 9.3%, y
el PRD 200 mil, para el 3.6%,con loque
apenas salvó su registro en la capital
del país.

Si Taboada opta por el primerea
mino, refugiarse en la burocracia del
PAN, cobrar su salario y llevársela de
a muertito, en vez de crecer se va a

achicar y va a perder su capital po
lítico. Además, para asumir el cargo,
podría atrepellar a algunos cuadros
y líderes panistas que van por la mis
ma ruta. Por ejemplo, la diputada
Luisa Gutiérrez, quien se perfila para
el cargo.

En la segunda opción, Taboada
podría conducir la refundación del
PAN desde la Presidencia del partido
en la CDMX, para el relanzamiento de
los principios de doctrina, de sus do
cumentos básicos, definiciones en el
espectro político,y sumara esta labora
personajes como Luisa Gutiérrez. Ellos
tienen claro que el blanquiazul arras
tra enormes negativos y requiere una
transformación total si quiere volver a
ser competitivo.

La tercera posibilidad para Ta
boada sería hacer esa misma labor de

refundación del partido fuera de la es
tructura partidista, para evitar obstácu
los burocráticos que le quitarían liberta
des para lograr ese gran reto. Taboada
sería algo así como el coordinador o
el líder de ¡a transformación y renova
ción total del PAN, que de manera in
evitable lo llevaría a su emancipación
respecto de! actual mandamás de!
panismo en la CDMX, Jorge Romero,
fundamental para conservar su capital
y su futuro políticos. Pero esa es otra
historia. Lo veremos.
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POLITICA PARA GUAPOS

COMIENZA LAFECUNDACIÓN
DE NUEVOS PARTIDOS

s c r e t o sDi(pero llenos
de ambi

ción. Así se encuentran

ahora mismo los expe
rimentados hacedores

de partidos políticos
y, otros improvisados,

quienes sin esperar al funeral de las nomen
claturas que no sobrevivieron o que se que
daron agonizando una vez que se dieron
ios resultados finales de la elección del 2 de

junio se han lanzado con la misma fuerza y
optimismo de los espermatozoides en busca
del óvulo anhelado.

Los fecundadores saben que tienen el
tiempo a contrarreloj para que se geste el em
brión que deberá nacer, sí o sí, en enero de
2025, fecha en la que la Ley General de Parti
dos Políticos (LGPP) establece que se deberá
informar al Instituto Nacional Electoral (INE)
la organización de ciudadanos que pretenda
constituirse como partido político nacional.

Todavía sin forma en la cabeza, las nuevas
semillitas van moviendo rápidamente su cola
rumbo a ¡a elección intermedia de 2027 con

miras a que el producto nazca, crezca y se re
produzca en la elección presidencial de 2030.

Los preñadores de los nuevos partidos
políticos son tan distintos como habitantes en
el país: los inexpertos
que se enfrentan a su
primera vez; los infie
¡es que les gusta andar
de un lado a otro; los
viudos a los que se les
murió su alma gemela
en las urnas y los que
han hecho del arren

damiento de su cuerpo
latino todo un negocio.

Lo interesante del
boom de nacimientos

que se avecina para
enero próximo será
conocer al padre bio
lógico de cada nuevo
partido político que,
sabemos, no necesa
riamente será el que
aparezca en los registros oficiales. Al mo
mento que escribo estas líneas las informan

tas de primera línea de Mi CISEN (Comadres
que Investigan Sobre ¡a Élite Nacional) me
han hablado de cuatro proyectos que pre
tenden desembocar, cada uno, en un nuevo
partido político.

Enfatizo la palabra nuevo, pues según lo
que me cuentan, en ese cuarteto no se con
sidera "la operación jarocha" a la que tendrá

que someterse el PRI
para reinventarse, y
tampoco se está to
mando en cuenta a

los huérfanos del PRD

que andan en búsque
da de un padrastro.

De los nuevos em

briones de partidos
políticos el que más
les ha levantado la

ceja a mis espías es ei
que presuntamente
tendría un lazo con el

empresario Ricardo
Salinas Pliego, el mag
nate propietario de TV
Azteca, Grupo Elektra,
Total Play y Banco Az
teca, entre otras im

portantes empresas.
A decir de mis informantas, una vez que

pasó la elección gente muy cercana al tercer
hombre más rico de México según el listado
reciente de la revista Forbes comenzó a arras

trar lápiz y papel para evaluar de qué manera
cumplirían con los requisitos mínimos que
establece la Ley General de Partidos Políticos
entre los que destaca: celebrar asambleas por
lo menos en 20 entidades o en 200 distritos

electorales y que en estas asambleas partici
pen 3,000 afiliados por entidad o bien 300
por distrito electoral. ¿Estaremos en la sala de
espera del nacimiento del Partido Azteca?
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El segundo embrión tiene más forma: dis
ta de la "izquierda progresista" y se parece
más a la "derecha popular", lo que quiera que
eso signifique pero que, sin duda, pretende
robarle a Morena el voto derechoso.

El tercer embrión del que me habló mi CI
SEN será parido desde Morena para sumarse
a Morena. Dicho en lenguaje para guapos: a
Morena ya no le gustó eso de andar haciendo
"Tríos" con desconocidos (PTy PVEM) que, ni
son para tanto y además salen muy caros, así
que creará a su propio aliado para cuando así
convenga, el mismo que será su "opositor"
para cuando así convenga.

El cuarto embrión se está gestando desde
la ultraderecha, ese ADN que nomás no pue
de con Morena ni con nada que se le parezca.
Será el bebé fifí, el de la gente bien, bonita,
adinerada y de apellidos compuestos la cual
ya no encuentra su representación en las mi
gajas que quedan del PAN.

Ya es un hecho. Ha comenzado la fecunda

ción de nuevos partidos políticos como si no
fuera ya lo suficientemente cara la partidocracia
mexicana, incluso con las reformas que se aveci
nan para mandar a su casa a los plurinominales.

No necesitamos más partidos políticos,
en México necesitamos menos políticos con
los ideales distraídos que se venden al mejor
postor. No hacen falta másfecundizadores, re
querimos hombres y mujeres de una sola pie
za que comprendan que este país es diverso y
para todos se debe de gobernar.
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El Poder Judicial
se apapacha

En diciembre de 2023, el Poder Judicial de la
Federación contrató ala empresa SUBA SAde CV,
para que le prestara un servicio plurianual de seguros.
Y gastó más de 112 millones de pesos en seguros.
El servicio, según puede observarse en un Acuerdo

Administrativo, constaría de una serie de Seguros
Institucionales de Bienes Patrimoniales del Poder

Judicial de laFcderacióny, adicionalmcnte, la
Facilitación del Seguro Voluntario de CasaHabitación
para personas servidoras públicas, pensionadas y
jubiladas del Poder Judicial de la Federación.

El contrato se firmó y rubricó el 20 de diciembre
a las cinco de la tarde, en la Sala de Licitaciones de la
Dirección General de Recursos Materiales del Consejo
de la Judicatura Federal, en la Carretera Picacho
Ajusco No. 170, Piso 7, Al a "A", Col. Jardines en la
Montaña, en la alcaldía Tlalpan, aquí en la CDMX.
Pero en este contrato, además de los montos

millonarios, hay varias anomalías.
Y una de ellas es que, del ejercicio 2023 al 2024,

el Poder Judicial decidió incrementar, de manera
delirante, los montos que fueron pagando por estos
seguros. Por ejemplo, en 2023, el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación pagó 12 mil 902
pesos poruña póliza múltiple a SURA SA de CV.
Esc mismo año, la Suprema Corte de Justicia de la

Nación pagó 23 mil 752 pesos a esa misma, empresa

por un servicio equivalente.
Y ese mismo 2023, el Consejo de la Judicatura

Federal pagó 118 mil 823 pesos poruña póliza múltiple
integral a SURASA de CV.
No obstante, para el ejercicio 2024 y 2025, las

cosas cambiaron. Y cambiaron radicalmente. Y se

encarecieron por completo.
Y es que la Suprema Corte de Just icia de la Nación,

de los 23 mil pesos que pagaban, decidió pagar,
anualmente, 8 millones 528 mil 924 pesos. De modo
quc,paracstc 2024y par a 2025, la Corte decidió
pagarle a SURA SAde CV 17 millones 81 mil600pesos.
Pero no fue el único órgano del Poder Judicial

que decidió incrementar dclirantementc su pago
de seguros. El Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación también decidió echar la casa pol
la ventana. Y es que para este 2024y para el 2025, el
Tribunal Electoral decidió pararle a SURA9 millones
149 mil 997 pesos.
Pero quien decidió, de plano, volarse la barda fue

el Consejo de la Judicatura Federal que, para este
año decidió pagar 43 millones 229 mil 789 pesos.
Y para 2025 pagó otra cifra idéntica. El total de
recursos dilapidados haciende, solo en el C onsej o de la
Judicatura Federal, a 86 millones 578 mil 401 pesos.
Ahora entendemos las palabras de AMLO: el

Consejo de la Judicatura no sirve para nada.
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Urge la reforma
al Poder Judicial

La reforma al Poder Judicial es de vital

importancia para profundizar el cambio
que emprendió el presidente Andrés
Manuel López Obrador en México.
Desde el 2018 se lia logrado tener una

transformación en el Poder Ejecutivo,
donde la corrupción se ha erradicada y
se ha gobernador para el pueblo. Hoy,
recursos que antes se llevaban unos
cuantos empresarios y políticos voraces,
se dedican a millones de personas vía
los programas sociales. Este viraje
impactó en la votación del pasado 2 de
junio, pues la gente observó que había
habido un cambio para bien y, decidió
abrumador ame nte, votar por Morena y
por sus aliados.
En el Poder Legislativo, también se

ha observado un cambio radical. Los

legisladores que han emanado de la
Cuarta Transformación han legislado
para la gente. Por ejemplo, se colocó la
corrupción como un delito grave y se le
otorgó a los programas sociales el rango
de constitucionales.

Sin embargo, el Poder Judicial
se mantiene intacto, con prácticas

corruptas, donde la justicia no es el
objetivo ni el fin. Además, dicho poder
es hoy el ultimo reducto de la clase
gobernante que durante años saqueó al
país. Los jueces, magistrados y ministros,
en lugar presentar sentencias pensando
en la gente, en la justicia y en el bien del
pueblo, se dedican a beneficiar a quienes
los impusieron o a quienes pueden
comprar la justicia.
Por eso urge la reforma al Poder

Judicial, y eso es lo que la gente quiere.
Lo demostró al otorgarle a Morena y sus
aliados el control del Poder Legislativo
(necesario para aprobar reformas
constitucionales), y se mostró en las
encuestas que se hicieron desde Morena,
donde una abrumadora mayoría opina
que el Poder Judicial se debe reformar.
La corrupción en el Poder Judicial,

hay que resaltarlo, es sistemática. Se
precisa hacer un cambio profundo para
eliminar de raíz dicho mal. Y para ello, es
fundamental que los jueces, magistrados
y ministros, sean elegidos por el voto
popular.
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¿Reinventarse?
Luego de la dolorosa y humillante
derrota electoral del pasado 2 de ju
nio, el reparto de culpas y los repro
ches siguen en las dirigencias del
PRI, PAN y PRD, incluso la petición
del "romper alianzas". Y también,
se ha estado escuchando la palabra
¦'REINVENTARSE" en los discursos

de los tres partidos, hasta cambiar de
siglas y hasta de colores.
Sin embargo, la realidad es que

mientras sigan existiendo los mis
mos personajes (con todo y sus es
cándalos), los mismos líderazgos y
vicios, el resultado seguirá siendo el
mismo: simulación, alejamiento de
la ciudadanía y agandalle de candida
turas (si es que logran el registro co
mo partido político).
En los tres partidos hay casos muy

claros de agandalle, escándalos e im
posición de candidaturas. Dicen que
"el hubiera" no existe, pero ¿que ha
bría pasado si el candidato de la coa
lición opositora en la Ciudad de Mé
xico hubiera sido Adrián Rubalcava

y no Santiago Taboada? Muy proba
blemente habríamos visto una con

tienda más peleada.
En el recuento de los daños, los

todavía dolidos del bloque opositor
arremeten contra el partido Movi
miento Ciudadano, reiterar que fun
gió como esquirol de Morena, y so
lo participó para quitarle votos a la
oposición. Entonces, ¿Dónde que
dó la independencia de los partidos?
Porque lo que les duele al PRI, PAN" y
PRD es que los fosfos (a pesar de las
traiciones y presuntas compras de
varios de sus candidatos) lograron
410 mil votos en la CDMX, equiva
lentes al 7.36%.

El partido naranja se convirtió en
el tercero en discordia, pero también
aseguró su permanencia en la arena
política nacional y local. Cosa que el
PRD no logró a nivel nacional mien
tras que el PRI fue superado por los
"fosfos", cosa que cada vez que pue
de, MC se lo restriegan en la cara a
"Alito" Moreno, quien, a pesar de la
racha perdedora del tricolor, no re
nuncia y ya aseguró su hueso y una
dieta generosa por 6 años en la Cá
mara Alta.
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Judicial liara
el pueblo !ya¡
LA QUIERE Y LA NECESITA

La Transformación que la gente volvió
a elegir pacífica y democráticamente
hace un par de semanas, pasa necesa
riamente por saldar una de las grandes
deudas históricas del Estado: el acceso

a la justicia Durante décadas se formó
la percepción de que solo acceden a ella
quienes puedan pagarla, a pesar de ser
un derecho constitucional. Siendo los

principales responsables quienes se en
cargan de impartirla.

Hace tiempo que el Presidente López
Obrador ha venido señalando la terrible

corrupción que impera en el Poder Ju
dicial, sin mencionar su resistencia a los
lincamientos de austeridad que buscan
terminar con los lujos desmedidos en el
servicio público característicos del viejo
régimen. En este sentido, el Presidente
envió al Congreso un paquete de refor

mas el pasado 5 de febrero para conso
lidar la Transformación, incluyendo la
reforma j udicial.

Durante los pasados meses de cam
paña lo dijimos: para lograr el Plan Cf la
coalición obradorista debía lograr ima
votación mayoritaria en el legislativo, y
asi fiie. El Pueblo votó todo por el Mo
vimiento de la Transformación, man
datándole a sus representantes hacer
realidad estas reformas. Así, hace unos
días la virtual Presidenta electa, la Doc
tora Claudia Sheinbaum dio a conocer
los resultados de las encuestas naciona

les sobre la reforma judicial, que fueron
levantadas por De Lis lleras, Eñkoll y
la Comisión de Encuestas de Morena.
Las tres mediciones coincidieron en

que más del 70% de las y los mexicanos
consideran que tanto los ministros de
la Suprema Corte, así como las y los ma
gistrados y jueces, deben ser electos por
voto popular. Cerca del 90% considera
que debe crearse un órgano indepen
diente del Poder Judicial que vigile, in
vestigue y sancione a ministros, jueces
y magistrados que incurran en actos de
corrupción. Y finalmente, más del 80%
votaría a favor de formar a este poder.

La justicia tiene una enorme deuda
con el Pueblo, especialmente con las
y los más pobres de México, por eso la
gente votó como lo hizo este 2 de junio.
Nuestras legisladoras y legisladores
electos han recibido una encomienda

clara por mandato popular. El Pueblo
quiere ima Reforma Judicial.
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El gabinete
QUE NOS GOBIERNEN LOS MEJORES

llay al por mayor especulaciones so
bre quiénes serán los colaboradores de
la próxima Presidenta, sin duda habrá
personajes lógicos, pero no faltarán las
sorpresas.

En el pasado, solo unas horas antes
de la toma de posesión del nuevo Man
datario se daban a conocer sus colabora

dores, es más, se hacía mención a que los
elegidos esperaban con ansias la llamada
telefónica del Jeté de la Nación, circuns
tancia que causaba algarabía, tanto en el
elegido, como en familiar es y amigos.

El mundo cambia y las costumbres
también. Ahora se da por hecho que 3
meses antes, los agraciados tendrán tan
grata noticia, algunos se harán cargo
del puesto ambicionado y otros se con
formarán con lo que bien puede deno
minarse "premio de consolación"; otros

"rabiarán" de decepción y tristeza por
no ser incorporados al ámbito de ios co
laboradores. AI final, el sistema político
mexicano precisa que el poder más rele
vante es el ejecutivo y, por tanto, parti
cipar en el mismo es todo un privilegio.
Entre los que se mencionan para

colaborar con la Dra. Claudia Shein

baum, se encuentran caras conocidas
de indiscutible experiencia, algo que
es sumamente positivo y se desea pa
ra los nuevos Secretarios de Estado, je
fes de organismos importantes y todos
aquellos que le puedan dar seguridad y
tranquilidad tanto al pueblo de México,
como a los inversionistas extranjeros.

Uno de los cargos esenciales, es la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Público ,
donde se ha dicho que Rogelio Ramírez
de la O, quien ha llevado las riendas de
las finanzas nacionales, repetirá, sin du
da una circuiistaaciafavorable que llena
de optimismo alas importantes áreas
de la Ranea y del mercado de capitales.

En este mismo renglón se encuentra
la Secretaría de Salud, donde uno de los
mencionados para la titularidad es Da
vid Kershenobich, reconocido mé dico y,
en la Secretaría de Educación Pública,
está como favorita, Rosaura Ruíz Gutié
rrez, quien goza de buen historial. En
tendamos, si se logra seleccionar a los
mej ores, podrá augurarse un muy acer
tado inicio sexenal.
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Se adecentan o
van para afuera

MAESTRO, EL JUEZ COGAN POSPUSO LA SEN
TENCIA DE GARCÍA LUNA AL 9 DE OCTUBRE.
Cero y van cuatro aplazamientos en poco más de un
año, pero mucho sirvieron para concientizar al pue
ble? en su voto al asociar a G enarco con Calderón y por
ende con el FRIAN.

Diputadas y senadores electos se comprometie
ron con Claudia a sacar la reforma judicial.
Esa iniciativa está cantada y jueces, magistrados y
ministros se adecentan, o van para afuera.
Sheinbaum pidió a legisladores considerar a
Ebrard, Adán, Monreal y Velasco como coordi
nadores en el Congreso.
De lo perdido, lo que aparezca es bueno para los cua
tro; sobre todo para Marcelo y Augusto, quienes deja
ron la cancillería y la Segob al escuchar el canto de las
sirenas morenistas.

Dante Delgado presume que MC ya es fuerza na
cional y desplazó al PK1 y al PAN en varios esta
dos.

Y les aprendió muy bien cómo hacer fraudes electo
rale s. Jalisco es prueba irrefutable y contundente.

Morena, PT y Verde están a dos escaños de lo
grar la mayoría calificada en el Congreso.
Nunca faltará una pareja de legisladores opositores
conscientes de le: que es buenoymalo para el país, y
levantará la mano.

I3iden decretó que cónyuges e hijos de migrantes
podrán pedir su residencia permanente en EU.
Es un triunfo para les dreamers, que ojalá Trump
si gana las elecciones no lo convierta en nightmare
(pesadilla).
Trump recita canciones y elogia a Hannibal Lee
ter.

¿Juay de rito?.. Seguramente también admira a Fre
ddy Krueger, Michael Myers de Halloween y demás
malosos de Viernes 13, Scream, Masacre en Texas y
otros clásicos de terror de EU como Frankenstein,
Dráculay El Hombre Lobo.
Según encuesta, Milei es el presidente suda
mericano mejor valorado, seguido por Noboa
y Lula.
Ha de ser una empresa Similar a Rissible digo Mas
sive Caller: lo mismo, pero más engañadora.
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Capitanes FRANCO DI
LUCCA...

Llegará al País para
asumir su nuevo car

go como CEO de AON
para la región de Mé
xico, Caribe y Centro
américa a partir del
1 de julio de 2024. El
cambio va en línea
con una estrategia de
reestructuración de la
compañía para con
vertirse en una orga
nización más integra
da y ágil.

Adiós a la transparencia
Esta semana se cumplió un mes de que el Centro Na

cional de Control de Energía (Cenace) dejó de publi
car los estados de alerta y emergencia del sistema eléc
trico nacional en su área de información pública

En ellos; el operador de la red eléctrica del País daba
cuenta de problemas de congestión, aumento en la de
manda o apagones en algunas regiones de México.

Justo el 18 de mayo pasado, el Cenace, a cargo de Ri
cardo Mota Palomino, publicó dos estados de alerta
debido a un margen de reserva que se encontraba entre
3 y 6 por ciento, que es el mínimo requerido para la ope
ración segura del sistema eléctrico.

La explicación oficial es que este tipo de eventos solo
se darán a conocer a los participantes del mercado eléc
trico mayorista, ya sean grandes consumidores o genera
dores, en el área de acceso reservado del Cenace.

El cierre de esta información se dio cuando se re
gistraron varios apagones, precisamente por bajos már
genes de reserva operativa, lo que obligó al organismo a
realizar apagones masivos en distintas regiones para re
ducir la demanda de energía.

En esos momentos, la demanda superaba los 52 mil
megawatts, muy por encima de lo que se había registra
do en las mismas fechas de otros años, producto de las
olas de calor registradas entonces.

Ayer, la demanda máxima fue de 49 mil 690 me
gawatts y todavía no llega el verano.
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Apuntalan
estrategia
En donde esta semana se
guramente alistarán los úl
timos detalles de su oferta
formal por Terrafina es
en Fibra Uno, de André
ElMarui.

Esta semana, aprove
chando su asamblea ordina
ria con tenedores de certi
ficados, Fibra Uno buscará
convencer a los asambleís
tas de la oferta final por
el portafolio de Terrafina,
compuesto por 291 propie
dades de tipo industrial.

Pero, las peticiones tam
bién apuntan a Terrafina,
que dirige Alberto Chretín,
pues cual si fuera el botín
más deseado, se ha conver
tido en el objeto de deseo
de jugadores de la talla de
Fibra MTY, de Jorge Áva
los Carpinteyro, y de Fibra
Macquarie, de Jaime de la
Garza.

Por ello, para FUÑO es
importante que en el comité

técnico de Terrafina, donde
se toman las decisiones, la
elección se haga con apego
a la transparencia y buscan
do maximizar el rendimien
to no sólo de los accionistas,
sino de miles de trabajado
res mexicanos, cuyos aho
rros para el retiro (Afores)
se dirigen a estos vehículos
de inversión inmobiliaria

Buen Kapital

En casi nueve meses, Kapi
tal Bank está trabajando con
todo para posicionarse como
el banco de las empresas.

En septiembre del año
pasado, la institución finan
ciera adquirió a Banco Au
tofín México, le inyectó 50
millones de dólares y desa
rrolló una plataforma digi
tal que permite a las peque
ñas y medianas empresas
(Pymes) conocer su posi
ción financiera

Además, logró duplicar
la captación, aumentar en

30 por ciento su cartera y
en 11 por ciento el número
de clientes Pymes.

Incluso redujo su carte
ra vencida a menos de 2.5
por ciento y el índice de ca
pitalización ya está en 17.5
por ciento.

El producto estrella de
Kapital Bank, que en Mé
xico capitanea Rene Saúl
Farro, es una plataforma
digital que comercializa en
tre las empresas, sobre to
do Pymes, para automatizar
sus finanzas, la cual opera
con Inteligencia Artificial.

El negocio va "viento en
popa" y ya alista su progra
ma de gestión patrimonial,
el cual anunciará en breve

No es sorpresa si se to
ma en cuenta que, este año,
el valor de mercado de ges
tión patrimonial en Améri
ca Latina será de 1.18 billo
nes de dólares, de los que
alrededor de 70 por ciento
se concentra en Argentina,
Brasil y México.

Empleos
sustentables

Muchas áreas laborales han
surgido en la última déca
da, como la de conocimien
tos sustentables y ecológicos,
que demandará mano de

obra especializada
Según la Organiza

ción para la Cooperación y
el Desarrollo Económicos
(OCDE), que tiene como Se
cretario General a Mathias
Cormann, 30 por ciento de
los empleos de los países
que conforman la agrupa
ción, entre los que está Mé
xico, requiere desarrollar ta
reas ecológicas.

Actualmente, en los paí
ses de la OCDE, dos de cada
cinco empleadores afirman
que tienen dificultades para
cubrir puestos de trabajo.

Y 35 por ciento de los
trabajadores reporta que
no tiene todas las habilida
des necesarias para sus
roles actuales.

Por ello, la OCDE con
sidera necesario ayudar a
los empleados a entender
los temas del cambio climá
tico y tomar acción, con lo
cual comprenderán sobre
las grandes oportunidades
laborales que tienen en esa
área

Analistas consideran
que recapacitar a los em
pleados para que tomen
nuevas habilidades es el ca
mino más sustentable para
mantener una fuerza laboral
de acuerdo a las demandas
actuales.

capitanes@reforma.com

Fecha: 20/06/2024

Página: 3

Area cm2: 432

2 / 2

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 94,176

Página 8 de 54



Dolar

¿con 'alfileres?
El ambiente poselec

toral ha sido de mu
cha turbulencia en los

mercados financieros locales,
sobre todo, en el cambiario y
en el de tasas.

En el caso del tipo de
cambio se hacen afirmacio
nes que, sinceramente, no se
sostienen con los datos du
ros que hemos empezado a
conocer.

El tipo de cambio subió
1L2 por ciento en los prime
ros días después de la elec
ción, brincó de 16.99 pesos
por dólar al cierre del vier
nes 31 de mayo a un pico de
18.89 el miércoles 12 de junio.

Las elecciones fueron el
domingo 2 de junio.

¿De dónde salió el flujo
para subir la paridad tan rá
pido y a niveles tan elevados?

Pues no fue ni de los ex
tranjeros invertidos en mer
cado de dinero ni del capital
financiero global especulativo.

Al menos eso es lo que he
mos visto con los datos duros.

Las tenencias de los ex
tranjeros en valores del go
bierno mexicano se publican
diario con un retraso de siete
días hábiles.

Ayer Banxico publicó los
saldos y flujos al 10 de junio y
la gran noticia fue que no hay
un sell off de los extranjeros.

El flujo total en junio

(hasta el día 10) es de una
margina] entrada de 70 mi
llones de dólares.

Uno de los motores más
agresivos de un rally alcista
cambiario no está presente.

Los extranjeros cuando
tienen miedo o están en desa

cuerdo venden sus valores
de gobierno, toman sus pe
sos, compran dólares y se los
llevan, presionando fuerte al
tipo de cambio.

Son dueños del 14.3 por
ciento del saldo total de la
deuda del gobierno en pesos:
11.3 por ciento de los Cetes,
30.2 de los bonos "M" y 4.6
de los Udibonos.

Como se ve, el mercado
donde más participan es en
el de bonos, ahí llegaron a
controlar el 63.5 por ciento
del total en 2017 y ahora las
Afores les hacen competen
cia, pues son dueñas del 23.2.

A este capital lo llaman
inversión en cartera, yo me
opongo a que le digan golon
drino (que entra y se va), por
que igual hay casas de bolsa
brasileñas (llamadas kamika
zes) que vienen de corto pla
zo o por ejemplo el fondo so
berano de Noruega que com
pra y se queda a vencimiento.

Por otra parte, las apues
tas a favor del peso que hay
en el mercado de futuros de

Chicago (CME, por su siglas
en inglés) tampoco han varia
do mucho como para expli
car que de ahí haya salido el
flujo de divisas para empujar
al tipo de cambio.

Los saldos de este indica
dor se publican los viernes y
son del martes anterior.

El viernes 14 de juno
se publicaron los datos del
martes 11.

Lo que arrojan es que al
11 de junio, en todo el mes,
sólo bajaron marginalmen
te 380 millones de dólares,
manteniendo un saldo his

tóricamente alto de 3 mil 218
millones.

Este tipo de inversión es
interesante porque explota
de manera pura lo que lla
man el carry trade o diferen
cial de tasas entre Estados
Unidos y nuestro país.

Esto es porque el capital
es de posiciones llamadas
especulativas o sin cubrir y
generalmente es de muy cor
to plazo.

Hoy la tasa de referencia
de la Reserva Federal es de
5.25  5.50 por ciento y la de
Banxico del 11.

Las formas de inversión
financiera descritas arriba son
las más sensibles y las que en
su reacción mueven muy rá
pido el precio del dólar.

Al parecer el flujo que
movió al dólar viene de lo
cales, lo cual es válido, pero
tienen mucho menos profun
didad y resisten poco tiempo.

De hecho, fue muy sinto
mático que desde el miérco
les 12 de junio, cuando Banxi
co anunció que podía interve
nir el mercado cambiario, el
precio del dólar bajó rápida
mente alrededor de 18.50 y
se estabilizó.

La Comisión de Cambios
(Banxico más Hacienda, con
voto de calidad del gobierno)
puede vender dólares de las
reservas internacionales y/o
coberturas.

Hay 220 mil millones de
dólares de reservas interna
cionales, una línea de crédi
to de disposición inmediata
del FMI de 35 mil millones
y otra línea de coberturas por
30 mil millones.

Cada quien decide en un
mercado sus inversiones de
manera libre, lo que hace con
su dinero, lo que sí está claro
es que no hay un desencuen
tro con el capital más podero
so, que es el extranjero.

El desgaste de las posi
ciones que inflaron el tipo de
cambio o una decisión de la
Comisión de Cambios pue
de tirarla

Es un riesgo que debe
evaluarse.
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Las tasas
seguirán altas
El miercoles de la se

mana pasada coin
cidieron en Estados

Unidos (EU) dos eventos
clave para la dirección y el
nivel de las tasas de interés.
El primero, temprano en
la mañana, fue el dato de
la inflación al consumidor
de mayo (3.3 por ciento),
que resultó una décima por
debajo del nivel registra
do en abril. Esto, de arran
que, alentó a los mercados
financieros que esperaban,
debido a ese resultado, que
el otro evento al filo del me
diodía, el comunicado de la
reunión del Comité de Mer
cado Abierto de la Reserva
Federal (Fed), mostrara una
trayectoria más laxa para
las tasas de interés, lo que
no sucedió.

Me llamaron la aten
ción tres puntos de este co
municado. Primero, el Fed
decidió, como se preveía,
dejar sin cambio la tasa de
interés de los fondos federa
les, en un intervalo de 5.25 a
5.5 por ciento, pero sorpren
dió a los analistas al no ha
cer más acomodaticias sus
expectativas sobre los re
cortes futuros para las tasas
de interés.

Segundo, en la reunión
de marzo el "diagrama de

puntos" planteaba que los
miembros del Fed espera
ban tres recortes este año
y tres más el próximo. En
esta ocasión la mayoría de
sus miembros prevé sólo un
recorte en 2024 y cuatro en
2025. Esa postura se debe,
en gran parte, a que la for
taleza del mercado laboral
y de la economía estadouni
dense sigue complicando la
convergencia de la inflación
hacia la meta del Fed.

Tercero, una vez que el
Fed comience a reducir las
tasas de interés, no estima
que en el largo plazo regre
sen a los niveles (cercanos
a cero) de los que partieron
hace unos años, sino que se
ubiquen alrededor del 2.8
por ciento. Sobre este parti
cular conviene subrayar que
este número es mayor al 2.6
por ciento previsto en mar
zo y confirma que el Fed
sigue considerando que la
tasa neutral de interés, esto
es, la tasa de interés de cor
to plazo consistente con el
pleno empleo y la estabili
dad de precios se ubica en
tre 2.6 y 3 por ciento.

En columnas anterio
res comenté que veía dos
recortes de tasas en EU es
te año, en septiembre y di
ciembre. Me parece que la

economía estadounidense
seguirá debilitándose lenta
mente y que la inflación se
guirá cediendo terreno, por
lo que sigo esperando esos
dos recortes, para cerrar el
año en el intervalo de 4.75 a
5 por ciento.

La Junta de Gobier
no del Banco de México
(Banxico), por su parte, tie
ne su reunión la próxima
semana, el jueves 27 de ju
nio. La mayoría de los ana
listas esperan una disminu
ción de un cuarto de punto
porcentual en su tasa de re
ferencia, pero esa previsión
tiene ahora que incorporar
la decisión del Fed y, más
importante, la deprecia
ción del peso. No es lo mis
mo disminuir el diferencial
de tasas de interés con EU
cuando el precio del dólar
es 16.96 pesos, como fue el
31 de mayo, a cuando osci
la alrededor de 18.50 pesos
como en esta semana. La

disminución de tasas pudie
ra, en esas condiciones, ati
zar más el nerviosismo que
existe en el mercado finan
ciero ante la posibilidad de
que se vulnere la democra
cia en México con reformas
constitucionales que elimi
nen contrapesos y sometan
al Poder Judicial.

La política monetaria
de Banxico en lo que res
ta de 2024 y en 2025 será,
por tanto, más complicada,
ya que tiene que considerar
la inflación interna, las de
cisiones del Fed y, princi
palmente, el efecto que las
reformas y políticas de la
4T tendrán sobre los mer
cados financieros y el pre
cio del dólar. No me extra
ñaría, en consecuencia, que
nuestras autoridades mone
tarias sean más cautelosas a
la hora de decidir cuándo y
en cuánto disminuyen las
tasas de interés.

Mi previsión, antes de
las elecciones, coincidía con
la de la mayoría de los ana
listas en cuanto que Banxi
co recortaría en un cuarto
de punto las tasas en su reu
nión de la próxima semana.
Hoy, si bien la decisión del
Fed y el nerviosismo finan
ciero requieren de una po
sición más cautelosa, deján
dolas constantes, considero
que Banxico decidirá redu
cirlas sin esperar conocer
en agosto los resultados de
finitivos de la elección y sus
efectos sobre el precio del
dólar. Espero, en cualquier
caso, que su tasa de referen
cia cierre el año en o por en
cima del 10 por ciento.
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What's
News

Poeing llevó exitosa
JDmente astronautas
de la NASA a la Estación
Espacial Internacional,
tras semanas de retrasos.
Devolverlos a la Tierra
resultará otro desafío.
Problemas con fugas y
propulsores surgieron tras
el lanzamiento del vehículo
Starliner de Boeing este
mes conlos astronautas
Barry Wilmore y Sunita
Williams a bordo. Fun
cionarios de la compañía
aeroespacialydela NASA
dijeron que está previs
to que los astronautas
regresen el 26 de junio.

? Samsung Electronics
reveló que su computadora
portátil más reciente, la
Galaxy Book 4 Edge, que
utiliza un sistema operati
vo de Microsoft e incluye
funciones de Inteligencia
Artificial (IA), se ha topado
con problemas al ejecutar
algunos programas de
software. Los problemas
dejan entrever los retos
que algunas tecnológicas
podrían enfrentar al in
troducir nuevas computa
doras y smartphones con
tecnología de IA mientras
buscan mantener la com
patibilidad con el software
existente.

? La Comisión Federal
de Comercio de EU (FTC)
recomendó una demanda
civil contra TikTok por
presuntas violaciones
a una ley diseñada para
proteger los derechos de
privacidad en línea de los
niños. La FTC señaló que
había estado investigando
el cumplimiento por parte
de TikTok. Remitió sus

conclusiones al Depar
tamento de Justicia, que
tiene 1# autoridad para
aplicar la Ley de Protección
de la Privacidad Infantil en
Línea. El Departamento de
Justicia tiene 45 días para
decidir si procede contra
TikTok.

? La compañía de moda
italiana Golden Goose, fa
bricante de los tenis Super
Star, pospuso su Oferta
Pública Inicia], citando
volatilidad en el mercado
europeo. La empresa tenía
contemplado empezar
a cotizar en Milán esta
semana con una valuación
de hasta 2 mil millones de
dólares. El considerable
deterioro de las condi
ciones del mercado, tras
las elecciones de la Unión
Europea y la convocatoria
a elecriones legislativas
en Francia, golpearon los
mercados europeos y al
sector del litio en particu
lar, indicó la empresa.

? Fengate Asset Manage
ment, con sede en Toronto,
adquirió control de un
proveedor de servicios de
centros de datos en uno de
los mayores acuerdos ca
nadienses encabezados por
el sector privado este año.
Fengate, un administrador
de activos alternativos,
tendrá más de dos tercios

del capital de eStruxture
Data Centers, mediante
una transacción por 1.3 mil
millones de dólares, lo que
marca una gran apuesta
en la cada vez mayor
demanda de capacidad de
almacenamiento por el
creciente uso de la IA.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Invitado sororesa v ausencias importantes
::::: En el encuentro que sostuvieron ayer la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, y los representantes del sector
privado, nos reportan que predominó un ambiente amigable,
aunque hubo ausencias importantes, cuya mayoría argumen

taron estar en viajes de negocio. No estuvo el
ingeniero Carlos Slim Helú, aunque ya se
había reunido con Sheinbaum la semana pa
sada. Nos dicen que en su lugar acudió
Marco Antonio Slim, presidente del Con
sejo de Administración de Grupo Financiero
Inbursa. También brillaron por su ausencia
los dirigentes de la Confederación Patronal
de la República Mexicana (Coparmex), José
Medina Mora, del Consejo Nacional Agro
pecuario (CNA), Juan Cortina; y del Conse
jo Empresarial Mexicano de Comercio Exte

rior, Inversión y Tecnología (Comee), Valentín DiezMorodo.
En cambio, nos informan que sorprendió la asistencia de
Claudio X. González Laporte. presidente del Consejo de Ad
ministración de Kimberly Clark y miembro de 'Ta mafia del
poder", según Palacio Nacional.
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Dudan de la promesa del menor déficit
::::: A propósito, nos cuentan que algunos empresarios que
acudieron a la reunión con Claudia Sheinbaum expresaron

— —m su preocupación por el tema de la consolida
ción fiscal, es decir, en cuanto a la forma en
que el próximo gobierno bajará el déficit de
5.9% a 3.5% después de un mayor endeuda
miento este año. Nos dicen que la candidata
ganadora les prometió que el ajuste no será
mayor a 3.5% en relación con el Producto In
terno Bruto (PIB). En otras palabras, que el
recorte al gasto público para cumplir con el
objetivo será de esa magnitud. Sin embargo,
nos platican que muchos lo ven difícil, ya
que un tijeretazo de semejante tamaño pue

de hundir a la economía en recesión, debido a que se esfu
man las esperanzas de una reforma fiscal.

Piden a contador o tiscallsta en el SAT
::::: Se espera que hoy se revelen los nombres del siguiente ga
binete que va acompañar a la primera mujer en dirigir el país,
luego de las elecciones presidenciales. Nos comentan que el
Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP), que lidera
Héctor Amaya Estrella, espera que para la cartera del Servi
cio de Administración Tributaria (SAT) se nombre a un conta
dor o abogado fiscalista, pero lo más importante es que reúna
los requisitos establecidos en la ley. Confían en que posea co
nocimiento de tratados internacionales en materia fecal y so
bre lo que recomienda la OCDE en el tema. Pero no sabemos
si con ello le estarían dando el visto bueno a Arturo Medina,
el exprocurador fiscal, cuyo nombre se ha mencionado para el
cargo tras haber estado en el equipo de Claudia Sheinbaum
cuando era jefa de gobierno.
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Empresarios apuestan
a influir en reformas
La reunión de Claudia

Sheinbaum con el sec
tor empresarial fue bue

na, a secas, porque hasta ahora
quedó solamente en buenos
deseos: ni la iniciativa privada
tiene plena certeza de que los
van a tomar en cuenta en las re
formas constitucionales que
van a votarse a partir de sep
tiembre, ni la próxima Presi
denta de México tiene la última
palabra sobre éstas, pues que
darán en manos del Congreso
federal y del todavía Presidente
en funciones, Andrés Manuel
López Obrador, quien ya dijo
que "la justicia está por encima
de los mercados".
Y si bien los empresarios

del Consejo Coordinador Em
presarial, del Consejo Mexica
no de Negocios o del Grupo
Monterrey no son propia
mente "el mercado", sus em
presas y las fluctuaciones del
tipo de cambio sí se rigen por
los fondos y gestores de acti

vos globales; es decir, los mer
cados financieros.
Por eso, la volatilidad del tipo

de cambio que se ha generado
por la aplanadora de Morena y
el "Plan C", si bien ha beneficia
do a los exportadores, los recep
tores de remesas y el turismo,
también ha afectado al gobierno
mexicano, que tiene que pagar
una prima de riesgo más alta a
los tenedores de su deuda, y por
supuesto a los importadores,
entre otros sectores.

Tales reacciones son apenas
el inicio de una panorama que
puede tornarse peligroso, sobre
todo si se materializan las refor
mas constitucionales, empe
zando por la judicial, pues ya lo
dijeron Marcelo Ebrard, Ricardo
Monreal y Adán Augusto López
—este último en privado—: "No
van a haber cambios sustancia
les a la iniciativa del presidente
López Obrador". Es decir que la
elección de jueces, magistrados
y ministros mediante el voto po

pular es un hecho.
A lo que más pueden aspirar

los empresarios es a que, como
dije ayer, la reforma judicial
incluya "candados" institu
cionales que apunten a la in
dependencia y autonomía del
Poder Judicial, de manera que
la votación popular sea sola
mente un referéndum de lo
que ya definieron los tres Po
deres de la Unión.
Sin la certeza de que el pro

ceso de selección de idoneidad
y elegibilidad de los jueces, ma
gistrados y ministros será es
trictamente vigilado, la con
fianza de los empresarios e in
versionistas se erosionará ine
xorablemente, con un pronós
tico reservado para la econo
mía nacional.
Entonces, la reunión de más

de 300 empresarios con la pró
xima presidenta de México, si
bien es un buen primer paso, no
asegura nada. Como lo dijo el
presidente del Consejo Mexica

no de Negocios, Rolando Vega,
si bien entienden el origen de las
propuestas de Morena, estas
"no parecen resolver los proble
mas que les dieron origen", ha
blando no solo de las iniciativas
para reformar el Poder Judicial,
sino el sistema electoral y los or
ganismos autónomos.
De esta forma, las inversio

nes por 42 mil millones de dó
lares que anunció el presidente
del Consejo Coordinador Em
presarial, Francisco Cervantes,
las cuales se ejecutarían en los
próximos meses por parte de
empresas nacionales e interna
cionales, la realidad es que de
penderán del contenido y
aprobación de las reformas
constitucionales.
Así que los grandes empresa

rios mexicanos y extranjeros, al
igual que los inversionistas fi
nancieros, están a la espera y,
como se dice en el póquer, "pa
gando por ver". •

@MarioMal
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MEXICO SA
Hijo de El Marro saluda a la DEA //Juez de Querétaro
lo libera sin más // Vienen pensiones con "copete"
CARLOS FERNANDEZVEGA

LARMADA" ANTE LA inmi
nente reforma constitucional"A:al Poder Judicial, la Adminis
tración de Control de Drogasr\¡. (DEA, por sus siglas en inglés)

descaradamente mete su cuchara sin que nadie
la convoque y se suma a la machacona campaña
sucia de jueces, magistrados, ministros, "asocia
ciones" de abogados, "especialistas" por doquier
y sicarios mediáticos, para "alertar" sobre la
"penetración" del crimen organizado en el apa
rato mexicano de "impartición de justicia" si se
lleva a cabo tal modificación a la Carta Magna.

PUES BIEN, POR la vía de los hechos la agencia
dependiente del Departamento estadunidense
de Justicia de inmediato recibió respuesta,
más allá de los puntuales señalamientos presi
denciales sobre su permanente intromisión en
asuntos internos: resulta que lo que la DEA dice
visualizar en su bola de cristal (la intromisión
del crimen organizado en el aparato de "impar
tición de justicia") no es a futuro, sino que se
registra de tiempo atrás, dada la permanente
"colaboración" (colusión) de los encargados de
"aplicar la ley".
DICHA RESPUESTA SE dio en la mañanera de
ayer (como en tantas otras ocasiones en las que
se ha informado y denunciado sobre la libera
ción de delincuentes, incluidos de cuello blanco,
por parte de "impartidores de justicia"), cuando
la secretaria de Seguridad y Protección Ciudada
na, Rosa Icela Rodríguez, dio a conocer que en la
noche del pasado martes "un juez de Querétaro
decretó la libertad, en 24 horas, de inmediato,
de tres miembros del cártel de Santa Rosa de Li
ma y uno de ellos es hijo de José Antonio Yépez
Ortiz, Hl Marro (narcotraficante y huachicolero);
es una situación delicada".

ANTE TAL SITUACIÓN, el presidente López
Obrador dijo que "esto es una constante, no es
de extrañar, porque hay mucho influyentismo y
corrupción" en donde la "preocupadísima" DEA
(que aparentemente "no se ha dado cuenta" de
la realidad imperante en el Poder Judicial) ase
gura que se presentarían "situaciones peligro

sas" si se lleva a cabo la citada reforma constitu
cional, pues, asegura, "se abrirían las puertas al
crimen organizado".

POR CIERTO, CUATRO años atrás, un juez que
despacha en Guanajuato liberó a Rodolfo Yépez,
padre de El Marro, detenido en Celaya por la
Guardia Nacional y las Fuerzas de Seguridad
Pública del estado. El abogado de ese personaje

"confirmó que su cliente abandonó la prisión
después de pagar una fianza de 10 mil pesos; el
juez había decretado como medida cautelar la
prisión preventiva, pero la modificó porque el
hombre es mayor de 60 años y es vulnerable a
contagiarse de coronavirus" (La Jomada).
Y DE TIEMPO atrás (es decir, mucho antes de
que se presentara siquiera la idea de reformar
constitucionalmente al Poder Judicial), casos
como los citados son el pan de todos los días,
pero parece que la siempre injerencista agencia
del Departamento de Estado "no se ha dado
cuenta". Tampoco, todo indica, el Consejo de la
Judicatura Federal, que mantiene intocados a
los "impartidores de justicia" que a diestra y si
niestra liberan o amparan a delincuentes.

LA DEA, PUES, "preocupadísima", según dice,
pero ¿en serio a lo largo de su añeja presencia e
intromisión en México no se ha dado cuenta de
la podredumbre imperante en el Poder Judicial,
de la descarada connivencia de jueces, magistra
dos y ministros con el crimen organizado, inclui
do el de cuello blanco? Entonces, si no lo registró
es señal de que sólo sirve para meter la cuchara
en donde nadie la llama.

EN VIA DE mientras, el presidente López Obra
dor "cuestionó el involucramiento de la DEA;
debe actuar con prudencia, porque México es un
país independiente. ¿Quiénes son ellos para deci
dir sobre asuntos que corresponden a los mexi
canos? ¿Quién les autorizó a meter su cuchara?
Es como si yo doy la opinión sobre por qué no
informan sobre la ampliación de los plazos para
juzgar a García Luna, de que ya llevan no sé
cuánto tiempo dando largas y largas, pero pues
no me corresponde".
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LA CITADA REFORMA constitucional, dijo,
"no es para limitar derechos, quitar libertades,
implantar la corrupción por tiempo indefinido,
legalizar el influyentismo, el nepotismo. Todo lo
contrario: tener un Poder Judicial que actúe con
integridad, que haya un auténtico estado de de
recho, que no se dé preferencia a los que tienen
influencias o dinero, que la justicia sea pronta y
expedita. No es concentrar el poder. Es limpiar,
purificar".

Las rebanadas del pastel

EN MENOS DE dos semanas comenzarán a pa
garse jubilaciones "con copete", porque ayer se
instaló el Fondo de Pensiones para el Bienestar,
que rige a partir del próximo primero de julio.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

A En primer pLano, La gobernadora del Banco
de México, Victoria Rodríguez Ceja, y frente aL
micrófono el secretario de Hacienda, Rogelio

Ramírez de La O, durante La instalación del
Fondo de Pensiones para el Bienestar
Foto SHCP
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DINERO
No busco concentrar el poder: Claudia
// Tranquiliza ánimos de empresarios //
Faltaban dos senadores, ahora sobran cuatro
ENRIQUE GALVÁN OCHOA
AUN MEXICANO POBRE quizá

no le interese cómo se designan
los ministros de la Suprema
Corte; nunca se ocupan de ellos,
excepto para perjudicarlos. En

cambio, es asunto vital para los 57 grandes
empresarios que integran el Consejo Mexica
no de Negocios. Algunos con frecuencia venti
lan litigios en esos laberintos y hasta ahora les
ha funcionado bien que el Presidente de la Re
pública los nombre y los confirme el Senado.
Más adelante los cortejarán. El presidente del
organismo, Rolando Vega, tomó la palabra en
la reunión del Consejo Coordinador Empre
sarial con Claudia Sheinbaum. Primero hizo
mención a su poderosa presencia en el empleo
y las inversiones del país y luego dio paso a la
inquietud de sus representados: "La reforma
al Poder Judicial podría poner en riesgo su ca
pacidad técnica e independencia. También nos
preocupa la reforma a los órganos reguladores
y al INE. A los mercados les ha causado in
quietud y es importante que las reformas que
se presenten sean para atraer más inversión",
dijo Vega.

No habrá concentración
de poder
INVITADA PRINCIPAL A la reunión, la res
puesta de la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, fue precisa: la reforma no signifi
ca concentración de poder en el Ejecutivo. No
ha luchado, indicó, toda su vida por la demo
cracia para ahora, que es virtual presidenta,
encabezar un gobierno autoritario. Habrá
diálogo, parlamento abierto, antes de aprobar
se. Invitó a los empresarios a sumarse. Tuvo
la elegancia de no referirse a la corrupción
que impera en el Poder Judicial. El presidente
López Obrador ha dicho que la reforma va, no
se hará concesión alguna, porque el judicial
es un poder corrupto. ¿Hay contradicción en
las posiciones de los presidentes? No necesa
riamente. Puede haber parlamento abierto y
luego la reforma judicial.

Vienen muchos dólares

EL PRESIDENTE DEL CCE, Francisco Cer

vantes, fue pródigo para reconocer el trabajo
de algunos de los miembros del equipo de
Claudia, a unas horas del destape del gabinete.
Se refirió en particular a Juan Ramón de la
Fuente, el artífice de los exitosos Diálogos pa
ra la Transformación, a Marcelo Ebrard, a Al
tagracia Gómez, también mencionó a Ana Ma
ría Lomelí, pero no estaba presente, y Claudia
apuntó que la diputada por Coyoacán había
llegado tarde. Está en todas. "Hay inversiones
muy poderosas que superan los 42 mil millo
nes de dólares y ese es un sello de confianza
para usted", dijo Cervantes a Sheinbaum. Tras
su reunión con la iniciativa privada, las inver
siones "están listas para liberarse" por parte
de empresas como Femsa, Grupo México,
TransCanada, Iberdrola, Ternium.

Claudio X: Claudia
tiene oportunidad
ENTRE LOS ASISTENTES estuvo el empre
sario Claudio X. González Laporte, en tiempos
salmistas líder e ideólogo del sector privado.
Calificó como un "muy buen arranque" la reu
nión con Claudia. "Ella tiene una gran oportu
nidad de ser una muy buena presidenta". Qué
bueno que alguien piense con la cabeza, por
que el joven Claudio sigue tuiteando como jefe
de la oposición. ¿Cuál? Tres mareas rosas le
bastaron para que el PRD perdiera su registro
como partido político, el PRI se fraccionara y
el PAN quedara abajo del Verde. Amén de que
su candidata, Xóchitl Gálvez, según dicen en
su círculo cercano, está considerando pasar
una temporada en un convento para acabar de
"reconciliarse" con la derrota.

Sobran cuatro senadores

AVER: SEGÚN los cálculos de algunos poli
tólogos, le faltarían dos senadores a Morena
para tener mayoría calificada en la Cámara
alta. En realidad le sobran cuatro. Ya se han
acercado varios de otros partidos a los diri
gentes morenistas en busca de su incorpora
ción a su bancada. Sólo se espera que el Insti
tuto Nacional Electoral confirme los nombres
para que la gestión se ponga en marcha.
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Twitterati

MONREAL NO GANÓ nada, quedó en cuarto
lugar. ¿Qué también en la Cámara de Dipu
tados hará su negocio de libros falsificando
firmas? Él no es de confianza. No mentir, no
robar, no Monreal.

Cinda Meza Muñoz @MezaCinda

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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• VIVE TUS SUEÑOS"

Comex reposiciona
marca con campaña
La firma de pinturas PPG
Comex, dirigida por Javier
Sosa, lanza hoy su campa
ña de reposicionamiento de
marca "Vive tus sueños", con
la que buscará conectar con
los consumidores. La compa
ñía tiene en México proyec
ciones paralos siguientes tres
años, como una inversión por
350 millones de dólares para
aumentar la producción.

ARCELORMITTAL

Consejo de Empresas
Globales critica paro
El Consejo de Empresas Glo
bales mostró su preocupa
ción ante el escalamiento del
conflicto entre directivos de

la planta de ArcelorMittal en
Michoacán con la sección 271
del Sindicato Minero. Por ello

el grupo pide el cabal cum pli
miento del marco normativo,
nacional e internacional y que
no pongan en riesgo a 8 mil
trabajadores del sitio.

ALZA SALARIAL

Acuerdan sindicato y
CFE aumento de 4%

La CFE y el Sindicato Único de
Trabajadores Electricistas de
la República Mexicana acor
daron un alza salarial de 4 por
ciento para el periodo 2024
2026. Se pactó que el fondo de
ahorro suba de 33 a 35 por cien
to; el fondo de previsión, de 11.4
a 11.8; ayuda para despensa, de
37 a 39, y ayuda para transporte
de 35.1 a 37 por ciento

VIDEO JUEGO Y DEPORTE

Aolllix diversificará
sus áreas de negocios
Netflix comenzó a diversifi

car sus negocios, con planes
anticipados de explorar otros
mercados como el de video

juegos y transmisión de even

tos deportivos, reveló Mitch
Lowe, cofundador de la fir
ma en conferencia dentro del

Congreso Tecnologíay Nego
cios América Digital México.

AGUASCALIENTES

Se fractura relación

de Mssan y Daimler
Al parecer la relación entre la
nipona Nissan y la alemana
Daimler llegó a su fin, unión
con la cual nació la planta lla
mada Compás en Aguasca
lientes. Medios locales apun
tan a un plan de separación,
mientras que Nissan aclaró
que ellos no se están saliendo
del país, que siguen invirtien
do en el mercado.
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El peligroso mandato
para transformar
el Poder Judicial

¦7
n su iniciativa de reforma al Po

¦ i der Judicial, López Obrador
_¦^ propone como eje central que la
población elija alos jueces mediante una vo
tación. Argumenta que si ya "el pueblo" tiene
la facultad de escoger quiénes lo gobiernan en
el Poder Ejecutivo y el Legislativo, ¿por qué no
también en el Judicial?
Obviamente no es lo mismo. Bajo su lógica,

si el Presidente realmente quiere empoderar
a la población en este sentido entonces, ¿por
qué no de una vez dejar que los ciudadanos
juzguen los asuntos por votación directa? Si
alguien está acusado de asesinato o una em
presa de fraude fiscal, que sea la justicia po
pular la que decida si son culpables o no. Esto
sería absurdo, por supuesto. La justicia no es
un asunto de popularidad, sino de leyes. Un
veredicto puede ser impopular, pero justo. Lo
mismo unjuez.
Pese a mi repudio a la reforma, debo de

admitir que López Obrador y Sheinbaum
cuentan con un sólido mandato popular para
aprobarla. Anadie escondieron su intención
de transformar la justicia en México, inclu
yendo la manera de elegir jueces. Fue desde
principios de febrero que el Presidente pre
sentó su reforma. Le pidió a la ciudadanía su
apoyo en las elecciones del 2 de junio para pa
sarla (el famoso "Plan C") y la enorme mayo
ríase lo dio.

No es consuelo, pero lo cierto es que, con
o sin reforma para elegir jueces por voto po

pular, Morena ya controla en gran medida al
Poder Judicial. Desde hace tiempo que López
Obrador ha tenido la facultad de nombrar al

ministro de la Corte que quiera cuando hay una
vacante. De hecho, lo hizo enlaúltima oportuni
dad que tuvo. Tras enviar dos ternas al Senado, y
ambas ser rechazadas por la oposición, impuso a
Lenia Batres. Nolohizoala fuerza ni saltán
dose laley. Simplemente utilizó su mayoría en
el Senado y el mecanismo establecido.
Ahora que Morena tiene un mayor poder le

gislativo, Sheinbaum no solo mantendrá la
facultad de nombrar los ministros de su prefe
rencia, incluso podrá cambiar la Constitución
(convenciendo a unos cuantos senadores de
oposición) en caso de que la Corte falle contra
las leyes aprobadas por su partido (como lo hi zo
conla reforma eléctrica de López Obrador).
Tampoco es consuelo, pero creo que la re

forma no deteriorará mucho más nuestro sis

tema judicial, el cual está lej os de ser un ejem
plo de imparcialidad y eficiencia. La corrup
ción permea muchos juzgados del país desde
hace tiempo. Lo que es una lástima es que la
oportunidad que existe de cambio se destine
para empeorar las cosas y no para mej orarlas.
En lugar de buscar tumbarla (una causa per

dida, en mi opinión), la oposición haríabien en
tratar de minimizar el daño de la reforma. Es

distinto que cualquiera pueda contender para
ser juez, a obligar a que los candidatos cuenten
conunaserie de requisitos (desde tener conoci
miento técnico hasta estar avalados por institu
ciones reconocidas). En otras palabras, sacar lo
mejor posible de unapésimaidea
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¿Dónde dejamos
la integridad?

II
^¦j acerse de la vista gorda. Esaes
¦ ¦ la expresión que me invadió

cuando leí que en el mundo
38 por ciento de las personas está dispuesta a
realizar al menos una actividad no ética si esto
les permitiera progresar en su carrera o lograr
una compensación económica. Este porcenta
je se eleva a 41 por ciento en México, según la
Encuesta Global de Integridad 2024 de EY.
"Mientras más desafiantes sean los tiem

pos, más importante es actuar con integri
dad", escribe Andrew Gordon, líder global
de Servicios Forenses e Integridad en EY. "En
el actual entorno, actuar con integridad es vi
tal para generar confianza entre colaborado
res, clientes, proveedores e inversionistas".
No obstante, vamos en sentido contrario,
pues el número de personas dispuestas a rea
lizar una actividad no ética es mayor que hace
dos años, muestra EY ¿Nos importa menos la
honradez y la rectitud?, ¿optamos por olvidar
los impactos que esto tendrá a largo plazo?
"Hacer negocios con integridad permite

terminar con los círculos viciosos de la co

rrupción, acceder a las cadenas de suminis
tro de las grandes empresas, mej orar la repu
tación de la empresay llegar a mercados glo
bales", explica el Imco en su Guía Rápida de
Integridad Empresarial.
No solo se trata de la ética, se trata del ne

gocio y su éxito. La corrupción cuesta alrede
dor de 5 por ciento del producto internobruto

(PIB) en el mundo, según la Organización de
las Naciones Unidas (ONU). Además, el frau
de corporativo destruye alrededor de 1.6 por
ciento del valor accionario de una empresa
al año, muestra "Howpervasive is corporate
fraud?", del Centro de Estudios de la Econo
míay el Estado George J. Stigler.

Si queremos empresas éticas, que trabajen
con integridad y puedan crecer y ser exitosas,
hay que poner baj o la lupa a los líderes. La ma
la conducta de los colaboradores, señala EY,
está directamente relacionada con cómo se

comportan los líderes.
Vea este dato, querido lector, querida lecto

ra: 25 por ciento de los trabajadores dice que
se comporta de forma poco ética en su pro
pio beneficio, pero el porcentaj e sube a 51 por
ciento en los puestos seniory a 67 por ciento
en los miembros de la junta directiva, según
EY. Entre más responsabilidad, menoría in
tegridad. Por eso, la combinación letal es te
ner líderes que hablan de integridad, pero no
la reflejan en sus comportamientos.
"En los negocios, la confianza y la integri

dad son los pilares que sostienen la reputa
ción de una organización y construyen certi
dumbre. Ignorar los valores éticos no es solo
un error de juicio, es una apuesta en contra del
activo más valioso de la organización", escribe
Gordon de forma contundente.

El líder que no sea íntegro permea en los co
laboradores y la empresa pierde. Hacernos de
la vista gorda es un riesgo enorme, si no pres
tamos atención ala integridad en las empresas
y las personas, pronto será muy tarde,
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SheinbaumCCE,
de la cordialidad a los
anuncios y posturas
Es la primera vez que la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum. se reúne con los 14 organismos del Consejo Coor
dinador Empresarial. Asistió todo el Consejo Nacional del CCE,
en total, 350 empresarios. Cordialidad, pero también posicio
namientos. Por ahí se vio a empresarios de la talla de Marco
Antonio Slim, de Daniel Servitje, de Claudio X. González o
de Agustín Coppel.
DÉFICIT BAJARÁ A 3.5%, YA NO AL 3% DEL PIB
Sheinbaum, en primer lugar, mandó el mensaje de reducir el
déficit fiscal. Y ya mencionó una cifra, lo bajará de 6% del PIB
(con la medida más elevada de deuda con los Requerimientos
Financieros del Sector Público) al 3.5% del PIB.

El déficit fiscal sí se va a reducir, aunque ya no al 3% del
PIB, como se había dicho. Es nonnal, crecen los gastos y hay
pocos ingresos. Éste fue el primer compromiso de la virtual
Presidenta electa, bajar el déficit, y fue positivo, Pero hay dudas
sobre de dónde obtendrán los ingresos.
REFORMA FISCAL NO; SAT, SÍ, Y BRAVO
Vmo el segundo posicionamiento de Sheinbaum. Los ingresos
no vendrán de una reforma fiscal, no habría nuevos impues
tos. En cambio, sívendria el impulso al SAT y su digitalización.
Habrá un SAT que. hasta el momento, sí les cobraria más a
los grandes contribuyentes y, con la digitalización, también
se buscaría agilizar trámites y obtener mejores ganancias de
las aduanas. ¿Alcanzará? Hay dudas. De ahí que se menciona
el impuesto por ganancias extraordinarias a la banca y otros.
Y QUE PROMETEN MEGAINVERSIÓN PRIVADA
Vino la respuesta de los empresarios, en voz del presidente
del CCE, Francisco Cervantes, quien ha tenido buena rela
ción con el presidente López Obrador y ahora con Claudia
Sheinbaum, al grado de que se le ha mencionado para estar
en el gabinete de la virtual Presidenta electa.
ANUNCIAN 42 MIL MDD

Cervantes dio a conocer una cifra que fue música para los
oídos de Sheinbaum: la inversión de 42 mil mdd que podrian
venir de los grupos privados. En momentos donde los merca
dos han estado nerviosos por la refonna judicial, este anuncio,
desde luego, cayó bien. Y recordó los anuncios del Consejo
Mexicano de Negocios, hoy presidido por Rolando Vega.
FEMSA, MEXICO PACIFIC, TRANSCANADA,
GMÉXICO, COPPEL
De FEMSA vendría una megainversión de más de 9 mil millo
nes de dólares. El corporativo regio, encabezado por El Diablo,
José Antonio Fernández Carbajal, va a crecer de manera or
gánica, sobre todo en dos negocios: Oxxoy FEMSACocaCola
Pero también vendría el anuncio de México Pacific por 15 mil
millones de dólares, basado en la construcción de gasoductos
que llevarían gas natural licuado de EU para poderse expor
tar desde México (Puerto Libertad, Sonora) a Asia. También
se comentó de TransCanada, también con gasoductos, y una
inversión de 4,500 millones de dólares. De Grupo México, de
Germán Larrea, que trae inversiones interesantes para mi
neriaysu empresa ferroviaria, Ferromex. Temium, laacerera,
también fue mencionada Al igual que Grupo Coppel, que está
creciendo con más de 100 tiendas este año.

SHEINBAUM: NO HABRÁ AUTORITARISMO, AUNQUE
SIGUE LA ELECCIÓN DE JUECES
Y para las preguntas a Sheinbaum vinieron las de la reforma
judicial, que ha originado malestar con los mercados por la
incertidumbre jurídica que traería a las inversiones, sobre
todo al elegir por voto popular a los jueces. Sheinbaum res
pondió: "De ninguna manera esta reforma va a representar
autoritarismo, una concentración de poder. Ése no es el ob
jetivo, de hecho, el objetivo es que el Poder Judicial tenga su
autonomía, de hecho, que tenga la posibilidad de represen
tar realmente un Poder judicial que procura la justicia". Sin
embargo, la Espada de Damocles sigue ahí con la elección
popular de los jueces, ala cual el presidente López Obrador
dijo, sencillamente, que el pueblo debe elegir a los jueces,
aunque las críticas son fuertes: los jueces electos "por el pue
blo", para lograrlo, deberán tener apoyos del partido político
hegemónico (Morena) o del gobierno o de la delincuencia
organizada. Por eso la inquietud empresarial.

Es la primera vez que la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum. se reúne con los 14 organismos del Consejo Coor
dinador Empresarial. Asistió todo el Consejo Nacional del CCE,
en total, 350 empresarios. Cordialidad, pero también posicio
namientos. Por ahí se vio a empresarios de la talla de Marco
Antonio Slim, de Daniel Servitje, de Claudio X. González o
de Agustín Coppel.
DÉFICIT BAJARÁ A 3.5%, YA NO AL 3% DEL PIB
Sheinbaum, en primer lugar, mandó el mensaje de reducir el
déficit fiscal. Y ya mencionó una cifra, lo bajará de 6% del PIB
(con la medida más elevada de deuda con los Requerimientos
Financieros del Sector Público) al 3.5% del PIB.

El déficit fiscal sí se va a reducir, aunque ya no al 3% del
PIB, como se había dicho. Es nonnal, crecen los gastos y hay
pocos ingresos. Éste fue el primer compromiso de la virtual
Presidenta electa, bajar el déficit, y fue positivo, Pero hay dudas
sobre de dónde obtendrán los ingresos.
REFORMA FISCAL NO; SAT, SÍ, Y BRAVO
Vmo el segundo posicionamiento de Sheinbaum. Los ingresos
no vendrán de una reforma fiscal, no habría nuevos impues
tos. En cambio, sívendria el impulso al SAT y su digitalización.
Habrá un SAT que. hasta el momento, sí les cobraria más a
los grandes contribuyentes y, con la digitalización, también
se buscaría agilizar trámites y obtener mejores ganancias de
las aduanas. ¿Alcanzará? Hay dudas. De ahí que se menciona
el impuesto por ganancias extraordinarias a la banca y otros.
Y QUE PROMETEN MEGAINVERSIÓN PRIVADA
Vino la respuesta de los empresarios, en voz del presidente
del CCE, Francisco Cervantes, quien ha tenido buena rela
ción con el presidente López Obrador y ahora con Claudia
Sheinbaum, al grado de que se le ha mencionado para estar
en el gabinete de la virtual Presidenta electa.
ANUNCIAN 42 MIL MDD

Cervantes dio a conocer una cifra que fue música para los
oídos de Sheinbaum: la inversión de 42 mil mdd que podrian
venir de los grupos privados. En momentos donde los merca
dos han estado nerviosos por la refonna judicial, este anuncio,
desde luego, cayó bien. Y recordó los anuncios del Consejo
Mexicano de Negocios, hoy presidido por Rolando Vega.
FEMSA, MEXICO PACIFIC, TRANSCANADA,
GMÉXICO, COPPEL
De FEMSA vendría una megainversión de más de 9 mil millo
nes de dólares. El corporativo regio, encabezado por El Diablo,
José Antonio Fernández Carbajal, va a crecer de manera or
gánica, sobre todo en dos negocios: Oxxoy FEMSACocaCola
Pero también vendría el anuncio de México Pacific por 15 mil
millones de dólares, basado en la construcción de gasoductos
que llevarían gas natural licuado de EU para poderse expor
tar desde México (Puerto Libertad, Sonora) a Asia. También
se comentó de TransCanada, también con gasoductos, y una
inversión de 4,500 millones de dólares. De Grupo México, de
Germán Larrea, que trae inversiones interesantes para mi
neriaysu empresa ferroviaria, Ferromex. Temium, laacerera,
también fue mencionada Al igual que Grupo Coppel, que está
creciendo con más de 100 tiendas este año.
SHEINBAUM: NO HABRÁ AUTORITARISMO, AUNQUE
SIGUE LA ELECCIÓN DE JUECES
Y para las preguntas a Sheinbaum vinieron las de la reforma
judicial, que ha originado malestar con los mercados por la
incertidumbre jurídica que traería a las inversiones, sobre
todo al elegir por voto popular a los jueces. Sheinbaum res
pondió: "De ninguna manera esta reforma va a representar
autoritarismo, una concentración de poder. Ése no es el ob
jetivo, de hecho, el objetivo es que el Poder Judicial tenga su
autonomía, de hecho, que tenga la posibilidad de represen
tar realmente un Poder judicial que procura la justicia". Sin
embargo, la Espada de Damocles sigue ahí con la elección
popular de los jueces, ala cual el presidente López Obrador
dijo, sencillamente, que el pueblo debe elegir a los jueces,
aunque las críticas son fuertes: los jueces electos "por el pue
blo", para lograrlo, deberán tener apoyos del partido político
hegemónico (Morena) o del gobierno o de la delincuencia
organizada. Por eso la inquietud empresarial.
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Nuevo sistema
de seguridad para
inspectores del APHIS
Entre las propuestas que el gobernador de Michoacán,
Alfredo Ramírez Bedolla, presentará al embajador de Es
tados Unidos en México, Ken Salazar, está un nuevo siste
ma de seguridad específico para los inspectores de Estados
Unidos del Servicio de Inspección Sanitaria, de Animales y
Plantas (APHIS, por sus siglas en ingléSL^

La propuesta de Ramírez Bedolla, apoyada por laAPEAM,
es un protocolo de seguridad con policía auxiliar para los
inspectores de la APHIS, alrededor de 100 que supervisan
el empacamiento de aguacate y de mango en 54 municipios
michoacanos, porque, debido a la inseguridad, están suspen
didas las exportaciones de ambos productos a EU.
Aunque Ramírez Bedolla trata de minimizar el proble

ma de inseguridad en Michoacán, asegurando que se ha
reducido la extorsión a productores agrícolas y los asaltos
a transportistas de carga, Salazar dejó muy claro que la
prioridad para el gobierno de Estados Unidos es la seguri
dad de sus inspectores.

El presidente López Obrador le ordenó ayer a la can
ciller Alicia Bárcena que intervenga con el gobierno de
Estados Unidos para que se reanude a la brevedad la ex
portación de mangos y aguacates. Ojalá lo logre por el bien
de los productores, que registran pérdidas diarias de hasta
10 millones de dólares.

©
PIDE CCE A SHEINBAUM NO EQUIVOCARSE CON
REFORMA JUDICIAL

La reunión del pleno del Consejo Coordinador Empresarial, que
preside Francisco Cervantes, con la virtual presidenta electa,
Claudia Sheintaaum, fue muy cordial, como se anticipaba.

Claudia reiteró su discurso sobre la solidez de la eco
nomía. Como lo hizo a lo largo de su campaña, habló del
consenso con el sector privado, reiteró que no habrá una
reforma fiscal, se comprometió a reducir el déficit püblico a
3.5% del PIB, con una mayor eficiencia recaudatoria. Tam
bién, anunció la creación de la Agencia de Transformación
Digital y les pidió a los empresarios su apoyo para continuar
con el alza en el salario mínimo.

Como se esperaba, Cervantes también se desvivió en
elogios a López Obrador por su "ejemplar determinación,
su profunda pasión por México y apertura a temas sensibles
e iniciativas del sector empresarial".

Sin ninguna queja sobre el cierre del aeropuerto en Tex
coco, la política energética y la agropecuaria.

Le reiteró a Sheinbaum el apoyo del CCE para destronar
la "prosperidad compartida" y continuar por el camino del
diálogo, pero sí enfatizó, en torno a la reforma judicial, que
"no hay margen de maniobra para equivocarnos" porque
la certeza jurídica es "indispensable para construir un país
verdaderamente justo".

©
PIDE CCE A SHEINBAUM NO EQUIVOCARSE CON
REFORMA JUDICIAL

La reunión del pleno del Consejo Coordinador Empresarial, que
preside Francisco Cervantes, con la virtual presidenta electa,
Claudia Sheintaaum, fue muy cordial, como se anticipaba.

Claudia reiteró su discurso sobre la solidez de la eco
nomía. Como lo hizo a lo largo de su campaña, habló del
consenso con el sector privado, reiteró que no habrá una
reforma fiscal, se comprometió a reducir el déficit püblico a
3.5% del PIB, con una mayor eficiencia recaudatoria. Tam
bién, anunció la creación de la Agencia de Transformación
Digital y les pidió a los empresarios su apoyo para continuar
con el alza en el salario mínimo.

Como se esperaba, Cervantes también se desvivió en
elogios a López Obrador por su "ejemplar determinación,
su profunda pasión por México y apertura a temas sensibles
e iniciativas del sector empresarial".

Sin ninguna queja sobre el cierre del aeropuerto en Tex
coco, la política energética y la agropecuaria.

Le reiteró a Sheinbaum el apoyo del CCE para destronar
la "prosperidad compartida" y continuar por el camino del
diálogo, pero sí enfatizó, en torno a la reforma judicial, que
"no hay margen de maniobra para equivocarnos" porque
la certeza jurídica es "indispensable para construir un país
verdaderamente justo".

©
SE INSTALO EL COMITE TECNICO DEL FONDO
DE PENSIONES

Ayer se instaló ya el Comité Técnico del nuevo Fondo de
Pensiones para el Bienestar, con la participación del se
cretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O; la gober
nadora de Banxico, Victoria Rodríguez Ceja; la secretaria
de Gobernación, Luisa María Alcalde; del Trabajo, Marath
Bolaños, y los titulares del ISSSTE, IMSS e Infonavit.

Como se recordará, a este nuevo fondo, que operará Banxi
co, se traspasarán los recursos de las cuentas inactivas de aho
rro para el retiro y vivienda de los trabajadores mayores de 70
años, en el caso del IMSS, y de 75 años en el del ISSSTE.

El compromiso de López Obrador, que desde luego se
cumplirá, es que, a partir del 1 de julio comience a pagarse
a los trabajadores que se jubilen hasta el 100% de su último
salario, con un tope que no excederá el promedio salarial
de los trabajadores afiliados al IMSS, que es de cerca de
18,000 pesos mensuales.

Fecha: 20/06/2024

Página: 4

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 17,493

Página 21 de 54



Reforma a la Ley del
ISSSTE, ¿para docentes?
El compromiso poselectoral alcanzado por el presiden
te Andrés Manuel López Obrador y la CNTE, que lidera
Pedro Hernández, al que también se ha sumado la virtual
presidenta electa, Claudia Sheinbaum, supone una refor
ma a la Ley del ISSSTE, pero no para todos los burócratas,
sino dirigida a los integrantes del magisterio.

Se trata de 1.5 millones de docentes con sueldos prome
dio de 10 mil pesos mensuales y cuya nómina la comparten
la Federación y los estados mediante el FONE.

Sin el aumento prometido el pasado 15 de mayo por
López Obrador al SNTE, que encabeza Alfonso Cepeda,
de aumentar el sueldo promedio para docentes a 16 mil
360 pesos mínimo, para 2024 se presupuestó una nómina
de poco más de medio billón de pesos.

La reforma a la Ley del ISSSTE que se comenta, sería
aprobada en el paquete de cinco iniciativas en septiem
bre y fue el compromiso alcanzado con la CNTE, de Pedro
Hernández, el pasado 11 de junio.

Se trata de eliminar el cambio introducido en la nego
ciación de la reforma de 2007. que mantuvo el tiempo de
jubilación para docentes en los términos del contrato que
estaba entonces en vigor, en 28 años de servicio para muje
res —considere que 69.95% son maestras— y 30 años para
hombres, pero lo "candadeó" con la limitante de que, para
jubilarse, también deberían tener los docentes 56 años de
edad como mínimo.

La decisión política para dar por terminado ese conflic
to contractual magisterial es dejar en ley que sólo cuentan
los años trabajados y no la edad, para obtener 100% de la
jubilación, pero no se podrán jubilar cinco años antes del
tiempo de jubilación convenido,
¿Cuánto puede costar la reforma y a partir de cuándo

entraría en vigor? Dependerá de si se aplica al universo
de jubilados magisteriales o a los futuros, y si se toma en
cuenta el salario base o la totalidad del salario.

Lo que me parece increíble es que se mantenga a los bu
rócratas y magisterio en una especie de segundo nivel de
jubilación, porque la jubilación se calcula sobre el salario
base, que es 40% inferior al salario mensual percibido por los
trabajadores al servicio del Estado, sean médicos, policías,
magisterio, barrenderos o burócratas de cualquier escalafón.

¡Eso sería justicia social!, pero ¡cuesta mucho dinero!,
por eso los políticos siempre le han sacado a resolver la
discriminación salarial de burócratas, donde los gobiernos
son los empleadores, por lo pronto, esperamos que ya no
haya bloqueos, plantones ni marchas de docentes, impor
tante ahorro paralas atribuladas finanzas de los capitalinos,
oaxaqueños y chiapanecos.
DE FONDOS A FONDO

«Pemex... Más inversión en la empresa que dirige Octavio
Romero, pues todo indica que la próxima semana, en Ciu
dad del Carmen, Campeche, la paraestatal firmará dos .con
tratos de servicios para la extracción de petróleo y gas en
aguas del Golfo de México que incluyen inversiones priva
das por más de tres mil millones de dólares. Serán los dos
proyectos marinos más grandes operados por Pemex en la
historia con inversión 100% privada.
Uno de estos contratos, como adelantó el presidente

López Obrador, será el campo de gas natural Lakach, ubi
cado en aguas profundas, en el que Grupo Carso, de Carlos
Slim, invertirá alrededor de mil 500 millones de dólares
que le comenté ayer.

Los otros proyectos que usarán el modelo CSIEE —donde
privados asumen todo el riesgo e invierten el capital— serán
realizados por quienes ganaron el concurso internacional
iniciado por Pemex hace un año, para incrementar la pro
ducción de petróleo en la reserva de KuMaloobZaap,
específicamente en los campos Bacaby Lum, en aguas so
meras de la Sonda de Campeche.

Concursaron 15 empresas y, si no ocurre nada extraor
dinario, Pemex asignará en los próximos días a CME Oil
& Gas, de Alfredo Miguel Bejos. este proyecto en el que
compitió hasta el final con la poderosa Halliburton. El com
promiso de inversión supera mil 650 millones de dólares
para la exploración, desarrollo y abandono de los citados
campos, por los próximos 15 años, donde Pemex mantiene
su papel como operador preponderante y la propiedad del
yacimiento y sus reservas.

Tras la firma de este contrato de servicios, CME Oil & Gas
irá en alianza técnicoestratégica con Schlumberger, que en
México dirige William Antonio.

El compromiso poselectoral alcanzado por el presiden
te Andrés Manuel López Obrador y la CNTE, que lidera
Pedro Hernández, al que también se ha sumado la virtual
presidenta electa, Claudia Sheinbaum, supone una refor
ma a la Ley del ISSSTE, pero no para todos los burócratas,
sino dirigida a los integrantes del magisterio.

Se trata de 1.5 millones de docentes con sueldos prome
dio de 10 mil pesos mensuales y cuya nómina la comparten
la Federación y los estados mediante el FONE.

Sin el aumento prometido el pasado 15 de mayo por
López Obrador al SNTE, que encabeza Alfonso Cepeda,
de aumentar el sueldo promedio para docentes a 16 mil
360 pesos mínimo, para 2024 se presupuestó una nómina
de poco más de medio billón de pesos.

La reforma a la Ley del ISSSTE que se comenta, sería
aprobada en el paquete de cinco iniciativas en septiem
bre y fue el compromiso alcanzado con la CNTE, de Pedro
Hernández, el pasado 11 de junio.

Se trata de eliminar el cambio introducido en la nego
ciación de la reforma de 2007. que mantuvo el tiempo de
jubilación para docentes en los términos del contrato que
estaba entonces en vigor, en 28 años de servicio para muje
res —considere que 69.95% son maestras— y 30 años para
hombres, pero lo "candadeó" con la limitante de que, para
jubilarse, también deberían tener los docentes 56 años de
edad como mínimo.

La decisión política para dar por terminado ese conflic
to contractual magisterial es dejar en ley que sólo cuentan
los años trabajados y no la edad, para obtener 100% de la
jubilación, pero no se podrán jubilar cinco años antes del
tiempo de jubilación convenido,
¿Cuánto puede costar la reforma y a partir de cuándo

entraría en vigor? Dependerá de si se aplica al universo
de jubilados magisteriales o a los futuros, y si se toma en
cuenta el salario base o la totalidad del salario.

Lo que me parece increíble es que se mantenga a los bu
rócratas y magisterio en una especie de segundo nivel de
jubilación, porque la jubilación se calcula sobre el salario
base, que es 40% inferior al salario mensual percibido por los
trabajadores al servicio del Estado, sean médicos, policías,
magisterio, barrenderos o burócratas de cualquier escalafón.

¡Eso sería justicia social!, pero ¡cuesta mucho dinero!,
por eso los políticos siempre le han sacado a resolver la
discriminación salarial de burócratas, donde los gobiernos
son los empleadores, por lo pronto, esperamos que ya no
haya bloqueos, plantones ni marchas de docentes, impor
tante ahorro paralas atribuladas finanzas de los capitalinos,
oaxaqueños y chiapanecos.
DE FONDOS A FONDO

«Pemex... Más inversión en la empresa que dirige Octavio
Romero, pues todo indica que la próxima semana, en Ciu
dad del Carmen, Campeche, la paraestatal firmará dos .con
tratos de servicios para la extracción de petróleo y gas en
aguas del Golfo de México que incluyen inversiones priva
das por más de tres mil millones de dólares. Serán los dos
proyectos marinos más grandes operados por Pemex en la
historia con inversión 100% privada.
Uno de estos contratos, como adelantó el presidente

López Obrador, será el campo de gas natural Lakach, ubi
cado en aguas profundas, en el que Grupo Carso, de Carlos
Slim, invertirá alrededor de mil 500 millones de dólares
que le comenté ayer.

Los otros proyectos que usarán el modelo CSIEE —donde
privados asumen todo el riesgo e invierten el capital— serán
realizados por quienes ganaron el concurso internacional
iniciado por Pemex hace un año, para incrementar la pro
ducción de petróleo en la reserva de KuMaloobZaap,
específicamente en los campos Bacaby Lum, en aguas so
meras de la Sonda de Campeche.

Concursaron 15 empresas y, si no ocurre nada extraor
dinario, Pemex asignará en los próximos días a CME Oil
& Gas, de Alfredo Miguel Bejos. este proyecto en el que
compitió hasta el final con la poderosa Halliburton. El com
promiso de inversión supera mil 650 millones de dólares
para la exploración, desarrollo y abandono de los citados
campos, por los próximos 15 años, donde Pemex mantiene
su papel como operador preponderante y la propiedad del
yacimiento y sus reservas.

Tras la firma de este contrato de servicios, CME Oil & Gas
irá en alianza técnicoestratégica con Schlumberger, que en
México dirige William Antonio.
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¿Van a rematarnos los coches?

Hace apenas un año era
todavía un problema
conseguir en la agencia el

coche que uno quería. Recuerdo
que en Toyota los vendedores me
advertían de una "lista de espera"
de un año para un Prius.

Ante tal circunstancia, compré
un Mazda usado para que mis hijas
pudieran ir y venir de la universi
dad. Ahora me arrepiento.

El coche funciona bien, ése no
es el problema. El precio que pagué
por él es el mismo al que puedo
conseguir ahora un coche del año,

nuevecito. ¿Qué está pasando? Y lo
más importante. ¿Qué va a pasar?

Revisen sus sitios web. Son

menos de 299 mil pesos lo que
cuesta el MG5, el modelo más
accesible de MG, una marca de
tradición inglesa, propiedad de la
china SAIC. Su modelo prem ium,
el RX8, vale menos de 800 mil
pesos. Quizás se compare con
el Teramont de Volkswagen,
anunciado en 954 mil pesos, un
precio similar al de vehículos de
esa categoría de marcas japonesas,
estadounidenses y europeas que
no son las de alto lujo.

Regresemos a las chinas: la
CS55 de Changan, 500 mil
pesos; la Tiggo 8 Pro, de Chirey,
cuesta 860 mil pesos... híbrida.
La más barata Ford Explorer la
ofrecen a cambio de un millón

170 mil pesos, ni hablemos de la
Expedition.

Existe un claro patrón aquí y
evidencia una estrategia transpa
rente: Las empresas chinas vienen
por el mercado nacional y lo
atacan agresivamente con precios
bajos. El movimiento atiende a un
deliberado interés del gobierno
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chino de influir internacional
mente en el mercado de coches (y
de los datos que puedes extraer
de estos con sus miles de chips
integrados).

De paso está el asunto de la de
presión inmobiliaria en esa nación
asiática que obliga a su gente a
buscar opciones de trabajo para la
población.

En todo el mundo, la china BYD
ya vende más coches eléctricos
que Tesla. Eso cala.

El Gobierno de Estados Unidos

impuso aranceles del 100 por
ciento a la importación de coches
chinos. De entrada a ese país, ya
vale el doble ahora.

Europa también levantó
barreras. Después de meses de
investigación, la Unión Europea
anunció este mes aranceles adicio
nales sobre los vehículos eléctricos

importados de China, debido a lo
que considera un apoyo injusto de
Beijing a las empresas del ramo.

La decisión supone un duro
golpe para el gobierno chino.
La mayoría de las compañías se
enfrentan a fuertes aranceles

adicionales, de entre el 17.4 por
ciento y el 38.1 por ciento, además
del arancel del 10 por ciento que
ya aplica el bloque. Buscan sacar
coches del país y venderlos en don
de sea. ¿Al precio que puedan?

Pero eso de los eléctricos y de
los nuevos es para quienes tienen
una capacidad económica relati
vamente solvente. Para quienes
no, está incluso el mercado de los
baratos autos "chocolate".

De 2019 a lo que va de 2024
entre vehículos usados importa
dos y el arranque del programa de
regularización en marzo de 2022,
al país han entrado más de 2
millones 587 mil 954 unidades

usadas, de acuerdo con la Secre
taría de Seguridad y Protección
Ciudadana y de la Asociación
Mexicana de Distribuidores

Automotores (AMDA), advirtió
una nota del reportero Fernando
Navarrete, de El Financiero.

"El sexenio de López Obrador
se encarrila a convertirse en la

segunda administración con el
mayor volumen de regularización
de vehículos usados importados
desde el extranjero, sólo por deba
jo del gobierno de Felipe Calderón
cuando la importación de autos
se disparó a más de 4 millones de
vehículos", precisó.

El resultado de la oferta de
vehículos en barata lo ofrece el
INEGI: En un año contado hasta
este mes, los coches en México
aumentaron apenas 1.5 por
ciento. La inflación general sube
4.7 por ciento y los salarios, aún
más. Los técnicos notarán que en
términos reales, los coches en este
país están bajando de precio.

Ese 1.5 por ciento de este año
se compara con un 6.3 por cien
to de aumentos el año pasado y
del 8.9 en 2022.

En resumen, el mercado de
automóviles en México parece
entregar ahora el control a los
compradores, por si están pensan
do en adquirir uno. Esto va a dar
para más columnas.

uLas empresas chinas vienen por
el mercado nacional y lo atacan
agresivamente con precios bajos"
"El movimiento atiende a un deliberado

interés del gobierno chino de influir
internacionalmente en el mercado de
coches"
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• abias que muchas decisiones no son
tan racionales como creemos? Los

Ly sesgos cognitivos influyen significa
tivamente en el comportamiento financiero.
Dan Ariely, en su libro "Predictably Irrational",
desafía la idea de que actuamos con pura lógica
económica, A través de experimentos, muestra
cómo factores irracionales y emocionales dictan
las elecciones.

Comprender estos comportamientos nos
proporciona herramientas para enfrentar la
administración del dinero con ojos críticos y
tomar decisiones informadas. Aquí algunos de
estos sesgos:

1. Efecto de anclaje: ocurre cuando damos
un peso excesivo al primer dato que recibimos,
influenciando nuestras decisiones subse

cuentes.

2. Relatividad: las decisiones a menudo de

penden de comparaciones en lugar de análisis
objetivo.

3. Efecto del costo cero: lo gratis tiene un
atractivo especial.
4. Influencia del estado de excitación: las

decisiones en momentos de alta emoción nos

llevan a compras impulsivas o a tomar inver
siones de riesgo elevado.

5. Procrastinación y autocontrol: poster
gar decisiones financieras importantes, como
comenzar a ahorrar para la jubilación.

6. Efecto dotación: describe la tendencia a
sobrevalorar lo que ya poseemos.

7. Mantener siempre opciones abiertas: las
personas tienen una tendencia irracional a sos
tener el mayor número de alternativas, incluso
cuando esto conlleva costos significativos.

8. Efecto de las expectativas: los productos
y servicios pueden tener asociada una imagen
determinada y altera las creencias y la expe
riencia sensorial real. Esto es precisamente lo
que hace la publicidad para generar una mayor
percepción de estatus y justificar el sobreprecio
de un artículo.

9. Influencia del precio en la percepción
de calidad: a menudo asumimos que una
cotización elevada está relacionada a un pro
ducto mejor, lo cual puede no ser siempre cierto
y provocar un gasto excesivo.

Existen muchas más posibilidades de irra
cionalidad en nuestras decisiones financieras.

Lo importante es ser conscientes de esta tenden
cia y cuestionar las elecciones para asegurarte
de que realmente reflejan tus necesidades y
objetivos.

¿Has experimentado alguno de los sesgos?
Coméntame en Instagram: @atovar. castro y
sigúeme en el podcast "Dinero y Felicidad", en
Spotiíy, Apple Podcast, entre otros
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Los empresarios frente a Sheinbaum: ni tapetes ni enemigos

La virtual presidenta electa del país, Claudia
Sheinbaum, se reunió ayer con la cúpula
del sector empresarial.

Como candidata lo hizo en diversas ocasiones y en
diversos foros empresariales.
Cuando acudía junto con Xóchitl Gálvez (antes o

después) era visible que la preferencia de esos
auditorios era por Gálvez, lo que se expresaba en
los aplausos y ovaciones; corteses con Sheinbaum y
entusiastas cuando era el turno de Gálvez.
Esta vez el encuentro fue diferente. Ya no había

con quién competir y los empresarios hablaron
con quien tendrá el Poder Ejecutivo en México en los
próximos seis años.
Pero, además, con una presidenta que tiene un

respaldo sin precedente expresado en la vota
ción recibida y en las mayorías que obtuvieron en el
Congreso de la Unión.
Es relevante el tono usado por Sheinbaum,

quien planteó un llamado al diálogo en el caso de
la controvertida reforma judicial, que se ha configu
rado como la principal fuente de preocupación del
sector privado.
Dijo la virtual presidenta electa: . .sí, hay una ma

yoría que se mostró en esta elección, y que tiene que
respetarse esa voluntad, pero eso no quiere decir que
no haya diálogo y tampoco quiere decir que signifique
una mayor concentración del poder ni mucho menos.
Ese no es el objetivo".
Otro señalamiento destacable es su reafirmación

de que no habrá una reforma fiscal y que el
crecimiento de los ingresos del gobierno vendrá de la
digitalización y de la mayor recaudación del SAT, por
ejemplo, en las aduanas.
El compromiso es relevante, pues las cuentas no

salen cuando se ven todas las cargas que tendrán en el

futuro las finanzas públicas.
El sabor de boca que quedó tras la reunión del

día de ayer fue positivo.
Parece muy diferente la convocatoria al diálogo,

que, por ejemplo, lo expresado ayer por el presidente
López Obrador, quien consideró que pagó una
"cuota de humillación" cuando habló con dos
integrantes de la Suprema Corte de Justicia para
tratar de convencerlos de la constitucionalidad de la

reforma que trasladaba a la Secretaría de la Defensa la
Guardia Nacional.
Más allá de las diferencias que puedan existir entre

los empresarios y Claudia Sheinbaum, espero que
la virtual presidenta electa no vaya a considerar que
hablar con los empresarios implica una 'cuota de
humillación'.

Hay toda una discusión respecto a las implicacio
nes que puedan presentarse en las inversiones debido
a la reforma judicial.
La incertidumbre que generó la propuesta de que

pase este cambio constitucional en septiembre, antes
de comenzar el próximo gobierno, ya produjo el alza
del dólar de cerca de 17 a 18.50 pesos.
Mientras no haya noticias adicionales es probable

que fluctúe alrededor de la última cifra.
¿Y cuáles serían esas noticias? Principalmente la

iniciativa que sea formulada expresamente por las
comisiones en la Cámara de Diputados.
Dice el conocido adagio que el diablo va a estar

en los detalles. Y le subrayo lo que le comenté aquí
hace unos días: aun considerando la elección de jue
ces, magistrados y ministros, como algo inamovible,
hay diversas reformas posibles.
Algunas pueden provocar una enorme preocupa

ción entre los inversionistas, incluso pánico, y otras
podrían generar un nerviosismo moderado.
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Cuando Claudia Sheinbaum asuma la Presi

dencia de la República tendrá un gran poder y un
enorme capital político que deberá empezar a
usar.

Ojalá que su uso sea para construir o al menos

limitar los impactos negativos, no para disolver o
destruir.

Y, esperamos que las organizaciones empresariales
puedan estar a la altura para contribuir a ello.
Ni tapetes ni enemigos.
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La reunión
de Claudia

con empresarios

Ahora sí fue una cumbre empresarial comple
ta, igual estaba presente en representación
de la familia Slim, Marco Antonio Slim,
de Grupo Inbursa; también el presi
dente de la empresa panifícadora mexica

na más grande, que es Bimbo, Daniel Sertvitje;
así como Agustín Coppel, presidente del Grupo
Coppel; en perfil bajo la familia Larrea, de Grupo
México, del que no se reveló el monto de la inversión
en puerta que tienen.
Eso sí, también los representantes de los or

ganismos empresariales más importantes del
país: Eduardo Osuna, director del banco más
grande, BBVA México, pero también vicepresi
dente de la Asociación de Bancos de México

(ABM); el empresario regiomontano Armando
Garza Sada; Guillermo Zamarripa, presi
dente de la Asociación Mexicana de Afores
(Amafore), centro del debate por las reformas
aprobadas, de hecho, ayer se realizó la primera
reunión del Fondo de Pensiones para el Bienestar.
En fin, todos los integrantes del Consejo

Coordinador Empresarial (CCE), que pre
side Francisco Cervantes, se reunieron y escu
charon no sólo nuevamente las mismas propuestas
que ya la futura presidenta había dado a conocer,
sino lo más importante es que tuvieron un poco
más de claridad en otros temas, como el fiscal.
Por cierto, Cervantes reconoció ante todos su

nerviosismo, pero entendible, si se piensa que es
taba la plana mayor de los empresarios, los capita
les mexicanos y extranjeros que representa, y que
dejó claro ante la próxima presidenta, Claudia
Sheinbaum, que no puede nadie equivocarse, ya
que no hay margen para ello.
En la parte fiscal que se plantea para el próximo

sexenio, coincidieron, será interesante ver lo que se
logre, ya que no es lo mismo una gran ciudad que
un país con diferencias amplias entre cada zona.
Por lo pronto, hay esperanza de que por fin

exista una simplificación administrativa de la mano
del uso de nuevas tecnologías; en la Ciudad de
México disminuyó el número de trámites de dos mil
500 a 500, eso hace más eficiente el uso del tiempo,
requisitos y por ende, se agiliza el cobro de muchos
procesos.
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Eso sí, todos deben tener claro, que aunque
se anuncien montos importantes de inversio
nes como acostumbran las grandes empresas y
organismos, para el próximo gobierno esto debe
incluir un desarrollo incluyente con bienestar,
así que veremos seguramente muchos proyectos
de creación de empleos acompañados de obra
social.

Jane Fraser y la separación de Citi y Banamex
Acompañada de los directivos mexicanos, Er
nesto Torres Cantó, director de Citi Inter
nacional, y Manuel Romo, director general

del Grupo Financiero Citi
banamex, la directora global
de Citi, Jane Fraser, se re
unió con la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum
Pardo, y con el secretario
de Hacienda y Crédito
Público, Rogelio Ramírez
de la O.
Por la mañana, el direc

tor de Citibanamex, Manuel Romo, estuvo
presente en el encuentro del CCE y más tarde, los
tres se reunieron en Palacio Nacional para recon
firmar que en el segundo semestre del año, estarán
operando ya dos instituciones financieras sólidas,
especializadas, cada una en su segmento de nego
cio: Banamex y Citi México.
Jane Fraser también se reunió en privado con

la próxima presidenta de México, a quien felicitó,
pues ambas son las primeras mujeres en dirigir, en
el primer caso un banco internacional y emblemá
tico como Citi, y Sheinbaum será la primera mujer
al frente del Ejecutivo de nuestro país.
Al igual que en visitas anteriores, Fraser refrendó

el compromiso de Citi con México y su gobierno, e
intercambiaron ideas sobre las oportunidades que
ofrece el país en los próximos años y el respaldo de
Citi a los proyectos económicos sostenibles y con
bienestar compartido que ha planteado la virtual
presidenta electa.

Avanza el rescate del ingenio Puga
Se logró reunir a más del 70 por ciento de
los acreedores, todos estuvieron de acuerdo
con el plan diseñado por el grupo Altor, que

fundó Fernando Apór
tela, para iniciar ya de forma
oficial y formal el regreso de
las operaciones de la Com
pañía Panamericana
de Comercio (Copaco) y
con ello, el futuro rescate del
Ingenio Puga.
El Ingenio Puga emplea

a casi 800 trabajadores permanentes, del que
dependen más de cuatro mil familias nayaritas,
productoras de caña en la región, por lo que su
importancia en la zona es relevante; el acuerdo
financiero, que era el más viable presentado,
tuvo éxito.

Y es que los principales acreedores, encabe
zado por Bimbo, que tiene como presidente
a Daniel Servitje, igual que Santander, que
lleva Felipe García, así como Barcel de Ale
jandro Pintado, además de varios acreedores
inviduales, sumaron más del 70 por ciento de los
acreedores que aceptaron la propuesta que pre
sentó el Grupo Altor, y que el juez Saúl Martí
nez Lira aceptó, por lo que dio la instrucción al
conciliador Marco Antonio Campos de que se dé
por concluido el concurso mercantil.
Las empresas desde luego aceptaron lo que

fue una propuesta económica viable, ya que para
evitar la quiebra, la oferta de Altor a los acree
dores de Copaco fue de 11 centavos en una sola
exhibición o de 20 centavos en los próximos
años, lo que fue superior a los acuerdos que se
han dado en otros procesos y es algo que debe
reconocerse.

Por lo pronto, de continuar todo marchando
como hasta ahora, se augura un buen panorama
para las empresas, pero también para los traba
jadores. Esto, claro, sin que interfieran malos
intermediarios que sólo buscan sus intereses.
Ojalá pronto se terminen todos los procesos y se
recobre la actividad y vida del ingenio.

Urge inversión en el sector hídrico nacional
En el sector hídrico nacional se requieren cuando
menos unos 160 mil millones de pesos para
poder encarar los retos que el país enfrenta en
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disponibilidad de agua.
El tema de la escasez de

agua y todo el problema que
hoy se vive en el país y en el
mundo requiere acciones
prontas por parte de todos:
gobiernos, empresas y ciuda
danos.

El Consejo Consultivo
del Agua, que preside Raúl

Rodríguez, ha estimado que para el próximo
proyecto de Presupuesto de Egresos de la Fede
ración para el ejercicio fiscal 2025 sí o sí se debe
incrementar sustancialmente el presupuesto
asignado al sector hídrico, ya que en este sexenio
no es un tema que haya sido prioridad.
En este año, por ejemplo, sólo se destina

ron 62 mil millones de pesos, con lo que no se
pueden atender los proyectos de infraestructura
hídrica, ni el mantenimiento en todo el país que
se requiere, pues los organismos internaciona
les recomiendan que los países inviertan entre
el 1 y el 1.5 por ciento de su Producto Interno
Bruto (PIB) en el sector hídrico. Nuestro país, ni
a la mitad llega y ya se ven las consecuencias en

todas partes.
El próximo gobierno ya realiza un plan nacio

nal hidríco para ver dónde hay agua y cómo se
distribuye, pero se requieren cuando menos 160
mil millones de pesos. ¿Se pondrán tomar accio
nes sobre este tema?
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Se argumenta en algunos círculos del oficia
lismo que la prioridad en materia económica

está en el logro de un mayor bienestar para la po
blación más que en la búsqueda del crecimiento
económico per se. Si bien esta afirmación es válida
y congruente con los objetivos de la presente y de
la siguiente administración, no debe dejarse de la
do la primicia de que el logro de mayor progreso
y bienestar social tiene como condición sine qua
non el crecimiento de la economía.

Una evaluación del crecimiento económico du

rante este sexenio arroja resultados muy negativos
pues a duras penas el promedio de crecimiento por
año alcanzará apenas 1.0%. Sin embargo, este juicio
luce bastante somero en la media que no ajusta por la
crisis económica derivada de la pandemia, que ha sido
incluso la más profunda de la historia de nuestro país.

Una evaluación más objetiva del crecimiento eco
nómico debería considerar en consecuencia dos pe
riodos: el primero, desde 2019 hasta 2021 que implicó
una debacle productiva cuando la economía se redujo
a una tasa anual promedio de 1.4% (incluyo el rebote
de 2021 con un crecimiento de 6.1% porque después
de la caída de 8% de 2020, era muy fácil volver a cre
cer); principalmente derivada de la crisis, pero también
por una mala gestión en el primer año de gobierno.

Posteriormente, en el periodo 20222023, ya en
condiciones más "normales", el desempeño econó
mico fue muy positivo ya que después de la debacle
productiva se logró un crecimiento promedio de 3.4%
en ese par de años.

Así, la asimetría en el crecimiento es notable y mar
cada profundamente por la crisis. Pero los cambios no
fueron sólo cuantitativos, también se registró un cam
bio en el desempeño regional donde el sur del país por
primera vez tomó la vanguardia en el crecimiento, a
la par que como resultado de las políticas públicas se
redujo la pobreza.

Desafortunadamente, este buen desempeño pare
ce perder ímpetu, para 2024, e incluso 2025, se antici
pa una pérdida de dinamismo con crecimientos de 2%
y 1.7%, respectivamente, incluso, el avance podría ser
menor. Las evidencias de la desaceleración productiva
para este año son claras en diversos indicadores.

El panorama para 2025 todavía luce muy compli
cado. En particular, considero que son tres los elemen
tos de alerta que nublan el panorama. En primer lugar,
las condiciones fiscales que deja la actual administra
ción obligarán a la siguiente a reducir drásticamente el
gasto público a fin de retomar el camino de la estabili
dad y mantener la deuda pública en un nivel de 50%
delPIB.

En segundo término, la actual política monetaria
instrumentada por el Banxico implica altas tasas rea
les de interés y tendrá, al igual que la política fiscal
restrictiva, un impacto negativo sobre el crecimiento
el próximo año y quizá hasta el 2026.

Finalmente, pero no menos importante, será el
resultado de la forma y fondo de la aprobación de la
reforma judicial. Hasta ahora, Claudia Sheinbaum,
como virtual presidenta electa, ha mandado un men
saje muy claro de concertación e inclusión de todas las
opiniones. Si ello logra traducirse en fortalecer la con
fianza del sector privado, puede mejorar el escenario
de crecimiento por la mayor inversión privada que se
promovería, de lo contrario, las consecuencias pueden
ser muy negativas. El progreso social es la prioridad,
pero sin crecimiento económico es imposible lograrlo.
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Las condiciones geopolíticas; tener a Estados
Unidos, la mayor economía del mundo, co

mo nuestro vecino al norte; inflación moderada,
buenos rendimientos en bonos y tipo de cambio
atractivo hacen de México un país atractivo para
la inversión.

Tan es así que el llamado nearshoring es una
realidad y representa una entrada importante de
capitales al país. Tan sólo el año pasado México
atrajo 36 mil millones de dólares en inversión ex
tranjera directa.

La presidenta electa Claudia Sheinbaum está
consciente de esta oportunidad y así lo ha mani
festado en distintos foros. Ella sabe que es un mo
mento ideal que puede aprovecharse de la mejor
manera, siempre y cuando se les dé confianza a los
inversionistas y vean a México como un país con
certeza jurídica y reglas claras.

Además, viene la revisión y posible fortaleci
miento del TMEC en el 2026, lo cual brinda otro
espacio de oportunidad para que México fortalezca
sus lazos comerciales con Estados Unidos y Canadá.

Las condiciones están dadas. Por eso es por lo
que el enorme poder que las urnas le dieron a More
na debe ser bien utilizado.

Hay temas que están en la agenda de Morena
que no les gustan a los inversionistas y que pueden

llevar a que este momento no se aproveche del todo.
Principalmente les preocupan dos temas: 1) la refor
ma al Poder Judicial y 2) la desaparición de órganos
constitucionales autónomos.

La reforma al Poder Judicial lo ven como un

atropello a la división de poderes y el sometimiento
de un poder a otro. Esto mina la confiabilidad en la
aplicación de una justicia imparcial y eso espanta a
los capitales, nacionales y extranjeros. Tan es así que
hemos observado como desde el día de la elección el

tipo de cambio se ha depreciado casi un 10 por ciento.
El otro tema es la desaparición de órganos,

como el Instituto Federal de Telecomunicaciones
(Ifetel), la Comisión Nacional de Hidrocarburos
(CNH), la Comisión Reguladora de Energía (CRE),
la Comisión Federal de Competencia Económica
(Cofece), entre otros.

Eliminar de la administración pública estos or
ganismos significa perder la alta especialización de
recursos humanos, generaría inseguridad jurídica
para particulares involucrados en actividades conce
sionarias o productivas, y con muy alta probabilidad
se enfrentará a una cascada de litigios en contraven
ción de los acuerdos comerciales que tiene México
firmados con muchos países, particularmente Esta
dos Unidos y Canadá.

Con estas reformas constitucionales hay que
tener mucho cuidado. Claudia Sheinbaum lo sabe.

El éxito de su sexenio va a depender mucho de
comoloananque.
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Al derre de este año el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles,
por sí solo, sin la operación aduanal, estaría obteniendo un supe

rávit contable de entre 50 millones y 350 millones de pesos, diferen
cia que depende de la medida en que se cumplan las expectativas de
nuevos itinerarios y rutas. Es decir, que los ingresos serán mayores
que los gastos, lo cual es más que meritorio en el equipo a cargo del
general Isidoro Pastor considerando una inauguración apresurada
sin contar conectividad terrestre suficiente en 2022..., pero que po
dría lograr el traslado de 6 millones de pasajeros en todo2024.
Desde su inauguración en marzo de 2022 a la
fecha, el AIFA ha movilizado poco más de 6 mi
llones de pasajeros, con una tendencia ascenden
te: hace un año el número promedio por día fue
de 9 mi] 500 con 62 operaciones de despegue
aterrizaje; en lo que va de junio de este año el
promedio diario es de 17 mil 807 personas en 152
operaciones comerciales. Ese ritmo le ha permi
tido llegar a su punto de equilibrio aunque, cier
tamente, falta un trecho considerable para que
mediante operaciones de aviación comercial,
amortice la inversión ordenada en el polígono de
Santa Lucía por Andrés Manuel López Obrador.
El Ejército, al mando ahora del general Cre

sencio Sandoval, busca métodos y soluciones
para difundir las oportunidades de transporte y
de negocios en sus instalaciones, será la sede del
Festival Gastronómico de México en septiembre
de este año.

En colaboración con la Secretaría de Turismo

con quien quizá sea el último titular del ramo,

Miguel Torruco, y la Confederación Nacional de
Cámaras de ComercioServitur que preside Oc
tavio de la Torre, los 32 estados del país estarán
representados con sus cocinas tradicionales y
de innovación.

Otra área, la altamente rentable, es la opera
ción de carga. Pese a que sólo 7 aerolíneas cargue
ras se trasladaron del Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México (AICM) al nuevo aeródro
mo, otras cargueras internacionales han empeza
do a llegar a las pistas y recintos fiscalizados con
lo que el movimiento de mercancías pasó de 183
mil 325 toneladas en todo 2023 a las 390 mil 318

toneladas acumuladas en lo que va de 2024.
La Aduana 50 instalada en el AIFA ha captado

a la fecha 73 mil 676 millones de pesos y podría
llegar fácilmente a 100 mil millones de pesos al
final de 2024. Ciertamente que los impuestos
de comercio exterior captados por ese empla
zamiento cubren la inversión federal efectuada

en todo el polígono, incluyendo Ciudad Militar
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con todo y museos; y también que ese dinero
captado por la Agencia Nacional de Aduanas
de México (ANAM), que lleva el general André
Fullón, se reporta al Sistema de Administración
Tributaria, y de ahí el dinero entra a "La Gran
Licuadora" del gasto público en quién sabe que
tantas cosas decida el Poder Ejecutivo.

Si quisiera, el Ejecutivo podría canalizar parte
de esos dineros para ampliar los accesos desde
el Arco Norte y los ramales desde la autopista
MéxicoPachuca y conectividad ferroviaria con
el AICM.

Pero el esfuerzo militar ahí está, constante
y sonante.

Grupo Televisa, todo SKY. Y sí, ya con el
acuerdo entre AT&T para vender 49 por ciento
de su operación en México a Grupo Televisa,
la compañía que codirigen Bernardo Gómez y
Alfonso de Angoitia obtiene todo un kit de ope
ración satelital que resulta muy atractivo casi
de inmediato considerando las Olimpiadas de
Francia 2024, la Eurocopa y la Copa Mundial
2026.

En la negociación Televisa obtiene los de
rechos de renta en los paneles de irradiación
de los satélites Hughes, así como una serie de
derechos de transmisión para México... con el
beneficio que pagará a AT&T, que preside lohn
Stankey, la transacción entre 2027,2028 y 2029.
La operación de Sky México pasa de inme

diato a Izzi, al mando de Francisco Valim, es
tando por determinar cuál de las dos marcas se
mantiene en el mercado.

Buena jugada.

Canacintra, lazos coo Alibaba. Para acelerar
la vinculación de las pequeñas y medianas em
presas a las empresas globales y nearshoring en
América, la Cámara Nacional de la Industria de la
Transformación, que preside Esperanza Ortega,
realizó ayer una cumbre de trabajo con la multi
nacional de negocios on Une Alibaba de Jack Ma.

La magnitud del comercio que logra Alibaba
en México, representada en América del Norte
por Stephen Kuo, hace relevante a la organiza
ción por excelencia de las Pymes mexicanas vin
cularse al equipo de marketing que lleva Samara
Swenson y de asociaciones estratégicas de Alex
Tsai en Alibaba. Se espera que la Secretaria de
Economía de la CDMX, a cargo ahora de Fadlala
Akabani, catalice ese encuentro con medidas es
pecíficas de fomento.

Aggity sin liquidez y ahorca a trabajadores.
Vaya lío en la empresa española de tecnología
AggityMexis, de Oscar Pierre y de Pablo Gonzá
lez, que supuestamente se dedica a la cibersegu
ridad de diversos negocios: no han pagado a sus
empleados la primera quincena del mes de junio,
debido a falta de liquidez.
Es de conocimiento público que la empresa

española Aggity adquirió en el año2020 a la com
pañía mexicana Mexis, creando MexisAggity; sin
embargo, aunque la fusión de empresas ya está
hecha, se sabe de los problemas financieros que
le ahogan: Aggity carga una deuda desde febre
ro del2022 que oscila entre los 30 y 40 millones
de pesos. Los paganos hoy son sus trabajadores
que temen quedarse con una mano adelante y
otra atrás.
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DE LA REFORMA FISCAL (4/5)

POR ARTURO DAMM ARNAL

Lo fiscal tiene dos frentes, ingresos
y gastos. Una reforma fiscal debe

reformar ambos, comenzando por
los gastos, lo que no sucederá en Mé
xico. La reforma fiscal, de realizarse,
será principalmente tributaria, por el
frente de los ingresos, centrada en dos
preguntas: qué impuestos aumentar
y qué nuevos cobrar, o cómo expoliar
más a los contribuyentes.
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Los principales problemas, para los contribuyentes, son
la total discrecionalidad del gobierno para cobrar impues
tos y la enorme desproporción entre el control que el recau
dador ejerce sobre los contribuyentes (grande), y el que los
ciudadanos tienen sobre el gobierno (pequeño).

Basta que el Ejecutivo Federal proponga cobrar más
impuestos, y que el Congreso de la Unión lo apruebe, para
que nos obliguen a entregarles un mayor porcentaje de
nuestros ingresos, del producto de nuestro trabajo, lo cual,
si tenemos el derecho al producto íntegro del mismo, es
una violación al derecho de propiedad privada, sobre todo
si ese dinero se usa para financiar tareas no propias del go
bierno, como las relacionadas con el desarrollo social (re
distribución gubernamental del ingreso), y el aecimiento
económico (generación de ingreso). Este año 67.7% del
gasto del gobierno será para desarrollo social, 24.0% para
aecimiento económico, y solamente 8.3% para financiar
las tareas propias del gobierno, relacionadas con la imparti
ción de justicia; prohibir y prevenir la violación de derechos,
y, de fallar, castigar y obligar a resarcir a quien los viole.

La total discrecionalidad del gobierno a la hora de
decidir qué impuestos, a qué tasas y a quién cobrarlos,
implica que el derecho de propiedad privada sobre los in
gresos, sobre el producto del trabajo, no está plenamente
reconocido, puntualmente definido y jurídicamente ga
rantizado, algo propio del Estado de chueco, antítesis del
Estado de Derecho.

El otro problema, además de la discrecionalidad, es la
gran desproporción entre el control que el recaudador ejer
ce sobre los contribuyentes (grande), y el que los ciudada
nos tienen sobre el gobierno (pequeño). En México es más
fácil que la malversación de fondos de parte de los funcio
narios gubernamentales quede impune a que quede impu
ne la evasión de impuestos de parte de los contribuyentes,
que puede darse por el lado de los impuestos que gravan la
generación de ingresos (por ejemplo: el ISR), pero no de los
que gravan el gasto del ingreso (por ejemplo: el IVA).

Total discrecionalidad del gobierno a la hora de cobrar
impuestos, y desproporción entre el poder del recaudador
y el de los ciudadanos, son los dos principales problemas
(de hecho son amenazas), que enfrentamos los contribu
yentes en México, problemas a los que no les veo pronta
solución, porque de ambos se beneficia quien debe solu
cionarlos: el gobierno.

Por lo pronto, por las razones expuestas en el primer
Pesos y Contrapesos de esta serie, tarde o temprano se ne
cesitará una reforma fiscal, que sera sobre todo tributaria,
centrada en estas dos preguntas: qué impuestos aumen
tar y qué nuevos impuestos cobrar, es decir, cómo expo
liar más al contribuyente, sobre todo por el hecho de que
buena parte del dinero recaudado se destina a financiar
tareas que no le corresponden al gobierno. Este año será el
91.7% del gasto totaL

Continuará.
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¡100 días más!

Cuando Enrique Peña Nieto reci
bió al ganador de las elecciones
federales del 2018, Andrés Ma
nuel López Obrador, elPresidente

saliente le ofreció a su opositor apoyar sus
iniciativas legislativas para que pudieran ser
discutidasenlaLXIVLegislaturaque se cons
tituía tres meses antes de su toma del poder.
Era lo más lógico, dar espacio al Presi

dente entrante de generar su propia gober
nanza.

Seis años después López Obrador se
apodera de los trabajos de la entrante LXVI
Legislaturayle impone ala virtual presiden
ta electa, de su propio partido, la agenda
legislativa que ella tendrá que seguir en el
arranque de su mandato.
Ese es López Obrador, el mismo que asu

mió de facto el poder presidencial, con un
Peña Nieto escondido en Los Pinos, y que
tomó decisiones tan importantes como
cancelar el Aeropuerto Internacional de
Texcocodos meses antes de portar la banda
presidencial.
Al menos la Constitución marca que el 3 0

de septiembre de este 2024 es el último día
del mandato como Presidente de México de

Andrés Manuel López Obrador. Quiera o no.
A partir del 1 de octubre quien tendrá el

mandato de encabezar el Poder Ejecutivo
y ser comandante suprema de las Fuerzas
Armadas será Claudia Sheinbaum Pardo

y lo que ocurra a partir de ese momento
con el ejercicio del Poder Ejecutivo será su
responsabilidad.
Si ese ejercicio del poder se comparte en

la sombra, si opta por seguir instrucciones a
distancia o si decide asumir el mando total
y ubicar al futuro expresidente en ese papel
de retiro, será una determinación exclusiva
de Claudia Sheinbaum.

López Obrador no se quiere ir, eso es evi
dente. Los desplantes que ha tenido con su
propia candidata triunfadora hablan de
un intento de mantener la subordinación.

Mientras que las muestras de prudencia y
mesura de la ganadora desconciertan.
López Obrador tiene declaraciones con

tradictorias todos los días respecto a su futu
ro. Una mañanera dice que se va a La Chin
gada (su rancho en Palenque, Chiapas) y no
regresa, otra mañana dice que podría volver
si se lo pide su presidentay después asegura
que siempre sí vendrá a ver a su esposa quien
se queda en la Ciudad de México. Es el cono

cido valorde lapalabrade López Obrador.
Estos cien días que le quedan al mandato

constitucional de López Obrador van a ser
determinantes para el sexenio que está por
empezar.
La inminente pérdida del poder podría

seguir afectando la estabilidad emocional
de quien se va y podría tener una impredeci
ble cúspide el día del último informe presi
dencial, además de la defensa de su agenda
legislativa, llamada el plan C.
La virtual presidenta electa tendrá en

este periodo la calificación de la elección
presidencial en sus manos que le dará una
garantía adicional de poder y autonomía.
Tendrá el tiempo suficiente para empezar
a explorar sus propios espacios de poder
que querrá hacer valer en todos los frentes,
incluido con su antecesor.

La mayoría oficialista en el congreso ten
drá todo el largo mes de septiembre para de
finir si refrenda su lealtad con la continuidad
académica o con la continuidad colérica.

Lo cierto es que serán cien días largos,
estresantes, volátiles y determinantes para
el México del resto de la década y quizá un
par de generaciones.
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Afores cumplen 27 años y da
rán pensión con nuevo Fondo
El próximo 1 de julio, las Administradoras de fondos
para el retiro (Mores) cumplirán 27 afios de operar
en el país y se espera que en esa fecha se den las
primeras pensiones con el complemento que dará
el nuevo Fondo de Pensiones para el Bienestar.

La pensión mínima garantizada será por 16,777
pesos mensuales y se dará a quienes tengan 65
años y se jubilen por el régimen de 1997 en el caso
de trabajadores del IMSS y de 2007 en el caso de los
afiliados del ISSSTE.

Este complemento de pensión provendrá de di
cho Fondo, el cual contará con un Comité Técnico
que establecerá las reglas de operación y el régi
men de inversión para generar rendimientos a los
poco más de 45 mil millones de pesos que adminis
trará en un inicio.

Ayer, después de varios días de espera se llevó a
cabo la primera reunión de este Comité, el cual está
conformado por la gobernadora del Banco de Mé
xico (Banxico), Victoria Rodríguez Ceja; el secreta
rio de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O; el subse
cretario de egresos de la misma dependencia, Juan
Pablo de Botton y el director del Infonavit, Carlos
Martínez. El Comité Técnico debe dejar en claro
cuánto abonarán el Instituto para devolver al pue
blo lo robado al Fondo, cuánto recibirá por la extin
ción de Nacional Financiera de Desarrollo Agrope
cuario, Rural, Forestal y Pesquero, y los excedentes
con que supuestamente contribuirán las empresas
estatales como el Tren Maya o Mexicana, pero so

bre todo cuánto absorberá del Presupuesto de
Egresos de la Federación.

Lo que sabemos hasta ahora y gracias a la infor
mación que se obtuvo por una solicitud a la plata
forma de Transparencia, es que este fondo se fi
nanciará en primera instancia con recursos de
cuentas inactivas u olvidadas en las Afores y el In
fonavit. Del IMSS son más de 4.3 millones de cuen

tas inactivas de personas que tienen 70 años y que
significan 45 mil millones de pesos. En el caso de
personas que cotizaron en el ISSSTE, son más de
136 mil cuentas por más de 2 mil millones de pesos.

Lo que nos han dicho hasta ahora es que las
Afores no han recibido ninguna indicación de em
pezar a trasladar estos recursos al IMSS o ISSSTE.
Tampoco está claro cómo se manejará la reserva
para quienes después quieran reclamar este dinero
y ya no lo tengan en su Afore.

Existen todavía muchas dudas sobre el manejo
de estos recursos y sobre todo qué pasará con las
pensiones de millones de trabajadores. Ojalá las
autoridades públicas y privadas realicen una cam
paña de información que dé más certezas.

Flacienda mencionó que este Fondo implicará
un costo de 130,000 millones de pesos en los si
guientes 10 años y que hasta 2026 y 2027 se verá
una significativa población que se jubile y se bene
ficie de este fondo. Muchos números, pero poca ex
plicación a la ciudadanía.
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Fibras otra víctima por cambios a SCIN, se nubla
"nearshoring", mejoran y mercado de compras
Recientemente el segmento de fibras, vehí
culos surgidos en 2011, se han mantenido en
la mira. Primero por la frustrada oferta de
Fibra Next por Fibra Uno de André ElMann
y luego por el intento de esta misma para
asumir Terra fina el control de Diego Folino

Vaya esta última recién rechazó el ofre
cimiento de Fuño, quien ayer canceló una
asamblea programada mañana para eva
luar una contraoferta. A su vez Prologis de
Luis Gutiérrez aumentó su propuesta por
Terrafina, al igual que Fibra Macquarie de
Simón Hanna. Fibra Monterrey de Federico
Garza Santos mantiene el interés por el pa
quete industrial en juego.
Las apuestas van ligadas al "nearsho

ring", pero veremos si las expectativas se
cumplen. Tras las elecciones el panorama

se modificó ya con un Congreso sin equi
librios.

De inmediato Andrés Manuel López
Obrador busca aprovechar para asumir el
control de la SCJN. Hay incertidumbre in
cluso con respecto al TMEC.

Como quiera el momento ni mandado a
hacer para comprar en el ámbito de las fi
bras dado su horizonte de largo plazo.

Salvo las industriales, las fibras vienen
de momentos difíciles por la pandemia. Las
de hoteles y comerciales han mejorado. En
oficinas hay mayor rezago, admite Salvador
Daniel Kabbaz presidente de Amefibra, Ha
ce ver que en 2023 las cotizaciones de las 15
fibras avanzaron más aprisa que el IPC.
Y es que el "nearshoring" dice, es "una

oportunidad de oro", aunque hay barreras:
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agua, inseguridad y electricidad. Remarca
también la vital de la confianza.

Justo esa variable está en entredicho, lo
que podría modificar ¡a evolución futura de
esos vehículos. La cotización de Danhos por
ejemplo aún está abajo del mejor nivel del
2023, lo mismo que la de FUÑO, Fibra Mac
quarie, Fibra Plus, Fibra Hotel, Fibra Stora
ge, Fibra HD. Una excepción es Tertafina
convertida en la niña bonita.

Así que las Abras que van al alza, tam
bién podrían ser otra víctima de las refor
mas en el tintero. Veremos.

MEGA SIN INFORMACIÓN ANUAL,
NUEVO AUDITOR Y ALTO RIESGO

Y con respecto a la emproblemada Mega de
Guillermo Romo Romero con un pasivo de
542 mdd, resulta que dicha sofom aún no
entrega su información financiera anual,
otra pésima señal. Se argumenta que es por
el cambio de auditor. Como le informe De

loitte de Francisco Pérez Cisneros se separó.
Su relevo fue J.A. del Río y Asociados. La
elección no gustó. Además hace un mes du
rante una asamblea convocada por los in
versionistas ni siquiera hubo "quorum" y
muchos puntos quedaron en el tintero. Se
cierne en la escena otro default.

AGUACATE 3,030 MDD Y AQUÍ
GUACAMOLE A PRECIO DE ORO

Más allá del tema mediático, el aguacate sig

nificó el año pasado 3,030 mdd. Hubo una
caída. Este año va mejor. Según el GCMA que
lleva Juan Carlos Anaya hasta abril las ventas,
básicamente a EU, suman 1.283 mdd con 14%
de avance. Un gran problema es el mercado
interno. Su precio ha subido 36% hasta mayo,
ya que el margen de comercialización es de
173%. El promedio de la ganancia del comer
ciante en los últimos 5 años es de 145%. Gua

camole a precio de oro.

AJUSTARÁN AVANCE DEL PIB
2024, NIVEL DE TASAS Y DÓLAR
Mañana se conocerá la encuesta de Banamex.

Dada la coyuntura, es un hecho que habrá un
ajuste a la baja para la expectativa del PIB
2024, sobre 21% o 2.2%. El nivel para las ta
sas será más alto y la relación pesodólar me
nos favorable. El equipo económico de CI
Banco que lleva Jorge Gordillo está en un
avance de la economía de 2.2%, los réditos a
fin de año en 10.50% y el dólar en 18.50.

POSPONEN CONGRESO DEL
PETRÓLEO Y HASTA HOY PEMEX
Resulta que el Congreso Mexicano del Pe
tróleo que organiza Pemex de Octavio Ro
mero y que es en Tamaulipas, fue suspendi
do ayer por la tormenta Alberto. El balance
de la petrolera deberá esperar para hoy.

@>aguilar_dd
a Ib ertoa g u ¡larfSdond inero. mx
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Lo empresa se distingue por fabricar por cuenta
propia prácticamente todos los componentes de
¡os autos —a excepción de neumáticos y cristales

e pregunto en entrevista a Jorge Vallejo,
director general c!e la novedosa automo
triz china BYD, si la fábrica que planifica
estableceren México tendrá una inversión

cercana a los Dlls. $1 mil millones: "Apro
ximadamente. Estamos buscando más

de 10 mil puestos de trabajo en la primera
etapa, más, obviamente, todo lo que se vaya acumulando. Y
(también) la proveeduría que se requiere..."

BYD ha sido una de las nuevas empresas automotrices
con mayor notoriedad en el país en el último ano. La empresa
comercializa vehículos 100 por ciento eléctricos e híbridos
enchufables que generan un rango extendido de 1,100 kms. En
enero próximo su menú llegará a 12 vehículos; es un número
que crece rápidamente. La empresa se distingue porfabricar
porcuenta propia prácticamente todos los componentes de
los autos —a excepción ele los neumáticos y los cristales—.

Esto le ha dado una ventaja de costo y una multiplicidad de
patentes que emergen cada día de sus fábricas.

Ya se acerca la decisión definitiva ele inversión en pocas
semanas: "estamos trabajando fuerte. Tenemos reuniones

con diversos estados que nos han
arropado bien para poclerclefinircuál

Una de las sería el estado en el que estaremos
grandes invirtiendo con esta planta c!e ma
ventajas nufactura. Espero ya en el tercertri

mestre de este año anunciarel montocompetitivas
c!e inversión. Estamos hablando dede esta marca
másdel50 mil unidades en una pries el precio
mera etapa. Una segunda etapa de
otras 150 mil unidades de producción.

También estamos buscando reunimos con el gobierno electo
para consolidar esta gran inversión y seguir trabajando de la
mano. Creemos en el país. México es un punto clave porque
el volumen de comercialización de este año es de 50 mil

unidades. El siguiente estamos buscando 100 mil unidades a
través de 50 centros de distribución que estamos abriendo".

Una de las grandes ventajas competitivas de esta marca es
el precio, que puede ser entre 20 y 25 por ciento menor que los
vehículos ele marcas equivalentes en categorías comparables.

EDÉN
La solución de Inteligencia Artificial aplicada a la radiología
que creó el mexicano Julián Ríos, conocida como Edén, acaba
de levantar una segunda capitalización de Dlls. $10 millones,
que se suman a los Dlls. $25 millones levantados en 2022.
Esta plataforma ya procesa tres millones de imágenes mé
dicas individuales cada día y emite medio millón de reportes
radiológicos individuales cada mes. Sí.

AUDITORÍA SUPERIOR
El Auditor Superior de la Federación, David Colmenares,
visitó El Heraldo. Ahí adelantó que en julio próximo la Ciudad
de México será anfitriona ele dos encuentros de auditorías

superiores a nivel Europa y Latinoamérica. En una ele las
conferencias el tema central será el acoso hacia las auditorías

en diferentes países. Le pregunté qué dirá él al respecto: "que
a nosotros no nos acosa nadie".
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Un ducto de agua entre la planta de Cervecería
Modelo y ¡a china Time Ceramics en Hidalgo es
revisado por las autoridades federales

a crisis híclrica en varias regiones del país
L esta ría creando auténticos conflictos por

el agua. El tema alcanza al estado de Hi 
dalgo donde el fabricante de pisos chino
Time Ceramics, en el municipio de Emiliano
Zapata, acaba de firmar un convenio con
Cervecería Modelo, en el municipiocleApan,

para construir un ducto c!e 25 kilómetros, donde la corporación
asiática se beneficiaría c!e las aguas residuales de la cervecera.

Esta decisión obedece a que Time Ceramics tiene ato
rados los permisos para operar la explotación de dos pozos
de agua que pretende construir dentro de sus instalaciones,
situación que ha provocado el retraso de sus operaciones y
el incumplimiento con sus clientes.

Añada que dicho ducto, con cargo al gobierno estatal de

Julio Menchaca, podría tener un costo de unos 100 millones
de pesos,y se sabe que es revisado por la Conagua, que lleva
Germán Martínez

Como imaginará tal decisión ha encendido focas rajas entre
pobladores y agricultores de Apan y Emiliano Zapata, ya que el
vital líquido podría servir para riego de cultivos de maízy frijol,
  así como para el abastecimiento en

escuelas, cuando la falta de agua se
Time Ceramics agrava a causa ele la sequía.
tiene atorados De prosperar la iniciativa, que se
permisos para gún estimados oficiales podría que
explotación clarconcluida en diciembre, sólo las

empresas garantizarían el abasto dede dos pozos
agua, ele ahí el interés de los habitande agua
tes de esa región hidalguense para
quesehaga una consulta, taly como

lo planteó en conferencia mañanera el presidente Andrés
Manuel López Obrador, y donde esta ría en la balanza la agri
cultura de ejiclatarios o bien la fabricación de losetasy pisos.

LA RUTA DEL DINERO

La red de hospitales Christus Muguerza, con presencia en
siete estados, sigue avanzando en transformación digital en
beneficio ele sus pacientes. Con inversiones de 50 millones de
dólares en tecnología, innovación médica y gastos de opera
ción para los próximos cinco años, ha invertido 67 millones
de pesos para migrar a la nube procesos de administración
estratégica y financiera. La operación está resultando en un
ahorro de hasta 77 millones de pesos en los próximos seis
años. Christus Muguerza tiene base en Monterrey, Nuevo
León, es dirigida por el doctor Horacio Garza Ghio, y se ha
distinguido por la operación de los primeros hospitales 100
por ciento digitales en el país, en ciudades corno Cuanajuato
y Monterrey. Añada que se ha dado a la tarea de impulsar el
conocimiento, talento y enfermería a través ele mejores prác
ticas, y recientemente alcanzó un hito histórico al establecer
un convenio con la Asociación de Enfermería Profesional de

Ontario (RNAO), Canadá, para la aplicación de las Guías de
Buenas Prácticas para atención de salud en México. La idea
es asegurar que los procesos de atención clínica y servicios
derivados de ellos cumplan con los estándares más altos de
calidad, promoviendo una práctica de enfermería de excelencia.
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TENDENCIAS ECONÓMICAS Y FINANCIERAS
MERCADOS NERVIOSOS

CARLOS LÓPEZ JONES

En las últimas dos sema

nas, el peso de ha debili
tado, la bolsa se ha de
rrumbado y para evitar
una mayor salida de capi

tales, las tasas de interés han subido.
Todo esto es producto de la Reforma
Constitucional que se propone al Po
der Judicial y los cambios que ello
provocaría en la vida diaria de las
empresas de todo el país.

El fin de semana pasado se llevó a
cabo una encuesta por parte de
Morena para determinar si el pueblo
estaba de acuerdo con esa reforma al

Poder Judicial. El 52% dijo que no sa
bía de qué se trataba la misma, por lo
que cuando la mayor parte de las
personas emitieron su voto, real
mente no sabían de la existencia de

la misma, ya que la entonces candi
data Claudia Sheinbaum fue muy
cuidadosa al no mencionarla como

una de sus promesas de campaña, ya
que sabía, sería muy polémica.

La Reforma Judicial que se va a
proponer y aprobar, porque Morena

no le va a cambiar una coma a la ini

ciativa original que fue presentada el
pasado mes de febrero por el aún
presidente López Obrador; encontra
mos que se propone la elección por
voto popular de jueces, ministros y
magistrados. Estamos hablando de
más de 1,600 puestos en todo el país
y más de 300 boletas electorales que
tendrá que llenar en las urnas, cada
persona que vaya a votar el próximo
afio. De entrada, parece una tarea
casi imposible de cumplir, porque si
llenar 8 boletas, tomó 5 minutos en
promedio en las elecciones del pasa
do 2 de junio, votar por 300 puestos,
tomaría entre 1 y 2 horas por lo me
nos, a cada votante; 170,000 casillas
instaladas en todo el país serían in
suficientes, tan solo para que las per
sonas interesadas emitan su voto pa
ra cada uno de los 300 puestos que
les toca elegir.

La propuesta también señala que
los candidatos deberán tener espa
cios en radio y televisión, para hacer
su campaña, lo que abre la puerta
para que los más famosos y no los
mejores, sean los elegidos. Si es así,
las grandes empresas, el crimen or
ganizado y muchos grupos de poder,

podrían pagar esas campañas. Inclu
so la DEA ya advirtió de este peligro
al gobierno de México, ya que sola
mente en Bolivia, el pueblo elige a
sus jueces y desde que esa modali
dad se implemento, la percepción de
corrupción en el Poder Judicial boli
viano ha aumentado en 75%.

Otro punto de esta reforma es que
propone un organismo que revise lo
que hace el Poder Judicial, así que to
dos los Magistrados deberán votar
como lo pida la presidenta Shein
baum en todas sus reformas y no po
drán ir en contra de lo que decida.
México regresará a 1980 cuando ha
bía un chiste donde el presidente
preguntaba "¿qué hora es?", y le res
pondían "la hora que Usted ordene".

Un país donde nadie puede ir en
contra de la voluntad de la Sra. presi
denta y el futuro de las empresas de
pende del humor de ella y su grupo
más cercano, no atrae muchas inver
siones, por esa falta de contrapesos.
Por eso los mercados están nerviosos

y muchos capitales empiezan a huir.
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En puerta, los equipos de transición
para el sector agroalimentario

1 día de hoy, la virtual
presidenta electa. Clau
dia Sheinbaum, dará a
conocer parle de su ga
binete. La atención estará
centrada en este anuncio,
yá qué ü i rata de las niu

jeres y los hombres que acompañarán
su gobierno y su perfil definirá la re
lación que tendrán con los distintos
sect ores prod ucl ivos.

En el caso del sector agroalimen
tario, estamos seguros que quien
encabece la cartera del ramo, dará
continuidad y seguirá construyendo
el segundo piso del campo mexicano,
porque de él depende la alimentación
de millones de mexicanos y mexica
nas, así como la seguridad alimentaria
dé nuestro país.
Sin lugar a dudas, el secretario de

Agricultura, Víctor Villalobos Arámbu
la, dejará un importante legado, ya que
por primera vez en un sexenio hubo
paz social en el campo, no Sé registró
desabasto de alimentos, aún en perio
dos críticos como los de la pandemia, y
salieron de la pobreza 1.9 millones de
personas de localidades rurales.

De formación agronómica en la. en

tonces Escuela Nacional de Agricult ura,
hoy Universidad Autónoma Chapingo,
Villalobos Arámbula encabezó, junto
con su equipo de trabajo, una transfor
mación en el campo, con una política
diferenciada por tipo de productor,
apoyos directos, fomento a la exporta
ción, investigación y tecnología en el
campo y respeto a la agrobiodiversidad,
por mencionar sólo algunas líneas.
Preven pronta apertura para I? ex

portación de aguacate a EU
Debido a un lema estrictamente de

seguridad, el gobierno de EStádos Uni
rlos suspendió las revisiones del Servi
cio dé Inspección de Sanidad Animal y
Vegetal a los aguacates de Michoacán,
y, por ende, no se podrá exportar esté
producto a dicho país.

El embajador, Ken Salazar, dijo que,
hasta que se resuelva el problema fie la
.seguridad, en la región, se levantará la.
suspensión y aclaró que el temario tie
ne nada que ver con posibles amenazas
o riesgos a. la salud, es decir, no por el
tema fitosanitario.

Al respectOjél Secretario Víctor Vi
llalobos dio a conocer que participará
en la visita que hará él embajador es
tadounidense a Michoacán, donde se

reunirán con el gobernador Alfredo Ra
mírez Bedelía y la cadena productiva.
Estos encuentros permitirán, tam

bién, revisar el Plan fie Trabajo Opera
tivo para la exportación fie aguacate de
México a Estarlos Luidos y proponer
esquemas que resulten en una labor
más eficiente por parte del Servicio fie
Inspección de Sanidad Animal y Vegetal
estadounidense.

El objetivo, dijo, es que se: alcancen
los mejores términos en este tema y que
la relación binacional Sea fie beneficio
para ambos p ue blos, prod ucl ores y con
sumidores.

Y es que, las pérdidas por no exportar
aguacate dé Michoacán podrían ser fié
7.6 millones de dólares al día. de acuer
do con cálculos realizados con infor
mación del Banco fie México (Banxico),
de la Secretaría de Economía, y fiel De
partamento de Agricultura de Estados
Unidos.

•Especialista del sector agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros

Agroindustriales de México, A.C.
Colaborador Acustik Rural.
luiscuanalo@outlook.com
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Sin TLC nuevo, inversión de México Pacific

n esté México donde la vida
no se detiene por una gris
reunión entre empresa
rios y la presidenta electa
fie México, Claudia Shein
baum, y mucho menos por
la depreciación del dólar

por el complicado proceso electoral es
tadounidense que deberá definir a su
próximo mandatario, entre él deman
dado Trunip y el achacoso Biden, las
inversiones llegan y las reglas cambian.
Y aquí el bolón de la muestra. La

empresa México Pacific ya eslá más qué
comprometida a desarrollar la planta
de licuefacción fie gas natural ni guaro
Energía y el gasoducto asociado Sierra
Madre, incluso firmó con filiales fie la

Comisión Eederal de Electricidad (CLE)
para concretar inversiones sociales en
Sonora y Chihuahua, a través dé fidei
com isos ded icad os.

La mitad (le las inversiones sé realiza

rán en comunidades a lo largo fie la rula

fiel gasoducto Sierra, Madre de México
Pacific, que abarca seis municipios en
Chihuahua, y diez municipios en Sono
ra. La otra porción de las inversiones se
realizaráénPuerlo libertad.un prefinió
fiel municipio fie Pitiquiio, en el estado
de Sonora, donde se construirá la planta
fie licuefacción fie gas natural Saguaro
Energía de México Pacifk.
"Como un testimonio de nuestro

compromiso a largo plazo con las co
munidades, esté Acuerdo de Inversión
Social prevé una asignación de recur
sos sin precedentes en infraestructura
comunitaria y programas sociales de
alto impacto, que tendrán un efecto po
sitivo duradero en los 16 municipios de
Chihuahua y Sonora en los que cons
truiremos y operaremos nuestras insta
lación es", f 1 i j o Sa rali Ba irs l o vv, d i rectora
ejecutiva (CEO) fie México Pacifk. Pala
bra fíe mujer en tiempos de mujeres, ya
quedó escrito.
Tendremos las cifras este año pues,

según los directivos de México Pacific,
anticipan alcanzar una decisión final dé
inversión (FIO, por su sigla en inglés) en
2024. Al tiempo quenada detiene.

Por esta gran inversión y las que si
guen, además de. la tan anunciada llega
da fie empresas por la conveniencia fie
relocalización (neatslwriiig),sém bueno
que lomen en cuenta ciertas señales,Co
mo la que dio DunCan Woofl, presidente
del Consejo del Pacífico sobre la Política
Internacional, basado en Los Ángeles,
en el podcast Norte Económico más
reciente de Grupo financiero Hanoi ie.
donde dijo que sin importar si en las
elecciones presidenciales de EU resul
ta ganadorJoe Biden o Donald Lrump,
la relación con México se mantendrá en

él mismo iono que en años a menores.
Aunque llama la atención otra señal,

él experto anticipó qué "ya no hay posi
bilidad de negociar un nuevo tratado fie
libre comercio (11.( )... El 1MEC proba
blemente fue el último tratado de libre
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comercio que vamos a ver en décadas.
Y esto es importante porque si vemos
esta actitud como construir un muro

alrededor de Estados Unidos, México,
gracias a Dios, está dentro del muro, por
lo menos en temas comerciales, y Méxi
co tiene esteacceso al mercado nacional

más grande fiel mundo". Habrá señales.

REMANENTES
Acapulco, sigues en nuestra mente. Las
afectaciones en ma.teriafle conectivifla.fi

se mantienen vigentes, lo que perjudica
el ingreso de turistas al puerlo fie Aca
pulco por la vía terresire en el Vlarluc
lo La Venta  Punta Diamante. A más

fie un año después fiel "rescaté" |>or
el paso del huracán Olis, el camino no
presenta avance en su manienimienio,
tampoco en la atención a los daños. An
te esta Sil nación, Libra Orion, empresa
que maní uvo la concesión de este tramo
hasta antes de su toma ilegal por parlé
riel gobierno deEvelyn Salgado en abril
dé 2023, le ha. reiterado al gobierno la.
disponibilidad de."¡00 millones de pesos
y Su apoyo logíslico para precisamente

mejorar el estado del Viaducto. Lo an
terior, a cambio de una extensión de la
concesión riel camino. Tome nota, este
tema resulta preocúpame cuando las
condiciones del iranio pueden Ser un
gran desineenl ivo para miles de l urislas
qué ya planean Su verano.

Ayudas pro limpieza
La.inflación se coloca como un obstáculo

para los empresarios, pero también pa
ra las familias mexicanas. Sólo en abril,
el encarecimiento de la canasta, básica,
alimentaria fue de 5,7%. Zonas rurales

y urbanas han sido aleciadas por igual,
de. acuerdo a los dalos fiel Coneval. Anle
ello, cobran especial relevancia progra
mas como el diseñado por la Unión Na
cional Independiente fie trabajadores y
Empleados de limpieza {l NI I YI.L). qué
bajo el liderazgo de Marco Amonio Jesús
Beyes Saldívar, ahora favorece a to mil
afanadores, y es que quienes cumplen sin
faltas cada Una dé sus ¡ornadas acceden
a cinco comidas gralis quincenalmente,
pero el ahorro se espande, pues por cada
peso ejercido se acumula un porcentaje

adicional, lo que en conjunto representa
hasta 30% de sus salarios. La iniciativa
también beneficia a miles de negocios
éñ laCDMX,plies medíame una app, los
trabajadores identifican las loneherías,
fondas y resiauraniesa la redonda de Sus
ceñiros laborales.

'también bien por Santander
A propósito de la IA. Banco Santander
México y fundación Ozaru lanzan la se
gunda edición del Curso Santander I. V
para lodos  Ozaru 2024,para brindar co
nocimientos básicos sobre Inteligencia
Artificial y su aplicación. Será impartido
a través de microcápsulas que llegan di
recto medíame mensajes instantáneos
fie texto a través de la tercera red social
más usada fiel mundo. Este programa es
tá dirigido a jóvenes mayores de 18 años
interesados en aprender sobre 1A, En
contexto, el que 40% del empleo mundial
eslá expuésio a la LA y al menos la mitad
de estos puestos es beneficiada con una
mayor productividad, fie acuerdo con
dalos fiel Pondo Monetario Internacional.

•@lupitaromero
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#ENDUTIH2Ü23:
confiabilidad
y robustez
estadística

oy más que siempre la infor
mación acerca de las tenden
das, hábitos de conectividad,
preferencias de los consumi
dores de telecomunicaciones

y servicios digitales es esencial para iden
tificar el grado de desarrollo, las áreas
desatendidas y los requerimientos en este
sector prioritario para la economía global
y nacional.

En otras palabras, los diferentes indica
dores publicados acerca de los patrones
referidos constituyen una brújula para el
desarrollo de políticas públicas y estra
tegias sectoriales, hacia el cometido de
alcanzar una plena cobertura, disponibi
lidad y accesibilidad de la conectividad.
En este sentido, la reciente publicación

de la "Encuesta Nacional sobre Disponibi
lidad y Uso de Tecnologías de la Informa
ción en los Hogares (ENDUTIHj 2023" del
INEGI en colaboración con el IFT, consti
tuye un ejercicio anual que contribuye al
dimensionamiento de la disponibilidad y
hábitos de uso de dispositivos y servicios
de conectividad en México.
ENDUTIH 2023: confiabilidad en

su levantamiento y resultados. Al
respecto, destaca la labor que realiza ac
tualmente el IFT para robustecer su acervo
estadístico, a partir de recabar la opinión
y criterios de analistas, académicos, ejecu
tivos de los operadores, entre otros agentes

sectoriales. Ello ha contribuido a la obten

ción y publicación de información más
certera, oportuna y confiable.

Ejemplo de esto es el dimensionamiento
que la ENDUTIH 2023 hace de la conta
bilidad de usuarios de internet en México,
con una cifra de 9Z0 millones u 82.1% del

total de la población de seis años o más,
que resulta apenas 1 millón menor a la es
timación que dimos a conocer en The Com
petitive Intelligence Unit ¡The CIU) el mes
pasado, a propósito de la conmemoración
del #DíaDelnternet. Otra de estas métricas

coincidentes e incontrovertibles es aquella
de la disponibilidad de smartphones como
proporción del total de líneas celulares, al
registrar una razón de 95.5% en 2023,
la misma que encontramos en The CIU en
nuestro dimensionamiento del mercado de

smartphones en México.
Dimensionamiento a la conec

tividad en su máxima expresión.
Precisamente, en la ENDUTIH 2023 desta
ca la adición del dimensionamiento de la

disponibilidad de dispositivos inteligentes
conectados a internet en los hogares, un
eslabón con creciente adopción en nuestro
país. En 2023, la ENDUTIH reporta que el
número de hogares con estos dispositivos
asciende a 7.7 millones, una proporción
de 20.0% del total. Entre estos, destaca
que 63.7% cuentan con una bocina o asis
tente del hogar, 34.8% sistemas de video

vigilancia, 24.7% dispositivos de entreteni
miento y 13.9% luces o interruptores, entre
los principales disponibles en los hogares.

En el campo de la identificación de bre
chas de conectividad, resalta no solo el
cierre de aquella manifiesta por género,
sino que por primera vez, la adopción de
la conectividad entre mujeres ¡81.4%) supe
ró aquella de hombres ¡81.0%). Asimismo,
amerita destacar la aproximación cada
vez mayor de la proporción de internautas
en los ámbitos urbanorural, con una razón
de 85.5% frente a 66.0% del total de las

personas de seis años o más.
La ENDUTIH es instrumento estadístico

crucial para México, al proporcionar in
formación puntual sobre el acceso y uso
de las TIC, con un enfoque en la identifi
cación brechas digitales y desigualdades
regionales.
Su levantamiento y publicación son

esenciales para formular y evaluar accio
nes de política pública, estimular la com
petencia y la inversión en el sector, mejorar
la calidad de los servicios de telecomunica

ciones, y la toma de decisiones regulato
rias. El compromiso de mejora estadística
que tiene el IFT continuará contribuyendo
a la disponibilidad de información precisa,
confiable y oportuna acerca las dinámicas,
hábitos de uso y preferencias de los usua
rios conectados en México.
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Claudianomics II

Claudianomics: la continuidad estric

ta de Pejenomics es imposible, por los
muchos frentes de vulnerabilidad que
se lian abierto.

Cómo será Claudiano
mics una vez que el
siguiente sexenio lo
gre despegar? ¿Aca
so tendrá funcionali

dad o se mantendrá la tendencia, que
ya casi es estructural, al estancamiento
económico? Se entiende por Claudia
nomics a la estrategia económica que
aplicará la próxima administración. Pe
jenomics no logró darle a la economía
mexicana lo que necesita casi con deses
peración: un ritmo de crecimiento rápido
y autosostenido, ¿Por qué? Ya se dijo en
la pasada entrega de la presente serie
Los componentes tóxicos de Pejenomics
resultaron demasiado poderosos en su
fuerza destructiva y terminaron minando
la propensión general a la inversión. Se
cancelaron discrecionalmente muchos

proyectos, se inhibieron innumerables in
versiones, se creó deliberadamente un
ambiente de hostilidad e incomprensión
frente a la iniciativa empresarial. Todo
ello, teniendo como telón de fondo que
el 85% de la inversión es privada.
En la tremenda incertidumbre en la

que se encuentra sumida actualmente la
economía, se nos aparece, sin embargo,
con toda claridad un diagnóstico difícil
mente discutible. La continuidad estricta

de Pejenomics es imposible por los mu
chos frentes de vulnerabilidad que se
han abierto. La continuidad de Pejeno

mics es indeseable, en la medida en la
que la economía mexicana tiene que sa
lir de la parálisis en la que se encuentra.
El signo distintivo de Claudianomics de
be ser el del pragmatismo militar: refor
zar los esfuerzos que dan éxito y alejar
se de las fórmulas que no han resultado
viables.

En la muy difícil coyuntura actual de
transición transexenal, el muy polémi
co y controversial paquete de reformas
propuesto al Congreso se ha conforma
do en un elemento tóxico adicional que
pende sobre la marcha de la economía.
La amenaza es tan nítida, que los merca
dos financieros han reaccionado de ma

nera correspondiente. Particularmente el
mercado cambiario. Una reacción que
nada tiene que ver con la supuesta con
tundencia de los resultados electorales.

Las señales son inequívocas, hasta para
el observador más miope.
Paradójicamente, en el contexto in

ternacional, la economía mexicana se
encuentra ante una perspectiva muy
prometedora. La de aprovechar la re
localización masiva de empresas es
tadounidenses que se alejan de China
a otros destinos de ubicación. La posi
bilidad es tan promisoria, que podría
atraer a México muchas inversiones en
gran volumen, dando lugar a un repun
te productivo. Un repunte en la actividad
económica que haga innecesaria una
reforma fiscal. Una reforma fiscal, una
amenaza que siempre agrede y preocu
pa. Lo que hay que reforzar son las ten
dencias positivas. Reforzarlas e inducir
las. Tal vez con Claudianomics.
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Pese a volatilidad, IP ofrece
inversiones por 42 nimdd

La de ayer [19 de junio) fue una
¡ornada anticlimática
Se registra a dos semanas

y media de que el nerviosismo
y volatilidad en los mercados

no ha cesado.

Los resultados electorales que le
dieron prácticamente la superma
yoría al partido Morena, implica
la posibilidad de que se aprueben
reformas constitucionales que se
gún los expertos en las materias,
son contrarias a la democracia y
a un sistema judicial independiente.
Tendrían un potencial efecto

negativo para la confianza de los
inversionistas.

La afectación en el nivel del tipo
de cambio es apenas una muestra
de la incertidumbre que generan.

El día previo (18 de junio) los bo
nos a 30 años del gobierno mexica
no rompieron la barrera del 10%,
con un aumento de 51 puntos base
más respecto de la subasta anterior.
Con todo eso como antecedente

y la evidente volatilidad latente que
continuará provocando el paquete
de reformas constitucionales y en
particular la Reforma Judicial, éstos
temas quedaron fuera de la ráfaga
de mensajes que se escucharon.

Fueron muchos y todos positivos.
Se emitieron desde Palacio Nacio
nal; la virtual Presidenta de México,
Claudia Sheínbaum y; la cúpula
empresarial.
Por la mañana el presidente An

drés Manuel López Obrador
dijo que su gobierno está "blindan
do" la economía para que la futura
presidenta constitucional, tenga todo
el poder, (con) finanzas públicas sa
nas y evite pedir prestado al Fondo
Monetario Internacional ¡FMIi o el

Banco Mundial.
Afirmó que dejará entre 600 mil

y 700 mil millones de pesos de re
serva por lo que se pueda necesitar.
Su preocupación es por un even

tual impacto negativo por un pro
bable ajuste fiscal en EU, luego de
que se definan las elecciones presi
denciales. Por su parte, Sheimbaum
descartó una reforma fiscal, anunció
la creación de una agencia digital y
aseguró que México tiene una eco
nomía sólida

Se comprometió a mantener el
equilibrio entre la deuda y el Pro
ducto Interno Bruto, a que no habrá
gasolinazos, ni aumentos a las tari
fas de luz y gas domésticos.
Sobre la reforma judicial reite

ró que se realizará un parlamento
abierto e invito al sector privado a
participar.
Aseguró que no representará au

toritarismos ni una concentración

del poder.
En su oportunidad, los empresa

rios, sacaron la cartera y ofrecieron
inversiones por 42 mil millones de
dólares.

El presidente del Consejo Coor
dinador Empresarial (CCE), Fran
cisco Cervantes comentó frente a

Sheimbaum que todavía no se lo
informaban a la Secretaría de Eco

nomía, pero que se lo adelantaba
ahí porque "les ganó la emoción".
Aunque lo cierto es que la inver

sión que realizará México Pacific
por más de 15 mil millones de dó
lares, ya se había anunciado desde
hace varios meses.

El empresario destacó también la
de Femsa por 9 mil millones de dó
lares y Transcanada por 4 mil 500

millones de dólares.

Pidió que la relación entre la ini
ciativa privada y la próxima adminis
tración, se sustente en: la confianza
en el gobierno, la certidumbre de
futuro y la unidad de todos los mexi
canos.

En reacción inmediata a lo que
dijo Sheimbaum frente a los empre
sarios, la analista Gaby Siller de
banco Base señaló que para man
tener la razón de la deuda respecto
del PIB, el déficit no debería superar
el 3 por ciento del PIB.
Siller refiere que en la reunión

la virtual presidenta de México
mencionó que el déficit bajará al
3.5%, es decir, por encima del 3%
proyectado para los Requerimientos
Financieros del Sector Público en los

PreCriterios para el año 2025, de la
Secretaría de Hacienda.

La relación de la deuda respecto
del PIB es uno de los indicadores

que toman en cuenta las agencias
calificadoras en sus evaluaciones.

En consecuencia la duda respec
to de la posibilidad de realizar un
ajuste fiscal persiste por la marcada
desaceleración económica para el
primer año de gobierno, producto
de la estacionalidad pos electoral
y mayuor cautela para invertir, ante
las reformas, dice la especialista.
Un año más con elevado déficit 

advierte podría llevar a recortes en
la calificación crediticia de la deuda

soberana, lo que implicaría mayor
volatilidad del tipo de cambio y ma
yor costo de financiamiento.
México recuerda está a un es

calón de perder el grado de inver
sión con una agencia calificadora
y a dos con las otras dos agencias.
Veremos qué ocurre en lo inme

Fecha: 20/06/2024

Página: 26

Area cm2: 317

1 / 2

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco Antonio Mares

Costo: 256,386

Página 49 de 54



diato, con la muy probable aproba
ción de la Reforma Judicial.
Y en el mediano plazo, habrá

que esperar para ver de qué mane
ra logra el gobierno de Sheimbaum,

el difícil equilibrio de las finanzas
públicas, sin perder los niveles de
calificación crediticia que hoy tiene.
Por el bien de México, ojalá lo logre.
Al tiempo.
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CME reporta récord en futuros de divisas
Dueños Interceramic suben interés tras oferta

Hoteles Norte reportó ocupación del 56% en mayo
BeGrand recibealza en calificación porHR

CME Group, el mercado de derivados líder en el mun
do, dijo que los contratos de futuros de divisas (FX) alcanzaron
un récord histórico de volumen en un solo día al reportar un to
tal de 3.26 millones (equivalente a 3 14,000 millones de dó
lares) el 12 de junio.

El récord anterior registrado por CME Group era de 3.15
millones de contratos (296,000 millones de dólares) estable
ció el 8 de marzo de 2023.

Por su parte, FX Link, la herramienta anónima de negocia
ción de diferenciales de futuros al contado de CME Group al
canzó un récord de volumen en un solo día de 1 13,662 con
tratos (10, 5® millones de dólares) el 1 2 de junio, lo que
representa un aumento de 37% con respecto al récord anterior
de 82,900 contratos (7.2 mil millones) establecida el 16 de
junio de 2022.

Los principóles dueños de Internacional de Cerámica (ln
terceramic) concretaron exitosamente la Oferta Pública de Ad
quisición de acciones que forma parte del proceso para retirar
a la compañía del mercado de valores.

Los accionistas, a través de la entidad FHolding Lupo Cor
poration, lograron comprar 86.3 millones de acciones, equi
valentes a 61.2% de los instruientes en circulación descar
tando las acciones en tesorería, o 99.76% de los papeles
objeto de la propuesta de compra.

Tras la oferta el grupo de control de Interceramic, la familia
Almeida y la firma L ohler, incrementó su interés en el productor
y comercializador de loseta cerámica para piso y pared de
38.65: a 99.85%, por lo que tiene ya vía libre para abando
nar la vida pública.

Promotora de FHoteles Norte 19, un administrador de hote
les conocido anteriormente como FHoteles City Express, dio a
conocer que la ocupación de su portafolio fue de 56.4% en
mayo, lo que representó un incremento de 0.9 puntos porcen
tuales osn respecfoal mismo mes de 2023.

La ocupación a mayo está Calculada sobre una base de
152 hoteles y 1 7,503 habitaciones en operación.
En tanto, la tarifa promedio tuvo un aumento de 10% fren

te al mismo mes de 2023, registrando un monto de 1,303
pesos.

A su vez, los ingresos de la cadena hotelera por habita
ción disponible (RevPAR) llegaron a un nivel de 735 pesos, lo
que significó un aumento de 1 1.8% frente al mismo mes del
año pasado'.

Be Grand, una compañía dedicada a la construcción de
vivienda multifamiliar, residencial y residencial plus, recibió un
incremento en su calificación crediticia por parte de la agen
cia mexicana FHR Ratings. Ello, ante el crecimiento de sus in
gresos totales y su flujo operativo (EBITDA) durante el primer tri
mestre de este año.

La calificación crediticia de Be Grand pasó de HR BBB+1
a 'HR A1, o del octavo al .séptimo nivel en la clasificación local
de activos con grado de inversión. La perspectiva fue ratifica
da en estable'.

"Este crecimiento en flujo se alcanzó a través de un incre
mento en el EBITDA en relación con el periodo anterior, así
como un mayor desplazamiento de inventarios, derivado del
incremento en escrituraciones totales", dijo FHR Ratings, en un
comunicado.
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La consistencia del sistema

La organización del desarrollo
económico y social es la articula
ción sistemática, coherente y ra
cional de medios y fines. Cada
vez es más claro que la riqueza

de una nación consiste no en el volumen
de sus bienes materiales, sino en la con
sistencia de su sistema. Los recursos natu
rales de Sudamérica no son inferiores a
los de Estados Unidos, pero la riqueza de
ambas regiones es ampliamente diferen
te. La tierra de la India es mucho más rica

que la de Japón, pero la riqueza compa
rativa de las dos naciones es a la inversa.

Tampoco es crucial el capital acumu
lado. Como señalara John StuartMill, el
capital constantemente se consume y re
produce y este hecho explica lo que tan
a menudo ha provocado admiración: la
gran rapidez con la cual los países se re
cuperan de un estado de devastación.
La desaparición en corto tiempo de to
das las huellas de los males provocados
por los terremotos, inundaciones, hura
canes y los estragos de la guerra. Al fi
nal de la Segunda Guerra Mundial, Ale
mania se encontraba en ruinas, pero en
breve tiempo se convirtió nuevamente en
una de las naciones más prósperas de!
mundo. Hoy ocupa la cuarta posición a
nivel mundial por el tamaño de su Pro
ducto Interno Bruto. Lo que cuenta es e!
sistema.

México tiene ahora una estabilidad

macroeconómica cuyos componentes
son la disciplina fiscal, una prudente po
lítica monetaria, la apertura comercial
a través del TMEC y un tipo de cambio
flotante.

Si la política es el arte de lo posible y
lo necesario, lo que falta es la inversión
necesaria en capital humano, salud, se
guridad social, educación, principalmen
te, así como una microeconomía compe
titiva que produzca empleos suficientes y
que sea factor de crecimiento económico.
Está en perspectiva una política industrial
que aproveche el TMEC y el proceso de
relocalización industrial que se está ope
rando en el mundo, particularmente por
el desplazamiento de las empresas nor
teamericanas de China hacia otros paí
ses. México constituye un destino atractivo
por la vecindad geográfica y experiencia
manufacturera.

También han surgido propuestas pa
ra el fomento de políticas de desarrollo
productivo.
Destaca la necesidad de diseñar políti

cas de innovación y difusión tecnológica
que permitan absorber el caudal de expe
riencias institucionales mundiales sobre el
desarrollo de un sistema nacional de cien

cia y tecnología.
También políticas de capacitación que

son determinantes para la competitividad.
Educación para el trabajo.

El desarrollo de la infraestructura es otra

política fundamental. Se trata de abaste
cimiento de energía, telecomunicaciones,
redes de transporte, puertos, aduanas.

Políticas de reconversión productiva en
sectores que necesitan elevar su producti
vidad con decisiones innovadoras. Parti

cularmente en el sector agropecuario con
la sustitución de cultivos, así como un cam
bio en el uso del suelo de actividades agrí
colas a ganaderas y silvícolas.
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Nunca dejes para después lo que es más importante para ti
o que hace a las personas, mu
chas veces, es su cultura. Es lo que
también diferencia a los países. En
México tenemos cosas muy buenas
y una cultura de alegría, de fiesta,

que nos permite reírnos hasta de nosotros
mismos y de sonreír incluso cuando las
cosas no van bien.
Pero también, desafortunadamente,

es una cultura que nos hace posponer
y dejar de lado algunas cosas que son
importantes, pero no urgentes. Frases
como "lo pensaré más adelante, cuando
sea el momento" o "Dios proveerá" son
muy frecuentes en nuestra sociedad.
Por eso cuando las cosas suceden,

cuando la vida nos tira bolas curvas,
somos buenos para improvisar pero la
realidad es que muchos no estamos pre
parados.
Hace tiempo viví muy de cerca la ex

periencia de un padre de familia, con
hijos chiquitos, que falleció en un acciden
te automovilístico. No tenía testamento

ni dejó un seguro de vida. Resultó que
la casa no estaba a su nombre sino de

su socio en la empresa (por una nego
ciación que habían hecho). Su esposa
no estaba enterada de esto y tuvo que
desalojar la propiedad después de un
tiempo. Afortunadamente sus familiares
los acogieron y les ayudaron a empezar
de nuevo.

Pero no tenía que haber sido así. A los
mexicanos no nos gusta pensar en esto,
pero las cosas pasan cuando menos lo
esperamos. Por eso la importancia de
estar preparados: tener una cultura de
previsión.
Repetidamente he escrito en esta

columna que el mejor momento para

empezar un ahorro e inversión para el
retiro es desde que conseguimos nuestro
primer trabajo, precisamente porque
tenemos mucho tiempo para que nuestro
dinero crezca y se multiplique en térmi
nos reales.

Mucha gente, sin embargo, empieza
a pensar en su retiro a los 50 años,
cuando lo ven cercano. Hoy todos ellos
se arrepienten, porque se dan cuenta
que por haberlo pospuesto, tendrían
que ahorrar más de la mitad de su in
greso para poder juntar una cantidad
suficiente y desde luego, no les alcan
za. En cambio si hubieran empezado
desde el inicio de su vida laboral, ha
brían tenido que ahorrar mucho menos
(alrededor de 10 o 15 de lo que ga
nan). Hoy tendrían además gran parte
del camino andado.

Todas estas son cosas importantes,
pero no son urgentes. No las dejes para
después. El costo de hacerlo es altísimo.
Si no has empezado a ahorrar para tu
retiro, no lo pospongas más. Si no tienes

un fondo para emergencias, empieza a
construirlo hoy. Si no tienes un testamen
to que proteja a tus bienes y a tus seres
queridos, haz una cita con un notario. Si
lo que más te importa en la vida no está
bien protegido, busca a un buen agente
de seguros.
Es triste pero en México todos los

años muchas familias lo pierden todo
después de una catástrofe natural: un
terremoto, un huracán o el desborda
miento de un río. Es verdad que la gen
te más pobre sufre más, pero también
es cierto que muchas familias de clase
media alta, con poder adquisitivo, no

pensaron en proteger su activo más
valioso y el techo donde viven sus hijos.
Un seguro les hubiese permitido empe
zar de nuevo.

Hay además muchos seguros de vida
que no se cobran, porque la familia ni
siquiera sabía que existían. En otros
casos, los beneficiarios nunca fueron
actualizados (personas que se divorcian,
forman una nueva familia y dejan estas
cosas para después). Nunca más se
acordaron.

Muchos percances con autos asegu
rados son rechazados porque la prima
no fue pagada en tiempo. Porque lo
dejaron para después o porque la gen
te pensaba, erróneamente, que tenía
un "periodo de gracia" para hacerlo

(existe únicamente en el primer recibo,
no en los subsecuentes, que deben cu
brirse antes de que inicie el periodo de
cobertura).
En cambio hay cosas que no son tan

importantes, pero que a muchos les pa
recen urgentes, como hacer largas filas
para comprarse el nuevo celular el primer
día que sale, o para comprar los boletos
de un concierto. El fondo para emergen
cias puede esperar (claro, hasta que lo
necesitamos y no lo tenemos, porque no
planeamos).
Por eso siempre he enfatizado, en

este espacio, que una vida financiera
sana empieza por tener claras nuestras
prioridades. Las cosas importantes, las
esenciales, como tener protegidos a
nuestros hijos, ahorrar para nuestro
retiro o tener actualizado nuestro tes

tamento jamás deberían dejarse para
otro día.
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La gran depresión

Diferentes estilos empresariales,
mismo mensaje

Enrique Campos Suárez

En diferentes tonos, algunos con la
posibilidad de la cercanía, otros
desde la distancia de un boletín

de prensa. Algunos en privado,
otros en actos públicos, pero lo

cierto es que todas las organizaciones em
presariales que se han acercado a la virtual
presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
le han expresado su preocupación por el
paquete de cambios constitucionales, en
especial la reforma al Poder Judicial.

Su creador original, el presidente salien
te Andrés Manuel López Obrador, niega
cualquier afectación a los mercados, a
las inversiones, a la economía. Es más,
califica de chantajistas a los operadores
del mercado cambiarioy lanza sus insultos
habituales.

Pero la virtual presidenta electa se reunió
con algunos de ellos aun con la certeza de
que habrían de expresar esos desacuerdos.

Claro, el encuentro con el Consejo Coor
dinador Empresarial ¡CCE) era previsible
que tuviera ese tono suavecito que usa con
el poder su presidente Francisco Cervantes,
pero, aun así, no dejó de expresar alguna
preocupación.
Cervantes le hace saber a la virtual pre

sidenta electa, Claudia Sheinbaum, que
tienen coincidencia en abordar con aper
tura la agenda de reformas constitucionales
planteadas, incluida la de! Poder Judicial.
Es cuestionable eso de la coincidencia

empresarial de meterse en una reforma
así, pero, al menos quedó el mensaje de la
necesidad de la apertura.
El Presidente del CCE le prometió a la

virtual Presidenta electa inversiones supe
riores a los 40,000 millones de dólares,
pero con la advertencia de no equivo
carse con la reforma judicial porque la
certeza jurídica, dijo, es indispensable
para los capitales.
En refuerzo de ese mensaje institucio

nal, Rolando Vega, presidente del Conse
jo Mexicano de Negocios, dijo que hay
muchas cosas que se pueden mejorar en
la implementación de la justicia, pero ad
virtió que lo que se ejecute tiene que ser
congruente con el futuro desarrollo del país.
También desde el sector empresarial,

pero desde una trinchera no alineada, in
cluso opositora, la Confederación Patronal
de la República Mexicana (Coparmexj dice
que la mayoría obtenida por el oficialismo
en las elecciones del 2 de junio no puede
entenderse como un cheque en blanco, y
mucho menos se debe asumir como una

justificación para avasallara las minorías.
Dice la Coparmex que no debe haber

cabida para una regresión, que ios con
sensos son indispensables entre la mayoría
y las minorías y que la reforma al Poder
Judicial que se plantea, y con la celeridad
con la que se pretende, puede minar de

forma irreparable la confianza de invertir
en México.
Son al final diferentes formas de decir

lo mismo desde el sector empresarial. Hay
otro conjunto de empresarios, de los gru
pos privados más grandes del país, que
se reúne habitualmente con el Presidente

saliente y ahora con la gobernante entran
te que también han portado ese mensaje
de preocupación.
Así que ya sea los que se alinean, los

que habitualmente se oponen o los que
se reúnen en privado, pero todos los gru
pos empresariales parecen tener un mismo
mensaje.
Ahora, también es verdad, que en este

proceso de transición la virtual Presidenta
electa acepta la reunión, así sea con los
más mansitos representantes empresaria
les, a pesar de tener la certeza de que le
expresarán de frente su oposición con la
agenda legislativa que hereda de López
Obrador.

Ya sea los que se alinean, los
que habitualmente se oponen
o los que se reúnen en privado,
pero todos los grupos empre
sariales parecen tener un mis
mo mensaje.
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